
  

НАЦИОНАЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ НАУК АЗЕРБАЙДЖАНА 

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ имени А.А.БАКИХАНОВА 
 

 

 

 

 

ДОКУМЕНТЫ БРИТАНСКОГО  

НАЦИОНАЛЬНОГО АРХИВА ПО  

ИСТОРИИ ЮЖНОГО КАВКАЗА  

1918-1920 ГОДОВ 
 

ТОМ 2  
 

Перевод на русский язык 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

БАКУ – 2023 



 

Руководитель проекта и Нигяр А. Максвелл 

автор предисловия:       доктор философии по истории 

 

 

Сборник включает в себя перевод архивных документов из British National 

Archives, отражающие события 1918-1920 годов на Южном Кавказе.  

Представленные документы изъяты из фондов: FO (Foreign Office), CAB 

(Cabinet of Ministers), IOR (India Office Records, Political and Secret Department 

Records), WO (War Office), AIR (Air Ministry, Royal Air Force). Второй том 

сборника содержит 216 документов.  

© Институт Истории им. А.А. Бакиханова НАНА, 2023

 

Документы Британского национального архива по истории Южного

Кавказа 1918-1920 годов. Том 2 (Перевод на русский язык с английского  
А. Мир-Гашимов), Отдел "Научной информации и издательского дела"
Баку, 2023. – 294.

Рекомендовано к печати

Ученым Советом Института истории имени А.А.Бакиханова

Национальной Академии Наук Азербайджана

ISBN 978-9952-8493-4-9



 3 

 

            СОДЕРЖАНИЕ 

 

                                                                                                                         

Предисловие                                                                                            12 

 

1918                                                             

 

  

  №1  Дешифровка из Генштаба, 

Месопотамский Экспедиционный 

корпус, Багдад 

8 августа AIR 20-641  20 

№2 Дешифровка из Генштаба, 

Месопотамский Экспедиционный 

корпус, Багдад 

19 августа AIR 20-641  21 

№3 Дешифровка из Норперфорс, Казвин  25 октября AIR 20-641  22 

№4 Дешифровка из Норперфорс, Казвин 26 октября AIR 20-641  23 

№5 Заметки В.М. Томсона, Баку         24 ноября CAB 45-107  24 

№6 Письмо от В.М. Томсона, Баку 24 ноября CAB 45-107  29 

№7 Телеграмма от Вице-короля, Тегеран   20 декабря FO 371-3668  30 

 

1919 

 

                                                           

 

   

№8 Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис  7 января FO 371-3666  31 

№9 Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис  13 января FO 371-3666  32 

№10 Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис  18 января FO 371-3666  32 

№11 Письмо от брокерской конторы 

«B.Crisp Stock & Share Brokers», 

Лондон 

22 января FO 371-3668  33 

№12 Телеграмма от Лорда Дерби, Париж 26 января FO 371-3666  33 

№13 Меморандум С.Араратяна Февраль FO 371-3666  34 

№14 Дешифровка от подполковника 

Леверсон, Британские Силы в 

Закавказье  

6 февраля TS 27-133B  42 

№15 Дешифровка из Форин Офис, Лондон  12 февраля FO 371-3668  43 

№16 Дешифровка от сэра Перси Кокс, 

Тегеран 

4 марта FO 608-82  43 

№17 Дешифровка из Форин Офис, Лондон  5 марта FO 608-82  44 

№18 Телеграмма от председателя Армянской 

миссии Тер-Акопяна, Тифлис 

11 марта FO 608-273  44 

№19 Заметки генерал-майора В.Томсона 13 мая CAB 45-107  45 

№20 Дешифровка из Форин Офис, Лондон  2 июня FO 371-3668  48 

№21 Петиция М.Агароняна, армянская 

делегация 

3 июня FO 608-82  49 

№22 Заметки Форин Офис, Лондон 4 июня FO 608-82            49 

№23 Протест армянской делегации, Мирная 

конференция 

5 июня FO 608-273 

 

 51 



 4 

№24 Сводка Военной разведки 8 июня FO 371-3668  51 

№25 Депеша из посольства Великобритании 

в Риме 

10 июля FO 371-3668  52 

№26 Депеша от барона Тайрел 2 августа FO 371-3668  52 

№27 Письмо от Лорда Керзона мистеру 

Линдсей в Вашингтон 

11 августа FO 371-3668  54 

№28 Письмо от председателя Британского 

армянского комитета А.Вильямса 

15 августа FO 371-3668  55 

№29 Петиция председателя Британского 

армянского комитета А.Вильямса 

16 августа FO 371-3668  56 

№30 Выписка из парламентских дебатов 
Великобритании 

18 августа FO 371-3668  57 

№31 Петиция Британо-армянской торговой 

палаты 

19 августа FO 371-3668  58 

№32 Депеша от полковника Хаскел, 

Верховный комиссар Альянса в 

Армении 

28 августа FO 371-3668  59 

№33 Письмо от Лорда Керзона 29 августа FO 371-3668  59 

№34 Письмо из Форин Офиса фельдмаршалу 

Х.Вильсону 

29 августа FO 371-3668  60 

№35 Письмо из посольства США в Лондоне 29 августа FO 371-3668  61 

№36 Телеграмма от мистера Балфор, 

британская делегация в Париже 

31 августа FO 371-3668  62 

№37 Протокол заседания Форин Офис, 

Лондон 

Сентябрь FO 371-3668  63 

№38 Дешифровка из Форин Офис мистеру 

Балфор 

2 сентября FO 371-3668  65 

№39 Дешифровка от мистера Балфор, 

британская делегация в Париже 

3 сентября FO 371-3668  65 

№40 Депеша от премьер-министра Армении 

полковнику Хаскел 

5 сентября FO 371-3664  66 

№41 Письмо от Лорда Керзона мистеру 

Балфор 

11 сентября FO 371-3668  69 

№42 Дешифровка из Военного ведомства в 

Генштаб, Константинополь 

12 сентября FO 371-3668  72 

№43 Депеша из Адмиралтейства в Форин 

Офис  

12 сентября FO 371-3668  73 

№44 Дешифровка от адмирала Дж. де Робек, 

Константинополь 

15 сентября FO 371-3668  73 

№45 Дешифровка из Генерального штаба, 

Военное ведомство 

27 сентября FO 371-3668  74 

№46 Письмо от министра иностранных дел 

Азербайджана Джафарова 

30 сентября FO 371-3664  79 

№47 Нота от представителя Азербайджана в 

Армении 

2 октября FO 371-3665  80 

№48 Рапорт военной разведки, 

Константинополь 

2 октября FO 371-3664  80 

№49 Статья из газеты «Азербайджан» 3 октября FO 371-3664  81 

№50 Доклад Оливера Вордропа, Тифлис 3 октября FO 371-3664  82 

 



 5 

№51 Письмо от полковника В.Хаскела, 

Верховного комиссара Альянса в 

Армении 

4 октября FO 371-3665  84 

№52 Нота министра иностранных дел 

Армении Хатисяна 

6 октября FO 371-3665 87 

№53 Отчет Финансового департамента, 

Константинополь 

13 октября FO 371-3666 88 

№54 Нота министра иностранных дел 

Армении 

22 октября FO 371-3665 91 

№55 Телеграмма от Бритфорс, 

Константинополь 

23 октября T1-12554 93 

№56 Выдержка из газеты «Вольный Горец», 

Северный Кавказ 

23 октября FO 371-3665 93 

№57 Петиция Объединенного меджлиса, 

Северный Кавказ 

23 октября FO 371-3665 94 

№58 Дешифровка от Денмис, Таганрог, 

Россия 

24 октября FO 371-3664 96 

№59 Нота министра иностранных дел 

Азербайджана Джафарова 

24 октября FO 371-3665 97 

№60 Дешифровка из Военного ведомства в 

Денмис, Таганрог 

28 октября FO 371-3664 98 

№61 Письмо от Министра почты и телеграфа 

Азербайджана 

29 октября FO 371-3665 98 

№62 Дешифровка от Денмис, Таганрог в 

Военное ведомство  

29 октября FO 371-3664 99 

№63 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

31 октября FO 371-3664 100 

№64 Доклад политического комиссара 

лейтенант-коммандера Люка 

4 ноября FO 371-3664 101 

№65 Дешифровка из Генштаба, 

Константинополь 

7 ноября FO 371-3664 112 

№66 Петиция премьер-министра Армении, 

Ереван 

8 ноября FO 371-3665 112 

№67 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

8 ноября FO 371-3664 114 

№68 

 

Дешифровка из Генштаба, Разведка, 

Константинополь 

9 ноября 

 

FO 371-3665 114 

№69 Доклад посла Великобритании в Риме 

Лорду Керзону 

10 ноября FO 371-3664 116 

№70 Дешифровка из Генштаба, Разведка, 

Константинополь 

12 ноября FO 371-3665 116 

№71 Шифровка от генерала Мильн, 

Командующего британскими силами, 

Константинополь 

12 ноября TS 27-133B 118 

№72 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

13 ноября FO 371-3664 119 

№73 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

14 ноября FO 371-3665 119 

№74 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

16 ноября FO 371-3665 120 



 6 

№75 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

16 ноября FO 371-3665 121 

№76 Дешифровка от Лорда Дерби в Форин 

Офис 

16 ноября FO 371-3665 121 

№77 Дешифровка из Генштаба, 

Константинополь 

17 ноября FO 371-3665 123 

  №78 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

        18 ноября FO 371-3665 123 

№79 Телеграмма от Бритфорс, 

Константинополь 

        18 ноября T1-12554 124 

  №80 Меморандум представителя 

Азербайджана в Тифлисе 

       19 ноября FO 371-3665 124 

     №81     Протокол заседания Британской 

комиссии, Ереван 

     21 ноября   FO 371-3666     131 

     №82   Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис      25 ноября   FO 371-3665    134 

     №83    Доклад полковника Риа,         

представителя полковника Хаскела 

     25 ноября   FO 371-3665    136 

     №84    Доклад Оливера Вордропа, Тифлис   25 ноября   FO 371-3665    137 

     №85    Письмо от полковника Риа Оливеру    

Вордропу 

  25 ноября   FO 371-3665    139 

     №86    Рапорт майора Дж.Рул, главного   

британского нефтяного инспектора  

        25 ноября   TS 27-133B     140 

     №87    Петиция Совета Северного Кавказа         25 ноября   FO 371-3666     144 

  №88    Выдержки из армянских газет      26 ноября FO 371-3666  145 

  №89 Прошение от Фонда армянских 

беженцев 

     27 ноября FO 371-3665  146 

  №90 Депеша из Британской миссии, Тифлис      27 ноября FO 371-3665  147 

  №91 Депеша из Британской миссии, Тифлис      27 ноября FO 371-3665  148 

  №92 Депеша из Британской миссии, Тифлис      27 ноября FO 371-3666  148 

  №93 Письмо от Оливера Вордропа, Тифлис      27 ноября FO 371-3666  150 

  №94 Дешифровка от сэра Буканан, Рим      28 ноября FO 371-3665  151 

  №95 Письмо министра иностранных дел 

Азербайджана Джафарова 

     29 ноября FO 371-3666  151 

  №96 Письмо британской делегации в 

Париже графу Керзону 

     29 ноября FO 371-3665  152 

  №97 Телеграмма от полковника Хаскел, 

Константинополь 

     1 декабря FO 371-3665  153 

  №98 Дешифровка от консула Стивенса, 

Батуми 

     1 декабря FO 371-3666  154 

  №99 Доклад Британской военной миссии, 

Экономический департамент 

     2 декабря FO 371-3666  156 

  №100 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

     3 декабря FO 371-3665  156 

  №101 Телеграмма от Хатисяна Джафарову      4 декабря FO 371-3666  157 

  №102 Депеша из Британской комиссии, 

Ереван 

     5 декабря FO 371-3666  158 

  №103 Выдержки из армянской газеты 

«Харатч» 

     6 декабря FO 371-3666  159 

   №104 Телеграмма от Хатисяна Джафарову      6 декабря FO 371-3666  161 

 



 7 

  №105 Дешифровка из Генштаба, 

Константинополь 

     8 декабря TS 27-133B  162 

  №106 Рапорт майора Дж.Рул, главного 

британского нефтяного инспектора  

     8 декабря TS 27-133B 163 

  №107 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

    9 декабря  FO 371-3665 165 

  №108 Выдержки из армянской газеты 

«Харатч» 

    9 декабря FO 371-3666 166 

  №109 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

    9 декабря FO 371-3665 167 

  №110 Выдержка из армянской газеты, 

редакционная статья 

   10 декабря FO 371-3666 167 

  №111 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   11 декабря FO 371-3665 168 

  №112 Депеша из Британской комиссии, 

Ереван 

   12 декабря FO 371-3666 168 

  №113 Дешифровка от армянской военной 

разведки 

   12 декабря FO 371-3666 171 

  №114 Телеграмма от Главного казначея, 

Константинополь 

   12 декабря T1-12554 173 

  №115 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   13 декабря FO 371-3665 173 

  №116 Депеша от Британской миссии, Тифлис    13 декабря FO 371-3665 174 

  №117 Депеша от Британской миссии, Тифлис    14 декабря FO 371-3666 175 

  №118 Депеша из Военного ведомства, Лондон     15 декабря    T1-12554 176 

  №119 Депеша от Британской миссии, Тифлис    15 декабря FO 371-3666 176 

  №120 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   15 декабря FO 371-3666 177 

  №121 Дешифровка от адмирала де Робек, 

Константинополь 

   16 декабря FO 371-3666 178 

  №122 Дешифровка от начальника 

Генерального штаба, Дели 

   16 декабря FO 371-3666 179 

  №123 Дешифровка от адмирала де Робек, 

Константинополь 

   17 декабря FO 371-3666 180 

№124 Депеша из Форин Офис, Лондон    17 декабря FO 371-3665 180 

№125 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   17 декабря FO 371-3666 181 

№126 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   18 декабря FO 371-3666      182 

№127 Доклад сэра Айра А.Кроу, Лондон    18 декабря FO 371-3666 182 

№128 Дешифровка из Форин Офис Оливеру 

Вордропу, Тифлис 

   20 декабря FO 371-3665 183 

№129 Письмо от Уполномоченного по нефти 

Его Величества, Лондон  

   20 декабря FO 371-3666 184 

№130 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   21 декабря FO 371-3666 185 

№131 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   23 декабря FO 371-3666 186 

№132 Дешифровка из Генштаба, 

Константинополь 

   23 декабря FO 371-3666 186 



 8 

№133 Меморандум грузинской делегации    23 декабря FO 371-3666 187 

№134 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   23 декабря     T1-12554 189 

№135 Депеша из Адмиралтейства в Форин 

Офис  

   23 декабря FO 371-3666 189 

№136 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   24 декабря FO 371-3666 190 

№137 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   24 декабря FO 371-3666 190 

№138 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   27 декабря FO 371-3666 191 

№139 Дешифровка из Военного ведомства в 

Форин Офис  

   29 декабря FO 371-3666 192 

№140 Депеша из Армейского Совета, Лондон    29 декабря FO 371-3666 192 

№141 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   30 декабря FO 371-3666 193 

№142 Неофициальный разговор с 

представителем посольства США 

   31 декабря FO 371-3666 194 

№143 Депеша из Британской миссии, Тифлис    31 декабря FO 371-3666 194 

№144 Письмо из Казначейства Его 

Величества, Лондон 

   31 декабря     T1-12554 195 

№145 Депеша из Армейского совета, Лондон    31 декабря     T1-12554 196 

 

1920 

                                                                                                       

 

 

  

№146 Дешифровка от Рональда МакДонела, 

Британская миссия в Баку 

   1 января FO 371-3666     198 

№147 Дешифровка от Главнокомандующего 

Черноморского флота  

   1 января TS27-133B 199 

№148 Депеша из Армейского Совета, Лондон    2 января FO 371-3666 200 

№149 Протокол дискуссии с Лордом 

Керзоном 

   2 января FO 371-3666 201 

№150 Дешифровка из Форин Офис Оливеру 

Вордропу, Тифлис 

   3 января    T1-12554 204 

№151 Депеша из Армейского Совета, Лондон    5 января FO 371-3666 204 

№152 Меморандум Первого Морского Лорда    6 января FO 371-3666 205 

№153 Депеша из Индийского департамента, 

Лондон 

   7 января FO 371-3666 206 

№154 Депеша из Адмиралтейства в Форин 

Офис  

   8 января FO 371-3666 206 

№155 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   8 января FO 371-3666 207 

№156 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   8 января FO 371-3666 208 

№157 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

  10 января FO 371-3666 209 

№158 Дешифровка из Форин Офис в 

Армейский Совет 

  10 января FO 371-3666 210 

№159 Депеша из Форин Офис в Индийский 

департамент  

  12 января FO 371-3666 211 



 9 

№160 Телеграмма от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

  13 января FO 371-3666 211 

№161 Протокол заседания в Форин Офис    14 января FO 371-3666 212 

№162 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

  15 января FO 371-3666 213 

№163 Телеграмма от полковника Хаскел, 

Верховного комиссара Альянса в 

Армении 

   22 января    FO 608-85 214 

№164 Депеша от Верховного комиссара 

Великобритании, Тифлис 

   23 января     T1-12554 214 

№165 Дешифровка из Генштаба в 

Константинополе в Военное ведомство  

   26 января     T1-12554 215 

№166 Перехваченная радиограмма из 

Советской России 

   27 января FO 371-3666 216 

 

№167 Дешифровка от Оливера Вордропа, 

Тифлис 

   28 января FO 371-3666 219 

№168 Письмо из Кабинета министров 

Великобритании, Лондон 

   28 января    T1-12554 219 

№169 Дешифровка из Генштаба в 

Константинополе в Военное ведомство  

   1 февраля FO 371-3666 221 

№170 Дешифровка из Военного ведомства 

Главкому в Индии  

   2 февраля FO 371-3666 221 

№171 Письмо из Кабинета министров 

Великобритании, Лондон  

   5 февраля     T1-12554 221 

№172 Письмо из Форин Офис в Высший 

Экономический совет, Департамент 

продовольствия  

  13 февраля FO 371-3666 222 

№173 Отчет Главного нефтяного контролера 

Великобритании  

  17 февраля TS 27-133B 224 

№174 Сообщение от Дж.Тилли, Форин Офис 

в Казначейство  

  11 марта   T1-12554 224 

№175 Депеша из Армейского Совета в 

Военное ведомство  

  12 марта    T1-12554 225 

№176 Доклад Дж.Тилли, Форин Офис   16 марта    T1-12554 226 

№177 Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его 

Величества 

  19 марта    T1-12554 226 

№178 Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его 

Величества 

  19 марта    T1-12554 227 

№179 Письмо от азербайджанской делегации, 

Париж 

   24 марта   FO 608-273 227 

№180 Рапорт майора Дж.Рул, главного 

британского нефтяного инспектора  

   24 марта   TS 27-133B 228 

№181 Письмо Дж.Хьюита, Англо-саксонская 

нефтяная компания 

   25 марта  TS 27-133B 229 

№182 Протокол совместного заседания 

Британских министерств 

Апрель 1920 г.  TS 27-133B 230 

№183 Петиция Министерства торговли и 

промышленности Азербайджана 

   2 апреля   TS 27-133B 232 

№184 Письмо из Форин Офис в Казначейство 

Его Величества 

   3 апреля     T1-12554 233 
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№185 Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его 

Величества 

   10 апреля     T1-12554 234 

№186 Телеграмма от капитана Гирда из 

Тебриза в Норперфорс 

   28 апреля   AIR 20-570 235 

№187 Письмо из Казначейства Его 

Величества в Форин Офис  

   29 апреля    T1-12554 235 

№188 Письмо от азербайджанской делегации, 

Париж  

   10 мая FO 608-273 236 

№189 Повторяет содержание Док. № 188    10 мая  237 

 

№190 Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его 

Величества 

   11 мая T1-12554 237 

№191 Рапорт Дж.Рула, главного британского 

нефтяного инспектора  

   13 мая TS 27-133B 237 

№192 Петиция от группы бакинских 

производителей нефти 

Июнь 1920 г. TS 27-133B 241 

№193 Письмо от армянской делегации, 

Париж 

  12 июня  243 

№194 Рапорт майора Дж.Рул, главного 

британского нефтяного инспектора  

   24 июня TS 27-133B 244 

№195 Петиция от группы бакинских 

производителей нефти 

   25 июня TS 27-133B 245 

№196 Петиция Бакинского нефтяного бюро    16 июля TS 27-133B 247 

№197 Меморандум политработника, Казвин    20 июля AIR 20-570 252 

№198 Меморандум Англо-саксонской 

нефтяной компании 

   22 июля TS 27-133B 262 

№199 Письмо из Казначейства Его 

Величества в Военное ведомство  

   29 июля T 160-780 265 

№200 Письмо из Казначейства Его 

Величества в Военное ведомство  

   9 августа T 160-780 266 

№201 Меморандум Англо-саксонской 

нефтяной компании 

  12 августа TS 27-133B 267 

№202 Письмо из Военного ведомства, Лондон    17 августа T 160-780 269 

№203 Письмо из Военного ведомства, Лондон    20 августа T 160-780 269 

№204 Письмо от Дж.Тилли, Форин Офис   21 октября TS 27-133B 270 

№205 Письмо из Казначейства Его 

Величества в Военное ведомство  

  3 ноября TS 27-133B 270 

№206 Отчет по счетам Британской нефтяной 

администрации, Кавказ 

  Декабрь 1920 г. TS 27-133B 272 

№207 Рапорт политического комиссара, 

Казвин 

   4 декабря AIR 20-570 284 

№208 Дешифровка от Бристоу, Тебриз     4 декабря AIR 20-570 285 

№209 Дешифровка от Бристоу, Тебриз     7 декабря AIR 20-570 286 

№210 Рапорт политического комиссара, 

Казвин 

   10 декабря AIR 20-570 286 

№211 Дешифровка от Бристоу, Тебриз    11 декабря AIR 20-570 287 

№212 Письмо из Форин Офиса в 

Казначейскую Палату Его Величества  

   13 декабря T 160-780 287 

№213 Письмо из Казначейской Палаты Его 

Величества в Военное ведомство 

25 сентября, 1921 T 160-780 288 
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№214 Письмо из Военного ведомства в 

Казначейскую Палату Его Величества 

16 марта, 1922 T 160-780 289 

№215 Письмо из Форин Офиса в 

Казначейскую Палату Его Величества  

18 февраля, 1939 T 160-780 290 

№216 Письмо из Казначейской Палаты Его 

Величества, Лондон 

         1928 г. T 160-780 291 
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ПРЕДИСЛОВИЕ 

 

Накопленный более чем за четверть века арсенал работ по научно-

теоретическому исследованию истории Азербайджанской Демократической 

Республики, в том числе наличие в настоящее время большого количества 

новых документов из мировых архивных кладовых в научном обороте, создает 

перспективы нового осмысления различных сторон истории независимого 

Азербайджанского государства в 1918-1920 годов. 

Сегодня, когда независимость Азербайджана стала необратимой, и перед 

азербайджанскими исследователями открылись грандиозные перспективы по 

привнесению в научный оборот документов из мировых архивов, несомненно, 

можно констатировать расширение фактологической базы, способствующей 

формированию новых позиций в современной историографии.  

В публикуемом сборнике представлены переводы архивных документов 

из Национального архива Великобритании, отражающие историю 

образовавшихся на Южном Кавказе в 1918 году независимых государств – 

Азербайджана, Грузии и Армении. В данном издании опубликован перевод на 

русский язык 216 документов, выявленных из различных фондов 

Национального архива Великобритании. Эти документы позволяют 

исследователям обозначить новые позиции в оценке роли и влияния 

британского оккупационного режима, смоделировать в общих чертах 

стереотипы мышления относительно роли британского политического 

истеблишмента после Первой мировой войны на Южном Кавказе.  

Наиболее обширную группу представляют документы фонда МИД 

Великобритании – фонд FO (Foreign Office). Значительный материал по 

военной истории представлены фондами AIR (Air Ministry, Royal Air Force), 

WO (War Office). Важные правительственные документы отложились в фонде 

CAB (Cabinet of Ministers), IOR (India Office Records, Political and Secret 

Department Records), и другие. Отложившиеся в этих фондах материалы 

вырисовывают несколько ключевых направлений, вокруг которых, собственно, 

происходит формирование того самого видения и трактовки событий, 

происходящих в Южнокавказском регионе в 1918-1920 годах в свете 

британского военного присутствия. Это позволяет нам проследить основные 

вехи английской оккупационной политики на Южном Кавказе: от отрицания 

признания новых самостоятельных государственных образований и до момента 

их де-факто признания мировым сообществом. Самое общее, что присуще 

многим документам – присутствие некоего имперского привкуса в изложении 

любого рода материалов, носящих оригинальный характер. Почти во всех 

прослеживается политическое и идеологическое воздействие. Немаловажным 

фактом, учитываемым при прочтении, является роль и место автора текста в 

британском обществе, степень его информированности о событиях на местах, 

личности информатора, а также датировка документа. 
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Выявление документов, их тщательный анализ, позволяет говорить о 

нескольких ключевых сюжетах, помогающих воссоздать картину общего 

политического курса британского правительства в Южнокавказском регионе, 

обрисовать так называемую страницу из британской «Восточной политики». 

Одну из главных тем, присутствующую во многих документах, можно 

обозначить следующим заголовком: «Куда мы (британцы – Н.М.) пришли, с 

какими силами имеем дело на местах». Это направление можно считать одним 

из основополагающих, на фундаменте которого пластами расположены 

материалы, так или иначе связанные с этой проблематикой. Данная группа 

документов носит богатый информативный характер, прослеживающий 

эволюцию взглядов британского командования на происходящие в стране 

события, изменения и корректировки их планов в отношении вновь созданных 

государств, и также пересмотр их взглядов в отношении конкретных 

государственных деятелей. «Ситуация в Азербайджане и Грузии чрезвычайно 

интересная, но в то же время слишком сложная. Татары, грузины и армяне 

едины в ненависти к российскому правлению, но ненавидят друг друга так 

сильно, что не откажутся от вражды друг к другу, даже если ценой тому будет 

их независимость. Тем не менее, мы можем поддерживать принцип 

самоопределения, особенно с такой способной нацией, как татары. Если 

составляющие страну нации непримиримы, то не существует другой 

альтернативы, чем привлечение внешней силы для управления над ними». 

Из депеши Его Величеству от Верховного комиссара Великобритании на 

Кавказе О.Вордропа о визите в Азербайджан (октябрь 1919 г.): «Министр 

иностранных дел Джафаров и министр внутренних дел Агабеков - люди 

хорошо образованные и со значительными способностями… Джафаров – в 

прошлом член Думы и лидер фракции – сыграл большую роль в истории 

России. Он удачливый и популярный оратор. Генерал Агабеков служил в 

русской армии и занимал высокий пост в Туркестане. Оба они – относительно 

молодые, энергичные, приятной наружности и с утонченными манерами 

люди». 

Оценочные категории тех или иных событий при освещении одной и той 

же проблемы могут варьироваться в зависимости от множества факторов. Это, 

в свою очередь, предполагает необходимость учитывания всех вариаций. 
Крупнейшая колониальная держава, одна из стран-победительниц в 

Первой мировой войне, приходит в регион, который изначально рассматривает 
его не иначе как «часть будущей неделимой демократической России. Отсюда 
и первоначальный характер документов, в которых звучат первые оценочные 
категории самого региона. Идет постепенный процесс моделирования 
британской политики в так называемой кризисной ситуации, многие аспекты 
которой связаны и могут быть рассмотрены как итог Первой мировой войны. В 
то же время в ходе изменения политической ситуации в регионе заметно 
меняются оценочные характеристики многих вопросов. «Одна из трех 
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республик, Грузия, имеет наиболее давнюю и продолжительную историю 
независимости и возможно наиболее выраженное национальное самосознание. 
Настоящее грузинское правительство – социал-демократическое, но 
антибольшевистское. Антипатия грузин против армян направлена скорее 
индивидуально, чем против Армянской республики. Грузия вполне способна 
иметь общее дело с Арменией и с Азербайджаном с целью сохранения 
независимости Закавказья от России… Национальное или сепаратистское 
движение в Азербайджане имеет намного меньшую историю, чем в Грузии и 
Армении. 

Естественной неприязнью азербайджанцев к армянам пользуются турки и 
курды, которые делают все возможное для подстрекательства против армян. 
Они делают это в надежде на то, что чем меньше будет армян, тем меньшая 
территория будет передана от Турции к Армении. В Азербайджане есть 
определенные симпатии к Турции, но эти чувства по причине панисламистской 
пропаганды скорее сентиментальные, чем практические…». 

Особняком в группе документов, представленных в сборнике, 
выделяются материалы с грифом «Армения». Армянский след прослеживается 
во множестве документов из выявленных нами фондов. Эта серия документов 
заполнена не только донесениями самих британцев, в ней имеется массивный 
пласт информации, поданный армянской стороной (как представителями 
Араратской республики), так и, что еще более важно и ново для нашей 
историографии, сообщениями представителей армянской диаспоры в 
Великобритании.  

Объективный, с позиции истинной науки, подход к интерпретации этих 
документов, несомненно, позволит углубить историческую мысль в таких 
вопросах, как взаимоотношения Азербайджанской и Армянской республик, 
геноцид, совершенный дашнаками по отношению к азербайджанскому 
населению Южного Кавказа, а также осветить усилия мирового сообщества 
разрешить так называемый «армянский вопрос». Ну, и конечно, как главный из 
них – роль правительства Великобритании в его попытке мирного 
урегулирования ситуации на Южном Кавказе. Отношение к этой группе 
документов должно быть предельно осторожным, и все они требуют 
скрупулезного анализа. Процесс объективного осознания истинной сути этих 
документов должен быть освобожден, прежде всего, от любого рода 
эмоциональных влияний.  

Выступая главным арбитром в вопросе взаимоотношения трех республик, 
их территориальных претензий друг другу, их политике государственного 
строительства, британское командование, как свидетельствуют 
многочисленные документы, часто меняло свои позиции в зависимости не 
только от ситуации на местах, но и от степени и характера информации, 
личности информатора, его национальной и партийной принадлежности. Часто 
в документах такого рода прослеживается стремление британцев выставить 
агрессором то азербайджанскую, то армянскую стороны. 
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Документ, датированный 3 августа 1919 г. Автор - генерал Кори. 

«Можете ли Вы подсказать, что произойдет на Кавказе? Делается ли что-

нибудь для урегулирования татаро-армянской ссоры?... Если союзники 

немедленно серьезно не поразмыслят над этим вопросом, произойдут всеобщие 

потрясения в этих районах, и, вероятно, возникнут серьезные проблемы, и даже 

риск армянской резни…. Наше имя непосредственно связано в этих краях с 

армянами и татарами. Первые увидели, что мы допустили эту резню 

посредством размещения, а затем вывода наших войск, а последние считают, 

что мы обещали им эту страну, до тех пор, пока Мирная конференция не решит 

иначе». 

В Меморандуме о положении в Баку от 11 июля 1918 г. сообщалось, что 

«…армяне объединили свои силы со сравнительно хорошо вооруженными 

большевиками с целью использовать их против татар. В Баку имели место 

тяжелые бои… армяне, объединившись с большевиками против мусульман, 

допустили одну из самых больших ошибок в своей истории. Вся вина по этому 

поводу лежит на организации «Дашнакцутюн». Из шифрованной телеграммы 

от Главнокомандующего в Индии от 20 июля 1918 г.: «Армяне нанесли 

большой ущерб нашему делу среди татар открытым хвастовством, что они 

являются особыми протеже англичан. Это стало пагубной причиной мнению, 

что британцы намеренно проводят антимагометанскую политику, так как 

армяне убили большое число татар». Еще из одного донесения генерала Кори: 

«…Баку имеет зловещую репутацию, там проживает большое и агрессивное 

население; за прошедший год на улицах было убито 20.000 человек, и если мы 

потеряем контроль над татарами, вывод наших войск обойдется с особыми 

трудностями». Несмотря на такое разночтение в документах со стороны 

представителей британской военной миссии в регионе, в документах все же 

прослеживается как бы «размывание» ими ответственности армян за создание 

кризисных ситуаций в регионе. 

В сборнике широко представлены также документы, освещающие 

подготовку и ход Версальской конференции, сыгравшие роль в послевоенной 

перестройке карты мира. Документы по Версалю из этих фондов 

применительно к нашей истории можно рассматривать как индикатор 

отношений мирового сообщества к идее независимости государств, 

образовавшихся после окончания Первой мировой войны. Для 

азербайджанской историографии документы из этого фонда, отложившиеся в 

Британском Национальном архиве, можно считать одним из самых значимых. 

Именно при рассмотрении этой группы документов следует включить 

механизм сравнительного подхода к уже утвердившимся в историографии 

позициям, чтобы с еще большей достоверностью вычленить британскую 

политику по вопросам послевоенного устройства мира. Документы, 

описывающие подготовку и ход работы Мирной конференции, деятельность 

азербайджанской, грузинской и армянской делегаций раскрывает новые 
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страницы истории этого мирового форума. Эта группа документов также 

открывает перед нами механизмы воздействия армянской делегации в их 

попытках «успешного» разрешения так называемого «армянского вопроса», 

раскрыть роль армянской диаспоры в самой Великобритании в ее попытках 

оказать влияние на англичан. 

Среди других важных в истории Азербайджанской Демократической 

Республики вопросов следует назвать роль армии Деникина в судьбе 

Южнокавказского региона. Этот сюжет истории уже не первый год 

рассматривается в работах современных авторов. Можно говорить и об уже 

вполне устоявшейся точке зрения на этот вопрос в отечественной 

историографии. Могут ли вновь привнесенные в научный оборот английские 

документы внести свои корректировки? Ответ, бесспорно, положительный. 

Взаимоотношения армии Деникина с вновь образовавшимися 

Южнокавказскими республиками, как известно, изначально, складывались 

нелегко. В процессе урегулирования этих отношений важную, можно сказать, 

даже ключевую роль сыграли англичане. Поэтому использование этих 

документов по этой проблеме из британского архива, бесспорно носит 

актуальный характер. Из заметок генерал-майора В.Томсона по Закавказью: 

«…Мы поддерживаем Деникина, который в глазах молодых республик 

намного худший враг, чем большевизм… Хотя Деникин с радостью принимает 

нашу помощь, он не притворяется, что мы ему нравимся или что он нам 

доверяет. Республики полностью сбиты с толку нашей поддержкой обеих 

сторон». 

Из письма председателя азербайджанской мирной делегации 

А.М.Топчибашева государственному секретарю по иностранным делам. 

Президенту британской делегации на Мирной конференции в Париже Артуру 

Джеймс Балфору: «…генерал Томсон стал нашим большим фаворитом при 

разрешении конфликтов между нами, соседями,… особенно когда потерпел 

неудачу план Добровольческой армии вторгнуться в Грузию и Азербайджан. 

Это произошло после того, как Добровольческая армия победила Республику 

горцев и изгнала правительство этих народностей. Результатом агрессивных 

действий Добровольческой армии было то, что британский командующий 

установил линию демаркации, согласно которой весь Дагестан был признан 

принадлежащим Азербайджану. Это решение было объявлено по всему 

Азербайджану, с которым население Дагестана тесно связано политически и 

особенно интеллектуально и экономически. К сожалению, ситуация, созданная 

этим решением, снова была нарушена Добровольческой армией, которая 

угрожает Азербайджану как с земли, так и с моря» (British National Archive. FO, 

248/1226). Из рапорта О.Вордропа: «Власть Деникина и большевиков 

одинаково непригодны для Азербайджана, который хочет развивать свой народ 

и свои ресурсы. В настоящее время Закавказье напоминает придаток России, и 

любой успех или неудачи Деникина, Колчака или Троцкого потрясают этот 
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регион. Азербайджан хочет только мира, и не имеет желания вступать в войну 

за панисламскую и пантюркистскую политику». 

Множество английских документов вырисовывает еще один новый для 

нашей историографии сюжет – о судьбе британских военнослужащих, 

задействованных в Южнокавказском регионе в 1918-1920 годов. Как известно, 

первый небольшой отряд англичан прибыл в этот регион в составе так 

называемых сил Данстерфорс. Роль и деятельность самого генерала, основная 

цель большого британского военного подразделения, пришедшего на помощь в 

«защите» Баку, довольно широко представлена в архивных документах. 

Второй этап прихода англичан на Южный Кавказ, судьба самих 

британцев, участвующих в проведении в жизнь политики своего государства в 

этом регионе, также отложилась в многочисленных документах Британского 

Национального архива. Наличие множественных фактов позволяет составить 

интересные политические портреты известных британских политических и 

государственных деятелей, активно проводивших на местах политику Альянса. 

Одной из таких одиозных фигур, несомненно, является личность 

небезызвестного в истории генерала Томсона, сыгравшего важную роль в 

судьбе Азербайджанской Демократической Республики. Именно на примере 

действий этого высокопоставленного британского военнослужащего, наиболее 

наглядно прослеживаются попытки британцев разрулить узловые вопросы в 

регионе. В этом плане новые документы позволяют с еще большей 

тщательностью обрисовать политический портрет самого генерала Томсона, 

который, как известно, сыграл одну из решающих ролей в разрешении 

Карабахского конфликта, предотвращении армянских попыток в 

дестабилизации этого региона. Из сообщения одного из идеологов партии 

«Дашнакцутюн» Микаэла Варандяна: «…В настоящее время стало известно, 

что с согласия британского командующего Томсона Азербайджан намерен 

назначить Хосров-бек Султанова (ярого арменофоба, известного своей 

деятельностью по организации армянской резни), генерал-губернатором 

четырех районов Карабаха, а именно Шуши, Зангезура, Джеваншира и 

Джебраила… Эти факты вызывают настоящее потрясение среди армянского 

населения Закавказья. Генерал Томсон настаивает на подчинении армянского 

населения татарскому генерал-губернатору. Армяне не могут понять такого 

обращения со стороны Великобритании, друга Армении. Более того, генерал 

Томсон сообщил армянским делегатам, что получил из Лондона инструкции по 

Карабаху». 

Касаясь воссоздания портретов представителей британской военной 

миссии на Кавказе, отметим, что документы дают нам возможность говорить 

не только о представителях высших эшелонов, но и о судьбе обычных рядовых 

англичан, оказавшихся в то время в Азербайджане. Речь идет о судьбе 

британских военнопленных, арестованных новой большевистской властью, и 

по разным причинам не сумевших вовремя покинуть край. Новый пакет 
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материалов позволит откорректировать некоторые позиции в современной 

историографии о причинах ухода британцев с Южного Кавказа и об их 

попытке предотвращения большевистской угрозы. Из протокола встречи 

представителей Альянса 19 января 1920 г. Лорда Керзон: «…Я беседовал с 

представителями Кавказских республик. Они сказали мне, что большевики 

будут атаковать их, и они хотят защищаться. Они говорят, что если мы 

обеспечим их провизией, оружием и боеприпасами, то опасность можно 

предотвратить; без снабжения их падение неизбежно». 

«…Наше участие в политических и экономических вопросах совершенно 

неизбежно. Для контроля над Баку с помощью политического давления мы 

должны достичь следующих позиций: 

Расформирование Азербайджанской армии и вытеснение турок из 

провинций; запрет на прибытие сюда армянских войск. Возвращение 

невооруженных беженцев через татарские области; возобновление торговли; 

усовершенствование методов азербайджанского правительства, которые в 

настоящее время грубые и необдуманные по отношению к армянам и 

русским»; 

Из выступления маршала Фоч на том же заседании: «Все новые страны – 

Азербайджан, Грузия, Бессарабия, Польша, Эстония, Латвия могут оказаться в 

очень сложном положении, если будут оставлены на произвол судьбы. Если 

же, наоборот, их приблизить к себе, можно будет преуспеть в создании 

системы военной силы, достаточной для удержания большевизма под 

контролем». 

Причины падения власти национального правительства Азербайджанской 

Демократической Республики, роль большевистской России, ее мезальянс с 

младотурками, судьба лидеров АДР, первые дни, месяцы существования 

нового коммунистического правительства в Азербайджане можно считать еще 

достаточно освещенными в историографии АДР. Более того, следует 

оговориться об определенных разночтениях по этим вопросам, объясняемым 

еще недостаточно изученными фактологическими ресурсами. В этом плане 

привнесение в научный оборот британских источников, несомненно, обогатит 

историографию этого периода. Из доклада окружного командующего 

Х.Спойера от 29 июля 1920 г.: «…Революционный комитет установил 

контроль над городом… Арестованы все члены британской разведывательной 

службы, Английский вице-консул, Польская миссия, Французский консул, 

некоторые гражданские лица, и позже сорок британских военных моряков и 

офицеров под командованием капитана треьего ранга Фрейзера… Началась 

конфискация домов для административных нужд и госпиталей… все магазины 

закрыты, предметы первой необходимости должны приобретаться только в 

правительственных кооперативных магазинах… Рабочие… далеко не 

удовлетворены… уже есть случаи голодных смертей… Производится 

энергичная конфискация всех запасов продовольствия, текстиля, 
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недвижимости… Приход большевизма вызвал новую волну серьезнейших 

моральных последствий среди населения». 

Ко вновь привнесенным в историографию новым материалам можно 

отнести пакет документов, освещающих роль британцев в экономической 

жизни Азербайджана. С первых дней своего пребывания в республике 

британское командование, отмечая тяжелое состояние экономики, пыталось 

очертить круг своих задач, которые должны были, в первую очередь, служить 

их собственным интересам. Документы показывают, что приоритетным для 

себя англичане обозначили нефтяной сектор. Как свидетельствуют документы, 

британцы, в случае своего ухода из страны, даже рассматривали возможность 

уничтожения нефтяных промыслов и запасов нефти для предотвращения ее 

перехода в руки большевиков. Из протокола Нефтяной администрации от 16 

января 1919 г.; «…В отношении осуществимости уничтожения нефтяных 

промыслов и запасов нефти, было отмечено, что это должно быть очень 

крупной операцией, что почти точно вызовет сильную враждебность местных 

жителей… Поэтому потребуются крупные армейские силы не только для 

фактического уничтожения промыслов, но и для сохранения коммуникаций». 

Выступая в качестве главного арбитра в разрешении всех ключевых 

ситуаций на Южном Кавказе, англичане в то же время, по истечении 

определенного времени, признали независимость этих республик. В связи с 

этим вырисовывается еще один, на наш взгляд, интересный аспект, требующий 

своего разрешения в изучении азербайджано-британских отношений, что, 

несомненно, внесет корректировки в историографию этого вопроса. А именно: 

как в судьбоносный для Азербайджана промежуток времени соотносились два 

совершенно противоположных политических процесса: британская 

оккупационная политика и политика молодого азербайджанского 

правительства по созданию основ независимого государства. Анализ новых 

документов позволяет выявить формы взаимоотношений между двумя 

институтами власти, определить механизмы «разумного» сосуществования, 

позволившие в скором времени признать легитимность азербайджанского 

правительства, а также обозначить позитивные и негативные факты 

присутствия сил Альянса на Южном Кавказе.  

Таков краткий историографический обзор характера представленных в 

сборнике архивных документов, изъятых из Национального архива 

Великобритании. Несомненно, все они несут большую фактологическую 

нагрузку в изучение истории Южного Кавказа в период 1918-1920 годов. 

Хочется надеяться, что новый сборник послужит серьезным подспорьем для 

научных кругов, изучающих проблемы истории Южного Кавказа. 
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1918 год 

 

Док. № 1  

Дешифровка из Генштаба, Месопотамский Экспедиционный корпус, 

Багдад (AIR 20-641) 

8 августа 1918 г. 

 

Телеграфное сообщение от Данстерфорс, 5 августа. 

Вогстаф (офицер, ведущий переговоры с нерегулярными вооруженными 

группировками шахсеванов) телеграфирует 4 августа. Начало текста.  

Вчера и сегодня я встречался с Амиром Афшаром и несколькими 

другими ханами. Повсюду общее настроение очень про-британское, и все 

стремятся помочь нам в любом случае, но требуют гарантии возмещения 

ущерба в случае перемен и вторжения Турции в их страну. Возмещение 

подразумевает компенсацию за потерю урожая, инвентаря и частной 

собственности от действий противника, понесенного любыми ханами, 

внесенными в наш список. Собственность будет приблизительно оценена и 

немедленно внесена в список. Гарантию возмещения можно телеграфировать 

немедленно, а ее циркулярная форма может быть позже оформлена на 

правительственном бланке Главкома или военного министра. После получения 

телеграммы о согласии на возмещение ущерба в случае необходимости все 

выполнят любые требования, и Амир Афшар предоставит людей в Харау для 

осмотра путей сообщения из Тебриза или Баку к Кучук-хану, и даст людей в 

Мосуле для нападения на Кучук-хана. Один миллион туманов будет очень 

приблизительной суммой в случае необходимости. При отсутствии каких-либо 

регулярных войск у местных ханов, я думаю, у них есть какое-то право 

получить некоторые гарантии и могу предложить, чтобы санкционированное 

официальное телеграфное сообщение было отправлено немедленно. Амир 

Афшар ждет здесь ответа. Телеграфное сообщение от Вогстафа завершено.  

Я настоятельно рекомендую предоставить эту гарантию племенам 

шахсеванов, ограничив нашу ответственность до одного миллиона туманов. 

Наш отказ сделать это может означать, что разыграют партию с турками. 

Обещанная ими помощь очень поможет решению вопроса с джангалистами. 

Телеграфное сообщение от Данстерфорс завершено. 

Шахсеваны, большая часть которых населяет треугольник Ардебиль-

Марага-Зинджан, теперь являются буферным племенем между Данстерфорс и 

турками в Тебризе. Мы хотим заставить их сражаться на нашей стороне либо 

под предводительством племен, либо на нерегулярной основе, либо в качестве 

рекрутов. Отдельные группы этого племени неизбежно присоединятся к 
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победившей стороне, а расположенные близко к туркам племена должны 

сейчас быть на их стороне. Я не считаю, что это племя будет заинтересовано 

сражаться за нас за предложенную компенсацию. Это предложение сделает их 

безразличными к их стадам и имуществу и подтолкнет шантажировать нас. 

Мало надежды на обещания атаковать Кучук-хана или проверить связь с 

Тебризом. Я предпочитаю систему субсидирования дружественных нам 

вождей, при условии, что они будут поддерживать дружеские отношения с 

любыми группами племени, которые будут воевать или действовать совместно 

с нами в случае военных действий. Я не возражаю против того, чтобы 

предоставить этим вождям гарантию на столь длительный срок, на который 

они остаются дружественными к нам и не делают ничего, чтобы помочь 

туркам. Их права на стада и имущество будут уважаться нами, их интересы 

будут защищены, насколько нам это удастся, и их субсидирование будет 

продолжаться до тех пор, пока продолжаются военные действия в этом районе. 

Мы также поможем им оружием и боеприпасами в особом случае. 

Гражданский комиссар от имени министра Его Величества в Тегеране согласен 

с этим мнением. 

 

Послано в Индию 

Копия гражданскому комиссару 

 

Док. № 2  

Дешифровка из Генштаба, Месопотамский Экспедиционный корпус, 

Багдад. (AIR 20-641) 

19 августа 1918 г. 

 

Телеграфное сообщение от Вогстаф, датированное 15 августа. Начало.  

Доставка телеграммы с отзывом персидских казаков была остановлена 

мной, но я думаю, что новости рано или поздно дойдут до них. Под предлогом 

защиты от грабежей племен губернатор Азербайджана использует казаков для 

нападения на вождей племен, в которых мы заинтересованы. К счастью, это 

секретное сообщение я получил от персидских казаков, однако, если турки 

смогут использовать отряд персидских казаков посредством генерал-

губернатора, то ситуация станет неловкой. Примерно через десять дней я 

надеюсь обойтись без персидских казаков, потому что из-за подчинения 

джангалистов, Амир Афшар, похоже, готов действовать в надежде на 

санкционирование выплаты компенсаций. Это действие, однако, практически 

обязывает нас к выплате компенсаций, если здесь появятся сильные отряды 

турок. Окончание. 

 

Послано в Тегеран, повторено в Багдад. 

 



 22 

Секретная телеграмма из Генштаба, Багдад, в Данстерфорс, повторено 

Бритмилат, Тегеран, датированная 18 августа, 1918 г. 

 

Ссылка на вашу телеграмму от 16 августа. 

Вогстаф будет действовать в соответствии с политикой, изложенной в 

моей телеграмме от 15 августа.  

Адресовано как указано выше. 

Копия гражданскому комиссару. 

 

 

Док. № 3  

Дешифровка из Норперфорс, Казвин. (AIR 20-641) 

25 октября 1918 г. 

 

Наблюдения за последние четыре года Изатуллы-хана, Ата-ус-султанех, 

начальника дорожной охраны в Азербайджане. Он из Тегерана. 

 

Выехал из Тебриза 11 октября 1918 года, из Шибли 12-го, из Гаджина 13-

го, Миане 15-19-го, Джемалабада 20-го, Ахмазара 21-го, Янгие 22-го, Зинджана 

23-го. 

 

Турки очень непопулярны в Тебризе из-за насильственной конфискации и 

др. Турецкие войска заплатили бумажными деньгами, поскольку у турок нет 

наличных, за исключением 60,000 туманов, добытых у армян 21 месяц назад. 

Недостаток подвижного состава и топлива для двигателей затрудняет 

использование железной дороги Тебриз-Джульфа. Халил-паша прибыл около 1 

октября и уехал через два или три дня. Халил-паша симулировал дружелюбие 

по отношению к Персии в отличие от Али-Ашан-паши, чья политика 

заключалась в том, чтобы поставить турок на официальные должности в 

администрации. Около 1,500 пехотинцев, 500 кавалеристов и 120 мулов, 

загруженных боеприпасами, покинули Тебриз около 5 октября и направились 

на Кавказ. После этого в Тебризе осталось более 2,000 пехоты и кавалерии. 

Было несколько орудий, но он видел только два. Он слышал о дислокации 34-

го, 54-го, 99-го полков в Тебризе. Казым-паша командующий в Тебризе. 

Урожай был хорошим, но из-за смертей от эпидемий холеры и тифа его 

большая часть не была собрана. Результатом является дефицит 

продовольствия, и он считает, что через два месяца голод будет неизбежен. Он 

считает, что Халил-паша сказал Вали-Ахду, что все турецкие войска 

направляются на Кавказ. Майор Рафат-бей из 97-го полка, которого автор 

встретил в Хафа-киясе, сказал то же самое. 

В Шибли он увидел 2 орудия и 20 артиллеристов, которые, очевидно, 

высматривали наши аэропланы. 
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В Хаджи-ага около 20 или 30 пехотинцев. 

В Хафа-киясе 200 пехотинцев 97-го полка и два орудия под 

командованием майора Рафат-бея, который сказал, что они собираются на 

Кавказ. 

В Миане 600 -700 штыков пехоты и кавалерии и два орудия. В Куфлан-

куне два орудия, 100 штыков пехоты и кавалерии. В трех точках в Куфлан-

куне, на каждом конце через мост через Кызыл-узун и одна в караван-сарае, 

дорога либо заминирована, либо забаррикадирована камнями, чтобы 

препятствовать проезду автотранспорта. 

Он не слышал ни об одном британском пленном в руках турок, и 

утверждает, что, если бы таковые были, он наверняка услышал бы об этом. 

Доктор Ваннерман (американец) был арестован, но как автор понял, что 

тот должен был быть освобожден. Три или четыре других американца и 

испанский вице-консул были также арестованы. 

Американцы в Урмии заявили, что они не подвергаются насилию. 

Автору было доверено секретное послание шаху от Вали-Ахда, которому 

турки предложили поехать на некоторое время в Константинополь. Вали-Ахд 

хочет, чтобы шах вызвал его в Тегеран или послал войска. Информатор 

отрицает, что Вали-Ахд является сторонником турок. 

 

Послано в Генштаб разведки, 

Копия британскому военному атташе, Тегеран. 

 

Док. № 4 

Дешифровка из Норперфорс, Казвин. (AIR 20-641) 

26 октября 1918 г. 

 

Телеграмма для Продром. 

Командующий Норперфорс желает, чтобы я спросил ваше мнение о 

действиях, необходимых в случае эвакуации турок из Азербайджана. Нет 

никакой военной необходимости в отправке войск в Тебриз, но желательно 

немедленно отправить туда Бристоу. Командующий будет рассматривать 

вопрос отправки адекватного сопровождения с несколькими броневиками. 

Какой эскорт Бристоу посчитает необходимым? 

Здесь считают, что было бы целесообразно назначить влиятельного и 

дружелюбного губернатора в Азербайджане и начальника полиции в Зинджане 

с достаточным отрядом казаков, которые могли бы направиться в Тебриз по 

пятам турок. Кажется, существует вероятность того, что враждебные элементы 

моджахедов с Кавказа воспользуются возможностью совершить беспорядки в 

городе. 

Повторено в политический отдел, Багдад. 
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Док. № 5 

Заметки В.М. Томсона, Баку. (CAB 45-107) 

24 ноября 1918 г. 

 

Генерал-майор В.М.Томсон, командующий Северными Персидскими 

войсками. 

 

После прибытия в Баку 17 ноября в 12:50 нас встретили два турецких 

офицера с письмом от Мюрселя, в котором говорилось, что они оставили два 

батальона для поддержания общественного порядка. Им было приказано 

удалиться из города к трем часам дня. Несколько функционеров, включая мэра 

города и русского полковника (который, как выяснилось позже, активно 

помогал туркам захватить город), выступили с речами, на которые мы 

соответственно ответили. Бичерахов не появился, и в ответ на наш запрос он в 

искренней и дружественной манере ответил со своего корабля, что мы 

фактически признали татарское азербайджанское правительство, и что он 

должен оставаться в стороне. Общее настроение публики выражалось в 

неподдельном удовлетворении нашим прибытием. Потом ухода мэра пришел 

председатель местного городского комитета, русский по национальности, 

который пообещал нам продолжение повседневной муниципальной работы и 

всяческую помощь. Еще позже Бичерахов нанес нам продолжительный визит, 

объяснил свое отношение, и выразил обеспокоенность, почему татарское 

правительство не было смещено сразу. Как только он ушел, в отель ворвались 

мусульмане, и произошла кулачная потасовка между ними и подполковником 

Шателворт. Были встречи с разными лицами, и с нашей стороны была издана 

декларация. Вечером вышла газета «Азербайджан» с большим объявлением о 

великой победе и признании Альянсом независимости Азербайджанской 

Республики. Мы послали за редактором, вместо него пришел другой сильно 

подвыпивший человек, и отказался публиковать в следующем выпуске нашу 

декларацию о том, что заявление было полностью неверным. Позже пришла 

делегация из 3-х человек, один из которых прибыл из Энзели, и попросила о 

встрече по чрезвычайно важному для мусульманского населения вопросу. Их 

спор касался старых вопросов, но по причине позднего часа и их возбуждения, 

пришлось корректно утихомирить их агрессивность. Им сообщили, что они не 

выполнили условий в отношении: 1) вывода турецких войск, 2) разоружения и 

вывода азербайджанских войск, 3) подготовки размещения британских войск. 

Их обиды были связаны также с тем, что они защищали газету «Азербайджан», 

создавшую серьезное и ответственное положение для них. На следующее утро, 

как мы того требовали, эта газета большим шрифтом опубликовала 

опровержение.  

Утром 18 ноября в 10:30 пришли люди из правительства Центрокаспия и 

энергично требовали роспуска татарского правительства. Больше всех 
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говорили два неграмотных матроса, которые обещали использовать свое 

влияние и значительные общественные фонды (как предполагалось 200 

миллионов рублей, в основном растраченных в кутежах) для поддержания 

порядка и чистосердечного труда с целью восстановления России. Приходило 

много русских офицеров из разных частей России, среди них майор 

Ровлендсон из Владикавказа, генерал-майор барон Апшовен от Деникина, и 

некоторые сербы. Армянский епископ нанес визит и изливал речи о горестях 

своего народа, и «умеренный» армянский лидер, пришедший с ним, объяснил с 

какими именно людьми – русскими и татарами надо действовать решительно, 

по его мнению, в целях любого созидательного процесса. Посетил нас 

российский мусульманин генерал-майор вероятно от лица дагестанцев, и 

наивно сообщил, что несколько месяцев назад был с миссией в 

Константинополе. Он оказался в затруднительном положении и не смог 

объяснить, почему фактически не участвовал в атаке на Петровск в этом 

месяце. Больше всего он был озабочен тем, чтобы передать сообщение 

президенту Северного Кавказа Чермоеву. Он также должен был сообщить 

турецкому командованию в Петровске о серьезной личной ответственности за 

нарушение перемирия. Господин Асадуллаев, которого мы попросили прийти, 

воодушевил нас перспективой формирования коалиционного правительства из 

умеренных представителей всех партий. Он очень богатый татарин, имеет 

большой авторитет среди всего населения, и долгие годы считается человеком 

умеренных взглядов, хотя как он сам признает, ему никогда не удавалось 

предотвратить резню, которая была инициирована любой из сторон.  

После этого появился представитель правительства Уфы и оказался очень 

назойливым человеком, это впечатление усилилось во время бессвязной 

беседы следующим утром. В Уфе вероятно были убеждены, что Бичерахов 

лично украл кассу с огромной суммой денег, и что визит напыщенного 

профессора геологии – это все, что требовалось для принуждения к 

возмещению ущерба. Господин Головин сказал, что не признает Бичерахова ни 

в какой роли, и не будет иметь дело с татарами или армянами, и что он 

уполномочен вести дела с Альянсом, чтобы сильной рукой восстановить 

правительство на Кавказе. Ему было сделано очень весомое внушение, 

подкрепленное некоторыми сильными словами американца доктора Поуст, что 

тому следует сконцентрироваться на полезном сотрудничестве со всеми 

сторонами, и придерживаться, прежде всего, идеи восстановления России, 

забыв при этом свою персональную важность в качестве чрезвычайного и 

полномочного посла, облеченного неограниченной властью и т.д. Вызывало 

недоумение, что господин Головин, еще не оправившись после долгого пути и 

будучи далеко не в себе, мог быть послан с поручением чрезвычайной 

сложности.  

Делегация торгового флота пришла с дружественным визитом, что дало 

нам возможность признать превосходные манеры, с которыми они обращались 
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к нам. Представители судовладельцев были также дружественно настроены. 

Некие представители русского бизнеса принесли резолюцию, принятую на их 

митинге за день до этого, и с наибольшим энтузиазмом обещали 

сотрудничество с коалиционным правительством. Они объяснили, что в 

доказательство серьезности своих намерений они сегодня собирались 

встречаться с татарами для выработки соглашения по поводу своего 

представительства. Они сильно просили разоружить войска Бичерахова, 

которые мешали им как русским, точно так же армянский епископ просил о 

разоружении армян. Там, где в каждом доме есть арсенал, такое предложение 

легче сделать, чем выполнить. В то же время факт заключается в том, что в 

городе царит здоровое настроение и спокойствие.  

20 ноября 

Президент азербайджанского правительства пришел с Асадуллаевым и 

обстоятельно объяснил, каким образом и при каких обстоятельствах 

республика сотрудничала с турками. Он оспорил то, что был рад выводу 

турецких войск, и откровенно приветствовал Альянс в качестве надежды для 

малых народов. Они ожидают полной эмансипации от России, и в этих целях 

создают оборонительную армию в 50,000 человек. Он понимает необходимость 

представительства всех партий в правительстве, и пообещал в течение двух 

недель провести реорганизацию на этой основе. Он хорошо понимает, что 

Альянс не имеет намерения признавать независимость республики, и что все 

вопросы такого плана будут решаться на Мирной конференции. Но у него мало 

надежды на то, что коалиционное правительство справедливо рассмотрит это 

дело, и он будет бороться за справедливость для всех. Также он просил нас 

самим судить о том, кто будет нарушать согласие. Он с горечью говорил о 

российском правительстве и о предательстве армян, и также признал, что вина 

лежит на всех сторонах. Несомненно, он умный человек, юрист, который 

энергично создал местную администрацию, намного более способную, чем 

любая из прежде известных на Кавказе. Он заявил, что все турки или уже 

ушли, или собираются уходить. Азербайджанская армия ушла из Баку, как мы 

того требовали, и будет оставаться только в Елизаветополе и прилегающих 

областях, для защиты от Андраника и Аветисова, которые в то время убивали 

татар в большом количестве. 

Сформировать поспешное мнение о сложной ситуации в течение 72 часов 

является абсурдом. Ниже следует перечень особенностей настоящей ситуации:  

1. Патриотизм великой России, идет ли речь о монархии, или республике, 

практически не существует в Баку.  

2. Ненависть и вражда между необразованными армянами и татарами 

невероятно свирепая.  

3. Образованные русские потеряли присутствие духа и имеют малый вес, 

но легче контактируют с татарами, чем с армянами, которых все позорят за 

предательство каждого дела, которое они поддерживали, будь то большевизм 



 27 

или британцы.  

4. Есть подозрение против Альянса в попытке подтолкнуть народы 

Кавказа под власть центрального российского правительства после создания 

хороших условий для армян – любимцев Великобритании, Франции и 

Америки. 

Наше участие в политических и экономических вопросах совершенно 

неизбежно. Для контроля над Баку с помощью политического давления мы 

должны достичь следующих целей: 

1. Расформирование Азербайджанской армии и вытеснение турок из 

провинций. 

2. Запрет на прибытие сюда армянских войск. Возвращение 

невооруженных беженцев через татарские области.  

3. Возобновление торговли. 

4. Усовершенствование методов азербайджанского правительства, 

которые в настоящее время грубы и необдуманные по отношению к армянам и 

русским.  

Положение сложное, но отношение умеренных людей из всех партий, 

которые искренне хотят мира, дает надежду на решение этой не решаемой 

проблемы. К сожалению, хотя кавказские народы завистливо смотрят на 

демократические федерации государств, создание которых достигнуто в 

Соединенных Штатах, Канаде и Австралии, сами они в настоящее время не в 

состоянии предпринять ничего большего, чем соединиться и сформировать 

новую Россию, будь то монархия или республика.  

В то же время образованные люди, которые не всегда являются теми 

лидерами, которые ведут переговоры, понимают, что маленькие страны не 

могут оставаться независимыми, и что Россия всегда будет верховной властью 

на Кавказе. Со временем людей можно будет этому научить, но в начале они 

должны быть уверены, что Альянс не собирается силой навязывать им то 

российское правительство, которое они знают.  

21 ноября 

Встречались с господином Леснером из компании Нобель – самого 

большого нефтяного синдиката в Баку. Приходил менеджер из компании Бош; 

как минимум 50 миллионов рублей из капитала этой компании принадлежит 

Германскому банку. Обсуждалось возобновление работы банка и 

нефтепровода, также привлечение большего числа русских рабочих. Этот 

человек, несомненно, способный, и склонен к тому, чтобы помогать нам. 

Несомненно, в настоящее время мы можем помочь ему намного больше, чем 

он может помочь нам. Была встреча также с комитетом татарских торговцев, 

ничего нового они не сказали. Позже беседовали с уральскими казаками, у 

которых были обычные просьбы. Сегодня практически все сильно жаловались 

на людей Бичерахова, чьи пьянство и стрельба на улицах создает большую 

тревогу. Последний инцидент со стрельбой, в которой один человек погиб и 
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двое были ранены, привел к публикации прокламации о публичной казни за 

преднамеренную стрельбу на улицах.  

22 ноября 

Снова встречались с Фатали-ханом Хойским (премьер-министром) и 

министром финансов. Это люди деловые, и мы договорились о хорошем 

сотрудничестве. Премьер-министр действительно работает над созданием 

представительного коалиционного правительства. Встречались с Ал Харви, 

который ясно объяснил, что ситуация с Бичераховым становится тяжелее из-за 

его компаньонов, из-за того, что тот владеет огромными суммами денег из 

российского государственного банка, изъятыми им из Баку в сентябре, а также 

по причине позорного поведения его людей, которых он не пытается обуздать. 

Встречались с Тергараровым и договорились о подробностях репатриации 

армян, которые будут согласованы с Ровлендсоном и местным правительством.  

23 ноября 

Была встреча с грузинским представителем, на которой договорились о 

решении различных незначительных вопросов. В то время, когда мы с 

Ньюкомом и чиновниками из госбанка пытались договориться о некоторых 

условиях возобновления работы Государственного банка, прибыл 

подполковник Кокерил и сообщил, что присутствующие чиновники госбанка 

этим утром уволили из учреждения татарских банковских служащих, чем 

вызвали смятение. Этому содействовала вооруженная охрана с письменным 

приказом от Бичерахова. Один из этих банковских чиновников является 

членом правительства Центрокаспия, и в большой степени несет 

ответственность за расхищение денежных средств. Этого чиновника отослали, 

и послали сообщение Бичерахову о том, что до двух часов дня его охрана будет 

снята. Бичерахова также проинформировали, что мы не будем терпеть его 

дальнейшее вмешательство в бакинские дела. Это произвело желанное 

воздействие, и он попросил корабли для вывода своих войск. Есть надежда, что 

он не передумает, усложнив, таким образом, ситуацию. 

24 ноября 

Президент Северного Кавказа, который попросил о встрече, не появился. 

Он был офицером имперской гвардии и вместе с Юсеф Иззат- пашой воевал 

против Бичерахова. Контролировал ли он турков, или наоборот, станет 

известно позже.  

Снова встречались с Фатали-ханом по его просьбе. Он говорил об успехе 

в создании коалиции, и что главную сложность создавал Головин, который 

требовал безусловного подчинения правительству Уфы. Головин обещал снять 

с повестки этот вопрос, если мусульмане в принципе согласятся на 

сюзеренитет России. Это огромный шаг в сторону от требований мусульман на 

независимую республику, за которую они стояли и создали армию для ее 

защиты. Встречались с Тергараровым по поводу незначительных армянских 

вопросов. Прошлым вечером Стоукс провел многочасовую беседу с 
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Бичераховым. Сам по себе генерал человек разумный, но начальник его штаба 

Мартынов сильно настроен против Великобритании, и имеет сильное влияние. 

В результате слова и действия Бичерахова противоречат друг другу. Сегодня 

они выставили казацкую охрану у госбанка, и вытеснили татарских банковских 

чиновников. Этот банк является местной временной организацией, 

единственным работающим банком, который бесценен. После того, как казаков 

удалили, Бичерахов сказал решительно и окончательно, что он должен вывести 

свои войска из Баку.  

 

Подписано: В.М.Томсон 

Генерал-майор, 

Командующий Северными Персидскими войсками.  

 

Док. № 6 

Письмо от В.M.Томсона, Баку. (CAB 45-107) 

24 ноября 1918 г. 

 

Уважаемый Бичерахов, 

Пишу Вам как друг; я обращаюсь к Вам в письме, а не устно, потому что 

должен сказать об окончательном решении, и лучше это больше не обсуждать. 

В любом случае, уверяю Вас, что ничто случившееся не повлияет на нашу 

личную дружбу. Вы всегда были откровенны со мной, и я всегда сочувствовал 

Вам в трудностях. 

Ситуация сложилась таким образом, что так больше продолжаться не 

может. Это не относится к малым инцидентам, которые имели место, и к тому, 

что, используя Ваше имя неоднократно не подчинялись моим приказам. Я 

имею в виду намного более важные вопросы. Война закончилась, наша задача 

теперь состоит в восстановлении мира, и Ваши вооруженные силы не служат 

этой полезной цели, и более не оправдывают своего присутствия. Если бы 

Ваши войска находились здесь, чтобы следовать дальше на фронт, или к 

Деникину, или Корнилову, то было бы хорошо; но это не так, и здесь для них 

нет никаких дел. Вашим военным прошлым гордился бы каждый человек; 

потому что Вы продолжали сражаться в самые мрачные времена, когда почти 

все сдались. Собираетесь ли Вы испортить все это? У Вас немало врагов, и Вы 

даете им в руки сильное оружие, если держите свои войска в бездействии. Как 

я сказал, здесь нет фронта, поэтому войска следует распустить. Я настаиваю, 

чтобы Вы рассмотрели этот вопрос. Моей обязанностью перед моей и Вашей 

страной является восстановление мира, и нет сомнений в том, что Ваши войска 

здесь причиняют беспокойство и тревогу. Они должны уйти. Я прошу Вас, 

чтобы они ушли по Вашему приказу и по указанному Вами пути. Так, я буду 

благодарен человеку, чью дружбу очень ценю; советую Вам сделать это, так 

как я абсолютно уверен, что советую Вам правильный путь в Ваших интересах, 
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и что еще более важно для Вас, в интересах страны, которой Вы отдали столь 

много, и служили так хорошо. 

 

Искренне Ваш, 

В.Томсон. 

Баку, 24.11.1918. 

 

Док. № 7 

Телеграмма от Вице-короля, Тегеран. (FO 371-3668) 

20 декабря 1918 г. 

 

Пожалуйста, обратитесь к корреспонденции, оканчивающейся 

телеграммой от Главнокомандующего Группой войск «D», в Военное 

ведомство № 4430 от 13 декабря.  

Мы предполагаем, что расходы, связанные с администрацией в Баку, за 

исключением расходов на войска, отправленные в Баку из Группы войск «D», 

включая силы Норперфорс, будут финансироваться напрямую со стороны 

правительства Его Величества, и не будут включены в расходы на Норперфорс; 

а также, что механизмы финансирования подобных расходов будут решаться 

местными властями напрямую с правительством Его Величества. В любом 

случае невозможно финансировать расходы в Баку, кроме как расходы за 

войска, входящие в состав Группы «D». Если эти предложения будут приняты, 

то генерал Ньюком должен обратиться к Контролеру военных счетов 

Норперфорс, для включения в эти счета любые транзакции, связанные с 

войсками, направленными в Баку из Группы «D», включая Норперфорс, и 

должен направить отдельные счета непосредственно правительству Его 

Величества для покрытия расходов по Баку. Генерал также не должен 

продавать персидские векселя для покрытия последних расходов без 

консультации с послом Его Величества в Тегеране, поскольку это повлияет на 

предоставление персидской валюты для покрытия военных и политических 

расходов в Персии. 
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1919 год 

 
Док. № 8 

Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

7 января 1919 г. 

 

Большевики и Закавказье 

 

После беседы с министром иностранных дел, военным министром и 

министром внутренних дел Грузии г-н Вордроп заявил, что правительство 

Грузии окажет решительное сопротивление большевикам, если его поддержит 

правительство Его Величества. Если правительство Его Величества откажется, 

то ситуация с продовольствием приведет к анархии. Г-н Вордроп уверен, что 

сможет обеспечить принятие со стороны Грузии договоренности с Деникиным 

на основе предложений правительства Его Величества, как только он будет 

уполномочен на ведение переговоров. Что касается Армении, то тот факт, что 

большевики имеют связи с турками и немцами, работает в пользу 

правительства Его Величества, но требуется оперативная помощь в виде 

моральной и материальной помощи. 

Глава МИД Азербайджана в беседе с полковником Стоуксом призвал к 

скорейшему решению Альянса в отношении Азербайджана. Если 

правительство Его Величества не поможет им, они будут вынуждены 

договариваться с большевиками. Полковник Стоукс рекомендует 

незамедлительно предоставить полную независимость и искреннюю 

поддержку (оружие, боеприпасы, снаряжение и оплата всех сумм, 

причитающихся Азербайджану со стороны правительства Его Величества). 

Срочно требуется замена британского военно-морского персонала на 

военных судах Каспийской флотилии и принятие политики в отношении турок 

и дагестанцев, аналогичной по отношению к Азербайджану. Признание Грузии 

также необходимо. Мистер Вордроп соглашается с этими взглядами. 

Полковник Стоукс предлагает продажу в Азербайджан униформы и 

обуви. Позже можно будет склонить их принять британскую форму для своей 

армии, и постепенно британское влияние может быть оказываемо таким 

образом, чтобы получить любую желаемую уступку. 
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Док. № 9 

Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

13 января 1919 г. 

 

Представитель Персии в Баку в своей телеграмме в Тегеран заявляет, что 

между правительством в Баку и организацией Мустафы Кемаля было 

достигнуто определенное понимание.  

Г-н Вордроп телеграфирует, что любая агрессия со стороны Грузии и 

Азербайджана против России кажется невероятной. Они публично заявили о 

своем абсолютном нейтралитете в российских делах. Сейчас они только хотят 

сохранить это положение. Дагестан, однако, в меньшей степени осознает 

опасность большевиков, и некоторые поощрительные высказывания 

правительства Его Величества в отношении Северного Кавказа будут иметь 

большую ценность в этот критический момент. 

Адмиралтейство направило в Военное ведомство письмо из Форин Офис 

в отношении пакета помощи Деникину и снабжения для Кавказа. В своем 

сопроводительном письме в Военное ведомство они заявляют, что для этой 

цели запасы военно-морского флота отсутствуют. 

 

Док. № 10 

Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

18 января 1919 г. 

 

Г-н Вордроп сообщает о беседе с ведущим представителем горцев 

относительно ситуации в Дагестане и об отношении Халил-паши к 

большевикам. Он заявляет, что немцы рассчитывают на участие Японии, 

России, Италии и мусульман в действиях против Великобритании. Большевики 

продвигаются в трех направлениях и находятся всего в 50 милях от Кизляра и 

ожидают мятеж Добровольческого флота. Представитель горцев попросил г-на 

Вордропа убедить правительство Его Величества в желательности 

передвижения линии соприкосновения с Деникиным и предоставления 

материальной помощи для антибольшевистской пропаганды. 

Верховный Совет принял принципиальное решение относительно 

отправки помощи Закавказским государствам. Британский и французский 

генеральные штабы получили указание проконсультировать относительно 

средств доставки. 

Г-н Вордроп и другие представители на Кавказе должны быть 

проинструктированы для предоставления любой возможной информации 

офицерам, направленным генералом Мильном для составления отчета. 

Верховный Совет решил, что правительство Армении должно быть 

признано де-факто правительством. Это решение не касается турецкой 

Армении. 
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Док. № 11 

Письмо от брокерский конторы «B.Crisp Stock & Share Brokers», Лондон. 

(FO 371-3668) 

22 января 1919 г. 

 

Уважаемый сэр Джордж Клерк, 

Когда я видел Вас в июле прошлого года, Вы очень любезно рассмотрели 

вопрос, который я представил, поэтому я рад снова обратиться к Вам. Из газет 

я узнал, что британская армия теперь занимает город Баку, и я пишу, чтобы 

узнать, предоставит ли Форин Офис свои каналы для отправки телеграммы 

мэру Баку, с вопросом, предусмотрена ли выплата процентов по облигациям 

городских бонов, которые были распространены моей фирмой на фондовых 

рынках Лондона и Брюсселя. 

Общая сумма задолженности по облигациям составляет 2,775,000 и 

процентные платежи не выплачиваются с июля 1917 года. Облигации 

обеспечены за счет имущества муниципалитета и секторов экономики, 

контролируемым им. Имущество города до революции оценивалось в сумму, 

значительно превышающую долг. 

В случае, если британские власти представлены политическим 

комиссаром, возможно, ему может быть поручено расследование этого дела. 

 

Док. № 12 

Телеграмма от Лорда Дерби, Париж. (FO 371-3666) 

26 января 1919 г. 

 

Посол Соединенных Штатов на Конференции послов заявил, что 

правительство США согласилось с решением, принятым Верховным Советом о 

предоставлении преференции Армении при условии, что это никоим образом 

не повлияет на вопрос о будущих границах. 

С другой стороны, он считает, что де-факто признание Грузии и 

Азербайджана поднимает вопросы, имеющие большое значение. Возможное 

влияние на сознание доселе дружелюбных россиян требует серьезного 

внимания правительства США. 

Полковник Стоукс настаивает на предоставлении правительству 

Азербайджана 6,000 тонн муки в качестве самого эффективного оружия против 

внутреннего большевизма. Американская комиссия могла бы немедленно 

одолжить немного муки, если бы правительство Его Величества гарантировало 

доставку в течение, скажем, двух месяцев. Тот факт, что мука поступила через 

агентство правительства Его Величества, сможет стать хорошей пропагандой. 

Мистер Вордроп с этим согласен. 
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Военное ведомство заявляет, что в пакете помощи Деникину нет 

продуктов питания. Сообщаются подробности о наличии продуктов на складах 

в Египте. Однако эти запасы не отвечают имеющимся потребностям. Других 

запасов продуктов питания из военных источников нет. Требуется одобрение 

Казначейства, но, насколько известно, никаких резолюций еще не существует. 

  

Док. № 13  

Меморандум С.Араратяна. (FO 371-3666) 

Февраль 1919 г. 

 

МЕМОРАНДУМ 

 

Большевизм и армяне 

 

Некоторые СМИ и политические круги Кавказа в настоящее время 

приняли новый метод диффамации против армян. 

Лидеры Азербайджана и их официальная пресса утверждают, что в войне, 

объявленной против российских большевиков, силы Антанты должны искать 

поддержку среди антибольшевистских элементов. 

Однако каждый раз возникают следующие вопросы: 

Почему азербайджанские «верноподданные» граждане подняли восстание 

в Кавказской армии? 

Почему они напали на российские войска, находящиеся на границе под 

Елизаветполем? 

По какой причине они убивают армянских солдат в поездах, идущих на 

фронт? 

Почему они приглашают турок и немцев на Кавказ? 

Почему массовые убийства армян происходят на всем Кавказе и в Баку? 

На все эти вопросы есть одинаковые ответы. Потому что эти «лояльные 

граждане» были против российских большевиков и убивали армян, потому что 

они сближались с большевиками. 

К сожалению, эти преступления не впечатляют некоторых членов 

Альянса на Кавказе и, конечно, ссылки на тот факт, что некоторые армянские 

элементы Кавказа и Закаспия одновременно связаны с русскими 

большевиками, взяты из недостоверных источников. 

Для того, чтобы доказать обратное, я должен вспомнить многие события 

на Кавказе и Закаспии. 

Прежде всего, смею сказать, что никто в мире не может ненавидеть 

большевизм больше, чем армянский народ. 

Армяне, которые могли сохранять свою жизнь и честь только через 

сильный и хорошо организованный военный фронт, не были заинтересованы в 

развитии большевизма на Кавказе. 
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Однако успех этого движения, считавшегося самым надежным способом 

развала России, был совершенно желанным для агентов Турции и Германии. 

Примечательно, что те, кто сотрудничал с большевиками посредством 

многочисленных статей, выступлений и резолюций в течение года, теперь 

получили места в министерствах, и не только не наказаны, но и укрепили свои 

позиции и получают льготы. 

В то время как большевики доминируют в России и войска покинули 

линию фронта, армяне, окруженные со всех сторон врагами, решили 

мобилизоваться по всему региону. 

Однако это не удалось, потому что повсюду одновременно кавказские 

татары подняли восстание и препятствовали движению армии. 

Армяне сделали все возможное, чтобы защитить фронт, но турецко-

грузинское соглашение, подписанное шовинистическими грузинскими 

лидерами, привело к краху этого слабого сопротивления. 

Временное правительство Кавказа вывело армянские войска из Еревана. 

Похожий процесс проходил в Ереване, Александрополе, Шуше и других 

местах. Случилось так, что представители союзников в Тбилиси 

засвидетельствовали это, и даже подтвердили, что большевики овладели бы 

Кавказом, если бы не столкнулись с сопротивлением армян. 

Мои соотечественники проливали кровь в борьбе с большевиками и не 

имеют никакой другой цели, кроме организации фронтовой обороны, чтобы 

противостоять туркам.  

После этих событий Баку стал новым центром армянского 

сопротивления. Мои соотечественники не могут воевать с большевиками 

повсюду. 

В марте прошлого года, когда татары были разгромлены большевиками 

для обеспечения власти в городе, армяне были вынуждены защищать свой 

нейтралитет в качестве национального сообщества. Были только отдельные 

лица, которые работали с большевиками и участвовали в этих событиях. Это 

были армянские солдаты, которые четыре года сражались в рядах русской 

армии на германском и персидском фронтах и были призваны защищать фронт 

от турок после победы большевиков в России. Они находились в нищете и 

голодали. С другой стороны, татары оккупировали все железные дороги, 

убивая армян в поездах, на Гаджигабульской, Лакской, Евлахской, 

Елизаветпольской и других станциях. 

Только из-за голода, страданий и отчаяния некоторые солдаты были 

вынуждены принять участие в этих событиях. 

Задолго до мартовских событий Бакинский армянский совет несколько 

раз обращался в Бакинский татарский комитет с просьбой принять во внимание 

эту болезненную ситуацию. 

Несмотря на восстание большевиков, в течение трехдневных событий 

двадцать тысяч татар были накормлены и обеспечивали безопасность своих 
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семей. Следует добавить, что среди них были те, кого сегодня назначили в 

Кабинет министров. Среди них также есть предводители армянской резни. Это 

точное количество татар, которых мы спасли от большевиков. 

Сразу после мартовских событий генерал Данстервиль направил 

необычную делегацию, чтобы узнать, когда и как армяне могут помочь в Баку. 

Генерал посоветовал нам защищаться до мая, разрушив мост на станции Евлах, 

замедляя продвижение противника и ожидая его приказов. Только после этого 

армяне решили принимать от большевиков оружие, деньги, боеприпасы, 

продовольствие и др., и стали организовывать отпор врагу в одиночку и 

своими силами. 

Британский консул в Баку Макдонел принимал активное участие в этой 

политике и держал в курсе специального поверенного в Тегеране. 

Лучшим доказательством этого является то, что, когда очень небольшой 

контингент британских сил прибыл в Баку 31 июля, большевики исчезли в 

одночасье, а их лидеры, в том числе некоторые армяне, были взяты в плен и 

расстреляны в Красноводске. 

Невозможно игнорировать тот факт, что армяне в одиночку обеспечили 

освобождение Баку британской армией. 

Сейчас же, нынешние министры Азербайджана организовали несколько 

тысяч человек для встречи британцев и подготовили плакаты с крупными 

надписями. 

 

Положение армян на Кавказе 

 

Мы надеемся, что с поражением германо-турецкого блока будет 

восстановлен мир в Армении и на Кавказе. 

Армянский народ убежден, что местные представители этого блока, 

лидеры кавказских татар и грузин, наконец, будут уважать безопасность жизни 

и имущества, и эти принципы будут применяться к нашим обездоленным и 

голодным людям. 

Мои граждане в этих варварских условиях имеют право ожидать 

справедливости, чтобы уникальная нация могла выжить перед лицом всех 

страданий. 

К сожалению, несмотря на блестящую победу наших союзников, 

освобождение всех великих и малых народов от ига тирании и торжество 

священных принципов гуманизма, сегодня наш народ остается за пределами 

общей радости. Он продолжает оставаться в своем национальном трауре, 

ежедневно теряя тысячи людей от голода и болезней. 

Подробности ужасов и убийства одного миллиона армян в турецкой 

Армении будут признаны во всем мире, и здесь я ограничусь, чтобы кратко 

объяснить текущее положение армян Кавказа. 
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Когда победившие германо-турецкие войска вошли на Кавказ, 

армянскому народу была подготовлена большая могила под названием 

Ереванская республика в результате татаро-грузинского предательства. 

Жестокий враг решил организовать массовые убийства, чтобы заранее 

разоружить армян: последние будут уничтожены после оккупации кавказскими 

турками всего региона, включая Баку. И эта система творит чудеса. 

Армянский народ, который уже испытывал ужасные лишения, пережил 

все вновь, и люди покинули свою собственность и свои дома и бежали, 

несмотря на суровую зиму. 

Таким образом, около полумиллиона армян стали переселяться с 

оккупированных турками земель в Ереван, Эчмиадзин, Нор-Баязид и соседние 

области. 

Эта страна испытывала трудности не только из-за переселенцев, но и в 

нормальное время ощущала нехватку продовольствия, которое обычно 

ввозилось из-за границы. 

Лишенные имущества почти двести тысяч армян из Александрополя, 

Тифлиса, Карса и др. вместе с беженцами из Армении, которые до сих пор их 

принимали, с серьезными потерями направились в Тбилиси: более 150,000 

беженцев направились во Владикавказ и Армавир. 

Около ста десяти тысяч армян из Ахалкалаки погибли в Боржомском и 

Бакурианском районах, хотя они верили, что будут свободны после 

пересечения грузинской границы. Около 60,000 жителей Нахичевани и 

Ордубада направились в Зангезур и Ереван по непроходимым переходам, 

потому что другого маршрута нет. 

Караваны голодных беженцев подвергаются агрессии со стороны 

татарских и турецких вооруженных групп на каждом шагу. 

Армянские беженцы, проживавшие в Грузии, не видели от правительства 

никакого уважения или понимания. Грузинские СМИ подняли вопрос о 

необходимости немедленного выезда армян из Грузии. 

Куда и как идти? Это вопросы, которые остались без ответа. 

Это просто означало, что армян нужно уничтожить раз и навсегда. 

Многие армяне и русские генералы и офицеры, вместе воевавшие на 

Кавказском фронте, направились во Владикавказ, и на пути на них нападали 

грузины, грузинское правительство, а также банды. 

Грузины блокируют деятельность Тбилисского комитета по спасению 

беженцев. Они под разными предлогами конфискуют продукты питания, 

одежду и медикаменты, присланные Комитетом, препятствуют медицинским 

миссиям и создают многочисленные проблемы. 

Их цель предельно ясна: убивать армян всеми возможными способами, 

голодом и болезнями, ослаблять их экономически и политически и тем самым 

закладывать прочную основу для коварного и преступного татаро-грузинского 

альянса. 
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По мере развития событий в грузинской газете «Эртоба» была 

опубликована статья: «Армяне, мы разделяем вашу боль и приносим извинения 

за вашу неудачу, но мы не можем помочь вам никакими средствами, потому 

что вы связаны с Антантой и продолжаете упрямо поддерживать эту связь». 

Несмотря на огромные усилия правительства и общественных 

организаций в Ереване, оказалось невозможным обеспечить продовольствие и 

медицинскую помощь беженцам; импорт из-за рубежа был загражден 

турецким командованием, или из-за препятствий, созданных татаро-

грузинскими лидерами. 

Несмотря на соглашение с армянами о распределении оборудования и 

предметов снабжения, оставленных Кавказской армией в Тбилиси, соседи дали 

им небольшие запасы хлеба, сахара, чая, одежды и обуви в обмен на 

причитающиеся миллиарды. Все продукты были конфискованы турками и 

отвезены в Турцию, и перед отступлением они обстреляли все, чтобы ничего не 

оставить армянам. Если бы правительство Еревана и могло что-то случайно 

получить, то это было бы конфисковано и увезено. 

В результате население этой страны было вынуждено питаться фруктами 

и растениями, и сокращалось в течение 8 месяцев в результате различных 

заболеваний и нехватки питания. 

Армянские беженцы в Закавказье и России вынуждены жить в 

невыносимой ситуации, чтобы стать игрушкой для защиты различных 

российских партий. Большевики грабили и убивали в Армавире, Кисловодске, 

Есентуках, Моздоке и др., и захватили миллиарды ценных ресурсов. Только в 

ростовском банке большевики захватили армянский капитал на сумму 375 

миллионов. Наиболее важных людей держали в Москве и Петрограде. 

Такова была жизнь армян на Кавказе до ноября прошлого года. 

Однако наши люди не теряли мужества и продолжали свою горькую 

судьбу, пока союзники не победили и они обрели полную независимость. 

Блестящая победа наступила. Зазвучал колокол перемен. Великие 

преступники Германия вместе с союзниками Австрией и Болгарией были 

наказаны. Только укрепившаяся в Константинополе Турция доминирует на 

Кавказе и в Армении. 

Хотя Константинополь, Батуми, Баку и Тбилиси находятся в руках 

союзников, они продолжают поддерживать татаро-грузинский блок на Кавказе. 

У нас нет иных целей кроме освобождения Еревана путем разрыва 

смертельных цепей вокруг его окрестностей и возвращения армянских 

беженцев с оказанием им медицинской и другой помощи. 

Но даже это скромное желание под запретом, и армяне обречены на голод 

и болезни. Давайте посмотрим на факты: 

a) Хотя освобождение Кавказа от турецкой армии было официально 

осуществлено, эти войска, состоящие из офицеров и специалистов, скрываются 

в провинциях Баку и Елизаветполь как местные татары. Там они организуют 
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вооруженные группы, нападают на армян, разрушают деревни и убивают их 

население. 

b) Во время эвакуации с Кавказа турки перевозили собственность армян 

по железной дороге, и, несмотря на жесткие требования иранского 

правительства, никаких препятствующих мер для не было предпринято. 

c) Хотя наша страна опустела, армянские мигранты все еще хотят 

вернуться, но это запрещено. 

Решением парламента правительство Армении обязалось вернуть сотни 

тысяч беженцев, бежавших из Шарура и Нахичевани в Ереван. Татары этих 

мест с поддержкой тысяч турецких солдат из Баязида объявили себя 

независимыми и выступают против репатриации армян. Эти вооруженные 

группы арестовали и убили членов мирной комиссии правительства Армении, 

отвергли представителя генерала Томсона и отказываются пускать обратно 

беженцев и продавать хлеб. Когда правительство Армении добивается 

вооруженной интервенции, они выступают и убивают местных армян. 

Наконец, правительство Армении должно прекратить военные действия 

по требованию союзников. 

Теперь, если наша судьба не может быть решена мирными средствами, и 

нам запрещено использовать оружие, тогда есть только одна последняя 

альтернатива: умереть, потому что именно этого желают нахичеванские 

татары. 

a) Армяне, которые хотят вернуться на свою родину в Закавказье, 

должны пересечь Грузию. Правительство Грузии против этого. Во время осады 

Казбека возвращавшиеся домой армяне были избиты, ограблены и отправлены 

во Владикавказ.  

Около 3,000 армян из Туапсе были арестованы в Поти и Сухуми, а 

остальные были ограблены и отправлены обратно к месту назначения. 

Та же политика против возвращения армян действует и в правительстве 

Азербайджана. 

Таким образом, у армян нет возможности вернуться в свои дома, так как у 

них нет другого выбора, кроме как пересекать границу одной из двух стран. 

b) Никакие продукты, одежда, лекарства, нефть и др. не разрешены для 

перевозки в Ереван из Тбилиси и Баку. До сих пор претензии армянского 

правительства на часть имущества Кавказской армии в Тбилиси остаются в 

тупике. 

c) В настоящее время армяне в Грузии и особенно в Азербайджане 

находятся в худшем положении, чем при турках. Вместо того, чтобы позволить 

армянским беженцам вернуться в Ереван, правительство Азербайджана 

подвергнет их резне, направив их на станцию Агстафа. 

Этим двум правительствам запрещено оказывать любую помощь 

несчастным беженцам. Отправляемая одежда и лекарства присваиваются, 

врачей или медсестер задерживают или убивают. 
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d) Наряду с армянами, родившимися в Грузии и Азербайджане, граждане 

обеих стран находятся в тяжелом положении. Грузинское правительство 

начало преследование армян, напоминающее султанский режим. Мужчины 

гниют в тюрьмах, женщины и дети подвергаются невероятным трудностям и 

насилию. 

Провинция Лори, расположенная на границе Александрополя, где 99% 

населения составляют армяне, была ограблена грузинами, которые захватили 

последнюю пекарню. Эта критическая ситуация вызвала конфликты между 

населением и грузинскими солдатами. 

После этого конфликта армяне будут истреблены и в этой провинции. 

Сотни тысяч армян, представляющих 90% населения в провинции 

Ахалкалаки, были окружены грузинами, которые знали, что те погибнут в 

заснеженных горах, и тем не менее препятствовали возвращению армянских 

беженцев в период турецкой эвакуации. 

Почти во всей Грузии армянская интеллигенция подвергается 

преследованиям, изгнанию и конфискации. 

Помимо физических и политических потерь армяне исчерпали как 

экономическую силу, так и моральную волю. 

e) Правительство Азербайджана нашло более быстрый способ решения 

этих проблем. Они препятствовали оказанию любой помощи для спасения 

армян и оставили их на произвол голода и болезней.  

Без оказания немедленной помощи Карабах, единственная провинция, где 

армяне все еще живут в безопасности, вскоре будет оккупирован варварами и 

станет одной из великих гробниц армянского народа. 

f) Железная дорога Баку-Тбилиси в течение одного года работает для 

всех стран, кроме армян. Солдаты и жандармы правительства Азербайджана 

прячутся на всех станциях, преследуют армян в поездах, убивают их и бросают 

их тела в колодцы. 

Естественно, что армяне, подвергшиеся терроризму, пытаются добраться 

до провинций, чтобы помочь выжившим. И Азербайджан, виновник этих 

преступлений, должен ежедневно делать отчеты в своем парламенте, связывая 

эти «печальные факты» с грабителями и недоразумениями. 

g) 15% населения Республики Армения заражены тифом и не имеют 

средств для борьбы с этой эпидемией. В стране нет ни хлеба, ни врачей, ни 

лекарств, а импорт из-за рубежа невозможен из-за созданных препятствий. 

Массовое расселение иммигрантов в густо населённом Ереване 

значительно облегчит судьбу армянского народа?! 

Таково реальное положение армян. 

Ваше Превосходительство, эта ситуация сложна и невыносима. В дни 

поражения врага участь молчаливого армянского народа, который надеялся на 

лучшее будущее, остается весьма горькой. Однако, и сегодня, разрушения и 

ужасы прошлого - это скрытый и необъяснимый факт для нашего народа. Вы 
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не можете решить все за один день, но, по крайней мере, можно сделать все 

необходимое, чтобы избавить всю нацию от истребления. 

В заключение этого короткого доклада я хотел бы отметить пожелания 

армянского народа, выраженные всеми национальными организациями и 

правительством.  
 

Желания армянского народа 
 

Понимая сложность нынешней политической ситуации, армянский народ 

передал все свои политические и экономические устремления на Мирную 

конференцию и ждет своих справедливых решений. Что касается Ереванской 

Армянской Республики, созданной на границах Кавказа, то армянский народ 

рассматривает ее как временное средство защиты для существования армян до 

тех пор, пока Мирная конференция не решит проблему Армении и тесных 

связей Кавказа с Россией. 

Я должен заявить здесь, по крайней мере, ради того, чтобы помочь раз и 

навсегда очистить отравленную атмосферу межрасовой борьбы на Кавказе, 

несмотря на преступления против армян и всего человечества, ни один 

армянин не может быть против грузинской и татарской автономии, и даже 

независимости.  

В этой невыносимой ситуации армянский народ призывает союзников 

дать им возможность сконцентрировать свои силы у себя дома и защищать 

себя до окончания конференции. 
 

Основными нашими пожеланиями являются: 

1. Ни один этнический и исторический армянский регион Кавказа не 

должен оставаться под властью и контролем грузин и татар. Согласно этим 

предположениям, этими территориями должны управлять сами союзники.  

2. Провести серьезные и справедливые расследования на Кавказе в целях 

достойного наказания немецко-турецких агентов без различия: это можно 

начать с лишения их должностей и позиций в общественных и политических 

организациях. 

3. Вывести остатки турецких банд с Кавказа и предотвращать их слияние 

с местными вооруженным группировкам. 

4. Передать Кавказскую железнодорожную дорогу союзникам, обеспечив 

транспортную и пассажирскую безопасность. 

5. Обеспечить все необходимые условия для возвращения армянских 

беженцев и устранить все препятствия, мешающие им. 

6. Снять все запреты на отправку продовольствия, медикаментов, денег и 

др. в Армению, а также врачей и медсестер, и начать возвращение 

экспроприированной собственности армянам. 

7. Предоставить ереванскому правительству армянскую долю, особенно 

хлеба и денег из оставшегося в Тбилиси имущества. 
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8. Получить гарантии правительств Грузии и Азербайджана для жизни и 

имущества армян, также содействовать оказанию помощи беженцам в этих 

двух странах. 

9. Оказать моральную и материальную поддержку правительству Еревана 

в борьбе с голодом и эпидемиями и организации работы по возвращению 

армян. 

 

Нам кажется, что перед лицом таких трудностей армянский народ имеет 

право на такие большие мечтания. 

Восстановление раздробленной Армении может быть достигнуто только 

при наличии армянского народа, и эта нация утверждает, что это возможно, 

справедливо и надежно. Нация хочет мира, хлеба, лекарств и врачей. 

Скромные и насущные потребности армянского народа на Кавказе 

игнорируются. 

 

Ваше Превосходительство, мы хотим сообщить Вам о беспокойстве 

нашего народа, и что мы будем благодарны Вам за помощь людям, которые 

жили и были добрыми на протяжении веков, и что за помощь мы будем вечно 

Вам благодарны, и что это будет лучшим достижением западной цивилизации 

на Востоке. 

За свободу и труд, ради стремления армянского народа к миру, 

интеллектуальному и материальному развитию. 

 

С. Араратян 

 

 Док. № 14 

Дешифровка от подполковника Леверсон, Британские Силы в Закавказье. 

(TS27-133B) 

 

6 февраля 1919 г. 

 

1. Генерал Броу, заместитель председателя комиссии по транспорту, в 

будущем будет главным уполномоченным в Закавказье, занимающимся всеми 

вопросами нефти, а именно: 

a) Доставка нефти трубопроводным и железнодорожным транспортом, 

b) Хранение в Батуми, 

c) Экспорт из Батуми, 

d) Установление тарифов и распределение платежей между 

соответствующими правительствами. 

2. Нефтяной контроллер в Батуми будет работать по его указаниям. 

3. Его офис в Тифлисе и его статус и телеграфный адрес - D.D.G.T., Tiflis  
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Подпись: Дж.Л.Ф. Леверсон 

Подполковник, 

Британские вооруженные силы в Закавказье. 

 

Док. № 15 

Дешифровка из Форин Офис, Лондон. (FO 371-3668) 

12 февраля 1919 г. 

 

Уважаемый мистер Уиттл, 

1. Военное представительство в Индии направило нам копию письма 

№0162/271 от 11 января полученную из Военного ведомства, в котором 

упоминается возможность того, что Форин Офис будет нести ответственность 

за расходы по гражданской администрации на Кавказе, то есть за расходы, 

понесенные британскими властями в Баку. Офис в Индии прислал нам это 

письмо «для информации и для принятия необходимых мер». 

2. Это первое сообщение, которое мы получили о том, что вопрос о 

покрытии таких расходов обсуждался. Форин Офис никогда не 

консультировался по этому вопросу, не имеет своего представителя в 

вооруженных силах на Кавказе и не имеет средств для контроля каких-либо 

расходов, понесенных там. 

 

 

Док. № 16 

Дешифровка от сэра Перси Кокс, Тегеран. (FO 608-82) 

4 марта 1919 г. 

 

Милорд, 

Имею честь препроводить настоящим копию меморандума, который я 

получил от доктора С.Араратяна, представителя в Тегеране Бакинского 

национального армянского совета, защищающий армянский народ от 

обвинений в про-большевизме, и описывающий их нынешнее положение и их 

стремления на будущее. 

Я отправляю копию этой депеши и приложения генералу Бич в Тифлисе и 

генералу Томсону в Баку. 

 

Имею честь, 

С почтением, Милорд. 

Покорнейший слуга Вашей Светлости 

П.Кокс. 
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Док. № 17 

Дешифровка из Форин Офис, Лондон. (FO 608-82) 

5 марта 1919 г. 

 

Отношение британцев к армянам на Кавказе 

Относительно телеграммы из Тегерана № 170 от 3 марта. Доктор 

С.Араратян, полномочный представитель в Персии Бакинского национального 

армянского совета представил сэру П.Коксу, французским и американским 

коллегам меморандум о нынешних судьбах и чаяниях армян. Он заявил, что 

отношение представителя правительства Его Величества на Кавказе к армянам 

не отвечает их интересам. Сэр П.Кокс отметил, что нынешние меры связаны 

только с поддержанием мира в ожидании результатов Конференции. 

 

Рукопись: 

Доктор С.Араратян, вероятно, ссылается на ситуацию в Карабахском 

районе Елизаветопольской губернии. Генерал Томсон заявил в последнем 

отчете, полученном по телеграфу, что он предложил отправить туда 

британские отряды, и, поскольку армянский лидер Андраник, похоже, перешел 

в наступление против Азербайджана и бывших турецких сил, вполне 

возможно, что наше вмешательство могло бы активно направлено против них. 

Что касается Ереванской Республики, то доклад генерала Томсона был 

благоприятным и дружественным, и как я понимаю, мы не вмешивались в дела 

этой страны. 

 

Док. № 18  

Телеграмма от председателя Армянской миссии Тер-Акопяна, Тифлис. 

(FO 608-273) 

11 марта 1919 г. 

 

Полный текст телеграммы из Форин Офис по восьми адресам:  

«От министра иностранных дел Армении. Согласно точной информации, 

полученной правительством Армении, правительство Азербайджана с 

помощью Халил-паши и турецкие офицеры прибыли в Шушу и разместили 

свои войска вокруг Карабаха и Зангезура. Жители Карабаха получили 

ультимативное предложение с требованием разоружения армян и 

беспрепятственного прохода войск в Дизак, Варанду и Джабраил под угрозой 

применения силы. Азербайджанские солдаты жестоко убили 400 гражданских 

лиц в Ханкенди и Агдаме, ограбили их имущество и объявили экономический 

бойкот дороги Агдам-Шуша, сделав ее недоступной для армянского населения. 

Подобные действия правительства Азербайджана, а также требование о 

проходе войск через принадлежащие Армении земли Карабаха и угрозы 

разорвать соглашение между правительством Азербайджана и Национальным 
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советом Карабаха может создать новые и многочисленные кровавые 

конфликты, чего правительство Армении не может игнорировать. 

От имени этого правительства я протестую против расправы над 

мирными жителями в Агдаме и Ханкенди и агрессивных действий 

правительства Азербайджана. Эти атаки представляют собой угрозу 

широкомасштабного кровопролития, и я призываю Вас принять меры, чтобы 

предотвратить любое развитие кровавого конфликта, которое может произойти 

в любой момент». 

 

Министр иностранных дел Хатисов. Отправить готовые копии 

представителям Альянса. 

 

Док. № 19 

Заметки генерал-майора В.Томсона по Закавказью. (CAB 45-107)  

Генерал-майор В.М.Томсон, командующий северо-персидскими 

войсками. 

 

13 мая, 1919 г. 

 

Ситуация описана на тот момент, когда генерал покинул регион 13 мая 

1919 года. Написано от руки по пути домой, отпечатано на Мальте; до этого 

материал использовался только устно в переговорах с Винстоном и Керзоном в 

июне 1919 года. 

 

Заметки по Закавказью 

 

Положение все больше становится сложным. Наша оккупация не 

принесла никакой материальной пользы, наоборот, цены продолжают расти, 

покупательная способность рубля составляет 1/20 часть от того, что было 

раньше. Мы поддерживаем Деникина, который в глазах молодых республик 

намного худший враг, чем большевизм. Деникин и все его сторонники за 

восстановление «единой» России с довоенными границами, сильно 

встревожены оккупацией нами богатейшей части империи, в которой нет 

видимой угрозы большевизма, и наша поддержка «самоопределившимся» 

республикам ставится нам в упрек, как чисто эгоистичное намерение 

проникнуть в Закавказье и отрезать Персию от российского контроля.  
Хотя Деникин с радостью принимает нашу помощь, он не притворяется, 

что мы ему нравимся, или что он доверяет нам. Республики полностью сбиты с 
толку нашей поддержкой обоих сторон, и наши попытки к сближению между 
Грузией и Деникиным являются очень тяжелой работой. В социалистической 
Грузии и панисламистском Азербайджане есть тенденция к принятию 
большевизма против Деникина и «империалистической» Британии, которые 
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намереваются реставрировать Россию и старый режим. Политика Ленина с 
каждым днем становится все более доступной. Он может с легкостью разбить 
Колчака и Деникина путем предоставления полной независимости Украине, 
Дону, Крыму, Северному Кавказу, Грузии и Азербайджану, и он может бросить 
клич «Россия для россиян, прочь эксплуататоров из Франции, Греции, Италии 
и Великобритании». Престиж Альянса в России не повысился за последние три 
месяца, и Ленин сможет предложить цену за то, чтобы удержать Южную 
Россию. Деникин, кажется, не способен образовать гражданское 
правительство, куда бы он ни шел, он чрезвычайно непопулярен, 
следовательно, его военный успех ни к чему не ведет, и существование его 
вооруженных сил очень ненадежно.  

Есть сильная необходимость в том, чтобы Мирная конференция решила 
вопрос назначения мандата для контроля над Закавказьем. Если будет принято 
такое решение, или будут выведены британские войска с возможной ре-
оккупацией Грузии и Азербайджана впоследствии, то нижеследующие задачи 
являются самыми безотлагательными: 

1. Деникин прекратит свое существование. Он полностью зависит от нас. 
Грузия и Дагестан нападут на него с тыла, как только мы уйдем. Танкеры с 
нефтью немедленно направятся из Баку в Астрахань и Поволжье, и 
большевики оправятся от почти полного паралича железных дорог и 
промышленности. 

2. Армения будет истощена от голода. В настоящее время помощь туда 
поступает только благодаря нашему давлению на Грузию, через чью 
территорию проходит половина железной дороги. Эта трудная проблема имеет 
постоянный характер, и чтобы уменьшить трения, мы снабжаем служащих 
грузинской железной дороги американской мукой, но это не задабривает 
грузинское правительство, которое может уступить только давлению.  

3. Мы дали обещания. Мы сказали Грузии, что Правительство Его 
Величества смотрит на их устремления с пониманием, и с прошлого декабря 
мы заявляем, что «хотим видеть сильные, независимые республики в Грузии, 
Армении и Азербайджане». Наш уход будет расцениваться в Закавказье как 
вероломство.  

Первый из этих вопросов относительно Деникина чисто военного 
характера. Деникин без сомнений выражает свой оптимизм по поводу 
перспективы на успех на суше и море, так как за спиной у него враждебное 
Закавказье, с донским правительством у него трудности, так же как с 
французами в Одессе и Севастополе. Вопрос с Арменией носит 
сентиментальный и гуманитарный характер, и в настоящее время делаются 
усилия, чтобы улучшить железнодорожную службу для организации 
транспорта между Батуми и Карсом, но без наших войск в Тифлисе, Армения 
не получит свою долю в железной дороге. Невозможно обеспечивать Армению 
продовольствием одной дорогой из Батуми и Трабзона; этому может помешать 
хотя бы снежная погода. 
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Третий вопрос политического характера. Закавказье стоит перед двумя 

основными проблемами. Первая – это Россия, и вторая намного более важная 

для нас – это будущее магометанских стран. Две огромные страны, Россия и 

Турция прекратили свое существование. Собираемся ли мы поддерживать 

такое положение вещей? Собираемся ли мы поддерживать временную власть 

халифа, которая осталась в Турции? Собираемся ли мы поддерживать Персию 

и Арабское королевство? Собираемся ли мы что-то делать для мусульман 

бывшей российской империи? Необходимо помнить, что половина населения 

Закавказья мусульмане. Они обратились к нам за помощью, так же как 

представители туркмен, Бухары, Хивы, и даже Башкирии, которые приезжали в 

Тифлис и Баку просить британскую протекцию и помощь. Поэтому Закавказье 

важно для нас. С другой стороны, для этого необходимы 2 дивизии из Европы, 

финансовые затраты, кредитные средства и хорошая администрация. К тому же 

мы можем обрести неугасающую ненависть к нам со стороны России и 

постоянный источник зависти со стороны Франции. Италия сможет 

удерживать регион с 2 дивизиями, если не будет интервала между нашим 

отбытием и их прибытием. Если мы выведем войска преждевременно, очень 

сомнительно то, что Италия сможет вообще преодолеть трудности.  

1. В приложении к карте сделаны предложения по определению границ 

трех республик. Мусульманская республика на юго-востоке Кавказа, которая 

полностью про-турецкая в концепции и ориентации, не принимается во 

внимание, так же как республика Северного Кавказа за исключением того, что 

Дагестан присоединится к Азербайджану. Таким образом, образовался 

христианский блок на Черном море и большое мусульманское государство на 

берегах Каспийского моря, где сильна ненависть к России и память о Шамиле, 

и это вряд ли исчезнет. Стратегическую линию обороны против России легко 

удерживать в Гаграх, Казбеке и Петровске. Таким образом, ту часть 

Туркменчайского договора, которая превратила Каспий в российские владения, 

следует упразднить.  

2. Турецкая и Российская Армения должны быть объединены, там 

должен быть собственный порт и железная дорога, не зависимая от Батуми для 

транзита через Грузию. Трабзон вероятно должен стать лучшим портом с 

Эрзерумом в качестве главного города.  

3. Все три республики требуют мандат. Предприимчивые армяне со 

временем поглотят всех. Армения с сильной державой за спиной может 

экономически поглотить Грузию и Азербайджан в течение десятилетия.  

4. Главная идея данного предложения состоит в том, чтобы 

придерживаясь концепции самоопределения, дать каждой из трех республик 

долю минеральных богатств, равномерно распределить железную дорогу, 

создать прозрачные границы между ними, с тем, чтобы рано или поздно 

стимулировать создание федерации с учетом существующих условий. 

Например, железная дорога Джульфа-Аляты после завершения строительства 



 48 

будет полностью находиться в Азербайджане, а армянское правительство 

получит мастерские цеха в Сансине, которые очень необходимы для них.  
5. Обмен территориями будет необходим, но не в больших масштабах. 

Например, армянский анклав Нагорного Карабаха не может оставаться там, так 
же как мусульмане не могут находиться к юго-западу от Еревана. В случаях 
плохого обращения, эти народы могут мигрировать в страны, управляемые их 
соотечественниками. Вместе с тем очевидно, что квалифицированные 
армянские рабочие предпочтут жить в Баку при мусульманском правительстве, 
чем пасти коз на Арарате. Кавказские народы раньше жили вместе, и с 
искоренением российской, турецкой, и другой пропаганды разжигателей, будут 
и дальше жить вместе. 

6. Статус-кво не соблюдается. В стране, которая живет за счет 
собственной столицы (так как Баку производит нефть), и не может превращать 
эту нефть в деньги, экспортируя его, беспорядочная неопределенность не 
может продолжаться долго. С каждым днем все необходимее становится 
стабильная валюта, возобновление торговли и определенная политика Альянса 
по отношению к Закавказью. 

7. Финансы находятся в хаотическом состоянии, цены растут, близится 
день, когда железные дороги больше не смогут доставлять продукты по 
причине отсутствия технического обслуживания. Закавказье не может дальше в 
неопределенности ждать Мирной конференции. Принятие решения, которое 
позволит мандатному государству взять на себя ответственность, может в 
течение нескольких месяцев предотвратить потерю затраченного нами 
большого труда. Одни только вопросы гуманитарной помощи требуют 
незамедлительного внимания. С нынешними перспективами к июлю 1920 года 
население Закавказья и Турецкой Армении будет очень малым.  

 

Док. № 20 
Дешифровка из Форин Офис, Лондон. (FO 371-3668) 
2 июня 1919 г. 
 

Сэр,  
Рискуя повторить заявления, которые я сделал в предыдущей переписке 

на эту тему, считаю своим долгом, прежде чем будет фактически сделан 
необдуманный шаг, связанный с выводом наших войск из этого региона, вновь 
остановиться на огромном политическом значении, которое основная масса 
населения Кавказа придает продолжению нашего присутствия и выполнения 
обязанностей, которые мы исполняли в течение последних шести месяцев. 

На Кавказе все еще преобладают национальные и партийные разногласия, 

и они не действуют на пользу и благо общества с момента начала революции, 

если оценивать ситуацию беспристрастно и исходя из того, что происходит в 

большинстве населенных пунктов недавно образованных республик. Это 

заявление, которое, я считаю, вызывает мало споров. 
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Опять же, за прошедший год институты и законы Закавказских 

республик, применяемые со стороны центральных и местных органов власти, 

потерпели неудачу. Это также общепризнанно. 

Более того, разнообразие мнений практически по всем принципиальным 

политическим вопросам провело четкую границу между партиями и 

национальностями. 
 

Док. № 21 

Петиция М.Агароняна, армянская делегация. (FО 608-82) 

3 июня 1919 г. 
 

Армянское видение карабахского вопроса 
 

С целью доказать, что правительство Армянской Республики не может 

допустить какое-либо изменение своего мнения по этому вопросу, г-н 

Агаронян передает копию телеграммы, отправленной 16 апреля из МИД 

Армении командующему британскими силами на Кавказе. 

3 апреля был издан приказ полковника Шатлворта, командующего 

британскими войсками в Баку, который предписывает населению районов 

Шуша, Зангезур и Джабраил подчиняться генерал-губернатору Султанову, 

назначенному правительством Азербайджана. Ранее в январе правительство 

Армении протестовало против назначения генерал-губернатора 

правительством Азербайджана и неоднократно просило вмешательство 

британского командования, чтобы предотвратить это. 

 

Док. № 22 

Заметки Форин Офис, Лондон. (FO 608-82) 

4 июня 1919 г. 
 

Положение в армянском Закавказье 

 

Относится к депеше от делегации № 812 от 26 мая с копией письма № 

2819 от 21 мая от Директора военной разведки, с приложением копий отчетов и 

корреспонденции о положении. В своей телеграмме Форин Офис согласился с 

предложением генерала Мильна, изложенным в последнем абзаце письма от 

генерала Твейтса, в котором также спрашивалось, каковы должны быть 

условия работы про-антантского правительства в округе Карс. 

Директор военной разведки поздравляет исполняющего обязанности 

госсекретаря по иностранным делам и просит подтвердить получение его 

письма № 60616 от 26 апреля с приложением письма от г-на Балфор 

относительно ситуации в Закавказье и Армении. В связи с этим он просит 

приложить копии отчетов № 2737, 3640, 3710 из Генштаба в Константинополе 

и записки о Закавказье генерала Томсона от 5 апреля. 
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Со ссылкой на письмо г-на Балфор сэр Рональд Грэхем будет соблюдать 

форму правления, действовавшую с 12 апреля в провинции Карс, и согласно 

доклада № 3640 - форму правления, предложенную генералом Томсоном для ее 

замены. В телеграмме № 5589 от 16 апреля из Генерального штаба в 

Константинополе, копия которой прилагается для ознакомления, генерал 

Мильн сообщает об аресте лидеров Шуры Карса, более подробная информация 

о котором приводится в его докладе № 3710. 

Из его телеграммы № 2737 от 10 апреля, в сочетании с его телеграммой 

№ 5443, сэр Рональд Грэхем отметил, что генерал Мильн, по-видимому, 

рассматривал правительство Армении, за исключением мусульманских 

районов провинции Карс. Это может означать изменение политики, так как 

Шура все еще действовала в апреле. Полковник Стоукс сообщает, что по 

прибытии в Карс армянские официальные лица были спасены от ареста со 

стороны мусульман только присутствием сопровождающего их британского 

эскорта. 

Однако со ссылкой на письмо г-на Балфор генерал Твейтс решается 

привлечь внимание сэра Рональда Грэхема к телеграмме № 5443 от генерала 

Мильна, из которого видно, что генерал Мильн считает, что армян можно 

безопасно оставить в Карсе, если они будут устроены должным образом. 

Что касается пункта «С», то из приведенной выше телеграммы следует, 

что генерал Мильн рассматривает возможность репатриации армян только в 

район Карса. Генерал Твейтс считает, что удовлетворительная репатриация 

османских армян в провинции, граничащие с Закавказьем, может выходить за 

рамки полномочий военных властей, и что армяне, желающие вернуться в 

шесть вилайетов, могут сделать это только самостоятельно. 

Генерал Твейтс отмечает, что Агаронян сообщил г-ну Балфору о петиции 

армян Карабаха с жалобами на ситуацию в районе. В этой связи генерал-майор 

Твейтс обратил бы внимание сэра Рональда Грэхема на аналогичную жалобу, 

поданную через сэра Перси Кокса в телеграммах от 6 февраля и 3 марта. Это 

было полностью отражено в ответе генерала Томсона № 5187 и № 5206 в 

Генштаб в Константинополе, который был направлен в Форин Офис. Из 

записки о Закавказье генерала Томсона также видно, что он считает, что 

армянскому анклаву в Карабахе нельзя позволить остаться. 

Генерал Твейтс мало впечатлен добросовестностью Агароняна, который 

имеет склонность, часто наблюдаемую в армянских сообщениях, к 

неточностям в деталях и датах, но предлагает сэру Рональду Грэхему 

направить следующую телеграмму генералу Мильну: 

«Со ссылкой на Вашу телеграмму I.5443 от 6 апреля. Пожалуйста, 

сообщите, как сейчас обстоят дела. Что вы предлагаете в качестве условий для 

про-антантовского правительства. Ваш доклад № 2737 предлагает форму 

правительства Карса. Это выполняется?» 
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Док. № 23  
Протест армянской делегации, Мирная конференция. (FO 608-273) 

5 июня 1919 г. 

 

16 апреля министр иностранных дел Армении г-н С.Тигранян направил 

британскому военному командованию на Кавказе следующее заявление: 

«3 апреля британский командующий в Баку Дигби Шатлворт посоветовал 

жителям районов Шуша, Зангезур и Джабраил не опротестовывать приказы 

генерал-губернатора Султанова, назначенного правительством Азербайджана. 

В январе правительство Армении выразило протест против открытия его 

штаб-квартиры в армянской части Карабаха и Зангезура. 

От имени правительства Армении я имел честь обратиться к британскому 

командованию, заявив, что население вышеупомянутых районов Зангезур и 

Армянский Карабах не могут быть подчинены органу, назначенному со 

стороны Азербайджана. 

Мы готовы обратиться к правительству Великобритании с просьбой о 

вмешательстве на высоком уровне в этом отношении (что также будет 

использовано с благодарностью)». 

 

Хочу сообщить Вам, что мое правительство поддерживает ту же точку 

зрения. 

 

Министр иностранных дел 

(подпись) С.Тигранян 

 

Док. № 24 

Сводка Военной разведки. (FO 371-3668) 

8 июня 1919 г. 

 

Телефонное сообщение из Парижа о прибытии итальянцев на Кавказ  

 

Директор военной разведки встречался сегодня утром с генералом 

Кавальеро в связи с прибытием итальянцев на Кавказ. 

Итальянцы не могут уполномочить своего военного атташе в Лондоне 

вести переговоры и хотят, чтобы эти переговоры выполнялись в Париже. 

Они будут готовы отплыть из Таранто 20 июня или позже, об этом 

сказано в письме от генерала Кавальеро № 7616 от 31 мая, отправленного в 

военную разведку 2 июня. 

Директор военной разведки желает, чтобы Адмиралтейство составило 

программу транспортировки как можно скорее. 

Вполне возможно, что в транспортировке может участвовать также 

Италия. 
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Полковник Кабаро выедет из Таранто 21 июня в 6 часов вечера. Чтобы 

сопровождать его полковник Стейкс выедет из Парижа на поезде в четверг, 1 

июня. 

Дата 15 июля была уведомлена генералу Мильн. 

Полковник Шатлворт сообщает, что итальянцы договорились взять под 

контроль банк в Баку 15 июня. Новая дата явно не известна. 

Командование необходимо передать по завершении замены. 

Пока соответствующие итальянские войска должны находиться под 

британским командованием. 

 

Док. № 25 

Депеша из посольства Великобритании в Риме. (FO 371-3668) 

10 июля 1919 г. 
 

Милорд, 

Из информации, полученной военно-морским атташе из морского 

министерства, я понял, что из-за трудностей с поиском морских транспортных 

средств доставка итальянских войск на Кавказ не ожидается в течение 

некоторого времени. 

Власти сталкиваются с трудностями даже в том, чтобы принудить 

итальянские торговые суда идти в Черное море с военными грузами для их 

собственных судов, находящихся там, потому что профсоюз итальянских 

моряков отказывается перевозить материалы, которые могут быть 

использованы против большевиков. Вполне вероятно, что их агенты будут 

предпринимать усилия, чтобы побудить британские и французские профсоюзы 

принять аналогичную политику. 
 

Док. № 26 

Депеша от барона Тайрел. (FO 371-3668) 

2 августа 1919 г. 
 

Контроль на Кавказе 
 

Примечания основаны на данных аспектах: 

1. Необходимость для британцев остаться, 

2. Аргументы против итальянского мандата, 

3. Предложения по эффективному контролю. 

Примечание: все умеренные слои населения желают, чтобы британцы 

остались. Итальянцы будут только изучать географические условия, но не 

смогут управлять в нем. 

Для поддержания порядка достаточно аэродромов с 6-8 летными 

машинами в каждом. Любая непокорная деревня будет подвержена 

бомбардировке. 
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Эти заметки написаны на предположении, что сообщение о замене 

британских войск на Кавказе итальянцами, верно. 

Это не более чем выводы, основанные на наблюдениях полкового 

офицера в различных частях Кавказа. 

 

1. Необходимость для британцев остаться на Кавказе  

a) В основном британцы снабжают генерала Деникина военными 

материалами, и политика Добровольческой армии, Грузии, Азербайджана 

тесно связаны; 

b) Грузия, Азербайджан и другие малые республики к югу от Кавказа все 

еще находятся в туманном состоянии, и, обанкротившись, желают следовать 

любой политике, которая кажется временно выгодной, особенно если она 

обещает наличные деньги (например, Грузия приняла большевиков из 

Владикавказа в марте 1919 года). Эти республики вполне готовы стать открыто 

большевистским, если это их устроит. Британская империя, имея опыт 

управления расами разных религий и обладая огромным колониальным 

опытом, может создать прекрасную страну на Кавказе (марганец, нефть, медь). 

Все умеренные слои населения на Кавказе сильно против эвакуации британцев. 

c) Поскольку уголь быстро становится предметом роскоши, нефть 

принимает огромное значение. Чтобы обеспечить регулярную перекачку нефти 

из Баку в Батуми, государства вдоль трубопровода должны быть либо: хорошо 

расположены к европейцам, либо находиться в здравом состоянии. Никто 

никогда не боялся итальянцев, только нация с хорошими колониальными 

показателями (Англия практически единственная) могла бы через несколько 

лет заставить Грузию или Азербайджан понять, что им выгодно играть 

напрямую с остальным миром. 

2. Аргументы против итальянского мандата на Кавказ 

a) Очень немногие люди на Кавказе вообще когда-либо слышали об 

Италии. Мало кто знает, что Италия заражена большевизмом чуть меньше, чем 

сама Россия. Нация, которая примет Кавказ, должна иметь репутацию 

справедливости, достижений и очень длинных рук. 

b) Италия не может показать ни одного достижения в колонизации и 

оккупации. Все ее попытки, несмотря на Дж. Аннунцио, потерпели большие 

неудачи, а именно: Абиссиния, Триполи, а теперь еще и недавние инциденты 

вокруг Смирны и Фьюме (Риека).  

c) Итальянцы слишком похожи на грузин (самые важные из кавказских 

республик). Итальянцы не знают разницы между христианами и 

мусульманами. Руководитель итальянской миссии по прибытию в Тифлис 

спросил: «Кто этот человек, Азербайджан?». Когда итальянская миссия 

прибыла в Тифлис, правительство Грузии приняло ее с распростертыми 

объятиями, что было плохим знаком для будущего правительства на Кавказе. 

Грузины знают, что с итальянцами они смогут делать то, что им нравится. Они 
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будут вместе пьянствовать в кафе, пока будут деньги, а когда деньги будут 

потрачены, напечатают еще. Кавказ станет сферой интересов Германии. 

Итальянцам никогда не придет в голову попытаться что-нибудь сделать для 

этой страны. 

3. Предложения по эффективному контролю на Кавказе 

Совершенно бесполезно предполагать, что местные органы власти 

(Грузия и Азербайджан) помогут каким-либо образом поддерживать порядок. 

Ни у кого нет полномочий нигде. Ни один орган не смеет собирать налоги, 

которые они устанавливают. Три основные проблемы это: 

a) Содержать трубопровод между Баку и Батуми неповрежденным и 

гарантировать перекачку нефти, 

b) Предотвращать непрекращающиеся бои и разбои между деревнями, 

c) Применять методы наказания.  

 

Док. № 27 

Письмо от Лорда Керзона мистеру Линдсей в Вашингтон. (FO 371-3668) 

11 августа 1919 г. 

 

Сэр, 

Сегодня американский посол попросил меня о встрече для того, чтобы 

расспросить о положении на Кавказе.  

По удачному совпадению американцы прибыли всего на сутки раньше, 

чем пришло письмо из Парижа от мистера Балфор. В письме говорилось, что в 

ожидании единодушно предсказанной резни после эвакуации наших войск, 

следует сделать попытку заинтересовать американское правительство принять 

мандат на Армению, и что мы даже можем задержать вывод войск, чтобы 

склонить американцев к замене наших войск.  

Я с полной откровенностью описал ситуацию мистеру Дэвису, сказал ему 

об обстоятельствах, при которых мы решили вывести войска, а также о 

неудачной попытке привлечь итальянцев, и подтвердил опасения мистера 

Балфор об ожидаемых последствиях вывода наших войск.  

Затем я спросил посла о том, думает ли он, что американское 

правительство примет к рассмотрению подобный запрос, если таковой будет 

сделан. Есть ли у них войска в Европе, или где-либо еще, которые можно было 

бы использовать для этой цели? Пожелает ли Конгресс принять мандат на 

Армению или на другую большую или малую часть Турецкой империи? Если 

американское правительство решит принять ответственность за Армению, 

возможно ли, что оно распространит свои интересы по всему Кавказу?  

Посол очень осторожно объяснил, что не уполномочен делать 

официальные заявления по этому вопросу от имени своего правительства. 

Однако он имеет право выразить априорное мнение. Во-первых, он сказал, что 

в Европе оставалось только 100,000 американских войск, основной части из 
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которых было приказано возвращаться домой, и при существующих 

обстоятельствах была невозможна их отправка на Кавказ. Любое перемещение 

войск в регионе должно быть одобрено Конгрессом. Что касается мандата на 

Армению, то по гуманитарным и филантропическим причинам американский 

народ был глубоко заинтересован в помощи Армении. Однако лично посол не 

верил, что эти соображения смогут побудить его страну отойти от 

традиционных основ в международной политике, а именно: а) отказ от 

вовлечения в иностранные альянсы или обязательства, б) твердая 

приверженность доктрине Монро. Кроме того, как только американское 

общество начнет осознавать (чего вероятно нет в данный момент) 

неотъемлемые политические, этнографические и другие трудности по решению 

армянского вопроса, то есть сомнения в том, сможет ли филантропия 

соревноваться с целесообразностью. По поводу американского мандата на 

Константинополь или любую часть Турецкой империи, посол выразил свое 

собственное мнение, что американский народ не будет заинтересован в этой 

идее.  

Подводя итоги, американский посол сказал, что не возражает против 

сообщения своему правительству о предложении мистера Балфора, но что он 

не ожидает практических результатов.  

В ответ на другие вопросы, которые я задал ему, он сообщил, что не 

считает возможным решение вопроса раннее менее трех месяцев.  

С этим очень неопределенным и довольно тревожным прогнозом 

событий, который давал мало облегчения по поводу неминуемого будущего 

положения на Кавказе и азиатской части Турции, американский посол 

удалился. 

 

Честь имею, 

Керзон Кедлстонский.  

 

Док. № 28 

Письмо от председателя Британского армянского комитета А.Вильямса. 

(FO 371-3668) 

15 августа 1919 г. 

 

Тяжелый кризис на Кавказе 

Сегодня начался вывод британских войск с Кавказа. В результате в этом 

регионе ожидается серьезное кровопролитие и массовые убийства. В 

частности, под угрозой уничтожения находится Армянская республика Ереван 

и остатки армянской расы. 

Ситуация сложилась таким образом. Британские войска контролировали 

Кавказ в день перемирия и с тех пор оставались в этом положении. 

Утверждается, что еще в марте Мирная конференция и соответствующие 
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Великие державы были проинформированы о том, что британские войска 

должны быть вскоре выведены. Дата была назначена вначале на 1 июня, а 

затем на август.  

Между тем была надежда, что Америка примет мандат на регион и на 

турецкую Армению. 
Несколько недель назад было публично объявлено, что британские 

войска будут выведены, а итальянские войска займут их место. После недавней 
смены правительства Италия приняла решение не вводить войска, и в начале 
этой недели было объявлено, что британские войска начнут вывод в конце этой 
недели и что никакие другие войска не займут их место. Все признают, что 
должно произойти ужасное кровопролитие (зная, что младотурки повсеместно 
организованы и подстрекают татар, курдов и других мусульман по всему 
Кавказу и в Малой Азии). Таким образом, вывод британских войск станет 
причиной повсеместного взрыва. 

 

Док. № 29 
Петиция председателя Британского армянского комитета А.Вильямса. 

(FO 371-3668) 
16 августа 1919 г. 
 
Г-н Анаурин Вильямс посетил меня вчера вечером побеседовать по 

поводу Армении. Он был очень обеспокоен ситуацией. 
Он сообщил мне, что говорил с премьер-министром и с господином 

Черчиллем, который объяснил, что нас вынудили уйти из России, и что в эти 
планы не может быть внесено никаких изменений. Г-н Ллойд Джордж сослался 
на огромную сумму, которую стоила стране оккупация, и определил 
единственное условие для продолжения нашего пребывания на Кавказе. Если 
бы американцы согласились оплатить расходы, и в этом случае можно было бы 
отставить некоторые индийские войска. Премьер-министр сказал, что со всех 
сторон он получал призывы прекратить эвакуацию, один из которых поступил 
от господина Артура Хендерсона, который находится в Швейцарии. 

Мистер Вильямс сказал, что среди американских друзей было очень 
сильное чувство, что все это была попытка навязать Соединенным Штатам 
самые бедные территории, которые в конечном итоге будут переданы 
мандатариям. В то время как круги в США, враждебно относящиеся к нам, 
использовали наш вывод как средство для нашей дискредитации, основная 
часть общественности в Америке с искренним ужасом рассматривала наш 
вывод как прекращение оказания помощи на Кавказе, вероятное голодание и 
убийство многих людей. Они были особенно встревожены судьбой 
приблизительно 25,000 сирот, которых их благотворительные ассоциации в 
настоящее время поддерживают там. Они боялись распространения хаоса на 
всю Анатолию и краха американской образовательной и благотворительной 
деятельности, проводящейся в течение 100 лет. 
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Мистер Вильямс добавил, что он очень активно работал с журналистами 

и газетами и оставил свое коммюнике. Он телеграфировал армянской и 

сирийской ассоциациям по оказанию помощи, находящимся в Америке, указав, 

что правительство Его Величества не может продолжать нести бремя для 

поддержания порядка в столь значительной части Европы и Азии, и призвал 

американское правительство взять на себя свою долю этого бремени. Он 

сказал, что г-н. О'Коннор также телеграфировал мистеру Тимилти, прося его 

обратиться к президенту. 

 

Док. № 30 

Выписка из парламентских дебатов Великобритании. (FO 371-3668) 

18 августа 1919 г. 

 

Г-н Анаурин Вильямс спрашивает у госсекретаря по иностранным делам, 

будут ли выводиться британские войска из Закавказья или их часть; и если это 

так, были ли приняты какие-либо меры или могут ли быть приняты меры для 

предотвращения кровопролития среди различных рас, населяющих этот 

регион. Располагает ли госсекретарь информацией о том, что курды, татары и 

грузины нападают или готовятся напасть на Армянскую Республику Ереван, и 

если да, то будет ли оказана какая-либо помощь армянам, которые были 

друзьями британцев в конце войны, или они будут оставлены на произвол 

судьбы. 

 

Выписка из дебатов британского парламена по Армении 

Г-н Анаурин Вильямс спросил у государственного секретаря по 

иностранным делам, отозвало ли правительство Италии свое обещание 

направить войска в Армению для предотвращения расправы после вывода 

британских войск, приняло ли правительство США мандат для этого региона, и 

если нет, то какие были предприняты шаги для сокращения интервала между 

выводом британских войск и созданием в стране какого-либо другого 

стабильного правительства. 

Г-н Хармсворт: в своё время правительство Италии планировало 

направить войска на Кавказ не для того, чтобы конкретно предотвратить резню 

армян после вывода британских войск, а для того, чтобы взять на себя военный 

контроль над регионом между Черным и Каспийским морями. С тех пор они 

отказались от этого намерения. 

Американское правительство не приняло мандат на Армению, и при этом 

они не могут сделать это без согласия конгресса, который еще не был дан. 

Британская оккупация Кавказа, предпринятая с целью изгнания врага, косвенно 

оказывает огромное влияние на умиротворение всего региона. Но если бы оно 

продолжалось до тех пор, пока в этом регионе не будет создано устойчивое 

правительство, то было бы невозможно ограничить продолжительность 
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британского присутствия. Правительство Его Величества делает все возможное 

для предотвращения возобновления межрасовых конфликтов и обеспечения 

стабильного порядка после ухода британских сил. 

 

Док. № 31 

Петиция Британо-армянской торговой палаты. (FO 371-3668) 

19 августа 1919 г. 

 

Достопочтенному Артуру Джеймсу Балфор,  

Сэр,  

Коммерческое сообщество, заинтересованное в торговле с Ближним 

Востоком, и особенно армянские купцы в этой стране, очень взволнованы 

опубликованными в прессе новостями о том, что правительство Его 

Величества намерено немедленно вывести все британские войска, 

дислоцированные в тех частях Азии, которые часто описываются как Армения. 

Есть опасения, что территория, обнаженная таким образом, сразу же станет 

жертвой курдских разбойников, расформированных турецких войск и 

подобных нежелательных элементов. Нет необходимости останавливаться на 

результатах, которые можно ожидать при наступлении такого состояния 

анархии.  

С армянской точки зрения, последствия будут ужасными, поэтому 

несчастный армянский народ впадет в отчаяние, думая о своем будущем. 

Регион, населенный древней трудолюбивой и скромной армянской расой, 

известен своей богатой и плодотворной жизнью. Когда в этих регионах будет 

достигнут мир, наверняка возникнут процветающие отрасли экономики, не 

говоря уже о великолепном поле деятельности для инженерных и горных 

работ, которое представляет Малая Азия. Вызывающий сожаление отказ от 

Армении проявится как с гуманитарной, так и с экономической точек зрения, 

но его политические последствия будут столь же катастрофическими. Теперь, 

когда Великобритания заключила весьма удовлетворительный договор с 

Персией, представляется более чем когда-либо необходимым, хотя бы ради 

престижа Британии, чтобы правительство Его Величества не предало 

соседнюю страну анархии и разорению. 

В качестве председателя Британо-армянской торговой палаты меня 

попросили представить вышеупомянутые обстоятельства и настоятельно 

призвать, чтобы британские войска не покидали несчастную армянскую 

страну, что в интересах всех вовлеченных сторон, пока не будет восстановлен 

порядок или, по крайней мере, пока не будут приняты надлежащие меры по 

защите и охране правопорядка в Армении со стороны какой-то другой 

дружественной державы. 

Поэтому я решительно призываю правительство Его Величества 

пересмотреть свое решение, если это решение действительно должно было 
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быть принято. Конечно, возможно, что заявления, опубликованные в прессе, 

были основаны на недоразумении, и в этом случае еще не поздно успокоить 

тревогу, вызванную этими новостями. 

 

Док. № 32 

Депеша от полковника Хаскел, Верховного комиссара Альянса в 

Армении. (FO 371-3668) 

28 августа 1919 г. 

 

Председателю Мирной конференции, Париж.  

От Вильяма Хаскел, полковника армии США, Верховного комиссара 

союзников в Армении  

Я лично исследовал положение в Армении и нахожу ситуацию 

неописуемо ужасающей. Чтобы предотвратить голод гуманитарная помощь 

может дойти до нуждающихся вовремя, только если Вы поддержите меня 

войсками. Кавалерия подойдет лучше всего, если есть в наличии. Эквивалент 

американской усиленной пехотной бригады спасет положение в российской 

Армении. Атаки татар с востока и юга комбинированы с татарским восстанием, 

проходящим в глубине страны. Прибытие хотя бы одного полка может решить 

судьбу наших армянских союзников, которые могут быть уничтожены в любое 

время, если войска не будут отправлены немедленно. Британия сейчас 

покидает Кавказ и уже отказалась даже временно использовать свои войска в 

Армении, заявив, что приказы сверху запрещают их размещение каких-либо 

британских войск на территории Армении. Если британская политика 

запрещает защиту армян посредством вышеупомянутых условий, то эта 

политика должна быть изменена, или должны быть найдены другие войска и 

их прибытие ускорено. Британские войска сейчас здесь преимущественно 

состоят из индийских подразделений. Пожалуйста, подтвердите получение 

этой телеграммы. 

Передано капитаном У.Пирсом, главным телеграфным цензором. 

 

Док. № 33 

Письмо от Лорда Керзона. (FO 371-3668) 

29 августа 1919 г. 

 

Американский посол посетил меня сегодня днем, чтобы поговорить об 

эвакуации с Кавказа. Г-н Дэвис сказал, что он получил ответ от правительства 

США на запрос, который он адресовал после разговора с Вами и получения 

письма, которое Вы отправили ему на следующий день. Этот ответ 

заключается в том, что у правительства США нет фондов, из которых можно 

было бы выделить средства для покрытия расходов на дальнейшее присутствие 

британских войск на Кавказе. Чтобы получить такие средства, правительство 
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должно запросить конгресс о целевом финансировании. Ввиду нынешней 

политической ситуации в Америке такие действия были бы самыми 

неподходящими и неразумными и могли бы нанести ущерб перспективам 

принятия условий мирного договора. 

 

Док. № 34 

Письмо из Форин Офиса фельдмаршалу Х.Вилсону. (FO 371-3668) 

29 августа 1919 г. 

 

Мой дорогой фельдмаршал, 

Настоящим я хотел бы подтвердить разговор, который у нас состоялся 

сегодня вечером по поводу эвакуации с Кавказа. 

Вы были настолько любезны, чтобы послать ко мне полковника 

Роулинсона, который прибыл вчера вечером с Кавказа. Этот офицер был 

специально послан главкомом на Черном море, чтобы совершенно прояснить 

ситуацию и доложить о ней безошибочно ясной для британских властей. 

Полковник Роулинсон сообщил, что армяне, находящиеся под защитой нашей 

оккупации, вторглись в турецкие районы и по возможности совершали 

всевозможные немыслимые зверства над мусульманами, грабя, убивая, глумясь 

над женщинами и т. д. Все это вызвало полный гнев мусульманского населения 

соседнего региона, где укрывались мусульманские беженцы от армянских 

зверств, рассказывая истории о том, как они пострадали. Как мы узнали из 

других источников, турецкие войска и соплеменники мусульмане сейчас 

собираются вокруг армянских районов, и вывод британских войск с Кавказа 

станет сигналом для резни всего армянского населения, и ни один из армян, 

вероятно, не уцелеет. Это затронет не только местных армян, но и 300–400 

тысяч армянских беженцев с территории Турции. 

Полковник Роулинсон отметил, что армяне не могут оказать никакого 

сопротивления, тем более что турецкие войска отказались сдать оружие и 

военную технику, и были оснащены всеми новейшими военными средствами, 

взятыми из того, что мы предоставили россиянам. Когда турецкие офицеры 

обратились с требованием соблюдать условия перемирия путем демобилизации 

своих людей и сдачи оружия, они ответили, что перемирие было уже нарушено 

греками, которым было разрешено занять Смирну, и они не собирались 

соблюдать это перемирие. Полковник Роулинсон заявил, что британские 

офицеры и солдаты, находящиеся сейчас на Кавказе, полностью осознали 

ситуацию, и теперь, если к ним будет обращен призыв остаться по 

соображениям гуманности и защитить христианское население от неизбежной 

судьбы, они сделают это без ропота. 
Доклад полковника Роулинсона, который он сделал с большой 

убедительностью и подробностями, представляет, насколько я понимаю, 
взгляды командующего на Черном море, и подтверждается многочисленными 
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обращениями и протестами, которые мы получаем из всех частей света на тему 
нашей эвакуации с Кавказа. Как вы знаете, американский посол недавно был 
здесь, чтобы передать официальную просьбу правительства США о том, чтобы 
мы хотя бы задержали эту эвакуацию. 

При таких обстоятельствах я полагаю, нет другого пути, кроме как вновь 
обратиться к Вам в том смысле, в котором Лорд Керзон говорил с Вами 15 
августа. 

Я спросил, будет ли возможно сохранить британские войска на Кавказе в 
настоящее время, или же вывод может быть, по крайней мере, отложен или 
замедлен, не имея возможности заменить их новыми войсками. Я также 
предположил, что процесс эвакуации может быть, по крайней мере, отложен до 
тех пор, пока вопрос не будет вновь передан в Военный кабинет на 
рассмотрение. 

Вы ответили, что вообще невозможно остановить эвакуацию или даже 
задержать ее ход. Вы с большой справедливостью указали, что реальная 
ответственность за все, что может случиться с армянами, лежит на 
американцах и итальянцах, поскольку на Мирной конференции было дано 
ясное уведомление о нашем намерении вывести войска. Вы подчеркивали 
огромные расходы, которые были понесены за содержание наших войск. Вы 
считаете, что единственной альтернативой их выводу является военная 
оккупация Кавказа в адекватных масштабах, что повлечет за собой 
задействование нескольких дивизий с большими затратами, даже если будут 
найдены эти резервные войска. Вы перечислили те шаги, которые были 
предприняты после Вашего разговора с Лордом Керзоном, и предвещали 
создание военных миссий с эскортом в различных частях Кавказа. Вы также 
обратили мое внимание на послание, которое Вы только что получили от 
генерала Саквилла Уэста в Париже о том, что месье Клемансо был настолько 
напуган перспективой предстоящей резни, что приказал отправить большое 
количество французских войск, 12,000 штыков. Как я думаю, Вы сказали, что 
их отправят немедленно в Александретту. Но Вы, казалось, не питали иллюзий 
ни в отношении этой меры, ни в отношении отправки британских военных 
миссий для спасения армян от гибели. 

Я согласен с Вами, что реальная ответственность за катастрофу, которая, 
вероятно, может произойти, не может быть возложена на наши плечи, но я 
также совершенно уверен, что так и будет. 

 

Док. № 35 
Письмо из посольства США в Лондоне. (FO 371-3668) 
29 августа 1919 г. 
 
Мой дорогой Лорд Керзон, 
Государственный департамент поручает мне сообщить Вам следующее 

послание, полученное от американского консула в Тифлисе: 
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Представитель Армении попросил меня представить перед Мирной 
конференцией убедительную петицию его правительства о том, что британские 
войска, дислоцированные сейчас на Кавказе, должны остаться до тех пор, пока 
союзные или американские войска не смогут их заменить. Петиция добавляет, 
что турецкие войска собирают силы с целью настолько эффективно перебить и 
искоренить этот народ, что Мирная конференция будет иметь дело с 
уничтожением Армении как со свершившимся фактом, и этот вопрос будет 
автоматически снят с обсуждения. Эвакуация британцев должна начаться 
сегодня, и правительство Армении просит немедленного ответа. 

 

Док. № 36 
Телеграмма от мистера Балфор, британская делегация в Париже. (FO 371-

3668) 
31 августа 1919 г. 
 

Армения. Для военного ведомства. 
Положение в Киликии таково: 
Все американские и британские власти на месте согласны с тем, что при 

отсутствии внешней помощи будет страшная резня армян. Единственная 
помощь, которую американцы, очевидно, в состоянии оказать, — это угрожать 
туркам окончательным уничтожением, если они сами не предотвратят 
надвигающиеся ужасы.  

На что турки отвечают, что, поскольку союзники не позволят им 
призывать в армию и не помогут финансово для армии, то они совершенно 
бессильны. Все, что британцы могут сделать, — это выражать протесты о том, 
чтобы ни состояние их армии, ни состояние их Казначейства не позволяют им 
содержать один батальон на Кавказе, и каждый убитый армянин будет 
следствием их эвакуации. В этой связи французы выходят вперед и предлагают 
разобраться с ситуацией.  

Теперь совершенно ясно, что: (1) несмотря на то, что теплые чувства 
французов к армянам подлинные, это имеет очень мало общего с их 
предложением; (2) добраться до Эрзурума из Трабзона и Батуми легче, чем из 
Мерсина и Александретты; (3) длина морского пути и сложность в поиске 
судов для перевозки лошадей и материалов, которая по французскому плану 
должна осуществляться по железной дороге в Анатолии, может оказаться 
недостаточным для уравновешивания слишком длинного сухопутного марша в 
Эрзурум с железнодорожной станции в Насибине; (4) французы рады 
поставить нас в затруднительное положение из-за наших военных 
договоренностей в Сирии и Киликии; (5) они могут иметь скрытые схемы, 
направленные частично против того, что они считают американскими 
амбициями, и частично против того, что они считают британскими амбициями. 

Но, на мой взгляд, все эти соображения значат мало. Наихудшей из 

возможных вариантов тактики было бы помешать французскому плану, вызвав 
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небольшие трудности и формальные возражения. Я сомневаюсь, что их схема 

удалась, но я не позволю себе сказать, что мы помешали им. Они будут готовы 

обвинить нас, если по причине критики во Французской палате или из-за 

военных проблем в Анатолии они пожалеют о своем предложении. Между тем 

наша собственная позиция в отношении резни в Армении не совсем 

удовлетворительна, и мы не можем допустить ее усугубления. Мы также не 

можем слишком основываться на позиции Аленби, с учетом того, что мы 

отправили греческие войска в Смирну, не посоветовавшись с Мильном. 

Поэтому необходимо отбросить все небольшие возражения, не пререкаясь 

предоставить единственный материал, о котором они просят, а именно, 

замороженное мясо, и пусть наши люди в Мерсине и Александретте свободно 

оказывают им любую возможную помощь. 

На мой взгляд, Вы должны послать сюда кого-то с необходимыми 

полномочиями, чтобы обсудить детали с французским генеральным штабом. 

 

Док. № 37 

Протокол засадания Форин Офис, Лондон. (FO 371-3668) 

Сентябрь 1919 г. 

 

Когда наше намерение вывести британские войска с Кавказа стало 

общеизвестным, с разных сторон стали раздаваться протесты, 

подчеркивающие, что неизбежным результатом эвакуации будут массовые 

убийства. 

Для начала правительство Армении через свою делегацию в Париже 

призвало пересмотреть это решение, которое поддержала Армянская 

национальная ассоциация в лице мистера Анаурина Вильямса и многие 

частные лица. 

В то же время Лорд Брайс передал нам обращение от имени Миссии 

доктора Бартона по оказанию помощи. 

Премьер-министр также получил телеграмму от г-на Артура Хендерсона, 

который в то время участвовал на социалистической конференции в 

Швейцарии. К этому следует добавить обращение Лорда Роберта Сесила в 

Палате общин. 

Из наших собственных официальных источников мы получили 

подтверждение того, что массовые убийства неизбежны. 

1) От генерала Мильна, 

2) От полковника Пирса, представителя Высшего экономического совета, 

3) От полковника Роулинсона. 

В ответ Лорду Роберту Сесил г-н. Бонар Лоу заявил в Палате общин, что 

это скорее американская, чем британская проблема, и что будут 

приветствоваться любые предложения помощи со стороны США. Кроме того, 

если бы президент Вильсон официально заявил правительству Великобритании 
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«мы хотим, чтобы вы немного продержались в крепости, пока мы сделаем 

приготовления», то наверняка британцы сделали бы все возможное, чтобы 

пойти навстречу. 

Внимание американского посла было обращено на это заявление, и 19 

августа его попросили выяснить, будет ли его правительство заменять наши 

войска на Кавказе или будет ли оно нести финансовое бремя за их задержку. 

29 августа г-н Дэвис ответил, что по ряду причин его правительство не 

может этого сделать.  

Далее г-н Дэвис сказал, что его правительство обратилось к 

правительству Его Величества с официальным призывом не выводить 

британские войска с Кавказа на том основании, что из-за этого будут 

происходить массовые убийства, а также что правительство США осознает 

трудности правительства Его Величества в этом вопросе, и что последнее 

будет нести ответственность в глазах цивилизованного мира. 

В первые дни после решения о выводе из Закавказья было решено 

назначить политическую миссию под руководством г-на Вордропа, который 

направится в Тифлис и постарается сохранить ситуацию под контролем. Было 

предложено, чтобы у г-на Вордропа были представители в основных 

закавказских городах, таких как Баку, Батуми и Карс. 

Поскольку сообщения, полученные с Кавказа, как представляется, 

указывают на то, что этих мер будет недостаточно, по настоянию Лорда 

Керзона Генштаб телеграфировал генералу Мильну, выдвинув определенные 

предложения с целью смягчения последствий нашей эвакуации: 

1) что вывод индийских войск может быть отложен; 

2) в случае если понадобятся белые войска, могут ли быть предоставлены 

из Константинополя; 

3) можно ли обеспечить политических комиссаров, назначенных в 

главных городах, военным сопровождением; 

4) численность личного состава, которая потребуется и должны ли быть 

оставлены танки, бронемашины и аэропланы; 

5) должен ли полковник Стоукс быть назначен в Баку? 

Генерал Мильн ответил, что может потребоваться одна индийская 

бригада, один британский батальон и одна индийская пулеметная рота. Он был 

против использования британских войск, но одобрил предложение о 

бронированных автомобилях и аэропланах. Наконец, он посоветовал, чтобы до 

полковника Стоукса должность в Баку предложили бригадному генералу 

Шатлворту. 

Примерно в это же время была получена просьба от правительства 

Армении о том, чтобы национальные силы в Армении получили оружие и 

военное снаряжение от правительства Его Величества. Это предложение было 

переадресовано из Форин Офис в Военное ведомство и было отклонено 

последним на том основании, что оно может вызвать волнения. 
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Док. № 38 

Дешифровка из Форин офис мистеру Балфор. (FO 371-3668) 

2 сентября 1919 г. 

 

Сегодня утром было проведено специальное заседание Кабинета 

министров для рассмотрения армянского вопроса и Вашей телеграммы № 1312. 

Не было обнаружено ни малейшего желания встать на пути готовности 

Франции помочь находящимся под угрозой армянам при условии, что 

предложенный план имеет малейшие шансы на достижение этой цели. С 

неопровержимыми аргументами было доказано, что французская экспедиция в 

Александретту не может иметь никакого влияния на ситуацию в Карсе или 

Ереване, где существует опасность, что эти силы никогда не достигнут 

Эрзурума, находящегося на расстоянии почти 500 миль на территории без 

дорог и ресурсов. С другой стороны, эта экспедиция скорее спровоцирует 

враждебность турок, чем спасет существование армян. Мне не нужно 

углубляться в военные трудности, которые могут возникнуть для Аленби или 

Мильна, под командованием которых будет эта военная экспедиция. Таким 

образом призыв о помощи армянам на самом деле можно считать 

фантастическим для маскировки чисто политического замысла: либо 

оккупировать Киликию, либо даже обеспечить линию соглашения Сайкса-

Пико в направлении Насибина и Мосула. 

 

Док. № 39 

Дешифровка от мистера Балфор, британская делегация в Париже. (FO 

371-3668) 

3 сентября 1919 г. 

 

В отношении Вашей телеграммы № 1128. 

Я вполне согласен с критикой французского плана помощи Армении, 

выраженного со стороны правительства. Но их критика в основном носит 

военный характер и практически исходит со стороны Генерального штаба и 

военных властей. 

То, что мы и особенно я должны рассмотреть в Верховном совете, 

является политическим аспектом вопроса. 

Общественное мнение в Америке, Великобритании и Франции за 

спасение Армении.  

Правительство США и правительство Его Величества по общему 

признанию бессильны сделать это. В этот ответственный момент в ответ на 

телеграмму с призывом от Верховного комиссара Альянса в Армении, который 

является американцем, французское правительство выступило с предложением 

заполнить брешь с 12,000 солдат. 

Что бы мы ни думали или знали о реальных мотивах Франции, мне 
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кажется, что в политическом плане было бы фатальным делать что-либо еще, 

кроме как принять это предложение с благодарностью. Французы в полной 

мере воспользовались ситуацией, которая играет им на руку, но мы только 

усугубим ситуацию, если открыто продемонстрируем свое недоверие к их 

действиям. 

Также как гражданский человек я не могу возражать против французских 

планов по военным аспектам. Это может быть сделано только в результате 

технического обсуждения между двумя военными штабами. Это также 

единственный способ заставить французов раскрыть свои реальные планы. 

Поэтому я прошу, чтобы начальник Генерального штаба или полностью 

квалифицированный представитель незамедлительно прибыли сюда, чтобы 

обсудить этот вопрос с французами. 

Между тем я предлагаю поддержать мою тактику общего политического 

одобрения. 

 

Док. № 40 

Депеша от премьер-министра Армении полковнику Хаскел. (FO 371-

3664) 

5 сентября 1919 г. 

 

От премьер-министра Республики Армения 

 

Тема: Нейтральная зона (генерал-губернаторство США) 

 

Представляя свои соображения об условиях нейтральной зоны, 

предложенные в письме Вашего Превосходительства от 1 сентября, 

правительство Республики Армения основывается на пожеланиях: во-первых, 

установить в стране настоящий покой и мир; во-вторых, защищать жизненно 

важные интересы страны, без которых оно не может существовать; и в-третьих, 

учитывать, что соглашение должно основываться только на идеях 

справедливости. Поскольку никакой другой принцип невозможен, Парижская 

Конференция объявила в своем меморандуме от 19 февраля, что 

территориальные вопросы не могут решаться с помощью насилия. 

С этой точки зрения Правительство считает необходимым указать 

следующие жизненно важные вопросы, вытекающие из этих условий: 

a) Состав территории нейтральной зоны, 

b) Отношение к этой зоне правительств Армении и Азербайджана, 

c) Судьба Зангезура, неизбежно вытекающая из условий этой зоны. 

 

Состав территории нейтральной зоны 

Принимая во внимание, что в соответствии с приказом британского 

командования, районы Шарур и Нахичевань были переданы правительству 
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Армении, и это правительство всегда считало и считает их неотъемлемой 

частью территории Республики Армения. Правительство в нынешней 

критической ситуации считает полезным и соглашается учредить генерал-

губернаторство в США из районов Шарур и Нахичевань. 

Оно считает, однако, совершенно невозможным включить в него в 

первую очередь район Даралгез, уже отрезанный от бывшего района Шарур-

Даралгез, которым неопровержимо и спокойно правит правительство Армении 

даже во время оккупации Армении турками, и который имеет полный 

административный контроль Республики Армения. 

80% армянского и татарского населения Даралгеза приняли участие в 

выборах ныне действующего парламента, и никогда и нигде не возникало 

никаких вопросов о Даралгезе и его отделении от Республики Армения, 

поскольку нет никаких оснований для этой акции, и это совершенно 

невозможно и недопустимо. 

Отношение к этой зоне правительств Армении и Азербайджана 

Исходя из этого, правительство Армении считает, что одно из двух 

правительств должно быть в привилегированном положении по отношению к 

этой зоне, и, конечно, это должно быть правительство Армении: сначала в 

соответствии с правами, предоставленными ему британским верховным 

командованием, во-вторых по причине непосредственного соседства и в 

третьих из-за жизненно важных экономических связей, которые связывают 

этот регион с Республикой Армения и Персией, которая в дружественных 

отношениях с Арменией. Армения имеет еще больше прав, потому что 

правительство Азербайджана участвовало в организации восстания в этом 

регионе и нарушило этим свои обязанности перед Парижской конференцией и 

перед соседней республикой. 

Однако 15-й пункт (право Азербайджана на строительство железной 

дороги до Джульфы) и 17-й пункт (правительство Азербайджана предоставит 

финансы на расходы по управлению этой зоной), предоставляют правительству 

Азербайджана привилегированные условия по сравнению с правительством 

Армении. Правительство Азербайджана не должно иметь никакого отношения 

к американскому генерал-губернаторству. 

Судьба Зангезура в составе нейтральной зоны 

С первого дня создания Республики Армения правительство и парламент 

считали и по-прежнему считают Карабах и Зангезур (население которых 

составляет 300,000 человек) неотъемлемой частью Республики Армения. 

Шесть ассамблей жителей Карабаха сделали одинаковые заявления. 

Представители Америки и Франции на Кавказе всегда поддерживали эту 

точку зрения. Поскольку у Азербайджана были претензии на этот регион, мы 

много раз просили, чтобы установить там генерал-губернаторство, но этого не 

было сделано.  
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И теперь посредством давления в этом месяце августе Карабах попал под 
власть Азербайджана. Зангезур, согласно письму от генерала Кори от 31 мая и 
декларации генерала Шатлворта от 14 мая, управлялся не Азербайджаном, а 
местным населением через выборные органы и фактически правительством 
Армении, которое имеет там свою администрацию и культурные учреждения, 
получающие деньги от правительства Армении: население также приняло 
участие в выборах действующего парламента. 

В настоящее время включение Даралгеза в данную зону полностью 
отсекает Зангезур от Армении, и этим актом Зангезур входит в состав 
Азербайджана. 

Похоже, что 12-й пункт (помощь, оказываемая Американским комитетом 
со стороны Азербайджана в обеспечении продовольствием населения 
населенных Шуша и Зангезур) подтверждает вышеприведенное решение. 
Правительство Армении считает такое решение, даже временное, совершенно 
невозможным, которое вызовет большие неприятности в Зангезуре и в 
остальной части Армении. Зангезур должен управляться так, как это было 
раньше, и так, как им управляют сейчас без проблем. Единственная трудность, 
с которой пришлось столкнуться, — это атаки со стороны Азербайджана. 

Ввиду вышеизложенного правительство Армении считает своим долгом 
указать пункты условий, которые должны быть изменены: 

1. Даралгез не должен быть включен в генерал-губернаторство, 
2. Без изменений, 
3. Необходимо добавить, что в Совете при губернаторе татары и армяне 

участвуют пропорционально их числу во всем губернаторстве, 
4. Без изменений,  
5. Без изменений, 
6. Амнистия объявляется от имени американского губернатора, а не от 

имени правительств Азербайджана и Армении, 
7. Без изменений, 
Пункты 8 и 9 не нужны, потому что они могут дать повод для 

вмешательства. 
 
Представляя вышеизложенные соображения, правительство Армении 

заявляет, что оно всегда выполняло и выполнит все предложения Мирной 
конференции и ее уполномоченных, а также свое величайшее желание и 
стремление к миру для своего населения, но в то же время правительство 
уверено, что эти сами интересы мира и справедливости могут быть защищены 
только в том случае, если вышеупомянутые пункты будут соблюдены, как 
указано нашим правительством. 

Поэтому правительство Армении твердо верит, что его заявления, 
утвержденные парламентом Армении, будут приняты представителями 
Мирной конференции в Париже, которая постановила всегда решать вопросы 
не насилием, а законом и справедливостью. 
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И все же правительство Азербайджана, которое признало себя 

участником восстания в пределах Армении, вместе с турецкими агентами 

продемонстрировало путь решения вопросов с помощью насилия. 

Правительство Армении считает, что санкционирование результатов, 

вытекающих из таких актов, не согласуется с принципами, которые 

провозглашены Парижской конференцией и рекомендованы молодым и 

недавно организованным государствам.  

 

Док. № 41 

Письмо от Лорда Керзона мистеру Балфор. (FO 371-3668) 

11 сентября 1919 г. 

 

Сэр, 

Недавние события на Кавказе, возникшие в результате решения о выводе 

британских войск из региона, вынуждают меня думать, что было бы хорошо 

кратко проследить ход событий, особенно в том, что касается армян. 

Мне не нужно напоминать Вам обстоятельства, по причине которых мы 

были вынуждены оккупировать Закавказье, что нашим первоначальным 

намерением было только вытеснить турок и немцев, обеспечить контроль над 

Каспийским морем, чтобы предотвратить вторжение противника в Закаспий, и 

провести железную дорогу из Баку в Батуми. С течением времени, однако, 

стало ясно, что народы нескольких небольших государств, которые ранее были 

в составе России и утвердили свою независимость после распада этой державы, 

были неспособны существовать в одиночестве и перешли бы в 

братоубийственную войну, если бы были оставлены на произвол судьбы. 

Кроме того, этим государствам угрожало уничтожение со стороны генерала 

Деникина на Северном Кавказе, который не претендовал на дружбу с недавно 

обретенными свободами Грузии, Дагестана и Азербайджана. Благодаря нашим 

усилиям эти бедствия были предотвращены, и в оккупированных регионах 

успешно осуществляются меры правопорядка.  

В первые дни британской оккупации наше присутствие воспринималось 

местными государствами и населением с различными чувствами, некоторые 

приветствовали, другие с подозрением относились к нашей оккупации, 

особенно грузины и татары, из-за наших отношений с генералом Деникиным, 

чьи предполагаемые амбиции они рассматривали с искренней тревогой. 

Однако, как только наше намерение эвакуироваться стало общеизвестным, то 

все преимущества нашего присутствия были быстро и повсеместно осознаны, и 

со всех сторон стали раздаваться страстные призывы остаться.  

Политика вывода войск была настоятельно рекомендована еще в марте 

прошлого года военным министром, и, наконец, 9 апреля с Вашего одобрения 

было принято решение, когда Вы сообщили мне, что Верховный совет в 

Париже решил, что наши силы должны быть заменены на итальянские войска. 
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Известие о нашей предполагаемой эвакуации и, тем более, о 

предполагаемой замене на итальянские войска, которые не имели опыта и не 

имели связи с этими регионами Востока, создали глубоко неприятную 

ситуацию на Кавказе. Эти новости были приняты со стороны генерала Мильна, 

адмирала Калторп, мистера Стивенса (консул Его Величества в Батуми) с 

нескрываемым смятением. Они заявили, что эта политика будет 

предательством народов Кавказа, к стремлению к независимости которых мы 

проявили немало сочувствия, что новые государства, если их оставить без 

защиты на ранних этапах их борьбы за независимость, вероятно, обратятся к 

большевизму, что будет много междоусобиц и, возможно, массовых убийств 

христиан, и, наконец, что наша репутация на Ближнем Востоке пострадает от 

разрушительного, если не смертельного удара. Признаюсь, что в значительной 

степени я разделяю эти опасения, тем более что я совершенно не могу поверить 

в осуществимость или вероятность замены на итальянскую оккупацию. 

В мае начали ходить слухи, что итальянцы настроены пересмотреть свое 

решение занять наше место, и я рискнул в своей телеграмме № 735 от 23 мая 

просить Вас попытаться ускорить решение с их стороны. Между тем по 

военным причинам было принято решение отложить наш вывод до 15 июля, 

который был первоначально назначен на 15 июня, а затем и на 15 августа. 

2 июля Директор военной разведки сообщил мне, что он узнал от 

начальника Имперского штаба, а затем из Парижа, что итальянцы отказались 

от намерения отправиться на Кавказ, и в своей телеграмме № 1126 от 6 июля 

Вы сообщили мне, что считаете это подтвержденным. Однако только 1 августа 

итальянский посол смог это подтвердить. При этом наше решение о выводе не 

изменилось. 

6 июля Вы сообщили мне, что Верховный совет назначил полковника 

Хаскела, армия США, на пост Верховного комиссара в Армении от имени 

союзных и ассоциированных правительств. Однако не было предоставлено 

никаких условий или какой-либо материальной поддержки.  

Примерно в середине июля сообщения от военных властей стали 

свидетельствовать о том, что вряд ли будут приняты меры относительно 

беспомощности армянских христиан, и что в Нахичеванском районе уже 

начались боевые действия. Призывы о помощи из многих и различных 

источников доходили до меня в большом количестве, и все они однозначно 

утверждали, что, если наше решение о выводе будет выполнено, и никто не 

займет наше место, то ожидаются массовые убийства в беспрецедентном 

масштабе. 
Тем временем, непосредственный риск столкновения между грузинами и 

татарами с одной стороны и Добровольческой армией генерала Деникина был в 
некоторой степени предотвращен путем проведения демаркационной линии 
между ними, которую обе стороны согласились соблюдать. В дополнение к 
этому я делегировал г-на Оливера Вордропа, чиновника, хорошо знакомого с 



 71 

регионом и народом, на выполнение политической миссии в Тифлисе, с 
инструкциями использовать свое влияние для предотвращения трений между 
генералом Деникиным и правительствами Грузии и Азербайджана, и назначать 
уполномоченных людей в качестве своих представителей в наиболее важных 
городах, и прилагать усилия, чтобы любыми способами в его распоряжении 
предотвращать ожидаемую резню армян. 

9 августа я получил Ваше предложение о том, что во время вывода наших 
войск должна быть предпринята попытка заинтересовать правительство США 
в принятии мандата для Армении, и что мы могли бы даже отложить 
завершающие этапы нашей эвакуации, если бы могли стимулировать их занять 
место наших войск. Запрос из Военного ведомства показал, что любая 
задержка в эвакуации, которая уже началась, создаст почти непреодолимые 
трудности, главным образом из-за того, что демобилизация британских войск 
была просрочена, и их нельзя было оставлять на Кавказе. Затем я встретился с 
американским послом и представил ему все дело (см. мою депешу №459 от 11 
августа). Однако г-н Дэвис не имеет надежды на то, что его правительство 
вмешается. 18 августа я снова виделся с мистером Дэвисом и сказал ему, что 
представители союзных держав во Франции и мы в Лондоне ждем, когда 
американцы примут решение по вопросу принятия мандата. Однако Его 
Превосходительство вновь выразил мнение, что маловероятно, что его 
правительство найдет способ предпринять какие-либо желаемые нами действия 
в этом смысле. 19 августа я написал американскому послу, обратив его 
внимание на заявление г-на Бонара Лоу в Палате общин о том, что армянская 
проблема была скорее американской, нежели британской, и что любые 
предложения помощи от правительства США будут очень приветствоваться, и 
если бы президент Вильсон официально заявил правительству Великобритании 
«мы хотим, чтобы вы немного продержались в крепости, пока мы сделаем 
приготовления», то наверняка британцы сделали бы все возможное, чтобы 
пойти навстречу. Я попросил г-на Дэвиса окончательно выяснить по телеграфу, 
будет ли его правительство направлять войска, либо оно будет готово нести 
финансовое бремя за продолжение нашего пребывания на Кавказе. 

29 августа г-н Дэвис ответил, что по различным техническим причинам, 
связанным с получением санкции от Конгресса, американское правительство 
не может выполнить ни один из этих пунктов. Далее Его Превосходительство 
сказал, что его правительство обратилось к правительству Его Величества с 
официальным призывом не выводить британские силы из Кавказа на том 
основании, что это неизбежно вызовет массовые убийства, и что правительство 
США, осознавая трудности в этом вопросе, считает, что мы должны нести 
ответственность в глазах цивилизованного мира. 

Поэтому вся надежда на практическую помощь со стороны американцев 
была на исходе. 

Между тем 20 августа посредством Военного ведомства я 
проконсультировался с генералом Мильном по телеграфу относительно 
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возможности смягчения последствий эвакуации всеми или некоторыми из 
последующих шагов. 

1. Отсрочка вывода индийских войск, 

2. Отправка новых британских войск, если они крайне необходимы, из 

группы наших войск в Константинополе, 

3. Обеспечение военного сопровождения политических комиссаров, 

назначенным в главные города на Кавказе, 

4. Оставить на позициях танки, бронемашины и самолеты. 

21 августа генерал Мильн ответил, что для этой цели могут быть 

задействованы силы одной индийской бригады, одного британского батальона 

и одной индийской пулеметной роты. Он, однако, был против использования 

белых войск, но можно было бы принять меры, чтобы оставить бронированные 

машины и самолеты. 

Примерно в это же время был получен запрос от армянской делегации о 

том, что правительство Его Величества должно обеспечить их вооруженные 

силы в Эриванской республике оружием и техникой. Я направил это 

предложение Военному ведомству, но оно было отклонено на том основании, 

что такие действия усугубят и без того опасную ситуацию. 

31 августа я принял полковника Роулинсона, который заявил, что генерал 

Мильн послал его изложить факты перед правительством Его Величества. Он 

сообщил, что мусульмане соседи Армянской республики, только ждали того 

момента, когда наши последние войска уйдут, чтобы вторгнуться в это 

государство и уничтожить все христианское население, и что армяне не могли 

оказать никакого сопротивления. Полковник Роулинсон выразил мнение, что 

наш моральный долг - не бросать их на произвол судьбы. Он сказал, что его 

мнение разделяют генерал Мильн и войска под его командованием. 

В тот же день я получил Вашу телеграмму № 1309, в третьем абзаце 

которой Вы указали, что на заседании Верховного совета была зачитана 

телеграмма от полковника Хаскела, в которой говорилось, что абсолютно 

необходимо направить войска в Армению вместо британских войск, чтобы 

спасти население от уничтожения, и что г-н Клемансо объявил, что для этой 

цели его правительство готово направить 12,000 французских 

военнослужащих, которые должны высадиться в Александретте или Мерсине.  

 

Док. № 42 

Дешифровка из Военного ведомства в Генштаб, Константинополь. (FO 

371-3668) 

12 сентября 1919 г. 

 

В Палате общин, и в Америке существует сильное чувство, что наш уход 

с Кавказа неоправдан по причине анархии, которая будет свирепствовать после 

нашей эвакуации, и вероятности убийств армян. Правительство Его Величества 
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придерживается мнения о том, что полная военная оккупация Закавказья 

британскими войсками невозможна из-за сильного истощения людских и 

финансовых ресурсов. В то же время они заинтересованы в том, чтобы 

смягчить пагубные последствия нашей эвакуации, насколько это возможно. С 

этой целью было высказано предположение, что вывод индийских войск может 

быть отложен, и чтобы американскому правительству был задан вопрос о том, 

готовы ли они нести расходы за сохранение гарнизона в течение короткого 

времени, так как они выступают с официальным протестом против эвакуации. 

В случае, если для этой цели потребуются белые войска, будет ли в Ваших 

силах предоставить какие-либо силы из Константинополя? Кроме того, 

правительство Его Величества назначит или предлагает назначить 

политических комиссаров в основных центрах, таких как Баку, Батуми и 

Тифлис, с достаточным количеством военной охраны для обеспечения их 

личной безопасности и свободы передвижения в соответствующих районах и 

для защиты от любых инцидентов, кроме организованной военной силы.  

Какие силы Вы бы предложили для этой цели и было бы возможно или 

желательно оставить на позициях какие-либо легкие танки, броневики или 

аэропланы? Предполагается, что эта военная охрана будет снабжаться согласно 

прямому приглашению местных органов власти, и что для их обеспечения 

последние будут гарантировать необходимый железнодорожный транспорт и 

средства для местного снабжения. 

Пожалуйста, поделитесь своими взглядами на все вышеперечисленные 

предложения с оценкой минимальной численности военного эскорта. Было 

предложено назначить полковника Стоукса в качестве политического 

представителя в Баку. Вы согласны с этим? Мистер Вордроп уже в Тифлисе. 

 

 

Док. № 43 

Депеша из Адмиралтейства в Форин Офис. (FO 371-3668) 

12 сентября 1919 г. 

 

Сэр, 

В связи с сообщением госсекретаря № 497, направленном г-ну Линдсей, 

Лорды-комиссары Адмиралтейства поручили мне просить, что в любых 

обсуждениях будущей политики на Кавказе необходимо принять во внимание, 

что будет очень сложно, если не невозможно, восстановить британский флот на 

Каспии. 

 

Док. № 44 

Дешифровка от адмирала Дж. де Робек, Константинополь. (FO 371-3668) 

15 сентября 1919 г. 
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Очень срочно 

Ссылка на телеграмму от г-на Балфора № 1312 от 31 августа Лорду 

Керзону. 

Позвольте мне предложить другой возможный мотив для этого 

предложения: французы высадят войска в Киликии и отправят их через Малую 

Азию в Армению. Французские войска, вероятно, прибудут в Мерсин слишком 

поздно в этом сезоне, чтобы предпринять марш в Армению через Мадрид и 

Диярбакир, и поэтому французы скажут, что они должны найти подходящие 

места для войск до весны. Это они будут делать путем оккупации важных мест 

в Сирии. 

Трудно представить, что предложенный марш всерьез рассматривается 

французами. 

 

Док. № 45 

Дешифровка из Генерального штаба, Военное ведомство. (FO 371-3668) 

27 сентября 1919 г. 

 

Диспозиция предполагаемого британского контингента на Кавказе 

Меморандум Начальника Имперского Генерального штаба 

 

1. Вероятное распределение 

Небольшое подразделение около бригады, которое предложено оставить 

на Кавказе, будет широко рассеяно. Расположение, рекомендованное 

Главнокомандующим в Константинополе, следующее: 

Батуми - 2 батальона, 

Тифлис - 1,5 батальона (200 миль от Батуми) по железной дороге, 

Баку - 1,5 батальона (480 миль от Батуми). 

 

Линия коммуникации между этими отрядами будет проходить по 

железной дороге Батуми-Баку, которая находится под контролем местных 

органов власти, и управление которой никогда не было эффективным, даже во 

время нашей оккупации она постоянно подвергались перебоям в движении. 

Если британские войска будут вовлечены в военные действия с любым из 

местных независимых государств, эта линия, несомненно, будет перерезана, а 

отряды в Тифлисе и Баку будут изолированы. 

1. Мобильность 

Наши силы могут стать практически неподвижными, то есть, будучи 

привязанными к железной дороге, они не могут иначе снабжаться 

продовольствием, боеприпасами и т. д. на любом расстоянии от железной 

дороги без достаточного количества транспорта, которое не 

предусматривается. 

2. Командование  
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Командующему малыми широко рассредоточенными силами, таким 

образом, будет практически невозможно осуществлять непосредственный 

контроль над различными отрядами. 

Единственным средством быстрой коммуникации будет беспроводная 

связь, поскольку на телеграфные линии, которые не будут находиться под 

британским контролем, нельзя положиться, если местные условия станут 

нерегулируемыми. Поэтому следует добавить персонал для работы 

беспроводных станций. Беспроводная телеграфия не является стационарным 

способом связи, поскольку она не только медленная, но и может прерываться и 

перехватываться. 

Вероятно, будет необходимо обеспечивать полет аэропланов для 

использования между Батуми, Тифлисом и Баку на случай возникновения 

помех. 

3. Национальности и возможные враги 

Любые войска, дислоцированные на Кавказе, будут приведены в контакт 

со следующими национальностями и силами: 

A) Российская Добровольческая армия 

B) Националисты турки при Мустафе Кемале 

C) Грузия  

D) Азербайджан 

E) Армения 

F) Татары и курды 

 

Добровольческая армия генерала Деникина 

Сведения о численности этой армии значительно разнятся, но, по 

оценкам, у Деникина около 200,000 человек под ружьем, и мы обильно 

снабжаем его оружием, боеприпасами и снаряжением. 

Нет опасности, что эта армия будет использована непосредственно 

против наших войск, поскольку генерал Деникин всем нам обязан и полностью 

занят борьбой с большевиками. 

Однако существует значительный риск того, что рано или поздно 

военные действия начнутся между генералом Деникиным и государствами 

Грузия и Азербайджан, и это повлияет на безопасность наших войск. 

Турецкие националисты  

По оценкам, в регионе насчитывается 8 регулярных турецких дивизий 

общей численностью 23,500 человек. Они не перешли на сторону Мустафы 

Кемаля, но если Турецкая империя будет разделена по мирному договору, то 

нет никаких сомнений в том, что они разделят свою участь с этим человеком, 

который сейчас находится в Эрзуруме и откровенно выступает против 

нынешнего правительства Турции и любое внешнее вмешательство. 

Мустафа Кемаль, по-видимому, контролирует около 100,000 

вооруженных и обученных людей, имеющих оружие, боеприпасы и транспорт. 
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Считается, что эти силы сосредоточены в районе Эрзурум-Карс-Ереван. 

Это движение в основном направлено против вторжения греков армян на 

территорию Турции. 

Грузия 

Вооруженные силы Грузии состоят примерно из 3 дивизий с одной 

кавалерийской бригадой и несколькими армейскими войсками. В каждой 

дивизии есть одна бригада артиллерии (6 батарей), а также одна тяжелая 

бригада и один отряд горной артиллерии. 

Азербайджан 

Организация войск в Азербайджане не известна, но в стране очень много 

винтовок, и, по оценкам, они могут поставить под ружье эквивалент двух 

дивизий нерегулярных войск. 

Армения 

Армяне сосредоточены вокруг Еревана и Карса. Они имеют вооруженные 

силы, равные 2 пехотным дивизиям (всего 18,000 винтовок) и 1 кавалерийской 

бригаде. 

Общее количество орудий составляет около 60. 

Все против армян, и им угрожают Грузия, Азербайджан, турки и курды. 

Ненависть к ним обусловлена наследственными настроениями, но этому также 

способствовали зверства, совершенные недавно армянами, когда они считали 

себя в безопасности под нашей защитой. 

Татары и курды 

Татары и курды не организованы в четкие военные формирования, но они 

состоят из множества беззаконных элементов, которые объединились под 

руководством турецкого офицера Халил-бека с целью агрессивных действий 

против Армении. 

4. Не следует предполагать, что мы, вероятно, будем участвовать в 

открытых боевых действиях со всеми национальностями, описанными в 

предыдущем пункте. Тот факт, что генерал Деникин и правительства Армении, 

Грузии и Азербайджана просили нас остаться, ясно дает понять, что в 

настоящее время, по крайней мере, никто из них открыто не объявит нам 

войну, если не возникнет какая-то исключительная причина раздражения. Но 

точек разногласий между различными государствами так много, что военные 

действия между ними могут вспыхнуть в любое время, и если одна или другая 

национальность примет решение игнорировать или не подчиняться указаниям 

правительства Его Величества, мы немедленно окажемся в очень трудном 

положении. 

Опасность, которая наиболее угрожает в настоящее время, связана с 

репатриацией армян из России в турецкую Армению. Если будут предприняты 

какие-либо усилия, чтобы претворить это в жизнь, то возникнет весь скрытый 

антагонизм турок, которые сейчас владеют имуществом, оставленным 

армянскими беженцами. Если Мустафа Кемаль организует свои войска против 



 77 

армян, последние, несомненно, будут побеждены, их земли будут захвачены, а 

небольшие британские силы, неспособные к передвижению и активному 

вмешательству, окажутся в весьма недостойном и неудобном положении. Пока 

армяне остаются в российской Армении, риск значительно снижается, так как 

турки, которые уже достаточно воевали и не жаждут больше сражений, больше 

не будут вмешиваться в события. 

5. Отношения генерала Деникина с Грузией и Азербайджаном 

Всегда есть опасность серьезных боевых действий между Грузией и 

Азербайджаном, с одной стороны, и генералом Деникиным, с другой. Генерал 

Деникин в своем сердце не признает независимость этих государств, а по 

стратегическим и коммерческим причинам был бы рад получить контроль над 

Баку и Батуми. 

6. Внешние связи Армении 

Вероятность того, что армяне будут убиты в больших количествах, была 

публично названа веской причиной нашего пребывания на Кавказе, и, это, 

безусловно, верно, что, если мы вообще уйдем, опасность для армян возрастет. 

Им уже угрожают курды и татары Азербайджана на юге и юго-востоке и 

турки на западе, вдобавок к чему они могут в любой момент втянуться в ссору 

с Грузией. 

Поэтому наше присутствие, несомненно, защищает их в определенной 

степени, но как долго сохранится эта безопасность, когда однажды станет 

понятно, что наши силы слишком слабы, чтобы вмешаться? 

7. Каспий 

Потеря контроля над Каспием является постоянным источником 

опасности. В настоящее время благодаря мастерству наших военно-морских 

сил в этом море, мы смогли передать генералу Деникину бесспорный контроль, 

но у большевиков имеется значительный флот, застрявший на Волге, и 

сомнительно, сможет ли генерал Деникин препятствовать им. Если это 

произойдет, и контроль над Каспием перейдет в руки большевиков, в Баку 

возникнут серьезные проблемы, поскольку влияние большевиков в этом порту 

очень сильно, и положение небольшого отряда британских войск в этом городе 

может стать крайне опасным. 

8. Финансы и управление 

Стоимость содержания одной бригады на Кавказе оценивается в 2,000,000 

фунтов в год. 

Административные службы имеют значительные трудности из-за 

широкого рассредоточения отрядов и плохих средств связи.  

Железная дорога находится в очень плохом состоянии, что касается 

технического обслуживания, и из-за нехватки ремонтных мастерских и 

железнодорожных складов поезда, скорее всего, вообще прекратят движение 

до конца года. 

9. Выводы 
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Из предыдущих параграфов видно, что силы будут состоять из 3 

изолированных отрядов, которые будут неподвижны в случае начала военных 

действий, а с военной точки зрения практически бессильны. 

Поэтому значимость такого гарнизона не должна оцениваться по его 

военным возможностям, поскольку они практически ничтожны, а скорее по 

моральному эффекту, когда присутствие британского отряда может оказать 

сдерживающее воздействие на возможную агрессию, исходя из того факта, что 

любой открытый акт насилия против британской униформы влечет за собой 

войну с Британской империей. 

Точная ценность этого сдерживающего фактора в глазах 

заинтересованных сторон является политической, а не военной, и вопрос, 

который выдвигал Военный кабинет, должен решаться в первую очередь с 

политической точки зрения. 

С военной точки зрения я не вижу никаких преимуществ, но много 

недостатков и опасностей в рассредоточении слабых британских сил на 

огромных территориях, которые наверняка станут ареной беспорядков и, 

вероятно, войны в течение многих предстоящих месяцев и лет. 

Весь наш опыт свидетельствует о том, что дислокация такого маленького 

подразделения заканчивается тем, что вовлекает правительство Его Величества 

в гораздо более серьезные обязательства, чем первоначально предполагалось. 

История учит нас, что когда возникают проблемы, почти всегда необходимо 

отправлять подкрепление в значительных масштабах, чтобы позволить 

подразделению выполнить свою роль или обеспечить эвакуацию. В качестве 

примера я хотел бы напомнить пример на севере России, где наши нынешние 

обязательства начинались с отправки 250 человек в Мурманск. 

В некотором смысле положение наших войск в Закавказье может быть 

даже более нестабильным, чем на севере России, поскольку в последнем случае 

мы всегда контролировали нашу собственную линию сообщения между морем 

и линией фронта. В Баку или Тифлисе, напротив, наши войска, будут в 

подвешенном состоянии, и их будет трудно вытащить. С другой стороны, 

Батуми, являющийся хорошим морским портом, не вызывает возражений, если 

мы одновременно осуществляем военно-морской и сухопутный контроль над 

Дарданеллами и Босфором. Таким образом, нет никаких военных возражений, 

кроме затрат на людей и деньги, на содержание пары батальонов в Батуми на 

данный момент. Войска в Батуми могут быть легко снабжены, усилены или 

восстановлены, и оккупация порта предотвратит схватку за его владение, 

которое, несомненно, произойдет, когда мы покинем его. В то же время 

следует помнить, что когда мы уйдем эта схватка неизбежно будет иметь 

место, если наши войска не будут заменены силами какой-либо из 

первоклассных держав. 

Подводя итог, вряд ли можно сказать, что одна бригада в настоящее 

время подвергнется какой-либо большой степени опасности, если она 
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останется в Закавказье, но ее присутствие там обязывает нас на 

неопределенный срок дополнительных военных обязательств, включающих по 

крайней мере 2,000,000 фунтов стерлингов в год в тот самый момент, когда 

самые радикальные меры экономии не в состоянии довести все наши 

обязательные расходы до выделенных на голосовании средств. Более того, это 

действие вызовет неизвестные обязательства на будущее, масштаб которых 

невозможно предвидеть. 

  

Док. № 46 

Письмо от министра иностранных дел Азербайджана Джафарова. (FO 

371-3664) 

30 сентября 1919 г. 

 

Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании в 

Закавказье 

 

В дополнение к копии телеграммы № 3317, переданной Вашему 

Превосходительству на нашем личном собеседовании 29 сентября 

относительно недавних событий в Дагестане, и к нашему разговору на эту 

тему, имею честь сообщить, что с точки зрения моего правительства 

существует три возможных решения ситуации, которая сложилась в Дагестане. 

Однако все зависит от условий, при которых войска генерала Деникина 

покинут провинцию Дагестан и выйдут за пределы первоначальной 

демаркационной линии, установленной британским командованием, которые 

проходят в пяти милях к югу от железной дороги Владикавказ - Петровск и от 

города Петровск. А именно: 

1.Посредством временной передачи администрации Дагестанской 

губернии правительству Азербайджанской Республики, которое возьмет на 

себя обязательство полностью гарантировать тыл армии генерала Деникина 

против вторжения большевиков в Дагестан; 

2.Посредством предоставления населению Дагестана возможности 

организации собственной власти; 

3.Путем образования в Дагестане специального генерал-губернаторства 

под управлением британского или американского генерал-губернатора. 

Подпись: Джафаров, министр иностранных дел 

 

Копия недоставленной телеграммы, отправленной Джафаровым 

Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании в 

Закавказье 

 

Около месяца в Дагестане идет национальное восстание, охватившее всю 

провинцию, и продолжается неуклонная борьба между народом Дагестана и 
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силами генерала Деникина. Льется кровь, деревни лежат в руинах, город 

Дербент занят дагестанцами и обстреливается морской артиллерией, мирное 

население бежит в панике, а массы беженцев прибывают на территорию 

Азербайджана. 

Ввиду того, что эти события происходят в непосредственной близости от 

границ Азербайджанской Республики и не могут не затронуть умы людей в 

Азербайджане, я от имени правительства призываю Вас своим вмешательством 

остановить это кровопролитие и предпринять шаги для установления 

временной нейтральной зоны между Дагестаном и силами Добровольческой 

армии.  

Подпись: Джафаров, министр иностранных дел 

 

Док. № 47 

Нота от представителя Азербайджана в Армении. (FO 371-3665) 

2 октября 1919 г. 

 

Министру иностранных дел Республики Армения 

 

В ответ на вашу ноту от 21 сентября 1919 года, которая была полностью 

передана по телеграфу в Баку, я получил вчера от министра иностранных дел 

Азербайджанской Республики следующую телеграмму: 

«Мы информируем министра иностранных дел Республики Армения, что 

район Зангезур сам по себе является частью территории Азербайджанской 

Республики, и поэтому вопрос правительства Армении, выраженный в 

упомянутой ноте, является недопустимым вмешательством во внутреннюю 

жизнь Азербайджанской Республики, правительство которой не считает себя 

обязанным давать ответ правительству Армении о необходимых мерах по 

управлению различными областями республики». 

Имею честь сообщить Вашему Превосходительству о вышеупомянутом 

решении. 

Прошу Вас принять мои заверения в полном уважении. 

Подпись: Дипломатический представитель Азербайджанской Республики 

в Армении Ахвердов 

 

Док. № 48 

Рапорт военной разведки, Константинополь. (FO 371-3664) 

2 октября 1919 г. 

 

Дагестан. Восстание против Добровольческой армии. 

Поступило мало информации о развитии событий в Дагестане, но ясно, 

что в Дагестане и в Чечне восстание против Добровольческой армии 

распространяется с большой скоростью. 
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Добровольческая армия утверждает, что этому движению содействует 

Азербайджан и Грузия. В связи с этим известно, что некоторые 

азербайджанские агитаторы принимали немалое участие в создании 

недовольства против Добровольческой армии и, вероятно, некоторые грузины 

занялись аналогичной деятельностью среди чеченцев. Вероятно, однако, что 

большая часть вины должна лежать на членах бывшей северокавказской 

республики, которая всегда проявляла большую активность в интригах против 

Добровольческой армии не только в Дагестане, но и в Тереке. 

 

Док. № 49 

Статья из газеты «Азербайджан». (FO 371-3664) 

3 октября 1919 г. 

 

Ведущая статья из газеты «Азербайджан» (перевод) 

 

Прибытие мистера Оливера Вордропа в Баку 

Прибытие в Баку г-на Оливера Вордропа, британского дипломатического 

представителя в Закавказских республиках, следует расценивать как признак 

искренней решимости великих держав на месте ознакомиться с 

доминирующими социально-политическими тенденциями в азербайджанском 

государстве и сформировать правильную оценку этой сложной массы вопросов 

и проблем, которые возникли вокруг неутомимой и упорядоченной работы 

правительства Азербайджана. 

До сих пор азербайджанский народ должен был приветствовать в своих 

рядах представителей военного командования, уполномоченных расследовать 

военные отношения Азербайджана с непосредственно примыкающими 

территориями. 

Представители военного командования западноевропейских держав, 

убедившись в мирных намерениях политических сфер Азербайджана и увидев 

плодотворную и эффективную работу, проделанную в деле создания 

Азербайджанской армии, в любой момент способной защитить границы 

Азербайджана от иностранного вторжения, вернулись домой с чувством 

полного удовлетворения. Насколько можно судить, это чувство сопровождало 

их искреннюю симпатию к Азербайджану, который оказал им такое теплое 

гостеприимство и оправдал свое требование о свободе и независимом 

управлении своим государством. 

Вполне естественно, что в результате этой попытки первого сближения 

должно состояться назначение важного политического и социального деятеля в 

лице Оливера Вордропа, который отлично знаком с закавказскими делами и 

уже имел возможность познакомиться с жизнью, нравами и национальными 

чаяниями закавказских народов в темные времена автократического режима. 

Демократия и правительство Азербайджана не могут не приветствовать 
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это решение английского народа и его правительства вступить в прямой 

контакт с политическими силами, преобладающими в Закавказье в целом и в 

Азербайджане в частности, и исследовать местную политическую и 

экономическую структуру, на основе которой должно быть окончательно 

построено здание независимого государства. 

Мы надеемся, что тесное знакомство со стороны политических и 

общественных кругов Западной Европы с главными пунктами общественной 

жизни Азербайджана и других народов Закавказья убедит их в том, что 

существуют все условия, которые необходимы для обеспечения воли людей к 

самостоятельной политической жизни; и это знакомство раз и навсегда 

разорвет ту завесу лжи, инсинуаций и мошеннических подтасовок, которые до 

сих пор распространялись в Западной Европе врагами национальных 

цивилизаций в отношении закавказских народов, и которые стали фактором 

мировой политики. 

Личность г-на Оливера Вордропа гарантирует нам, что наши чаяния и 

надежды не останутся без результата. 

Наша общественная жизнь руководствуется лозунгами демократии, наша 

политическая структура отмечена полной зависимостью избранных 

представителей от воли людей, что выражено в парламенте, наша внешняя 

политика пронизана духом любви к миру и ответственности перед своим 

народом и соседями. Нам нечего скрывать от Западной Европы в ее 

стремлении оценить нашу политическую пригодность, и чем глубже 

европейцы смотрят на наши дела, тем больше будут наши надежды на 

удовлетворение наших справедливых национальных требований. 

И с этой точки зрения с глубоким осознанием наших прав перед 

историей, которые не знают никаких законов, кроме законов, основанных на 

праве и справедливости, мы предлагаем г-ну Оливеру Вордропу при 

пересечении границы Азербайджана наш теплый прием. 

 

 

Док. № 50 

Доклад Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3664) 

3 октября 1919 г. 

 

Милорд, 

Имею честь сообщить, что все газеты сегодня публикуют следующее 

интервью с г-ном Давидом Гамбашидзе, официальным представителем Грузии 

в Лондоне, о нынешнем положении дел в Батуми: 

«Какова нынешняя ситуация в Батуми и районе Батуми?  

Старое решение Версальской конференции остается в силе. Город и 

район считаются находящимися в зоне военной оккупации британского 

военного губернатора, и ему также подчиняется гражданская администрация.  
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Каково отношение британского военного губернатора к антигрузинской 

пропаганде, которую ведут некоторые местные чиновники?  

Я категорически подтверждаю, что британское военное командование 

дезавуирует эту пропаганду. Мне известен целый ряд случаев, когда 

чиновники, выявленные в ходе такой пропаганды, были уволены. Британское 

командование неоднократно решительно заявляло, что оно отказывается 

влиять на население с целью поддержки какой-либо конкретной политической 

ориентации. 

Как Мирная конференция относится к вопросу будущей организации 

Батуми и его округа? Исходя из своих отношений с влиятельными лицами на 

Конференции, я могу с полной уверенностью подтвердить, что Конференция не 

признает никаких претензий к провинции со стороны политических 

образований, которые не имеют прямого географического контакта с этой 

провинцией.  

Какова природа кампании, которую сейчас проводят в этой провинции 

агенты Добровольческой армии?  

Эта кампания имеет две цели. Агенты Добровольческой армии прежде 

всего предлагают сельскому собранию резолюцию, направленную против 

Грузии. Если собрание отказывается принять эту резолюцию, те же агенты 

выдвигают другую резолюцию, выражающую сочувствие Турции, и принятые 

таким образом туркофильные резолюции направляются г-ну Сазонову в 

Париже. Там они используются, чтобы доказать, что Батумская провинция 

склоняется к Турции и поэтому представляет особую опасность для 

возрождающейся России. 

Какую роль в этой кампании играют британские офицеры, 

присутствующие на собраниях? 

Их часть чисто пассивная. В соответствии с приказом Верховного 

командования они должны обеспечивать на собраниях пассивный контроль и 

следить за тем, чтобы эти встречи не выходили за рамки обсуждения вопросов, 

для которых они были созваны. Если отдельные офицеры вмешиваются в 

дискуссии и агитацию в пользу Добровольческой армии, они нарушают 

дисциплину, и можете быть уверены, что Высший совет не одобрит их 

поведение. Но чаще всего агенты Добровольческой армии просто пользуются 

тем, что британские офицеры не понимают русского языка. Они ссылаются на 

присутствующих на собрании офицеров как на своих сторонников, в то время 

как этот офицер, возможно, не подозревает, о чем идет речь. 

Считаю, что положение в провинции Батуми не дает оснований для 

беспокойства».  

 

Имею честь, 

С уважением, Милорд. 

Самый покорный слуга Вашей Светлости Оливер Вордроп 
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Док. № 51 

Письмо от полковника Хаскела, Верховного комиссара Альянса в 

Армении. (FO 371-3665) 

4 октября 1919 г. 

 

Мистеру Оливеру Вордропу, Верховному комиссару Великобритании по 

Закавказью 

 

Уважаемый Сэр,  

В приложении вы найдете предложения, представленные 

правительствами Азербайджана и Армении. Я не знаю, получили ли Вы эту 

копию или нет, но спешу отправить Вам эту копию. Я прилагаю русский текст, 

так как правительство Армении принимает его в качестве официального 

документа, и они не могут ручаться за точность английского перевода. 

Прибытие генерала Харборда вызвало довольно мало энтузиазма, хотя 

армяне с нетерпением ожидали его приезда, но теперь, после его визита, я 

думаю, что им очень жаль себя. Я думаю, что они, как и многие американцы 

здесь, устали от подобных комиссий по расследованию, и были бы гораздо 

более рады, если бы было сделано что-то действительное вместо многих слов. 

Однако, похоже, это и есть американский подход. 

Здесь все спокойно и упорядоченно, но я должен признаться, что зима 

действительно станет испытанием, если не будут приняты меры в больших 

масштабах для обеспечения жилья и одежды для беженцев, и я действительно 

не думаю, что армянская проблема в значительной степени решится сама 

собой. 

Партия «Дашнакцутюн» сейчас проводит одну из своих крупных 

конференций, которые проходят каждые шесть лет. Я стараюсь, насколько это 

возможно, поддерживать связь с его деятельностью, и позже сообщу Вам 

подробности. 

Сегодня ко мне обратился дипломатический представитель Азербайджана 

Абдурахман-бек и планирует представить мне много информации, которая 

может пролить свет на другую сторону вопроса. 

Я больше не получал новостей от Хатисяна относительно вопросов по 

Зангезуру и Нахичевани, когда получу, конечно, сообщу Вам в полном объеме. 

Я надеюсь, что Ваша поездка в Баку не была слишком утомительной, и вы 

смогли многого достичь. 

 

Имею честь быть Вашим покорным слугой, 

Капитан Грейси. 

 

От полковника Хаскела, Верховного комиссара союзников в Армении 

действующему президенту и премьер-министру Армении. 
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Тема: Нейтральная зона. 

 

Я передаю вам условия, при которых будет создана нейтральная зона, 

которая будет включать Шарур-Даралгезский и Нахичеванский районы. Этот 

вопрос был рассмотрен на конференции в Баку между полковником Хаскелом 

и премьер-министром Азербайджана в пятницу, 29 августа 1919 года. 

Следующее было согласовано: 

1) Необходимо сразу создать нейтральную зону, включающую 

провинции Шарур-Даралгез и Нахичевань; 

2) Правительство этой нейтральной зоны подчиняется американскому 

губернатору, назначаемому полковником В. Хаскелом; 

3) Это местное правительство должно быть татарским, за исключением 

тех населенных пунктов, где преобладает армянское население. Американский 

губернатор должен определить характер таких населенных пунктов; 

4) Правительства Азербайджана и Армении должны немедленно вывести 

все войска из нейтральной зоны, и эти войска не должны возвращаться, если 

этого не потребует американский губернатор; 

5) Правительства Азербайджана и Армении должны немедленно удалить 

всех агентов и лиц, способных подстрекать местное население. Это включает в 

себя не только агентов самих этих правительств, но и правительств, которые 

сочувствуют им; 

6) Азербайджан и Армения объявляют общую амнистию за все 

преступления, совершенные до 1 сентября 1919 года против лиц 

противоположного правительства. Ничто по этой амнистии никак не повлияет 

на действия, которые, возможно, уже были предприняты британскими 

военными властями, над которыми ни одно правительство не имеет никакого 

контроля; 

7) Местные чиновники в нейтральной зоне могут назначаться 

американским губернатором, который при первой возможности назначит дату 

избрания этих чиновников. Американский губернатор всегда будет иметь 

право на полное устранение любого чиновника в нейтральной зоне за 

неэффективность, коррупцию или другой подобный случай; 

8) Правительство Азербайджана будет оказывать все возможное влияние 

для успокоения татарского населения в нейтральной зоне и в Эриванской 

области; 

9) Правительство Армении должно оказывать все возможное влияние для 

успокоения армянского населения в нейтральной зоне и в Зангезурском 

районе.; 

10) Правительства Азербайджана и Армении должны обеспечивать 

защиту жизни и благосостояния гражданам Азербайджана и Армении, 

проживающим в их странах; 
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11) Железная дорога и телеграфная линия между Арменией и границей 

Персии, проходящие через провинции Шарур-Даралгез и Нахичевань, должны 

быть сразу подготовлены и открыты для эксплуатации. Эта железная дорога 

будет находиться под контролем американского губернатора и 

эксплуатироваться как часть армянской железнодорожной системы и с 

армянским или татарским персоналом, и по мнению губернатора, обеспечит 

наибольшую эффективность на железной дороге. В принципе эта железная 

дорога будет обслуживать население без дискриминации; 

12) Правительство Азербайджана обязуется всячески содействовать 

мерам по оказанию помощи, которые могут быть предприняты в районах 

Шуши и Геруси со стороны Организации по оказанию помощи на Ближнем 

Востоке; 

13) Правительство Азербайджана окажет помощь, предоставив транспорт 

и необходимые средства для репатриации тех армянских беженцев, которые 

могут находиться в их стране, когда Верховный комиссар Альянса посчитает 

целесообразным их репатриировать; 

14) Татарское население Беюк-веди должно быть перевезено по указанию 

американского губернатора из этой деревни в другую деревню, которая будет 

найдена для этой цели в нейтральной зоне. Им будет разрешено забрать все 

свое имущество с собой; 

15) Железная дорога, которая сейчас строится от Баку до Джульфы, 

должна находиться под исключительным контролем правительства 

Азербайджана, и ее строительство не должно встречать препятствий; 

16) Граница между нейтральной зоной и Арменией вдоль железной 

дороги должна быть на месте, известном как «Волчья пропасть»; 

17) Финансирование администрации нейтральной зоны осуществляется 

за счет местных налогов. Любые дополнительные средства будут 

предоставлены правительством Азербайджана под руководством 

американского губернатора; 

18) Школы и церкви в нейтральной зоне будут функционировать в 

обычном порядке под местным самоуправлением; 

19) В нейтральной зоне должна быть свобода вероисповедания; 

20) Занятия в школах должны проводиться в соответствии с характером 

местности, в которой они действуют; 

21) В нейтральной зоне помощь должна оказываться тем, кто по 

решению губернатора является наиболее нуждающимся, без дискриминации в 

отношении граждан других стран. В той мере, в которой это будет возможно, 

будут проводиться работы по оказанию помощи в некоторых нуждающихся 

районах Азербайджана. 

 

Я пересылаю Вам копии вышеуказанных условий и прошу 

незамедлительно вернуть мне одну копию, подписанную Вами, 
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подтверждающую одобрение правительства Армении, на основании Вашей 

подписи. Другая копия будет сохранена. 

 

С уверением в моем уважении, 

Искренне Ваш полковник Хаскел, США, Верховный комиссар 

союзников. 

 

Док. № 52 

Нота министра иностранных дел Армении Хатисяна. (FO 371-3665) 

6 октября 1919 г. 

 

Министру иностранных дел Азербайджанской Республики 

 

В ответ на Вашу ноту, переданную мне Вашим дипломатическим 

представителем в Ереване 2 октября 1919 года, которая последовала за 

вопросом правительства Армении об агрессивных действиях азербайджанских 

войск в районе Зангезура, имею честь сообщить Вам следующее: 

Ваше заявление о том, что правительство Азербайджанской Республики 

считает Зангезур неотъемлемой частью Азербайджанской Республики и что 

поэтому правительство Азербайджана считает себя не обязанным 

информировать о принятых мерах, не проясняет вопрос, который в настоящий 

момент так сильно интересует оба правительства. В настоящее время речь идет 

не об определенном включении той или иной территории в пределы 

государств, а о создании временного статуса для разных провинций, на 

которые одновременно имеют претензии обе республики, чтобы предотвратить 

неизбежные кровавые события. 

Это необходимо учитывать, так как Республика Армения, как она 

неоднократно заявляла, считает Зангезурский район неотъемлемой частью 

территории Армении. Поэтому Ваша декларация, которая является довольно 

формальной и противоречит порядку, установленному британским верховным 

командованием в отношении того, какой должна быть власть в разных 

регионах бывшего Закавказья и, в частности, в районе Зангезура, совершенно 

не исходит от реальной ситуации и не приводит обе республики к мирному 

решению спорных вопросов. согласно декларации правительства 

Азербайджанской Республики, является единственным способом для 

установления дружественных отношений между соседними республиками, что 

было подтверждено несколько дней назад в беседе с представителем Вашего 

Превосходительства в Ереване г-ном Ахвердовым, и было любезно принято 

мной. 

Правительство Республики Армения вновь считает необходимым заявить, 

что все попытки насильственной узурпации власти на территории района 

Зангезур могут привести только к тяжелым и кровавым результатам, 



 88 

ответственность за которые неизбежно ложится на правительство 

Азербайджана. 

Правительство Армении, вновь принимая во внимание желание 

установить хорошие отношения, выражает свою убежденность в том, что 

правительство Азербайджана воздержится от любых попыток урегулирования 

путем насилия тех вопросов, которое в течение полугода являлось предметом 

дипломатических отношений. 

Правительство Армении готово совместно обсудить все вопросы, 

которые вызывают разногласия между двумя республиками, и найти достойное 

и приемлемое решение в интересов обеих республик. 

Правительство Республики Армения будет сообщать дополнительную 

информацию по этому вопросу. 

 

Министр иностранных дел Хатисян, 

Начальник политического отдела Якулов. 

 

Док. № 53 

Отчет Финансового департамента, Константинополь. (FO 371-3666) 

13 октября 1919 г. 

 

Масштабы административных мероприятий 

 

В первый день пребывания в Батуми генерал-интендант попросил меня 

ознакомиться с докладом, подготовленный военным губернатором о работе 

администрации в провинции. Это был очень интересный отчет, который 

показал, что организация была более обширной, чем я думал. Существует 

несколько департаментов под властью британских офицеров, которые 

охватывают все государственные службы, и финансовые результаты их работы 

показаны в отчете. Все финансы централизованы в Казначействе, и на момент 8 

октября в кассе находилось 15,236,247 рублей, и в кассе также находились 

неоплаченные чеки на сумму 7,500,000 рублей для запасов, приобретенных 

администрацией у армии. Вопрос об установлении форм отчетности для 

различных отделов не рассматривался, поскольку очевидно, что должен 

существовать достаточно закрытый учет. Детальное изучение счетов было бы 

значительным мероприятием, невозможным для скоротечного визита, который 

я совершал, но я считаю желательным, чтобы отчеты были подвергнуты 

проверке. Заведующий казначейским отделом в настоящее время является 

майор Харрис, 26-й полк Миддлекса. Я считаю, что с учетом всех 

обстоятельств занимающий эту должность должен быть непосредственно 

назначен Военным министерством или Министерством иностранных дел и что 

он должен нести ответственность перед губернатором за контроль над 

финансами и аудит административных счетов. Транзакции являются 
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крупными, и власть патронажа, возложенного на чиновников администрации, 

вероятно, значительна. Я узнал от бригадного генерала Ньюкома, 

представителя на Кавказе Британского Казначейства и Департамента внешней 

торговли, которого я видел в Батуми, что он предлагает направить в Батуми 

финансового и коммерческого эксперта правительства Великобритании. Мне 

кажется, что этот чиновник мог бы быть финансовым чиновником в штате 

губернатора, и в моем случае Министерство иностранных дел могло бы 

проконсультироваться с бригадным генералом Ньюкомом, который, как я 

понимаю, скоро вернется в Англию. Было бы хорошо, если бы копия отчета 

губернатора была отправлена в военное министерство, поскольку этот отчет 

наилучшим образом иллюстрирует масштабы и характер предприятий. После 

обсуждения с бригадным генералом Ньюкомом генерал-интендант решил, что 

средства Казначейства должны быть депонированы в банке Британской 

торговой корпорации, который теперь открыт в Батуми. 

 

Трудности с валютой и девальвация рубля 

 

Я обнаружил, что администрация все еще испытывает большие трудности 

с получением иностранной валюты для оплаты импорта по разумным ставкам. 

Это все те же трудности, только в более острой степени, что и в большинстве 

воюющих европейских стран, которые испытывают отрицательное сальдо 

торгового баланса и, как следствие, обесценивание валюты. Обесценению 

рубля, конечно, содействовали другие причины. Те торговцы, которые сейчас 

начинают операции в Батуми, испытывают те же трудности, что и 

администрация. Рубль в настоящее время котируется в Батуми по ставкам, 

приближающимся к 700 по отношению к фунту стерлингов, и трудности 

торговли по этим курсам очевидны. В связи с этим заместитель генерал-

интендант попросил меня увидеться с господином Окшот, менеджером банка 

Британской торговой корпорации. 

Этот джентльмен жаловался на действия армии по продаже валюты на 

открытом рынке, с помощью которой имеющиеся иностранные кредиты 

попали в руки спекулянтов вместо подлинных торговцев. Он сказал, что эти 

кредиты продавались и перепродавались на рынке, как обычная спекуляция. 

Например, чеки многих офицеров обходят рынок, а не представляются для 

оплаты. Американская комиссия по оказанию помощи теперь также продавала 

валюту на рынке, и, следовательно, рубль обесценивался неслыханным 

образом. Хотя спекуляция на обменном курсе нежелательна для провинции, 

мне кажется, что степень обесценения рубля обусловлена причинами спроса и 

предложения, и мы видим, что часто сталкиваемся с тем, что наши действия по 

объединению в открытый рынок вызывают обесценивание, что никак не может 

быть оправдано. Если мы ограничим наши биржевые продажи одним или 

двумя трейдерами, представляется вероятным, что при ограничении биржевого 



 90 

предложения котировки на открытом рынке взлетят еще выше, а цены для 

чеков офицеров будут намного выше официального обменного курса, что 

вызовет усиление недовольства в войсках. Возможно, единственным решением 

является полный контроль администрации над иностранной валютой таким же 

образом, как я полагаю, это было сделано со стороны Франции во время войны 

и недавно было вновь введено. Любой такой контроль должен налагаться 

только по рекомендации эксперта-финансиста, который успел изучить вопрос 

на месте, и проведение контроля аналогично потребует экспертной обработки. 

Вопрос о валютном обмене в провинции в будущем является сильным 

дополнительным аргументом для стимуляции. В распоряжении военного 

губернатора необходима помощь специалиста ввиду важных обязанностей, 

выходящих за рамки, обычно относящихся к военному командиру. 

 

Военный контроль 

 

Как указано в пункте 1 выше, военный губернатор провинции Батуми не 

осуществляет контроль над нефтью. Ранее контроль охватывал всю торговлю 

нефтью из Баку в Батуми и осуществлялся со стороны Генерального директора 

по транспорту на Кавказе. В то время офицером по контролю за нефтью был 

майор Дж. Рул при Генеральном директоре по транспорту, и после нашего 

ухода этот офицер продолжит контролировать торговлю нефтью в этой 

провинции и будет непосредственно подчиняться Генеральному штабу. 

Генерал-интендант попросил меня познакомиться с Дж. Рулом, чтобы узнать 

план предлагаемых операций, и этот офицер сказал мне, что ему были даны 

инструкции о том, чтобы экспортный налог на нефть, ранее взимаемый со 

стороны военной администрации провинции, должен быть отменен, и с учетом 

этого контролер нефти в будущем должен выплачивать администрации сумму 

в один и четверть миллиона рублей ежемесячно. Налог на импорт в размере 2 

рублей за пуд будет взиматься со всей ввозимой в провинцию нефти по 

трубопроводу или по железной дороге. Майор Дж. Рул оценивает ежемесячный 

доход в 6 миллионов рублей от этого налога. Контроль будет осуществляться 

над эксплуатацией двух насосных станций трубопровода, а излишки денег 

после оплаты расходов пока будут использоваться для покупки нефти для 

правительства Великобритании; например, для военно-морского флота, армии, 

управления Анатолийской железной дорогой и т. д. Майор Рул считает 

необходимым обеспечить к концу января хорошие запасы нефти, поскольку к 

тому времени нынешние запасы нефти в Грузии будут исчерпаны. 

Обеспечение из этих запасов британской армии и флота, вероятно, можно 

делать бесплатно. Позже излишки средств могут быть переданы армейскому 

казначею для этого использования. Что касается общего вопроса о 

необходимости контроля, то основное правило гласит, что трубопровод 

является собственностью правительства, а контроль над нефтью 
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осуществляется с одобрения правительства. Кроме того, контроль в Батуми, 

являющемся основным средством экспорта нефти, дал отличный рычаг для 

стимуляции стабильности в новых республиках на Кавказе. Конечно, весь 

успех контроля нефти, как, впрочем, и всей Батумской провинции, зависит от 

поддержания порядка в Азербайджане и Грузии. Я спросил майора Рула, 

сможет ли он помочь военному губернатору в вопросах иностранной валюты, и 

он заявил, что часть перечислений, сделанных на счет губернаторства от 

контролера над нефтью, может быть в фунтах стерлингах. Это будет зависеть 

от того, что часть платежей, произведенных Анатолийскими железными 

дорогами за нефть, поставленную в будущем, будет оплачена Казначейством в 

Лондоне. Это предложение было сообщено генерал-интенданту. 

 

Док. № 54 

Нота министра иностранных дел Армении. (FO 371-3665) 

22 октября 1919 г. 

 

Министру иностранных дел Азербайджанской Республики 

 

Правительства трех недавно образованных Закавказских республик, 

Грузии, Азербайджана и Армении неоднократно ощущали необходимость 

урегулирования путем взаимного согласия многих вопросов, которые еще не 

решены и которые во многом препятствуют установлению более тесных 

связей, нормальных отношений и дружественного сотрудничества трех 

республик в их общих интересах. 

Необходимость этой потребности, которая определяется самой 

реальностью, возникла после того, как из разных республик поступило много 

предложений созвать Конференцию Закавказских республик. К сожалению, 

работа этой конференции, которая была приостановлена на какое-то время, 

вообще не была возобновлена из-за обстоятельств, не зависящих от 

правительства Армении. 

Но исключительная важность вопросов, предложенных на Закавказской 

конференции и не решенных однозначно, заставила правительство Грузии в 

конце августа прошлого года внести предложения правительству 

Азербайджана и правительству Армении о возобновлении работы 

конференции. Это предложение было горячо принято обеими республиками - 

Азербайджаном и Арменией, и все три республики договорились о созыве 

новой конференции Закавказских республик в Тифлисе в сентябре. Открытие 

этой конференции должно состояться по прибытии представителей 

правительства Азербайджана. 

Глубоко признавая жизненно важную необходимость достижения 

надлежащего соглашения для интересов всех трех республик, правительство 

Армении, имея такую возможность, начало отдельные переговоры с 
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правительством Грузии о созыве специальной грузино-армянской 

конференции, чтобы решить те вопросы, которые пока не решены и которые 

касаются особых интересов двух республик - Армении и Грузии, при этом 

оставляя в стороне все остальные вопросы, касающиеся трех республик, до тех 

пор, пока они не будут рассмотрены на конференции Закавказских республик. 

Ход работы упомянутой Конференции дает нам надежду на то, что ее 

работа будет завершена и будет достигнуто полное согласие между 

республиками Грузия и Арменией. 

Исходя из вышеупомянутых соображений, а также из желания, недавно 

выраженного правительством Азербайджана нашему дипломатическому 

представителю в Баку г-ну Бекзадяну, я искренне верю, что подобное 

соглашение с Азербайджаном очень поможет в установлении более тесных 

связей и в поддержке интересов трех Закавказских республик. Поэтому имею 

честь обратиться к Вам от имени правительства Армении с аналогичным 

предложением к Вашему правительству о созыве специальной конференции 

представителей Азербайджана и Армении с целью решения всех вопросов, 

которые еще не были решены и которые касаются непосредственно этих двух 

республик. 

Решение этих вопросов таким образом даст веские основания полагать, 

что будет легче достичь благоприятного решения этих вопросов, касающихся 

интересов трех республик, поскольку между различными республиками будет 

достигнуто полное согласие по вопросам, касающимся их отдельных 

интересов. 

В случае согласия правительства Азербайджана на упомянутую 

конференцию правительство Армении предложит внести на решение 

конференции следующие вопросы: 

1. Установление временной демаркационной линии между двумя 

республиками, пока этот вопрос не будет окончательно урегулирован на 

Мирной конференции; 

2. Вопрос о беженцах; 

3. Заключение между Азербайджаном и Арменией железнодорожной и 

торговой конвенции; 

4. Все остальные вопросы, которые конференция сочтет необходимыми 

для решения. 

Правительство Армении предлагает назначить созыв конференции в один 

из этих дней в каком-либо месте, расположенном в непосредственной близости 

от границы двух республик, на территории одной из них в соответствии с 

соглашением и может предложить, что наиболее подходящим местом является 

Казах, Дилижан или Караклис. 

 

Министр иностранных дел Хатисян, 

Начальник политического отдела Якулов. 
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Док. № 55 

Телеграмма от Бритфорс, Константинополь. (T1-12554) 

23 октября 1919 г. 

 

Ньюком настоятельно рекомендует запросить 50% оплаты по 

Закавказской железной дороге в ожидании дальнейших запросов. Здесь нет 

никаких возражений против этого курса, но в письме Казначейства от 13 

августа в четвертом абзаце платеж должен быть направлен в Казначейство. 

Желательно оплата должна быть произведена сейчас, если нет возражений. 

Требуется скорый ответ. 

 

Док. № 56 

Выдержка из журнала «Вольный Горец», Северный Кавказ. (FO 371-3665) 

23 октября 1919 г. 

 

Выдержка из журнала «Вольный горец» № 6, еженедельного органа 

революционной демократии горских народов Северного Кавказа, 

опубликованного в Тифлисе 20 октября 1919 года. 

 

Декларация Объединенного меджлиса горцев Кавказа правительствам 

Грузии и Азербайджана 

Объединенный меджлис горцев Кавказа неоднократно обращался к 

правительству Азербайджана с просьбой помочь горским народам, которые в 

настоящее время ведут ожесточенную борьбу с войсками генерала Деникина, и 

в то же время защищают не только свою свободу и независимость, но и 

закавказские народы от вторжения Добровольческой армии на их территорию, 

тем самым гарантируя этим народам условия для мирного строительного труда 

и укрепления их национальных государств. 

Ввиду того, что все наши призывы в вышеуказанном смысле к 

правительствам Закавказья о немедленном и активном вмешательстве в борьбу 

горских народов с реакционными силами России и предоставлении этим 

народам наилучшей технической и финансовой помощи до настоящего 

времени безрезультатны, и поскольку мы не считаем более оправданным 

скрывать от наших народов то, что они в будущем, как и в прошлом, 

вынуждены стоять в одиночестве в этой неравной дуэли, объединенный 

меджлис вынужден просить Ваше Превосходительство срочно рассмотреть 

настоящую декларацию для дальнейшего обсуждения и выяснения, в какой 

форме, в каком направлении, и в какой мере Ваше правительство готово 

поддержать горские народы, которые в некоторых случаях сделали ставку на 

свое физическое существование как таковое. 
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Док. № 57 
Петиция Объединенного меджлиса, Северный Кавказ. (FO 371-3665) 
23 октября 1919 г. 
 
Перевод письма от 23 октября из Тифлиса от Объединенного меджлиса 

горских народов Кавказа. 
Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании в 

Закавказье Оливеру Вордропу. 
 
Представитель британской миссии при генерале Деникине полковник 

Роландсон обратился с декларацией к населению Республики Горцев Кавказа в 
следующих выражениях: 

«Я, представитель британской миссии при генерале Деникине полковник 
Роландсон обращаюсь к представителям Ингушетии, Чечни и Дагестана: 

Британское правительство поддерживает генерала Деникина и его цели. 
Цели генерала Деникина: уничтожение большевизма, возрождение великой 
неделимой России и обширное самоуправление горских народов. 

Вы не должны думать, что если Англия вывела свои войска из Тифлиса и 
Баку, то она против генерала Деникина. 

Изгнав немцев и турок из Закавказья, Англия, выполнив свою задачу, 
вывела свои войска. 

Представитель Англии в Закавказье 4 августа заявил, что в Дагестане 
право на установление порядка принадлежит генералу Деникину и что 
Деникину необходимо помогать в его борьбе с большевиками, в противном 
случае Англия будет расценивать это как акт недоброжелательности против 
союзников.  

Тем не менее ясно установлено, что внешние элементы поддержали 
восстание, поднятое большевиками в Дагестане и Чечне. 

Британская миссия прекрасно знает, что восстание горцев — это не 
национальное, а большевистское движение, вызванное людьми, 
преследующими личные цели. Большевики Чикало и Шерипов тесно связаны с 
астраханскими большевиками, против которых тысячи здравомыслящих горцев 
ныне сражаются в рядах деникинских войск. 

Англия помогает генералу Деникину военным снаряжением, танками, 
аэропланами, оружием, пулеметами и будет продолжать помощь, пока генерал 
Деникин не достигнет своей цели. 

Будет очень грустно, если это оружие будет обращено против горцев и их 
аулы (горные поселения) будут уничтожены. 

Англия знает, что виновными в восстании являются отдельные персоны, а 
не все население. 

Обезумевшие люди до сих пор верят обещаниям большевиков, хотя 
большевики никогда не сдержали своего слова и не выполнили ни одного 
обещания. 
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Конец большевиков близок, так как войска генерала Деникина находятся 

в пределах 300 верст от Москвы. Нет сомнений, что очищенная огнем и кровью 

Россия будет велика и неделима. Затем она справедливо вознаградит тех, кто 

помог ее возрождению, а те, кто препятствовал этому, будут наказаны. 

Прошу вас донести до ваших народов и распространить среди них это 

обращение». 

Подписано: Роландсон, полковник британской военной службы. 

 

Ознакомившись с вышеупомянутым документом, Объединенный 

меджлис считает своей неизбежной обязанностью выразить Вашему 

Превосходительству чувство глубочайшего недоумения в отношении 

совершенно недопустимого и с точки зрения международной этики 

неправильного поведения представителя британской миссии в отношении 

горских народов в этот критический момент борьбы за национальное 

освобождение и политическую независимость. Горские народы борются не за 

триумф надзирателей России или большевиков, лозунги, которые похожи на 

призывы горцев, но только те, которые касаются правильных принципов и прав 

угнетенных народов на определение собственной судьбы. Это те идеи, которые 

неоднократно провозглашались во время войны и после нее посредством 

ответственных заявлений со стороны Великобритании и других держав 

Антанты, во имя которых боролись эти державы, и которые легли в основу 

деятельности Парижской Мирной конференции. 

В этой прокламации полковник Роландсон считает возможным говорить 

не только от имени Великобритании, но и взял на себя право говорить от имени 

других союзных держав и даже от имени России и генерала Деникина. 

Вышеупомянутый британский офицер даже не воздерживается от прямых 

угроз использования британских военных инструкторов, танков, аэропланов, 

орудий и пулеметов против горских народов и их аулов, которые уже 

неоднократно уничтожались Деникиным, возможно, с помощью этого 

британского оружия. 

Полковник Роландсон открыто заявляет, что Россия должна быть великой 

и неделимой, тем самым заранее принимая решение до результатов Парижской 

Мирной конференции о самостоятельном существовании вновь образованных 

государств на территории бывшей Российской империи, причем не только 

Горской республики, но и всех других республик Закавказья, Прибалтики, 

Финляндии, Польши, Украины и Литвы. 

От имени британской миссии и неся ответственность за точность своего 

заявления полковник Роландсон подтверждает, что восстание горцев — это не 

национальное, а большевистское движение.  

Тем не менее, полковник Роландсон должен знать лучше, чем любой 

другой англичанин характер и цели нынешнего движения в горах, свидетелем 

которого был сам этот офицер вместе с другими английскими представителями 
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во Владикавказе во время господства большевиков на Северном Кавказе 

осенью 1918 года. Только благодаря энергичному вооруженному 

вмешательству ингушей (которые защищая англичан даже атаковали 

броневики большевиков) и благодаря другим представителям горских народов 

в этом городе жизни членов английской миссии были спасены, и сам 

полковник Роландсон нашел возможность с помощью тех же ингушей устроить 

побег от рук большевиков. Точно так же полковник Роландсон был 

представителем британского командования при правительстве Союза горцев 

Кавказа и пользовался таким большим доверием, что ему было присуждено 

звание главнокомандующего всеми вооруженными силами горцев. Наконец, 

начальник полковника Роландсон генерал Томсон в официальном письме 

благодарит ингушей за помощь и гостеприимство, которое они оказали 

британской миссии, и признает, что горцы никогда не были большевиками. 

Обвинение горцев в большевизме — это старый и любимый метод 

генерала Деникина для оправдания своей агрессии и для бросания тени на 

усилия горцев по достижению национального самоопределения и 

политической независимости. Принятие этого ошибочного взгляда со стороны 

британского офицера и явное обвинение, которое он выдвинул против горцев, 

показывают, по мнению Объединенного меджлиса, что полковник Роландсон, 

член британской миссии при генерале Деникине, не обладает 

беспристрастностью и полностью находится под односторонним влиянием 

реакционных кругов Добровольческой армии, которое враждебно горцам. 

Ввиду вышеизложенного, а также предполагая, что позиция полковника 

Роландсона и его открытое вмешательство в борьбу горских народов Кавказа 

на стороне реакционных сил России с явной угрозой применения британского 

оружия – это тот курс, который не может способствовать укреплению 

авторитета Великобритании среди народов Кавказа, Объединенный меджлис 

просит Ваше Превосходительство довести до сведения правительства Его 

Величества чувство глубокого недовольства горских народов в связи с 

совершенно недопустимым заявлением полковника Роландсона. 

 

Подпись:  

Председатель: В.Джабаги 

Секретарь: К.Кахидзе 

 

Док. № 58 

Дешифровка от Денмис, Таганрог, Россия. (FO 371-3664) 

24 октября 1919 г. 

 

Информация, которая является ложной во всех деталях, опубликована в 

номере № 214 от 13 октября в газете «Азербайджан», официальном органе 

правительства Азербайджана, в котором говорится, что 11 октября четыре 
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полка генерала Деникина были разгромлены близ Грозного повстанцами-

ингушами, которые захватили 28 орудий, 31 пулеметов, 4,000 винтовок и 800 

пленных. В большевистских телеграфных новостях, отправленных из Москвы 

20 октября, эта информация повторяется дословно на английском языке. 

Генерал Кори 4 августа сообщил Азербайджану, что они должны 

воздерживаться от любой агрессии против генерала Деникина и должны 

сотрудничать с ним, насколько это возможно, и что несоблюдение этих 

условий лишит их британской благосклонности. 

Публикация таких ложных новостей в официальном правительственном 

органе является явным актом агрессии против генерала Деникина и поощряет 

большевиков, которые спровоцировали восстание, а также создает у жителей 

Дагестана совершенно ложное впечатление о ситуации. Ингуши остались 

верны генералу Деникину и, несмотря на попытки Грузии и Азербайджана 

натравить их, никогда не нападали на его войска. Телеграфные сообщения 

большевиков на английском языке дают смехотворно неверное описание 

положения горных племен. Столкновения происходят только среди чеченцев, 

многие из которых поддерживают генерала Деникина против повстанцев, 

организованных большевиками. В Грузии, Азербайджане и Дагестане 

восстание имеет также пробольшевистский характер. 

 

Док. № 59 

Нота министра иностранных дел Азербайджана Джафарова. (FO 371-3665) 

24 октября 1919 г. 

 

Представителю Главнокомандующего вооруженными силами юга России 

 

В ответ на депешу № 2871 от 17 октября текущего года, по поручению 

моего правительства, имею честь сообщить, что Туркменчайский договор от 

1828 года, заключенный между Россией и Персией, не может иметь влияние на 

Азербайджан, поэтому Азербайджанская Республика, имеющая собственный 

флот, не может допустить плавание под иностранным флагом. 

Мое правительство вынуждено признать, что требование останавливать 

корабли, плавающие по Каспийскому морю под любым другим флагом, кроме 

российского, как это выражено в заявлении Администрации по судоходству, 

имеет тенденцию нарушать дружеские отношения, существующие с 

командованием Добровольческой армии. Это рассматривается как агрессивный 

шаг, который не способствует выполнению пожеланий того же командования 

проводить переговоры с нашим правительством с целью урегулирования 

отношений по экономическим и другим вопросам. 

В знак протеста против вышеуказанного требования имею честь 

сообщить, что азербайджанский флот, как и в настоящее время, будет 

продолжать плавать под своим национальным флагом. 
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Пожалуйста, сообщите Главнокомандующему вооруженными силами юга 
России о вышеуказанном ответе. 

 
Подпись: Министр иностранных дел Джафаров. 
Директор канцелярии Хурамович. 

 

Док. № 60 
Дешифровка из Военного ведомства в Денмис, Таганрог. (FO 371-3664) 
28 октября 1919 г. 
 
Как сообщил Вордроп, представитель Форин Офис в Тифлисе, генерал 

Баратов, исполняющий обязанности представителя генерала Деникина, вручил 
ему меморандум на тему недавней грузинской ноты по Дагестану. 
Меморандум заканчивается тем, что дальнейшее вмешательство Грузии и 
Азербайджана, даже в форме протестов союзным державам, будет 
рассматриваться как открытое нападение на генерала Деникина и сорвет 
усилия Баратова по установлению дружественных отношений между 
Добровольческой армией и Грузией и Азербайджаном. Мы считаем, что 
недопустимо, чтобы Баратов пытался диктовать Грузии и Азербайджану, что 
они могут или не могут говорить британским представителям на месте; и если 
действия Баратова были предприняты в качестве представителя генерала 
Деникина, пожалуйста, выразите сильное возражение последнему, который не 
может не осуждать подобные действия со стороны своего представителя; так 
как это действия, которое имеют тенденцию давать повод для прямых и 
ненужных оснований для дальнейших неприятностей и осложнений в тылу 
генерала Деникина.  

 
Адресовано: Денмис, Таганрог. 
Повторено: Генштаб, Константинополь. 
 

Док. № 61 
Письмо от Министра почты и телеграфа Азербайджана. (FO 371-3665) 
29 октября 1919 г. 
 
Письмо от Министра почты и телеграфа Азербайджана 
№ 3266 
Баку, Минпочтел 
Министру иностранных дел 
 
18 октября я получил от нашего дипломатического представителя в 

Грузии письмо № 4112, содержащее запрос от Верховного комиссара 
Великобритании об установлении почтовой и телеграфной связи между 
Закавказьем и Западом по следующим пунктам: 
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1.Почтовая и телеграфная связь Закавказья регулируется конвенциями, 

заключенными между Азербайджаном, Грузией и Арменией, и в настоящее 

время осуществляется на основе этих конвенций. Есть некоторые детали, 

касающиеся почтовых посылок, которые еще не были эффективно применены. 

Причина этого может быть найдена либо в вопросе, который до сих пор не 

решен в пограничных пунктах (как в случае Армении), либо до сих пор не 

полностью определенной взаимной таможенной политике отдельных 

закавказских государств; 

2.Наше правительство придает очень большое значение вопросу 

регулярного общения с Западной Европой и просит Верховного комиссара 

Великобритании (ввиду непосредственного контакта между оккупированной 

Англией провинцией Батум и Грузией) создать прежде всего договоренность с 

Грузией по этому вопросу. Грузии придется предоставить транзит на посылки в 

и из Азербайджана. После создания этой договоренности Азербайджанский 

Департамент почты и телеграфа не преминет присоединиться. При этом 

необходимо будет назначить ответственных офицеров от Азербайджана, 

Грузии и Англии для приемных пунктов, в которых каждая из 

вышеупомянутых стран будет нести полную ответственность за полученную 

корреспонденцию в соответствии с международными правилами. 

Прошу Ваше Превосходительство сообщить об этом Верховному 

комиссару Великобритании в ответ на запрос из Тифлиса от 12 октября 1919 

года. 

 

Док. № 62 

Дешифровка от Денмис, Таганрог в Военное ведомство. (FO 371-3664) 

29 октября 1919 г. 

 

Ниже приводится краткое изложение документов, полученных штабом 

генерала Деникина:  
«От начальника генерального штаба Азербайджанской армии генерал-

губернатору Карабаха. Секретно. Вручить лично. От 7 сентября 1919 года. В 
связи с мирным урегулированием карабахского вопроса ожидается, что 
Зангезурский район будет аннексирован без сопротивления, поскольку армяне 
были лишены поддержки из-за поражения в Нахичевани. Поддержание 
спокойствия в Карабахе будет нашей проблемой в случае сговора 
Добровольческой армии с их союзными армянами. Нынешнее положение 
вещей не может длиться вечно. Как только будет объявлена мобилизация, в 
Ханкенди и Геруси будут оставлены гарнизоны, чтобы приглядывать за 
армянами. Необходимо организовать боевые курдские подразделения и 
снабдить их военным снаряжением, чтобы не ослаблять нашу регулярную 
армию при обороне Карабаха. Предлагается в мирное время сформировать 
отряд кавалерии и стрелковый батальон, который будет увеличен при 
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объявлении мобилизации. Курды военного возраста будут служить в своих 
частях 2-го и 3-го резерва, некоторые из которых будут нести гарнизонную 
службу в Карабахе, а некоторые на фронте. 

Просьба Вашему Превосходительству высказаться об этом предложении 
и предоставить мне количество курдов в возрасте от 20 до 40 лет, способных 
нести службу в кавалерии и пехоте. Конец сообщения».  

Полный текст следует по почте. Кейс доставит копию Вордропу. 

 

Док. № 63 
Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3664) 
31 октября 1919 г. 
 
Очень срочно 
Строго конфиденциально 
 
Ниже приводятся записи приватной неофициальной беседы, 

продолжавшейся два часа между полковником Стоуксом и премьер-министром 
Азербайджана Усуббековым в Баку 24 октября. 

1.Итальянцы предложили Азербайджану оружие, боеприпасы, военную 
форму, и офицер из Азербайджана отправился в Италию, чтобы обговорить 
детали, схемы и т. д.; 

2. Железнодорожная концессия Алят-Джульфа не была предоставлена 
итальянцам, но они предложили рабочую силу. Ни одна концессия не может 
быть предоставлена без ведома парламента; 

3. Каспийская флотилия (см. мою телеграмму № 99 от 29 октября). 
 
Ниже следует строго конфиденциальная информация. 
Усуббеков дал тайное указание не поднимать азербайджанский флаг на 

Каспии. Он признал, что неподобающее поведение некоторых лиц на 
сторожевом судне мог дать повод генералу Деникину действовать так, как он 
поступил. 

1. Нури выслали, но он не направился в Дагестан. То же касается Баха-
Эд-Уддина, который являлся высокопоставленным турецким чиновником в 
Баку в прошлом году; 

2.Многочисленные большевики из Баку были арестованы и отправлены в 
Петровск; 

3.Воспитание в Дагестане не было пробольшевистским ни по 
происхождению, ни по тенденциям; но в Дагестане есть большевики, которым 
грозит гибель от генерала Деникина, и которые, естественно, примут любую 
помощь. Если Дагестан будет передан Азербайджану, от большевиков можно 
будет скоро избавиться. Азербайджанская делегация в Париже получила 
указание выразить протест на Мирной конференции против прокламации 
полковника Ровлендсона; 
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4.Хан Хойский, вероятно, заменит Джафарова на посту министра 

иностранных дел. Премьер-министр считает, что Джафаров брал взятки у 

итальянцев, у Нобеля или других, и согласно информации, полученной 

полковником Стоуксом из другого источника, стиль жизни Джафарова 

оправдывает эти подозрения; 

5.Что касается недавнего заявления Джафарова о том, что лучшая 

политика Азербайджана заключается в том, чтобы играть на противоречиях 

Великобритании против США, премьер-министр заявил, что эта идея абсурдна, 

и что Усуббеков не придерживался такого мнения; 

6.Месье Усуббеков очень хочет знать нашу общую политику в 

отношении ислама, особенно что касается Турции, Туркестана и др. Его 

Превосходительство сказал, что он с радостью использовал бы свое влияние на 

турок в нашу пользу, если бы мы были с ними дружелюбны; 

7.Кажется, он полностью осознает тот факт, что судьба Азербайджана 

находится в руках Мирной конференции и что нельзя допустить ничего такого, 

что может оттолкнуть благорасположение Мирной конференции. Но он 

опасается, что генерал Деникин может упредить решение Мирной 

конференции и своей нынешней политикой спровоцировать предлог для 

бомбардировки Баку. 

 

Док. № 64 

Доклад политического комиссара лейтенант-коммандера Люка. (FO 371-

3664) 

4 ноября 1919 г. 

 

Милорд, 

Имею честь переслать к сведению Вашей Светлости копию сообщения о 

положении в Закавказье, которое было подготовлено капитан-лейтенантом 

военно-морского флота Великобритании Люка из штаба Главнокомандующего 

на Средиземном море. 

2.Так как посыльный выезжает из Англии в течение часа, не было 

времени скопировать сообщение, и поэтому вложена только одна копия. 

 

Имею честь 

Дж.М. де Робек 

Верховный Комиссар 

 

Приложение № 1 

Сообщение о положении в Закавказье 

«Железный Герцог»  

Константинополь, 

2 ноября 1919.  
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Сэр, 
Имею честь представить на рассмотрение следующее сообщение о 

настоящем политическом положении в Закавказье, которое я подготовил после 
моего недавнего визита в этот регион.  

2. Закавказье, то есть регион, граничащий на севере с главным 
Кавказским хребтом и на юге со старой российско-турецкой и российско-
персидской границами, в настоящее время разделен на три отдельные 
территории. Это три республики Грузия, Азербайджан, и Российская Армения 
(иногда называемая Араратской Республикой), а также провинция Батуми, 
находящаяся под британским военным администрированием. Есть также 
различные нейтральные зоны, состоящие из спорных районов между Грузией и 
Арменией, Грузией и Азербайджаном, и Азербайджаном, и Арменией. Горный 
регион известный как Дагестан не является частью Закавказья, но он будет 
упоминаться в данном сообщении, поскольку имеет отношение к положению в 
Закавказье. 

3. Отделение Закавказья от России датируется от времени захвата власти 
в России большевиками. После того, как большевики уступили Батуми и 
Ардаган туркам, грузины, считающие эти области своими, решили отделиться 
от России, и вместе с татарами и армянами образовали совместную 
Закавказскую Республику. Вскоре после этого эта республика разделилась на 
три республики Грузия, Азербайджан и Армения, со столицами соответственно 
в Тифлисе, Баку и Ереване.  

Британское военное администрирование в провинции Батуми 
основывается на 15-ый пункт мирного соглашения с Турцией. На момент 
заключения соглашения провинция находилась под турецкой военной 
оккупацией.  

4. Ключевой вопрос в Закавказье, от которого зависят все остальные 
проблемы, это признание независимости трех республик на Мирной 
конференции. Вопрос имеет множество разнообразных аспектов и условий, в 
которых мнения трех государств сильно различаются, но есть два общих для 
всех факта: 

1) Признание независимости, если оно будет предоставлено, пойдет 
вразрез с целями Деникина и Колчака о «неделимой России».  

2) Признание обязательно должно сопровождаться мандатом для защиты 
трех государств от повторного завоевания со стороны России, и от 
междоусобных войн.  

5.Перед тем, как представить на рассмотрение какие-либо соображения 
по поводу британской политики по признанию республик, предлагаю в общих 
чертах вкратце обрисовать условия в трех республиках.  

 

Грузия 
Одна из трех республик Грузия имеет наиболее давнюю и 

продолжительную историю независимости, и возможно наиболее выраженное 
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национальное самосознание. Эта страна имеет отличительный язык, 
письменность, древнюю литературу, и независимую национальную церковь, 
имеющую одинаковую продолжительность существования с царством. Царство 
и церковь были насильственно присоединены к России в 1801 году, но никогда 
не теряли надежды на восстановление независимости. Когда Грузия 
провозгласила независимость в 1918 году, грузинская церковь также объявила 
о своей независимости от русской церкви. В то время как эта церковь 
продолжает оставаться в полном контакте в русской и другими православными 
церквями, она возобновила свой статус «автокефальной» и независимой 
церкви.  

Настоящее грузинское правительство социал-демократическое, но 

антибольшевистское. Грузинский народ вероятно более консервативен, чем 

правительство, и подразумевается, что на предстоящих выборах правые будут 

намного сильнее, чем они сейчас представлены в Учредительном Собрании. 

Этот инстинкт грузинского народа естественно привлекателен для любой 

державы, которая выступает против большевизма. В Грузии любое проявление 

большевизма сурово подавляется, основу большевистских агентов в стране 

составляют русские и евреи, но не грузины. С другой стороны, Грузия 

находится в затруднительном положении с Деникиным. Грузины 

симпатизируют ему в борьбе с большевиками, но не могут выражать 

расположение к нему, как к принципиальному оппоненту их независимости. 

Деникин совершено ясно выразился, что независимость Грузии несовместима с 

его борьбой за неделимую Россию, таким образом для грузин окончательный 

успех Деникина означает конец их независимости, если какая-либо мандатная 

держава не вмешается для сохранения этой независимости.  

Отношения Грузии с Азербайджаном в общем сердечные, за 

исключением некоторых разногласий, в основном коммерческих. Например, 

Грузия предоставила Азербайджанской армии офицеров, обе страны 

объединены общим опасением объединения России, и в меньшей степени 

общей неприязнью к Армении.  

Антипатия грузин против армян направлена скорее индивидуально, чем 

против Армянской Республики. Грузия вполне способна иметь общее дело с 

Арменией и Азербайджаном с целью сохранения независимости Закавказья от 

России. Вероятно, Грузия испытывает большую неприязнь к армянам в 

пределах собственных границ, чем за ее пределами по той причине, что 

основная часть богатства страны оказалась в карманах армян.  

Все лучшие дома в Тифлисе принадлежат армянам, и, хотя в качестве 

соседа Армянская республика удобна, Грузия хотела бы иметь средства 

избавиться от большого числа непрошеных гостей.  

По отношению к туркам грузинские христиане, образующие 

подавляющее большинство нации, решительно враждебны. Грузинские 

мусульмане, живущие в провинции Батуми, имеют узы симпатий к туркам, но 
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это не имеет никакого политического значения. В то же время, говорят, что в 

штабе Мустафы Кемаля есть грузинский представитель. Несомненной 

причиной этому является то, что Грузия в своей отчаянном желании 

независимости, готова принять это признание отовсюду, откуда она может 

получить ее. По этой же причине объясняются дружественные отношения 

Грузии с Германией, существовавшие до падения Германии. В Германии, зная 

о важности географического положения Грузии на прямом пути в Персию, 

Афганистан и Индию, заключили сделку со своим союзником Турцией для 

гарантирования независимости Грузии, которую первой официально признала 

Германия. И даже сейчас Германия делает попытки привлечь на свою сторону 

симпатии и торговлю Грузии. Аргументы Германии по отношению к Грузии 

следующие: «Россия и Германия обязательно придут к согласию, когда Россия 

объединится вновь. Россия будет нуждаться в помощи Германии, и Германия 

сделает независимость Грузии одним из условий, согласно которым она 

предоставит свою помощь. В ответ на это, Германия запросит у Грузии 

монополию на концессии». Совсем недавно Германия пригласила 300 

грузинских детей для бесплатного обучения в германских школах.  

 

Азербайджан 

Национальное, или сепаратистское движение в Азербайджане имеет 

намного меньшую историю, чем в Грузии или Армении. Фактически, о нем не 

было слышно до 1917 года, когда Грузия возглавила идею отделения от 

России. С чисто этнологической точки зрения, кажется нет никаких причин для 

отдельного проживания Бакинских татар, чем для любой другой похожей 

группы татар где-нибудь в другом месте. Но идея независимости глубоко 

укоренилась. Несмотря на то, что азербайджанцы дружественны к русским 

людям, и несмотря на то, что по экономическим причинам они стремятся быть 

в хороших отношениях с Россией, являющейся их естественным покупателем, 

они готовы скорее сражаться, чем идти обратно к старому режиму, или к 

слиянию с централизованной Россией.  

Члены двух ведущих партий – «Мусават» и «Иттихад» принадлежат к 

имущественному классу и землевладельцам, и настроены против большевизма. 

Их отношение к Деникину похоже на отношение грузин, то есть выражаются 

симпатии, пока речь идет о борьбе с большевизмом, и существуют подозрения 

в отношении пан-российских целей.  

Отношения между Азербайджаном и Деникиным не улучшились после 

оккупации Дагестана. Азербайджан утверждает, что часть Дагестана южнее 

Петровска была первоначально предоставлена ей со стороны британских 

военных властей. Тот факт, что Деникин сейчас оккупировал этот регион и 

начал призывать мусульманское население на военную службу (при царском 

режиме они были освобождены от призыва), вызвал восстания в регионе, 

которым Азербайджан (и Грузия) неофициально содействуют. В конце октября 
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Деникин уведомил Азербайджан, что не будет терпеть азербайджанский флаг 

на Каспии, и в Баку есть серьезные опасения по поводу вторжения.  

Естественной неприязнью азербайджанцев к армянам пользуются турки и 

курды, которые делают все возможное для подстрекательства против армян. 

Они делают это в надежде на то, что чем меньше будет армян, тем меньшая 

территория будет передана от Турции к Армении.  

В Азербайджане есть определенные симпатии к Турции, но эти чувства 

по причине панисламистской пропаганды скорее сентиментальные, чем 

практические. В расчет не принимается значительный факт, что три четверти 

мусульман Азербайджана являются шиитами, и только одна четверть сунниты. 

Азербайджанцы практичные люди, и хорошо знают, что Турция не в том 

положении, чтобы что-либо сделать для них. Но это не мешает им 

использовать турецких офицеров для усиления армии.  

Следует добавить, что Азербайджанская Республика не связана с 

одноименной персидской провинцией. Жители персидской провинции 

Азербайджан той же национальности, но вопрос об уходе из-под персидской 

власти и присоединении к республике не стоит. 

 

Армения 

Республика Армения в настоящем виде лежит полностью в пределах 

бывшей российской территории, но для обсуждения предлагаются три 

варианта ее границ: 

1) Проект обширной Армении, предложенный Нубар-пашой, от Черного 

моря и персидской границы до Александретты на Средиземном море. На этом 

пространстве армяне составляют только около трех процентов от общего 

населения.  

2) Проект «шести вилайетов», то есть существующая Армения с 

областями Сивас, Эрзерум, Харпут, Диярбекир, Битлис и Ван.  

3) Так называемый «ереванский проект», то есть существующая Армения 

с областями Эрзерум, частью области Требизонд восточнее Керасунда, и части 

вилайетов Ван и Битлис к северу от 30 параллели по широте. 

Последний проект наиболее умеренный, и больше всех подходит к 

современным реалиям. Как говорят, он поддерживается руководством 

настоящей Армянской Республики.  

Президент Армении, богатый грузинский армянин М.Хатисян, был 

успешным мэром Тифлиса, и с похвальным патриотизмом покинул Тифлис и 

свое дело, чтобы посвятить себя новой Армении. В политике он умеренный 

человек, но, к несчастью его коллеги, в основном члены дашнакской партии, 

которая контролирует и даже терроризирует правительство. 

Дашнаки проявили большой героизм на театре военных действий в боях 

добровольцев против турок и, таким образом, обеспечили ту независимость, 

которую Армения завоевала, но влияние дашнаков на политику губительно. 
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Они чрезвычайно социалистичны, они стремятся национализировать землю; 

они угрозами и шантажом запугивают процветающих буржуазных армян 

Тифлиса, Баку, Ростова, Батуми и др., чтобы те не переезжали в свою страну, 

так как дашнаки опасаются, что с наплывом богатого класса с высшим 

образованием они потеряют свое политическое верховенство и монополию 

государственных должностей. Очевидно, что дашнаки предпочитают иметь 

маленькую, хаотичную и подконтрольную Армению, чем благоустроенную 

Армению, которая привлечет лучшие и более конструктивные элементы 

армянской расы. 

6. Единственный вопрос, по которому все люди, с которыми я общался в 

Закавказье, были единодушны, включая коренных жителей и британских 

офицеров и гражданских лиц с большим опытом работы в России, — это то, 

что независимо от своего будущего Россия неизбежно окажется под 

германским коммерческим и политическим влиянием. Нет сомнений в 

истинных намерениях генерала Деникина и адмирала Колчака или в 

искренности их антигерманских настроений. Все те, с кем я общался, 

убеждены в том, что независимо от того, победит ли большевизм или погаснет, 

проникновение Германии в Россию одинаково неизбежно.  

Говорят, что России понадобится такая поддержка, которую может дать 

ей только такой сосед как Германия, и даже благодарность Великобритании от 

восстановленной антибольшевистской России не сможет предотвратить тесную 

российско-немецкую ассоциацию, если не альянс. Опять же, очевидно, что 

восстановленная Россия приложит все усилия не только для восстановления 

Закавказья, но и возобновит свою довоенную деятельность в Персии. Говорят, 

что в этот момент М.Сазонов стремится получить для российских интересов 

обширные лесные концессии на северо-западе Персии, более того, сильной 

России в будущем будет трудно простить англо-персидское соглашение. Если 

будет принято решение об отделении Закавказья от России и от влияния 

Германии, то с британской точки зрения вряд ли можно сомневаться не столько 

в богатстве региона, сколько в разумном создании буфера между более или 

менее германизированной Россией, с одной стороны, и Персией, 

Месопотамией и Индией с другой стороны. Другими словами, сильное 

стремление закавказских народов к независимости совпадает с тем, что 

представляется подлинными интересами британской политики. 

Существование в той или иной форме независимой Армении, по-

видимому, предрешено, Грузию уже уверили в симпатиях со стороны 

правительства Его Величества, поэтому завершение создания закавказского 

буфера путем включения Азербайджана, по-видимому, не предполагает какого-

либо отступления от принятого принципа. 

7. Если, как указано выше, эти три государства будут признаны, то 

необходимо будет поместить их под одну мандатную державу, чтобы не 

допустить повторного захвата со стороны России, и чтобы они стали вторыми 
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Балканами. Не очень желательно, чтобы мандатной державой была 

Великобритания, поскольку тот, кто возьмет на себя мандат, подвергнется 

враждебности со стороны России. Более того, нам не нужно контролировать 

промышленность на Кавказе, основная масса которого, а именно нефть, не 

может иметь другого рынка, кроме России. США с ее хорошо известной 

сентиментальностью к армянам и менее известным, но в равной степени 

острым интересом к торговле на Кавказе, с британской точки зрения, кажется 

наиболее желательным держателем мандата, поскольку Америка лучше других 

способна выдержать основной напор российской враждебности. Но если 

Америку можно будет убедить принять мандат, то это не должен быть 

номинальный мандат, при котором большая часть работ будет выполняться 

британскими офицерами, одолженными для США для конкретной цели. В 

таком случае вина за любые ошибки, как правило, ложится на британских 

офицеров, а похвала за успех монополизируется держателем мандата. 

8. Нельзя сказать, что те американцы, которые в настоящее время 

официально работают на Кавказе, произвели благоприятное впечатление 

своими методами учитывая мнение тех, с кем они работали или соприкасались. 

Верховный комиссар Альянса полковник Хаскел, чью кандидатуру, как 

говорят, выдвинул г-н. Гувер, настроил против себя не только закавказцев, но и 

своих подчиненных своей бестактностью, властными методами и нежеланием 

компенсировать свое незнание местных условий, консультируясь с людьми, 

знакомыми со страной. В Тифлисе считают, что его отъезд обусловлен 

рекомендацией генерала Харборда о его отзыве. Полковник армии США Риа в 

настоящее время заменяет его в качестве исполняющего обязанности 

Верховного комиссара.  
Неофициальная организация по оказанию помощи, известная как 

«ACRNE» (Американский комитет по оказанию помощи на Ближнем Востоке), 
в последнее время была передана в управление военному органу, известному 
как «NER» (Помощь Ближнему Востоку), который контролируется армией 
США. Армейские офицеры, которых поставили во главе этой организации, 
похоже, очень недолюбливают туземцев, и между ними и добровольцами 
«ACRNE» существует много трений. Они имеют крайне диктаторскую 
репутацию и грубы в своих методах общения с людьми, и, похоже, с 
презрением отвергают идею, чтобы узнать что-нибудь о местных обычаях или 
способах мышления. Офицеры, с которыми я встречался в Армении, 
подтверждают эту репутацию. Их организация работы по оказанию помощи, 
судя по тому, что я видел в Эриване и по тому, что я слышал там и в других 
местах в Армении, оставляет желать лучшего. Похоже, они совмещают работу 
по оказанию помощи с бизнесом: их мука продается правительству Армении с 
прибылью, которая, как я слышал, оценивается в 400 процентов, а их персонал 
включает экспертов по нефти и хлопку. Английский горный инженер, долгое 
время проживавший на Кавказе, сказал мне, что недавно офицер «NER» 
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предложил ему взять на себя управление грузинского агентства по закупке 
женских волос. 

Справедливо будет сказать, что некоторые из американцев осознают свою 
нехватку квалификации для работы с восточными расами и открыто выражают 
надежду, что, если США примут закавказский мандат, то смогут рассчитывать 
только на помощь британских офицеров с восточным опытом. 

Складывается впечатление, что рекомендация генерала Харборда 
касательно американского мандата на Закавказье дается при условии, что он 
будет сопровождаться мандатом на Турцию. 

9. Итальянская миссия в стране – это не что иное, как коммерческие 
агенты Германии; факт, который в Закавказье все прекрасно знают. Их цель - 
получить концессии на лесоматериалы, добычу полезных ископаемых и 
железнодорожные перевозки в трех республиках.  

Из достоверного источника в Баку я узнал, что в то время, когда 
рассматривался вопрос об итальянском мандате на Кавказ, итальянские 
условия в отношении Азербайджана были таковыми:  

1) Принудительная замена местной валюты на итальянские бумажные 
лиры по курсу 40 рублей за лиру, 

2) Сбор всех налогов на экспорт нефти из Баку в пользу Италии, 
3) Присвоение со стороны Италии 50 процентов акций каждой нефтяной 

компании, работающей в Баку. 
10. Еще один инструмент немецкой пропаганды можно найти на 

телеграфных станциях в Тифлисе и Баку, которые ежедневно получают через 
Москву большое количество новостей из немецкой прессы. Новости кажутся 
просто оскорбительными для Антанты, как это было в военное время, и 
полностью публикуется в местных газетах. Станции управляются 
соответственно правительствами Азербайджана и Грузии. Когда я 
поинтересовался, почему из Басры не принимаются новости британской 
прессы, мне сказали, что это потому, что сообщения из Басры передаются 
слишком быстро, чтобы их могли понять местные операторы. Новости из 
Москвы передаются так медленно, что их можно без проблем воспринимать. 

Помимо грузинской правительственной станции в Тифлисе есть приемная 
станция итальянской миссии.  

У правительства Армении есть станция в Ереване, которая еще не в 
рабочем состоянии. 

11. С материальной точки зрения, как и в интересах британской торговли, 
желательно, чтобы судьба закавказских государств была решена как можно 
скорее. Для британского капитала в стране есть хорошие возможности для 
развития горнодобывающей, лесной, машиностроительной промышленности, 
но пока не будут признаны республики, обменный курс валюты не может быть 
установлен, и импортно-экспортные операции останутся невозможными. 
Большая потребность страны заключается в торговом обмене с Европой, чего 
невозможно достичь в нынешнем неопределенном положении. 
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Отсутствие контролирующего органа, способного справиться с 

конфликтующими интересами трех республик, также является причиной 

частого перекрестного дублирования в железнодорожной администрации и 

взаимного пристрастия при импорте товаров. В настоящее время каждая из 

трех республик настаивает на самостоятельном управлении собственным 

участком Закавказской железной дороги. Существуют неразумные и 

неоправданные таможенные барьеры, машинисты и весь железнодорожный 

персонал меняется на каждой границе, и нет сводных ресурсов для скудного 

подвижного состава. Неспособность объединить усилия в тех направлениях, 

где объединение было бы абсолютно выгодным для всех заинтересованных 

сторон, без сомнения, может быть немедленно отрегулирована со стороны 

держателя мандата. Точно так же держатель мандата помешал бы Грузии 

ставить препятствия для поставок грузов в Армению, как она это делает в 

настоящее время; причем эти поставки будут проходить транзитом через 

Грузию. Держатель мандата, несомненно, прекратит нынешнюю практику, по 

которой контролирующие Азербайджан политики обогащаются за счет бедных, 

повышая цены на предметы первой необходимости, тем самым неофициально 

поощряя большевизм. 

12. Нынешнее положение нефтяной промышленности в Баку вкратце 

следующая: работают около 160 фирм, но 85 процентов общего объема 

производства контролируется четырьмя группами: а именно: братья Нобель, 

«Shell Group», группа «Lianosoff» и российская «Societe Neft», которые в свою 

очередь имеют определенные рабочие соглашения между собой в связи с 

добычей нефти, использованием закавказского трубопровода, занятостью, 

оплатой труда и т. д. 

Наиболее влиятельные братья Нобель, которые являются не только 

производителями, но и крупными переработчиками и дистрибьюторами; и 

помимо того, что они занимаются собственным производством, покупают у 

других производителей и имеют контрольные пакеты акций компаний, 

работающих в других частях России. У братьев Нобель есть собственный флот 

морских танкеров и речных барж, последний из которых включает в себя 

моторные суда, перевозящие до 5,000 тонн нефти общим объемом. 

Нобель – это шведская семья, основанная в России, но большая часть 

капитала есть или была до недавнего времени германской. Однако в Баку я 

слышал, что некая французская группа только что приобрела контрольный 

пакет акций, но никаких подробностей о сделке не известно.  

Помимо собственного производства от бывших компаний Ротшильдов в 

Баку, группа «Shell» контролирует другие компании в Грозном и Закавказье. 

Он имеет многочисленные нефтеперерабатывающие заводы, а через свою 

дочернюю компанию «Societe Mazut», которая имеет большие хранилища во 

всех основных городах России, а также пароходы и баржи, и в обычное время 

ведет большой дистрибьюторский бизнес по всей России. 
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Группа «Lianosoff» финансируется российскими банками при содействии 

российского и международного нефтяного траста, англо-французского 

концерна. Совсем недавно братья Нобель скупили большое количество акций 

этого траста, который они, таким образом, теперь контролируют в 

определенной степени. 

Российская «Societe Neft», первоначально небольшой дистрибьютор 

нефтепродуктов в России, а затем нефтедобытчик в Баку, за последние шесть 

лет расширилась до влиятельной группы с помощью французского капитала, 

предоставленного через «Луи Дрейфус Компани» из Парижа. 

Нефтяная компания «Standard Oil» в последнее время предприняла 

безуспешную попытку обрести прочное положение в нефтяном районе Баку. 

Подавляющая часть нефтепродуктов из Баку потребляется в России. За 

исключением смазочных материалов и, в определенной степени, керосина 

бакинская нефть не может конкурировать дальше на запад с Румынией, 

Галицией и американскими продуктами. Мазут отправляется в Россию через 

Волгу, где он используется для топлива на железных дорогах и т.д. Основная 

масса керосина отправляется в Россию для бытового потребления, хотя 

определенное количество отправляется за границу через Батуми, куда он 

доставляется по трубопроводу. Бакинская нефть исключительно богата 

смазочными материалами, большие количества которых отправляются за 

границу. С другой стороны, они дают небольшой процент бензола и парафина. 

Поскольку в настоящее время нефть из Баку не доставляется в 

большевистскую Россию, хранилища в Баку заполнены до предела, и если 

российский рынок не будет открыт в скором времени, то производители 

столкнутся с альтернативой разлива нефти на землю, утилизации или закрытия 

производства. В настоящее время в Баку хранится 3,500,000 тонн нефти, а 

невозможность получить необходимые материалы не позволяет увеличить 

объемы хранения. 

За свертыванием нефтедобычи неизбежно последует индустриальный 

кризис. Трудовые ресурсы, занятые на нефтяных месторождениях Баку, 

составляет 80,000 человек, которые представляют почти весь рабочий класс в 

Азербайджане, и если они будут уволены, или им придется снизить заработную 

плату из-за безработицы, то в результате промышленные потрясения будут 

иметь самые серьезные последствия как для нефтяных месторождений, так и 

для страны в целом. Рабочий класс состоит почти в равной степени из татар, 

персов и армян. 

Номинальная добыча нефти в районе Баку на март 1918 года составляла 

от 500,000 до 600,000 тонн в месяц. С тех пор добыча упала до 300,000 – 

350,000 тонн. Это уменьшение является частично преднамеренным, но также 

частично связано с истощением нефти на небольшой глубине из-за обводнения 

верхних источников. Следовательно, теперь требуется более глубокое бурение, 
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чтобы выявить более низкие источники. Эти источники, по-видимому, очень 

богаты, но глубокое бурение в больших масштабах потребует немало времени, 

когда снова станет возможным импортировать необходимое оборудование. 

Трубопровод Баку-Батуми представляет собой 8-дюймовую трубу, 

идущую вдоль железной дороги с насосными станциями с интервалом 35 миль. 

Вопрос увеличения этой линии серьезно не рассматривался, поскольку 

существующая линия может справиться со спросом. В настоящее время она 

транспортирует 2,000 тонн в день и может при полном давлении 

транспортировать 3,500 тонн. Нефть, которая сейчас хранится в Батуми, 

составляет 200,000 тонн. 

Большая часть нефти, хранящейся в Баку, была передана в распоряжение 

правительства Азербайджана со стороны нескольких компаний в обмен на 

денежные авансы, требуемые для оплаты труда. Нобель – это единственная 

компания, которая до сих пор была в состоянии выкупить свою нефть. 

13. Судоходство в Баку в настоящее время практически остановлено. 

Астрахань, конечно, полностью отрезана, Закаспий практически также, и 

только компания «Меркурий» обеспечивает регулярное пароходное сообщение 

с Петровском, Дербентом, Ленкоранью и персидским портом Энзели. 

Деятельность верфи, следовательно, совершенно незначительна. 

14. Нужно добавить слово относительно будущего Батуми. Генерал 

Деникин, конечно, больше всего хочет захватить его, но он может сделать это 

(предполагая, что мы должны эвакуироваться оттуда) только ценой войны с 

Грузией, а также, возможно, с Азербайджаном и Арменией. Судьба Батуми 

связана с судьбой Закавказья в целом, и, если будет принято решение о 

признании Закавказских республик, Батуми будет необходимо объединить с 

государством, в состав которого этнологически и географически она входит, а 

именно с Грузией. Единственный возможный заявитель – это Армения, 

которая, возможно, пожелает взять под контроль один конец Закавказской 

железной дороги, но с этнологической точки зрения такое требование не может 

быть обосновано. 

Что касается армий закавказских государств, то в Грузии насчитывается 

около 60,000 военнослужащих, среди которых более 5,000 офицеров. На самом 

деле у нее больше офицеров, чем она может использовать в настоящее время. 

Предполагается, что в Азербайджанской армии насчитывается около 

20,000 человек регулярной армии, но униформа есть только на 1,000 человек. 

У каждой из этих армий есть несколько компетентных местных 

генералов, которые служили в старой русской армии. 

Определенное количество офицеров русской национальности также 

задействованы в армянской армии. 
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Док. № 65 

Дешифровка из Генштаба, Константинополь. (FO 371-3664) 

7 ноября 1919 г. 

Ниже приводится краткое изложение беседы между британским 

офицером разведки в Баку и Мехмандаровым: 

Начало: Министр высказал свои взгляды на дагестанские события и 

заявил, что восстание было результатом неправомерного поведения российских 

властей. Добровольческая армия завладела Дагестаном в результате 

государственного переворота после тайных переговоров с представителем 

северокавказской республики Халиловым. Казаки начали грабежи. 

Когда генерал Деникин дал приказ на мобилизацию в возрасте от 19 до 42 

лет, население стало более раздраженным. Даже при царском режиме 

мусульманские подданные не призывались на военную службу. После начала 

восстания большевистские агенты в полной мере использовали ситуацию для 

достижения своих собственных целей. Министр признал, что большевистские 

агенты активно работают. 

Он отрицал, что военное ведомство Азербайджана когда-либо оказывало 

какую-либо помощь повстанцам. По стране были изданы строгие приказы 

против такой помощи, и азербайджанские солдаты, пересекавшие границу, 

были арестованы. 

Министр подтвердил, что заявления Роландсона о том, что Азербайджан 

открыто оказывает помощь большевикам в Дагестане, были неоправданными. 

Конец. Уполномоченный разведки в Баку комментирует, что некая газета 

опубликовала данную прокламацию в азербайджанской прессе: «Армия 

генерала Деникина находится всего в 300 верстах от Москвы, на расстоянии от 

Петровска до Баку». 

Во время беседы министр не упомянул о турецком влиянии. 

 

Док. № 66 

Петиция премьер-министра Армении, Ереван. (FO 371-3665) 

8 ноября 1919 г. 

 

Милорд, 

Имею честь представить Вам копию сообщения на английском языке, 

адресованного мне 5 ноября премьер-министром Армении. Данное было 

отправлено Вашей Светлости по телеграфу. 

 

Имею честь, 

С высочайшим уважением, 

Покорный слуга Вашей Светлости 

Оливер Вордроп 
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Республика Армения 

Министерство иностранных дел 

 

Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании в 

Закавказье мистеру Оливеру Вордропу 

 

Ваше Превосходительство, 

Согласно полученной правительством Армении самой достоверной 

информации, правительство Азербайджана нарушило соглашение, которое оно 

заключило с Верховным комиссаром Альянса полковником Хаскелом, и 

поспешно движется в сторону Зангезура, стремясь захватить этот регион 

вооруженными силами регулярной армии в составе 7,000 человек. Эта 

группировка собирается присоединиться к 5,000 курдов и 3,000 нахичеванских 

повстанцев, которые в полной готовности находятся в распоряжении 

карабахского генерал-губернатора Султанова. 

Ввиду того, что правительство Азербайджана намеревается осуществить 

деяния, угрожающее вызвать огромный пожар на обширной территории 

Закавказья, является очевидным: 

1.Правила и инструкции, изданные Мирной конференцией 24 января 1919 

года, гласят, что завоевание силой спорных территорий является серьезным 

препятствием для территориальных претензий агрессора, и что все спорные 

вопросы должны ждать решения Мирной конференции, а также;  

2.Агрессивное поведение того же правительства Азербайджана 

представляет собой грубое нарушение положения дел, установленного 

Верховным комиссаром союзников полковником Хаскелом, а до этого - 

главнокомандующим британскими силами в Закавказье генералом Кори, 

согласно которому управление Зангезурским районом в ожидании решения 

этого вопроса со стороны Мирной конференцией остается в компетенции 

населения Зангезурского района, представленного в Зангезурском 

Национальном совете. Имею честь от имени правительства Армении просить 

Вас не отказывать в срочном порядке решения данного вопроса, чтобы 

предотвратить неизбежное кровопролитие, и оказать адекватное давление на 

правительство Азербайджана, чтобы приостановить дальнейшее продвижение 

азербайджанских войск в направлении Зангезура, а также одновременно 

поспешно информировать Ваше правительство обо всех агрессивных 

действиях правительства Азербайджана, о чем изложено выше. 

 

Подписано:  

Премьер-министр и министр иностранных дел, 

Начальник политического отдела, 

Секретарь 
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Док. № 67 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3664) 

8 ноября 1919 г. 

Моя непосредственно предшествующая телеграмма. 

Воспользовавшись случайным одновременным присутствием в моем 

доме местных дипломатических представителей Армении и Азербайджана, мы 

серьезно поговорили о состоянии их отношений. 

В заключение я сказал, что с удовлетворением узнал об общем 

арбитражном договоре (моя телеграмма № 166) между Арменией и Грузией. 

Некий подобный договор должен быть заключен в ближайшее время между 

Азербайджаном и Арменией, и не могло быть лучшего времени для его 

заключения, чем настоящее. Это создало бы очень благоприятное впечатление 

в Париже и в мире в целом. Если одна из сторон откажется, то другая сторона 

получит положительную оценку за границей. 

Оба представителя восприняли мое предложение с одобрением и 

пообещали немедленно передать своим правительствам мое предложение для 

немедленного рассмотрения. 

Между тем прилагаются все усилия, чтобы поставить вопрос о Зангезуре 

на закавказскую конференцию и тем самым выиграть время. 

Отправлено в Форин Офис № 122, 

Повторено в Константинополь № 25. 

 

Док. № 68 

Дешифровка из Генштаба, Разведка, Константинополь. (FO 371-3665) 

9 ноября 1919 г. 

 

Совершено секретно 

Записка о поставках военных материалов из Италии в страны Закавказья 

 

Введение  

1. 15 октября из военного ведомства поступила информация о том, что 

согласно заявлению военного министра Азербайджана, Италия предлагает 

правительству Азербайджана крупные поставки боеприпасов. Желательна 

дополнительная информация по теме; 

2. Эта информация 18 октября была передана полковнику Стоуксу с 

просьбой направить любую имеющуюся информацию по этому вопросу; 

3. До 24 октября не было получено никакой дополнительной информации 

о поставках боеприпасов в Азербайджан (см. п. 10 ниже), но в то же время 

доказательства из совершенно независимого источника показали, что 

аналогичные переговоры велись между Италией и Грузией. 

 

Поставка боеприпасов в Грузию 
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4. 18 октября офицер британской разведки в Батуми сообщил, что 
несколькими днями ранее ему сообщили о наличии определенных документов, 
касающихся армии Грузии, копии которых можно было получить за плату. 
Копии были соответственно получены. Среди них был протокол, подписанный 
генералом Казбеком (инспектором грузинской артиллерии) и датированный 12 
сентября 1919 года; 

5. В этом списке (копия прилагается, см. Приложение А) подробно 
указаны количество винтовок, орудий, прицелов, инструментов и т. д., а также 
количество боеприпасов как для артиллерийского, так и стрелкового оружия, 
которое было предложено получить из Италии. 

6. Дополнительный список (см. Приложение B), в котором указаны 
материалы, «необходимые в случае невозможности приобретения 
материальных частей вооружения», что предположительно подразумевает 
невозможность комплектации вооружения, уже находящегося в распоряжении 
грузинской армии; 

7. Направляя эти сообщения, сотрудник британской разведки в Батуми 
заявил (предположительно, на основании информации, полученной агентом, 
который предоставил отчеты), что оплата в Италию будет осуществляться за 
счет экспорта перекиси марганца и подобных продуктов. Для этого Поти 
является единственным подходящим портом, о Батуми не может быть и речи, и 
ни один другой порт не имеет подходящих возможностей; 

8. В этой связи офицер британской разведки в Батуми отметил, что: 
а) Сообщается, что один или два месяца назад два итальянских корабля 

находились под погрузкой в Поти. Это были пароходы S.S. «Scrivia», которые 
были загружены 500 тоннами перекиси марганца и S.S. «Святой Георгий», 
который был загружен 1,200 тоннами промытого марганца. Эти корабли 
направлялись в Геную, чтобы разгрузить свои грузы для заводов «Alti Forti di 
Piompino»; 

b) Согласно официальному объявлению газеты «Слово» от 16 октября, 
итальянская паромная переправа, которая ранее функционировала из 
Константинополя в Поти через Батуми, в будущем будет курсировать из Поти в 
Одессу, заходя в Батуми после выхода из Поти; 

c) Один из политических представителей Италии в Тифлисе был также 
коммерческим агентом компании «Nafra Italiano». Его представителем в 
Батуми был некий Валаци;  

9. Поскольку в Поти нет союзнического контроля, ясно, что оружие и 
боеприпасы могут быть свободно импортированы в Грузию. 

 

Поставка боеприпасов в Азербайджан 
10.Получив информацию, направленную 18 октября из Константинополя 

(см. пункт 2 выше), 24 октября полковник Стоукс провел беседу с 
председателем правительства Азербайджана. Председатель сообщил ему, что 
Италия предложила поставлять оружие, боеприпасы и форму для 
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Азербайджанской армии. Образцы оружия должны были быть выбраны в 
Италии, и азербайджанский офицер был соответственно отправлен в Италию, 
чтобы договориться о сделке; 

11.Дальнейшие подробности были получены от сотрудника британской 

разведки в Баку, который 27 октября сообщил, что Италия предложила 

приобрести для Азербайджана 26,000 винтовок, запчасти и четыре 150-мм 

орудия. Генерал Усупов договаривался о сделке. 

 

Примечание: генерал Усупов, как сообщалось, несколькими днями ранее 

направился в Константинополь, где собирался завербовать турецких офицеров. 

Это сообщение, без сомнения, было неточным, поскольку позднее сообщалось, 

что он направился в Италию для организации поставок вооружения. 

О его прибытии в Константинополь пока нет сведений. 

  

Составлено Генштабом, «Разведка», 

Армия на Черном море, Константинополь. 

 

Док. № 69 
Доклад посла Великобритании в Риме Лорду Керзону. (FO 371-3664) 

10 ноября 1919 г. 

 

Милорд, 

Сегодня утром я обратил внимание графа Сфорца на заявление, 

содержащееся в телеграмме г-на Вордропа № 102 от 30-го числа прошлого 

месяца, строго конфиденциальное, не раскрывая, однако, источника, откуда 

она поступила, о том, что глава итальянской миссии в Тифлисе полковник 

Габба предложил правительству Азербайджана одну батарею из 4 орудий, 

26,000 винтовок, боеприпасы и обмундирование. Я заметил, что этот факт едва 

ли соответствовал тому, о чем Его Превосходительство заявил мне в беседе 

несколько дней назад, что правительство Италии не продает никакого оружия 

или боеприпасов правительствам Азербайджана или Грузии. Граф Сфорца 

ответил, что он несет ответственность за то, что ни одно из вышеуказанного не 

было продано бывшему правительству, и что он впервые услышал о том, что 

подобное предложение было сделано правительству Азербайджана. Однако он 

мог бы расследовать это дело и сообщить мне результат. 

 

Имею честь, с большим уважением, 

Милорд, смиренный слуга Вашей Светлости 

Э.Лесли 

 

Док. № 70 

Дешифровка из Генштаба, Разведка, Константинополь. (FO 371-3665) 
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12 ноября 1919 г. 

 

Мобилизация карабахских курдов в Азербайджане 

Документ получен армейской группой на юге России в Таганроге, (см. 

еженедельный отчет №2737 «I» от 8 ноября). 

Данный документ получен из Генштаба Азербайджана через агента. 

Указанные меры направлены на массовые убийства армянского населения. 

Подпись: Плющекский, генерал-майор 

Карпинский, полковник 

 

Перевод. Секретно и конфиденциально.  

 

От: начальника генерального штаба армии Азербайджанской Республики 

Генерал-губернатору Карабаха 

20 сентября 1919 г., Баку. 

 

Мирное урегулирование карабахского вопроса наводит на мысль, что 

аннексия Зангезурского района не повлечет за собой вооруженного конфликта, 

поскольку его армянское население после поражения в Нахичевани находится 

между двух огней и вряд ли рискнет противостоять нам без прежней 

поддержки в тылу. 

Тем не менее поддержание спокойствия в Карабахе было и будет 

вызывать нашу обеспокоенность в случае сговора между Добровольческой 

армией и ее естественным и постоянным союзником Арменией. 

В настоящее время Армения не представляет опасности для нас, но такое 

благоприятное положение не может длиться вечно, и мы должны быть готовы 

к худшему. 

Армяне не могут навсегда смириться с потерей Карабаха и, несомненно, 

воспользуются каждой возможностью восстановить то, что потеряли. 

Все это потребует от нас оставить гарнизоны в Ханкенди, а также в 

Геруси, чтобы в будущем следить за армянами, и это будет означать, что 

Карабах обнажит линию фронта и оставит его без очень важных сил, учитывая 

небольшую численность нашей регулярной армии. 

Существует опасность ослабить наши силы на фронте не только с целью 

обороны Карабаха, но также через обеспечение генерал-губернатора Карабаха 

внутренними войсками для гарнизонов для поддержания порядка в районе. 

Для этого просто необходимо использовать отличный боевой потенциал 

курдов, организовав из них кавалерию и пехоту по типу полков «хамиди». 

Во время недавней войны турки продемонстрировали практичность 

подобной организации курдов, и все, кто принимал участие в войне, были 

единодушны относительно галантного поведения курдских полков в боевых 

действиях в Малой Азии, Персии и Месопотамии. 
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Чтобы создать курдские подразделения в мирное время, предлагается 

сформировать курдский кавалерийский полк и снайперский батальон, который 

в военное время будет расширен до 4 батальонов. Курды военного возраста 

будут проводить военную подготовку в своих подразделениях (новые 

формирования создаются после объявления о мобилизации) в полках и 

батальонах 2-го и 3-го эшелонов, часть которых будет предназначена для 

фронта, а часть для гарнизона в Карабахе. 

Чтобы детально проработать организацию курдских подразделений по 

указанным выше принципам, необходимо заранее знать количество личного 

состава для кавалерии и пехоты в возрасте от 20 до 40 лет, которые курды 

могут предоставить. 

Я прошу Ваше Превосходительство высказать свое мнение по поводу 

вышеизложенного, и позвольте мне попросить цифры. 

 

Составлено Генштабом, «Разведка», 

Армия на Черном море, Константинополь. 

 

Док. № 71 

Шифровка от генерала Мильн, Командующего британскими силами, 

Константинополь. (TS27-133B) 

12 ноября 1919 г. 

 

Сэр, имею честь сообщить Вам, что я назначил майора Рул моим 

представителем в Батуми для контроля над нефтью, доставляемой в Батуми по 

трубопроводу или по железной дороге. 

Номинальная импортная пошлина в размере 2 рубля за пуд для керосина 

и мазута и 4 рубля за пуд для бензола и смазочных масел будет взиматься и 

выставляться на кредит правительства Великобритании в банке Британской 

торговой корпорации в Батуми. 

Эта импортная пошлина необходима для покрытия эксплуатационных 

расходов и технического обслуживания насосных станций и линий в 

провинции Батуми и т. д. 

Майор Рул будет иметь подчиненного офицера в Баку с целью 

поддержания связи с Нефтяным бюро и железнодорожной администрацией 

правительства Азербайджана. Сам он время от времени посещает Тифлис, и я 

уполномочил его напрямую общаться с грузинским министром путей 

сообщения и связи и грузинскими железнодорожниками. 

Ему было поручено обратиться к Вам в случае возникновения 

непредвиденных трудностей с правительствами Грузии или Азербайджана. 

 

Имею честь быть, Сэр, 

Ваш покорный слуга 



 119 

Г.Ф.Мильн, генерал, 

Главнокомандующий Черноморским флотом.  

 

Док. № 72 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3664) 

13 ноября 1919 г. 

 

Следующая срочная телеграмма от 12 ноября получена от премьер-

министра Армении, адресована также американским, французским и 

итальянским миссиям. 

 

По инициативе правительства Армении на 20 ноября была назначена 

армяно-азербайджанская конференция для мирного урегулирования спорного 

территориального вопроса. Наши делегаты были готовы выехать на 

конференцию. 

Между тем сегодня поступила срочная официальная информация о 

широком наступлении азербайджанских войск в направлении Зангезура. В 

течение семи дней ожесточенные кровопролитные бои велись в районах 

Хознавар и Баяндур одновременно с наступлением со стороны Нахичевани. 

Такие действия полностью противоречат заявлениям правительства 

Азербайджана о том, что они желают мирного решения или арбитража, и 

делают предлагаемую конференцию излишней. 

 

Док. № 73 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

14 ноября 1919 г. 

 

Моя телеграмма № 132. Зангезур. 

Еще одна телеграмма вчера вечером от месье Хатисяна с просьбой о моем 

посредничестве гласит, что продолжение военных действий неизбежно 

спровоцирует обширный пожар, а также сообщение о том, что он в этом 

смысле обратился к Азербайджану. Грейси сообщает мне о мобилизации в 

Армении всех мужчин в возрасте до 32 лет. Боюсь, что это спровоцирует 

Азербайджан. Грейси добавляет, что нервозность в Ереване очень велика, и 

высказывается мнение, что Армению, как всегда, заставляют отказаться от 

территории, и что потеря Зангезура станет гибелью их нации. 

Я считаю, что в этом случае виноваты обе стороны, но у меня 

недостаточно данных для распределения вины. Влияние внешних сил активны 

как со стороны России, так и Турции, и я склонен считать, что первые более 

активны и влиятельны. 

 



 120 

Из надежного источника я узнал, что генерал Деникин пообещал не 

нападать на Баку ни при каких обстоятельствах, пока запасы нефти там 

остаются нетронутыми для России или пропускаются только по трубопроводам 

для российских пунктов назначения. 

Возможно, Азербайджан максимально избежит кровопролития и захватит 

Зангезур путем государственного переворота. 

Я не думаю, что мсье Усуббеков вообще одобряет данную затею. 

 

 

Док. № 74 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

16 ноября 1919 г. 

 

Вопрос Зангезура все еще вызывает беспокойство. 

Президент и вице-президент парламента Армении и представитель 

Армении в Баку позвонили мне вчера, и я предположил, что встреча премьер-

министров Армении и Азербайджана может быть полезной. Ситуация в 

основном связана с отсутствием каких-либо признаков внятной политики 

союзников в отношении Закавказья и Турции. 

Армяне, по-видимому, сражаются лучше всех и могут быть настроены на 

то, чтобы остановиться до того, как ситуация повернется против них. Агент 

генерала Деникина в Эривани очень активен, и вполне возможно, что армяне 

рассчитывают на помощь генерала Деникина (см. мою телеграмму №135). Они 

хорошо снабжены боеприпасами (см. мою телеграмму №31). Они 

спровоцировали татар своим очень жестким поведением на армянской 

территории, и большое количество беженцев, недавно направившихся в 

Азербайджан, создало сильное впечатление на мусульман. Некоторые армяне, 

кажется, думают, что у них есть большая привилегия, чтобы восполнить резню 

армян в Турции, и предполагают, что они будут иметь сочувствие христиан, 

что бы они ни делали. 

Нури и турки подстрекают Азербайджан решить армянский вопрос и 

открыть дорогу между Грузией, Азербайджаном, Дагестаном и Закаспием. 

Некоторое время назад Нури могли бы выслать навсегда, если бы я мог 

предложить что-либо взамен, но я с пустыми руками. Если правда то, что 

генерал Деникин гарантировал Азербайджану не нападать на Баку, пока вся 

нефть сохраняется для России, то это может стать дополнительным соблазном 

для Азербайджана, чтобы атаковать Армению сейчас. Доктор Султанов имеет 

влияние, и он, несомненно, работает с Нури. Действия генерала Броу по 

закрытию трубопровода в Батуми были для меня неожиданными, и я не был 

проинформирован о разногласиях, и боюсь, что мое влияние на Азербайджан 

было ослаблено таким образом в очень критический момент. Полагаю, что 
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меня следует информировать о важных переговорах между британскими 

военными властями и местными органами власти. Прокламация полковника 

Ровлендсона также оказала очень негативное влияние в Азербайджане, и ваша 

телеграмма № 70, отправленная 5 ноября, дошла до меня 16 ноября. 

 

Док. № 75 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

16 ноября 1919 г. 

 

Ваша телеграмма № 69. 

Из моих последних телеграмм вы узнали, что упомянутый человек снова 

находится в Баку, где он принимает участие в нынешних беспорядках. 

Все данные действия были объектом моего беспокойства с тех пор, как я 

прибыл, и мое личное постоянное давление на премьер-министра 

Азербайджана привело к временному результату, указанному в моей 

телеграмме № 106. 

Если бы правительство Его Величества могло дать мне уверенность в 

том, что к Азербайджану будут относиться справедливо и подбадривать, то я 

верю, что они не примут активной турецкой ориентации. Их нынешняя 

политика – это политика отчаяния. Они могут быть полезными посредниками 

при определении псевдобольшевистской кампании в Центральной Азии, к 

которой у них действительно нет симпатий. С небольшим усилием и тактом мы 

могли бы вытеснить иностранных интриганов в Закавказье и на Кавказе, 

которые становятся настолько сильнее, насколько мы им не препятствуем. 

Сообщения из Ташкента, Бухары и Самарканда, как правило, показывают, 

что советская власть там ослабевает, и прямое британское наступление могло 

бы уничтожить там большевиков. Операции Добровольческой армии в 

Закавказье, очевидно, неэффективны и довольно активно способствуют 

снижению нашего престижа в Азии. 

Я полагаю, что присутствие в Дагестане энергичного и тактично 

сочувствующего британского представителя, независимого от влияния 

генерала Деникина, вероятно, имело бы непосредственный полезный эффект 

для восстановления мира и препятствования турецко-большевистских интриг, 

улучшая тем самым ситуацию в Азии в целом. 

 

Док. № 76 

Дешифровка от Лорда Дерби в Форин Офис. (FO 371-3665) 

16 ноября 1919 г. 

 

Оружие для Грузии или Азербайджана 

Г-н Вордроп заявляет, что итальянские офицеры, несомненно, предлагают 

продать оружие с согласия своего правительства или без него. Правительство 
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Франции предложило предоставить Азербайджану оружие и боеприпасы в 

обмен на сырье. В ответ на запрос о мнении правительства Его Величества нам 

сообщили, что поскольку правительство Италии и правительство Его 

Величества оба отказались продавать оружие, есть надежда, что правительство 

Франции также откажется. Премьер-министр Азербайджана в беседе с г-ном 

Вордропом заявил, что предложение о продаже оружия от имени 

правительства Италии сделал полковник Габба, глава итальянской миссии. 

Премьер-министр Азербайджана сказал, что он был бы рад использовать 

свое влияние в Туркестане и Турции для борьбы с анти-британской 

деятельностью, если бы у него было некоторое понимание британской 

политики. 

 

Нури-паша 

Премьер-министр Азербайджана сказал, что он мог бы снова предложить 

Нури покинуть страну, но подумал, что тот не может причинить большого 

вреда в Азербайджане, где его движения контролируются, а в Туркестане или 

Дагестане он может создать многие проблемы. 

 

Армяно-азербайджанское соглашение 

Соглашение было подписано полковником Риа в качестве свидетеля, 

который называет себя исполняющим обязанности Верховного комиссара 

Альянса. Мистер Вордроп не знает, насколько этот факт посредничества может 

быть истолкован как официальное признание всех республик. На банкете в 

честь подписания с обеих сторон были выражены дружеские настроения. 

Предпринимаются активные меры, чтобы на раннем этапе заложить 

основы существования сильной Закавказской конфедерации. 

 

Речь полковника Роландсона 

Военное ведомство признает, что некоторые высказывания можно было 

выразить более разумно, но они указывают на трудности, с которыми 

сталкиваются военнослужащие при решении политических вопросов из-за 

неопределенной политики правительства Его Величества на Кавказе. Военным 

офицерам были направлены инструкции быть крайне осторожными в своих 

выступлениях по политическим вопросам. 

В ответ на просьбу г-на Вордропа о направлении военной миссии в 

Эрзерум ему сообщили, что военное ведомство считает достаточным 

присутствие там полковника Роландсона. 

 

Рукопись  

Итальянцы лжецы, но я полагаю, что ничего не изменится, если сказать 

им об этом в настоящее время. Эти телеграммы направляются в Рим. 
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Док. № 77 

Дешифровка из Генштаба, Константинополь. (FO 371-3665) 

17 ноября 1919 г. 

 

Офицер разведки в Тифлисе сообщает достоверную информацию о том, 

что Азербайджан в скором времени силой заберет у армян Зангезур. 

Министр иностранных дел Грузии связался с господином Вордропом по 

следующему вопросу. Правительство Грузии располагает достоверной 

информацией о том, что генерал Деникин собирается напасть на Баку; если он 

это сделает, то грузины в качестве союзников помогут Азербайджану. Грузины 

убеждены, что Деникин действует против совета британцев. Это действие 

означало бы гибель Закавказья, и Грузия обращается к правительству Его 

Величества с просьбой предотвратить это несчастье. Грузины уверены, что 

Армения не поддержит генерала Деникина, который, очевидно, сошел с ума с 

тех пор, как правительство Его Величества изменило политику по отношению 

к России. Статья в «Le Temps» относительно речи г-на Ллойда Джорджа была 

достаточным доказательством того, что правительство Его Величества 

покинуло генерала Деникина. Министр иностранных дел заявил, что условия 

генерала Деникина были не только неприемлемыми, но и провокационными. 

Они отойдут за реку Бзиб, если правительство Его Величества займет 

нынешнюю линию. Русские и их церковь не подвергались преследованиям и их 

имущество не было конфисковано. Мнение Вордропа об условиях генерала 

Деникина не сильно отличается от мнения министра иностранных дел. Однако 

Вордроп предупредил министра не действовать поспешно. Если на Баку 

нападут, он будет эвакуирован. Запасы нефти сильно пострадают, если будут 

артобстрелы. 

 

Док. № 78 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

18 ноября 1919 г. 

 

Следующая телеграмма получена от премьер-министра Азербайджана 17-

го числа этого месяца. Начало текста. 

Отвечая на Ваши телеграммы от 13-го и 16-го ноября, на вопрос о 

столкновениях в Зангезурском районе, имею честь сообщить следующие 

выводы. В Зангезуре не проводятся военные действия со стороны 

правительства Азербайджана. Зангезур является неотъемлемой частью 

Азербайджана и всегда считался таковым не только нами, но и союзным 

британским командованием и полковником Хаскелом. Мирная конференция, 

признавшая наши неотъемлемые права на Зангезурский район, в одном из 

пунктов соглашения по Нахичеванскому вопросу потребовала от правительства 

Армении помочь азербайджанским властям мирно ликвидировать 
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повстанческое движение в Зангезурском районе, и тем самым вынудить 

армянское население этого района подчиниться властям Азербайджанской 

Республики. Согласно последним новостям, полученным правительством 

Азербайджана, правительство Армении не только не выполнило это 

обязательство, данное полковнику Хаскелу, но и направило регулярные войска 

в Зангезур для поддержки и усиления восстания мятежников. Это заставило 

Азербайджан отправить военную помощь генерал-губернатору Карабаха, 

чтобы восстановить порядок и оказать давление на мятежных анархистов 

большевиков армянских повстанцев, вернуть в свои дома 60,000 обездоленных 

мусульманских беженцев, и восстановить правопорядок. В поддержку Вашей 

просьбы и просьбы полковника Рея я поручил генерал-губернатору Карабаха 

не предпринимать никаких военных действий против зангезурских боевиков. 

Операции де-факто прекращены. Я буду в Тифлисе 20 ноября. Я буду иметь 

честь также встретиться с Вами и детально обсудить этот вопрос. 

 

Док. № 79 

Телеграмма от Бритфорс, Константинополь. (T1-12554) 

18 ноября 1919 г. 

 

Ваша телеграмма № 30233 от 5 ноября.  

Общая заявленная сумма: Грузия 62,000,000 рублей плюс 26,000 фунтов 

стерлингов, Азербайджан 36,000,000 рублей плюс 21,000 фунтов стерлингов, 

Армения 9,000,000 рублей плюс 6,000 фунтов стерлингов. Встречное 

требование за армейские вьючные животные и складские услуги составляют 

более 50% от заявок Грузии и Армении, но еще больше подлежат оплате 

Азербайджану. В ожидании счетов от Казначейства не будет произведено 

никаких платежей. Заявленные платежи от Грузии и Армении основаны на 

соглашении о выплате 12 рублей за товары, тринадцать с половиной рублей за 

пассажиров из расчета за одну вагона версту до 31 июля. Оплата за одну вагона 

версту, производимую в Англии или 24 рубля на месте, предоставлена на наш 

выбор с 1 августа. Генеральный директор по транспорту на Кавказе считает эти 

ставки справедливыми и просит санкцию на окончательное согласование 

оплаты с местными органами власти на этой основе, как только будет 

установлена общая правильность счетов. Вопрос о средствах сейчас 

рассматривает генерал Ньюкомб, чтобы выяснить имеется ли у Казначейства 

достаточный запас Николаевских или Керенских рублей. 

 

Док. № 80 

Меморандум представителя Азербайджана в Тифлисе. (FO 371-3665) 

19 ноября 1919 г. 

 

Трубопровод Батуми - Баку 
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Копия меморандума, зачитанного представителем Азербайджана в 

Тифлисе, относительно разногласий, предполагаемо вызванных со стороны 

генерала Броу, которые связаны с предыдущими спорами между генералом 

Броу и азербайджанскими властями из-за работы трубопровода, также с 

объяснениями с точки зрения Азербайджана о преувеличении 

ограничительных мер, установленных генералом Броу. 

В пункте 4 на странице 4 слово «налог», очевидно, является 

неправильным переводом русского слова «такса», которое в данном смысле 

означает фиксированную и контролируемую цену. (Р.Макдонел). 

 

Милорд, 

В приложении имею честь предоставить перевод большого меморандума, 

адресованного мне (см. телеграмму №4497 от 11 ноября) со стороны 

представителя в Тифлисе правительства Азербайджана по поводу трений, 

предположительно вызванных некоторыми мерами со стороны генерала Броу в 

связи с трубопроводом. 

Должен отметить, что я не знал об этом вопросе до тех пор, пока он не 

достиг критической стадии, и в тот момент, когда по известным причинам я бы 

особенно хотел, чтобы правительство Азербайджана было хорошо настроено. 

В настоящее время предприняты шаги, которые, как я надеюсь, приведут к 

удовлетворительному решению, но рискну предложить, чтобы если возможно 

меня напрямую хорошо информировали о любых важных переговорах между 

местными правительствами и британскими офицерами и должностными 

лицами, независимо от Форин Офис. 

 

Имею честь, 

С высочайшим уважением, 

Покорный слуга Вашей Светлости, 

Оливер Вордроп. 

 

Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании на 

Кавказе 

 

В 1905 году был закончен монтаж и начата прямая перекачка по 

трубопроводу из Баку в Батуми на расстояние 804 верст (861 км). Трубопровод 

со стальными трубами диаметром 8 дюймов, 15 мощных насосных станций 

рассчитан на производительность 225,000 пудов/3,688 тонн в сутки, но эта 

производительность за все время существования трубопровода не была 

полностью использована по разным причинам, и до войны в последний 1913 

год было перекачано около 23,000,000 пудов/377,000 тонн керосина. 
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В целом за указанный год через Батуми было экспортировано 41,000,900 

пудов различных керосиновых продуктов, из которых 37,845,500 пудов за 

рубеж: 

Масло для освещения – 22,041,600 пудов 

Машинное масло – 11,004,600 пудов 

«Остатки» – 4,076,800 

Другие керосиновые продукты – 122,500 

 

Параллельно приводим данные об общем вывозе из Баку различных 

керосиновых продуктов по всем направлениям: Каспийское море, железная 

дорога Владикавказ за 1913 год. 

Всего различных экспортируемых керосиновых грузов 370,829,100 пудов, 

в том числе:  

Масло для освещения – 83,040, 700 пудов 

Машинное масло – 19,019, 100 пудов 

Соляровое масло – 6,669,700 пудов 

Бензин – 3,391,100 пудов 

Мазут – 200,370,600 пудов 

Сырая нефть – 37 171 500 пудов 

 

Из приведенных выше цифр видно, что большое значение имеет 

трубопровод, через который было перекачано не менее 25% керосина из Баку, в 

результате чего более 32,00 цистерн и около 800 поездов в год были свободны 

для перевозки других материалов. 

Когда началась война и прекратилось судоходство по Черному морю, 

остановилась также работа трубопровода. Еще во время войны трубопровод 

перекачивал небольшие объемы керосина для нужд Закавказья, 

денатурированного керосина и мазута для тепловозов и других двигателей, и 

наконец в 1916 году началась перекачка керосина для снабжения железных 

дорог, торговли, городов. Эта мера, представляющая большой риск из-за 

возможности испортить насосные станции и засорить трубопровод и 

резервуары, была предпринята с целью освобождения части железнодорожного 

транспорта от перевозки нефтепродуктов в цистернах и расширения 

железнодорожного транзита других товаров для удовлетворения растущих 

потребностей воюющих армий. 

С тех пор работа трубопровода продолжалась и была прекращена 24 июня 

текущего года. 

С этого времени доставка по Черному морю и через Дарданеллы была 

относительно свободной и началась тяжелая и сложная работа, промывка 

трубопровода по всей длине от Баку до Батуми, и генерал Броу пообещал 

всемерно помогать в перекачке керосина. 
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После того, как трубы были промыты водой, затем соляровым маслом, а 

затем дистиллятом, станция Баку начала перекачивать керосин с 7 октября по 1 

ноября. В Батуми было получено 3,250,000 пудов/53,280 тонн керосина, из 

которых 1,550,000 пудов/25,410 тонн промывного керосина и 1,700,000/27,870 

тонн для продажи. 

 
Работа по возобновлению перекачки керосина потребовала больших 

материальных затрат, и огромная работа и усилия были очень успешно 
компенсированы общим успехом, когда началась регулярная перекачка 
керосина, давая надежду на улучшение общего экономического положения в 
Азербайджане в связи с крайней нуждой в масле для освещения во всей Европе 
и Малой Азии. 

Но эта успешная работа была внезапно прервана приказом британского 
офицера по контролю за керосином, согласно которому прием керосина в 
Батуми по трубопроводу должен быть прекращен. 

Меры, предпринятые для понимания причин этого приказа, переговоры 
между майором Рул и представителями министерства путей и коммуникаций 
Азербайджана, которые постоянно находились в Батуми, и переговоры 30 
октября между генералом Броу, майором Рул и комиссией, состоящей, в 
частности, из членов Закавказского международного бюро, отправленных с 
этой целю в Батуми, позволяет в настоящее время сделать вывод о том, что 
мотивы приказа прекратить работу трубопровода следующие: 

1. Британские власти в лице генерала Броу и майора Рул считают 
недостаточным и небрежным состояние противопожарных средств в 
керосиновых хранилищах в Батуми; 

2. Кроме того, согласно объяснениям майора Рул, в депозитарии в 
Батуми необходимо заполнить 20,000 тонн мазута для нужд ВМФ.  

Кроме приведенных выше причин технического характера, имеется 
принудительная мера со стороны британских властей против администрации 
железных дорог Азербайджана, против бюро керосиновых продуктов и 
организации торговцев керосином в Баку, согласно декларации майора Рул, не 
удовлетворяет нужды британского командования, а именно: 

a) Бюро керосиновых продуктов не заключает соглашения о продаже 
необходимого количества мазута британским властям и не облагает налогом 
цену мазута, вследствие чего, по мнению майора Рул указанная выше 
организация пытается создать препятствия для выполнения своих контрастов; 

b) Данное бюро отказалось продать 750,000 пудов керосина; 
c) Железнодорожная администрация Азербайджана не отправляет 

должное количество цистерн мазута из Баку для создания в Батуми 
вышеупомянутого хранилища в 20,000 тонн; 

d) Та же железнодорожная администрация не устанавливает 
определенные тарифные ставки на перевозку керосиновых продуктов для 
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британских властей, что, по мнению майора Рул, создает препятствия для 
работы. 

Что касается технических причин 1 и 2, как было объяснено в 
вышеупомянутых переговорах 31 октября, во-первых, у части хранилищ есть 
противопожарные устройства, во-вторых, в Батуми общая вместимость 
хранилищ составляет около 30,000,000 пудов/около 500,000 тонн. Британские 
власти хотят иметь только 20,000 тонн мазута. 

Помимо вышеупомянутых технических причин объем перекачки был 

уменьшен также по административным причинам. 

Если возникли трудности с установлением цен на мазут и приобретением 

керосина в торговом бюро по керосину, эти обстоятельства следует 

рассматривать исключительно как коммерческие, поскольку это коммерческое 

предприятие, принадлежащее коммерческим и промышленным компаниям. 

Сложности, связанные с отправкой мазута из Баку и установлением 

тарифных ставок для транспорта, которые, согласно британским властям, 

регулируются в соответствии с пожеланием администрации железных дорог и 

министерства путей сообщения и связи Азербайджана, по сути, имеют 

происхождение, лежащее глубоко в принципе работы железной дороги, 

которая в нынешнем положении очень тяжелая и с большим дефицитом всего 

необходимого. 

В настоящее время, когда железнодорожная администрация получила 

некоторую материальную поддержку, и министерство путей сообщения и 

коммуникаций Азербайджана предоставляет 15 цистерн в день для перевозки 

мазута для нужд британских властей, есть надежда, что с дальнейшим 

улучшением условий эксплуатации железнодорожного транспорта, это 

количество может быть увеличено. 

Все вышеперечисленные данные были обнародованы в беседе 31 октября 

в Батуми, и, похоже, нет необходимости предаваться излишествам в мерах 

принуждения. 

Наконец, тарифный вопрос не был урегулирован, и, естественно, решение 

такого вопроса должно быть результатом соглашения, и любые разные точки 

зрения не должны быть основанием для мысли, что существует желание 

создавать препятствия для работы. 

Необходимо отметить, что соглашения о транспортных тарифах в других 

случаях регулировались путем переговоров, таким образом были 

урегулированы отношения между Азербайджаном и Грузией, а также между 

Грузией и американской миссией и так далее. 

Трудно передать все детали, которые сообщил генерал Броу и майор Рул 

в беседе 31 октября, но их смысл показан выше, даже если некоторые вопросы 

остаются необъясненными. 
Ввиду того, что генерал Броу и майор Рул могут уехать в 

Константинополь и их возвращение не ожидается до 15 ноября, и все это время 
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вопрос о работе трубопровода может оставаться неясным, комиссия запросила 
разрешение на продолжение прокачки керосина до их возвращения, после чего 
обоснованность их требований будет подтверждена. 

Перед отъездом майор Рул дал разрешение на ограниченную работу 
трубопровода, а именно только 500,000 пудов в Батуми до его возвращения. 

Таким образом, в настоящее время этот вопрос, имеющий столь важное 
значение для страны, еще далек от решения, и один из самых больших в мире 
нефтепроводов остается бездействующим, несмотря на силы и средства, 
используемые для введения его в эксплуатацию и для обеспечения его 
максимальной работоспособности.  

Приведя вышеизложенное к сведению Вашего Превосходительства, имею 
честь просить Вас от имени моего правительства, считая все 
вышеперечисленное чрезвычайно важным, предпринять имеющиеся в Вашем 
распоряжении меры по возобновлению работы трубопровода. 

Что касается удовлетворения пожеланий британского командования, то 
детали этого вопроса могут быть урегулированы в короткие сроки посредством 
взаимных переговоров. 

В то же время я сам выражаю Вашему Превосходительству свое глубокое 
уважение. 

 
Дипломатический представитель Азербайджанской Республики при 

Правительстве республики Грузия Векилов. 
  
Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании на 

Кавказе господину О.Вордропу 
Министр путей сообщения и коммуникаций Азербайджана в своем 

обращении от 10 ноября № 5238 заявляет: 
 
Во время пребывания союзных войск в Азербайджане и Грузии 

британское командование требовало функционирования трубопровода 
исключительно для собственных нужд, причем большая часть цистерн на 
железной дороге также обеспечивала потребности того же командования. 
Только самое незначительное число цистерн было предоставлено 
правительству и частным владельцам, среди которых была «Нафта Трейд». С 
уходом британских войск освободилась одна часть подвижного состава, и 
правительство, чтобы улучшить финансовое состояние страны, разработало 
определенный план для экспорта нефтепродуктов за границу, учитывая, что на 
Кавказе сейчас мало британских войск и что британское командование 
отдавало либо приказы, либо декларации. Но в октябре месяце генерал Броу 
внезапно потребовал, чтобы ему ежедневно предоставляли 30 цистерн в Баку 
для нефтепродуктов, необходимых для нужд британского командования, и, 
кроме того, он потребовал 750,000 пудов керосина для прокачки по 
трубопроводу. 
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При всех усилиях можно было бы отправлять из Баку только 40-45 

цистерн в день, и эти же цистерны должны были использоваться для местных 

нужд железных дорог Азербайджана и Грузии. Поэтому для удовлетворения 

спроса генерала Броу правительство и торговцы не могли ничего 

экспортировать в Батуми для своих нужд, и даже железные дороги 

Закавказских республик не могли полностью удовлетворить свои потребности. 

Представитель генерала Броу майор Рул прибыл в Баку, чтобы 

урегулировать эти вопросы, и мы подробно объяснили ему тяжелое положение 

правительства, заключающуюся в невозможности финансировать производство 

и экспорт нефти посредством ежемесячного выпуска большого количества 

облигаций, тем самым обесценивая наши деньги. Мы указали, что средний 

железнодорожный экспорт, согласно статистическим данным, не составляет 45 

цистерн в день, и что если из этого числа 30 цистерн должны быть 

предоставлены британскому командованию, то ничего не останется, чтобы 

удовлетворить нашу крайнюю потребность. 

Несмотря на это, после долгих переговоров министерство путей и 

коммуникаций, желающее содействовать удовлетворению потребностей 

британского командования в ущерб всем другим интересам, согласилось 

предоставлять генералу Броу 15 цистерн ежедневно, а удовлетворенный, как 

это казалось, майор Рул отправился в Батуми. Но через несколько дней по 

приказу генерала Броу перекачка керосина между Кобулетти и Батуми была 

остановлена. В Батуми была отправлена комиссия, и генерал Броу согласился 

возобновить нормальную перекачку, но изменил ее так, чтобы ежедневно 

перекачивалось не более 50,000 пудов керосина, в то время как возможности 

трубопровода составляют 200,000 пудов в день. Предоставив всего десять дней 

для ограниченной перекачки, генерал Броу вместе с майором Рул отправились 

в Константинополь, пообещав вернуться и дать информацию о своих 

дальнейших действиях. 

Информируя о вышесказанном и обращая Ваше внимание на то, что 

руководство Азербайджана всегда удовлетворяла все потребности британского 

правительства, так оно будет и в будущем, я прошу Вас не отказываться от 

принятия неотложных мер, чтобы в будущем избежать подобных действий и 

распоряжений агентов британского правительства в ущерб интересам 

Азербайджана и Грузии; потому что если бы потери Азербайджана и Грузии, 

вызванные действиями данных британских агентов, могла бы исчисляться 

деньгами, то они достигали бы нескольких миллионов рублей в день, что 

убивает нашу промышленность и финансы. 

 

Подписи: 

Министр иностранных дел 

Директор канцелярии 
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Док. № 81 

Протокол заседания Британской комиссии, Ереван. (FO 371-3666) 

21 ноября 1919 г. 

 

После конференции, продолжавшейся около часа, премьер-министры 

Армении и Азербайджана сделали следующие заявления полковнику Риа: 

Господин Усуббеков представил в письменном виде предложение своего 

правительства (см. Приложение «А»). 

Мистер Хатисян: Наше предложение будет напечатано, приведено в 

лучшую форму и отправлено в течение часа. Мы хотим, чтобы наше 

предложение было максимально приближено к предложению Азербайджана. 

(Армянское предложение в Приложении «А»).  

Мы договорились о мирном решении всех нерешенных вопросов между 

двумя государствами, но на данный момент у нас нет полномочий подписывать 

такого рода договор. Мы получим резолюцию, и договор будет подписан, 

потому что мы все за него. 

Я еще раз заявляю, что мы предоставим Вам два предложения и те 

вопросы, по которым есть разногласия, и по которым мы оба согласны 

соблюдать любое ваше решение. 

Господин Усуббеков: Я уже выбрал полковника Риа, чтобы решить 

вопрос о Зангезуре. 

Мистер Хатисян: от имени моего правительства я благодарю Вас за 

проявленное беспокойство и за всю работу, которую Вы проделали. 

Господин Усуббеков: Я хочу выразить то же самое. 

Полковник Риа: мне было приятно собрать вместе двух премьер-

министров, и я надеюсь, что это начало решения всех ваших трудностей. 

Я рассмотрю эти две позиции, правильно переведу их, увижу, в чем 

заключаются различия, и дам ответ. Но, возможно, премьер-министры могут 

сами указать, в чем их разногласия, я постараюсь дать ответ как можно скорее. 

Мистер Хатисян: Первый пункт касается того, что оба правительства не 

предпринимают никаких военных действий для покорения различных 

территорий, где население не признает власть соответствующего 

правительства. Я полагаю, что, поскольку этот вопрос касается только 

Зангезура, и он не касается подчинения внутреннего населения страны. 

Господин Усуббеков: предположим, что завтра правительство Армении 

захочет поработить население Ведибасара, и конечно, правительство 

Азербайджана, вероятно, должно будет объявить войну Армении, так что будет 

то же самое, что и в Зангезуре, и я считаю, что для этого момента абсолютно 

необходимо соглашение.  

Мистер Хатисян: 3-й пункт касается разоружения населения. 

Правительство Армении готово вывести свои войска, но будет очень трудно 

отобрать у местного населения оружие, которое у них сейчас есть, или даже 
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невозможно, из-за вооруженности других районов, таких как Шарур и 

Нахичеван, и я не думаю, что сейчас подходящий момент для этого. 

Господин Усуббеков: чтобы доказать абсолютную веру в мирную жизнь, 

я ничего не имею против разоружения гражданского населения Шарура и 

Нахичевани, а также других районов, потому что в целом гражданское 

население вообще не имеет права иметь оружие, поскольку это дело 

правительства. Для установления всеобщего мира необходимо будет 

разоружить все гражданское население. 

Мистер Хатисян: В пятом пункте азербайджанского соглашения 

говорится, что беженцы из Зангезура должны вернуться на свои места. Вопрос 

о беженцах очень острый и очень большой, и все это нужно решать, как единое 

целое. Лучше принять наше предложение, в котором говорится, что 

конференция должна решить вопрос беженцев в целом. Есть шесть или семь 

разных типов беженцев. На первом месте беженцы Зангезура, которые уехали 

из этой страны полтора года или два назад. Если мы говорим о возвращении 

беженцев из Зангезура, то мы также должны говорить о возвращении беженцев 

из Нахичевани, которые находятся в еще худших условиях. Беженцы из Нухи и 

других мест также должны быть возвращены. Весь этот вопрос в целом должна 

решить конференция. 

Господин Усуббеков: Я считаю вопрос беженцев самым важным, потому 

что этот вопрос действительно стал причиной военных действий. Я считаю, 

что, поскольку мы оба согласны в принципе, сегодня необходимо достичь 

общего понимания, чтобы избежать недопонимания в дальнейшем. 

Мистер Хатисян: последний вопрос о том, где будет проходить 

конференция. Сначала было решено, что конференция должна быть в Баку. 

Сейчас условия несколько изменились, и из-за напряженных отношений между 

двумя правительствами мы считаем, что лучше начинать конференцию в 

Тифлисе, которая одинаково удобна для обеих сторон. Через неделю или две, 

когда дела немного уладятся и, если обе стороны согласятся, заседания могут 

продолжиться в Ереване или Баку. Это произвело бы очень хорошее 

впечатление на общественное мнение - начать здесь и подписать в Тифлисе. 

Господин Усуббеков: была достигнута договоренность о том, что 

конференция должна быть созвана в Баку, а смена места в последний момент 

произведет очень плохое впечатление. Формирование нового правительства 

Азербайджана было очень длительным, заняло много времени, и правительство 

все еще не сформировано. Новые члены правительства не смогут покинуть 

Баку сразу после того, как вступят в должность, и, поскольку эти новые члены 

наиболее знакомы с данными вопросами, они обязательно должны участвовать 

в конференции. Поэтому я подчеркиваю необходимость созыва конференции в 

Баку. 

Мистер Хатисян: Эти вопросы ожидают решения, и мы уже выбрали Вас 

для их решения. К тому же, если бы конференция проводилась в Грузии, это 
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также создало бы хорошее впечатление и улучшило бы дружеские отношения 

трех стран.  

Господин Усуббеков: Я хочу отметить, что в предложении Армении 

упоминаются Шарур и Нахичевань, которые не имеют отношения к 

Зангезурскому району, и известно то, что Вы, полковник Риа, были выбраны 

арбитром для Зангезура и общих вопросов. 

Полковник Риа: Я понимаю, что вы спешите уехать, чтобы решать другие 

вопросы, так что пока я рассмотрю данные предложения. Когда господин 

Усуббеков хочет вернуться в Баку? 

Господин Усуббеков: утром в воскресение. 

Полковник Риа: а мистер Хатисян? 

Мистер Хатисян: не раньше понедельника. 

Полковник Риа: Я бы хотел, чтобы джентльмены договорились 

встретиться со мной, прежде чем они уйдут. Я хочу поговорить с каждым по 

другим вопросам. Я буду доступен в любое время, в любое удобное для них 

время, я буду здесь. 

Мистер Хатисян: Премьер-министр выступил против включения вопроса 

о Шаруре и Нахичевани в наше предложение. Я думаю, что этот вопрос должен 

быть включен, поскольку он тесно связан с вопросом о Зангезуре. Если в 

Шаруре и Нахичевани будет царить мир и покой, то в Зангезуре, скорее всего, 

будут мирные условия. 

Господин Усуббеков: Я хотел бы встретиться завтра около десяти или 

одиннадцати.  

Полковник Риа: Вопрос решен – это прекратить боевые действия. 

Господин Усуббеков: они были остановлены перед тем, как я уехал в 

Тифлис. 

Верная копия: секретарь Бексадов. 

 

Предложение Армении 

1. Правительство Азербайджана обязуется вывести свои войска и 

артиллерию из Зангезурского района и в будущем не предпринимать никаких 

попыток военной оккупации Зангезура, а также в мирное время дислоцировать 

и перемещать войска в Карабахе на условиях, приведенных в договоре между 

Карабахским Национальным советом и правительством Азербайджана. 

2. Правительство Армении отзывает войска и артиллерию, которые были 

отправлены в Зангезур в период боевых действий. 

3. Азербайджан и Армения оказывают содействие в открытии дорог, 

ведущих из Зангезура во всех направлениях, с тем чтобы их можно было 

использовать в экономических целях с одобрения Зангезурского 

Национального совета. 

4. Безотлагательно приступить к исполнению проекта Верховного 

комиссара Альянса по Шарур-Нахичеванскому вопросу. 
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5. Армяно-азербайджанская конференция должна быть созвана в 

Тифлисе. Повестка дня будет решена заранее и будет включать вопрос о 

беженцах. Во время конференции по договоренности заседания могут быть 

перенесены в Баку или Ереван. 

Верная копия: секретарь Бексадов. 

 

Предложение Азербайджана 

1. Правительства Азербайджана и Армении обязуются не прибегать к 

силе оружия для того, чтобы покорить территории, которые в настоящее время 

не признают власти соответствующих правительств.  

2. Правительства Азербайджана и Армении обязуются урегулировать все 

споры посредством мирных соглашений. 

3. Правительство Азербайджана выведет все вооруженные силы, которые 

были отправлены в Зангезур и переданы в распоряжение генерал-губернатора 

Карабаха. Правительство Армении также выведет воинские части, офицеров, 

инструкторов и комиссаров из Зангезурского района и будет всячески 

содействовать изъятию у местного населения всей артиллерии, пулеметов и 

другого оружия специального военного назначения. Одновременно должны 

быть приняты меры для засыпания землей траншей и фортификационных 

укреплений в области. 

4. Правительства Азербайджана и Армении предпримут эффективные 

меры для открытия дорог, ведущих из Зангезурского района, и будут 

содействовать беспрепятственному движению населения. 

5. Возвращение на свои места будет возможен для беженцев из 

Зангезурского района. 

6. Все противоречия между Азербайджаном и Арменией относятся к 

армяно-азербайджанской конференции, которая состоится в Баку. 

Верная копия: секретарь Бексадов. 

 

Док. № 82 

Депеша от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

25 ноября 1919 г. 

 

Очень срочно 

 

Сегодня премьер-министр Азербайджана перед отъездом в Баку провел 

со мной час в частном порядке и поблагодарил меня за инициативу предложить 

встречу с премьер-министром Армении, и за действия в целом, направленные 

на достижение соглашения, о котором было сообщено Вашей Светлости в моей 

телеграмме № 136. 

Он сказал, что он знает, что Ваша Светлость всегда будет лично 

сочувствовать любым справедливым требованиям со стороны Азербайджана, и 
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со своей стороны Его Превосходительство будет рад использовать любое 

влияние, которое он может иметь в Турции для борьбы с анти-британской 

деятельностью. Он полагает, что он мог бы быть чем-то полезен в этом смысле, 

если бы он имел некоторое общее представление о британской политике, но он 

также обеспокоен сообщениями о трениях между союзниками. Я заверил его, 

что эти сообщения могут иметь мало оснований; и он сам видел, как я работаю 

в полной гармонии с американцами. Также он знает, что Францию и 

Великобританию объединяют самые тесные узы интересов и привязанностей, 

Италия проявляет необычайный интерес к закавказским делам и, похоже, 

опережает других союзников в проявлении симпатий. 

Учитывая телеграмму Вашей Светлости № 78, я воспользовался 

возможностью спросить, кто предлагал Азербайджану оружие и боеприпасы. 

Премьер-министр сказал, что предложение сделал полковник Габба, глава 

итальянской миссии от имени итальянского правительства. 

Я вернулся к вопросу о Нури (см. мою телеграмму № 137 и Вашу 

телеграмму № 69) и сказал, что его присутствие в Азербайджане не пойдет на 

пользу этой стране. Премьер-министр согласился и сказал, что снова попросит 

его уехать, но также предположил, что тот не сможет причинить большого 

вреда в Азербайджане, где его движения контролируются, в то время как в 

Туркестане или Дагестане его влияние может быть очень проблематичным. 

Турция была лучшим местом для Нури, но отослать его туда было 

трудно. Я сказал, что думаю, что смогу помочь в этом, если он действительно 

хочет избавиться от Нури. Затем вопрос был отложен, но я попросил 

полковника Стоукса снова рассмотреть его при первой же возможности. 

Вчера было подписано соглашение с полковником Риа в качестве 

свидетеля, и он представляет себя исполняющим обязанности комиссара 

Альянса. Я не знаю, может ли это быть истолковано как официальное 

признание всех этих республик. Мистер Гегечкори также подписал документ в 

качестве свидетеля и грузинского министра иностранных дел. 

Во время вчерашнего банкета в честь подписания ораторы настаивали на 

том, что теперь Закавказье сделало ставку на западные державы, особенно 

Великобританию и Америку, от которых они искали симпатий и, при 

необходимости, защиту, и от кого они будут искать руководства в дипломатии, 

торговле, промышленности и образовании и др. Премьер-министр 

Азербайджана сказал, что теперь он услышал, как премьер-министр Армении 

публично заявил, что Армения действительно желает независимости, и то 

теперь он спокоен относительно того, что вся вражда и кровопролитие между 

двумя народами были вызваны политиками, а не народами, которые прожили 

тысячу лет в качестве хороших соседей. Другие ораторы говорили, что этот 

регион не должен стать новым Балканским полуостровом, и что единственным 
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способом предотвратить это была сильная конфедерация с широкой 

автономией.  

Принимаются активные меры для того, чтобы заложить основы сильной 

Закавказской конфедерации. 

  

Док. № 83 

Доклад полковника Риа, представляющего полковника Хаскела. (FO 371-

3665) 

25 ноября 1919 г. 

 

Меморандум для сэра Эйра Кроу 

 

Следующее сообщение из Тифлиса от 21 ноября получено от полковника 

Риа, который представляет полковника Хаскела в его отсутствие (вчера Хаскел 

отплыл из Таранто, чтобы далее направиться в Тифлис). 

«Осуществлена серьезная атака на Зангезур со стороны регулярных войск 

Азербайджана под руководством Турции с приказом соединиться с Турцией 

через Зангезур и Нахичевань. Нахичевань в настоящее время контролируется 

татарским населением под командованием турецких офицеров. Мне сообщили, 

что их план состоит в том, чтобы соединить Азербайджан с Турцией, которая 

будет поставлять оружие, боеприпасы и войска для объединения и нападения 

на Армению, чтобы сосредоточить мусульманские силы в Дагестане и 

решительно выступить против генерала Деникина. 

Наши усилия, направленные на то, чтобы остановить кровопролитие в 

Зангезуре под авторитетом Мирной конференции, безуспешны. Эти люди не 

уважают ни конференцию, ни ее агентов, передающих ее распоряжения или 

обещания. 

Решение, которое я предлагаю, состоит в том, чтобы ввести союзные 

силы, одно присутствие которых привело бы к спокойствию, в противном 

случае продолжится анархия или распространение большевизма, и наши 

армянские союзники будут уничтожены. 

В распоряжении имеются только британские войска. Я прошу, чтобы в 

наше распоряжение был предоставлен британский батальон из Батуми или 

Персии как можно скорее. Для такого временного использования, которое 

может понадобиться для успокоения нынешнего волнения». 

 

Верховный совет еще не принял решение по просьбе полковника Хаскела 

от 14 ноября о распространении своих полномочий на Грузию и Азербайджан. 
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Док. № 84 

Доклад Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

25 ноября 1919 г. 

 

Милорд, 

В приложении имею честь представить копию английского текста 

взаимного соглашения между премьер-министром Хатисяном, 

представляющим правительство Армении, и премьер-министром 

Усуббековым, представляющим правительство Азербайджана, от 23 ноября 

1919 года. 

2. В телеграмме № 156 я уже отправил Вашей Светлости текст с 

небольшим сокращением, основанный на русской версии. В другой телеграмме 

№ 158 я сделал несколько замечаний по этому вопросу. 

3. В течение последних двух месяцев я не упускал возможности 

подготовить Усуббекова и Хатисяна к таким действиям, которые они 

предприняли сейчас, и когда я телеграфировал, предлагая их встречу, я почти 

не сомневался, что они приедут в Тифлис. Когда они приехали, я знал, что они 

маловероятно уедут без подписания соглашения, так как они бы не приехали, 

если бы не собирались соглашаться. 

4. По многим причинам мне казалось лучше, чтобы полковник Риа 

сопровождал мою вторую телеграмму его собственной формулировкой на 

другом языке. 

Оба премьер-министра сказали, что приехали, потому что я их попросил. 

Я думаю, однако полковник Риа действовал разумно, назначая день и час и 

делая приглашение, похожее на вызов, и я решительно выразил свое одобрение 

его метода, прежде чем он отправил свою телеграмму. Обе стороны ответили с 

готовностью и были здесь примерно за 20 часов до назначенного времени. 

5. Во время моего пребывания здесь одной из моих целей было как можно 

ближе связать Америку с политическими делами этого региона. Поэтому было 

вполне обосновано поручить фактическое ведение переговоров полковнику 

Риа. Я знал, что если случится какая-то заминка, то обе стороны придут ко мне. 

На самом деле они оба время от времени консультировались со мной в частном 

порядке. Когда я сидел рядом с Хатисяном на банкете 23 ноября после 

подписания, он спросил меня, действительно ли я думаю, что он правильно 

сделал, подписав это соглашение, и, кажется, получил облегчение, когда я 

ответил утвердительно. 

6. В ночь на субботу 22 ноября сообщения о новых боевых действиях в 

Даралгезе вызвали оживленный обмен мнениями. Я указал на то, что такие 

проблемы только показывают настоятельную необходимость предотвращения 

всех провокаций по общему согласию. 

7. На более раннем этапе переговоров, когда обе стороны занимали более 

жесткие позиции, заявление полковника Риа о том, что в случае необходимости 
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Мирная конференция готова направить четыре греческие дивизии в Закавказье 

для поддержания мира, дало поразительный эффект. Один из 

присутствовавших сказал, что это заявление оказало парализующее влияние на 

премьер-министров, и кто-то прошептал «Требизонд». Когда они оправились 

от удивления, один из присутствовавших сказал, что если греки придут сюда, 

то все Закавказье, забыв прошлые ссоры, восстанет сообща, чтобы изгнать их.  

8. Вряд ли мне нужно повторять, что реальное значение данного 

соглашения заключается в полном публичном отказе от российской 

ориентации со стороны Армении и от турецкой ориентации со стороны 

Азербайджана. Очевидно, что оба они полны решимости обратить свой взор на 

запад, осознавая, что как русские, так и турки одинаково не в состоянии 

оказать какую-либо эффективную немедленную помощь, и что британские и 

американские идеалы самые достойные, на которые стоит устремиться. 

9. Как известно Вашей Светлости (и именно на этом настаивали оба 

премьера в своих беседах со мной), Усуббеков и Хатисян высказывались об 

общественном мнении в своих странах в большей степени, чем большинство 

премьер-министров. Я считаю, что они совершенно искренни в своих 

заверениях, что они сделают все, что в их силах, для добросовестного 

выполнения взятых на себя обязательств. Но если бы у них была поддержка со 

стороны союзников, то это укрепило бы их позиции. Одним из их главных 

целей при подписании соглашения, несомненно, было завоевание 

благосклонности и сочувствия Альянса и Мирной конференции.  

10.Следующим шагом будет заложить основы Закавказской 

конфедерации. Это было моей надеждой на протяжении последних 32 лет, и я 

склонен думать, что это может быть реализовано в течение следующих 

нескольких недель. Такая конфедерация, поддержанная с разумной 

тщательностью и тактом с нашей стороны, будет иметь для нас наибольшую 

ценность, как в политическом, так и в экономическом плане, и, безусловно, 

будет способствовать окончательному урегулированию споров на Мирной 

конференции или со стороны Лиги наций. 

11. Со ссылкой на пункт 8 выше, могу добавить, что в моем вчерашнем 

разговоре с г-ном Усуббековым я предупредил его, что было бы хорошо 

следить за прессой, чтобы никакие неосторожные высказывания не обидели 

генерала Деникина, в кампании которого правительство Его Величества 

проявляет наибольший интерес.  

 

Имею честь, 

С высочайшим уважением, 

Покорный слуга Вашей Светлости 

Оливер Вордроп 
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Док. № 85 

Письмо от полковника Риа Оливеру Вордропу. (FO 371-3665) 

25 ноября 1919 г. 

 

Офис Верховного комиссара Альянса 

 

Уважаемый господин Оливер Вордроп, 

 

Мне очень приятно сообщить Вам, что в воскресенье было заключено 

соглашение между премьер-министрами Азербайджана и Армении, 

подписанное в моем присутствии и господина Гегечкори, которое положило 

конец нынешней болезненной ситуации между двумя странами. Я прилагаю 

копию этого соглашения для вашей информации. 

Позвольте мне выразить признательность за Ваше сотрудничество в этом 

вопросе. 

 

Искренне Ваш, 

Дж.C. Риа, Полковник Генштаба армии США, 

Исполняющий обязанности Верховного комиссара Альянса 

 

КОПИЯ 

Взаимное соглашение между премьер-министром Хатисяном, 

представляющим правительство Армении, и премьер-министром 

Усуббековым, представляющим правительство Азербайджана  

 

Это соглашение, заключенное и подписанное в Тифлисе 23 ноября 1919 

года между премьер-министром Хатисяном, представляющим правительство 

Армении, и премьер-министром Усуббековым, представляющим 

правительство Азербайджана, засвидетельствовало: 

1. Правительства Азербайджана и Армении обязуются прекратить 

нынешние боевые действия и больше не прибегать к силе оружия. 

2. Правительства Азербайджана и Армении согласились принять 

эффективные меры по ремонту и открытию для мирного движения дорог, 

ведущих к Зангезуру. 

3. Правительства Азербайджана и Армении обязуются урегулировать все 

разногласия, включая границы, путем мирного соглашения до решения 

конференции, созванной как описано в следующем пункте. В случае, если это 

невозможно, будет сделан выбор нейтральной стороны в качестве арбитра, 

решения которого оба правительства соглашаются соблюдать. Указанной 

нейтральной стороной на данный момент является полковник Джеймс С. Риа, 

армия США. 
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4. Правительства Азербайджана и Армении обязуются немедленно 

назначить равное число делегатов для встречи на конференции в Баку в среду, 

26 ноября, и продолжить заседание в Тифлисе 4 декабря, где конференция 

продолжится, если только по общему согласию заседания не будут перенесены 

в другое место. На этой конференции будут обсуждаться все вопросы, которые 

вызывают споры или трения между двумя правительствами, и будет иметься 

все полномочия урегулировать все такие вопросы по соглашению или 

арбитражу. 

5. Это соглашение вступает в силу с даты его подписания и становится 

постоянно действующим после его ратификации парламентами двух 

правительств и премьер-министрами Армении и Азербайджана, что тем самым 

обязывает соответствующие правительства добросовестно поддерживать и 

выполнять все детали вышеупомянутого соглашения, в подтверждение чего 

премьер-министры ставят свои соответствующие подписи к этому соглашению 

в трех экземплярах на английском и русском языках в Тифлисе 23 ноября 1919 

года. По одному экземпляру каждого вручается представителю Верховного 

комиссара Альянса, по одному экземпляру вручается премьер-министру 

Армении и по одному премьер-министру Азербайджана. 

 

Хатисян премьер-министр Армении, 

Усуббеков премьер-министр Азербайджана. 

Подписано в присутствии 

Дж.C. Риа, Полковник Генштаба армии США, Исполняющий обязанности 

Верховного комиссара Альянса, 

Гегечкори министр иностранных дел Грузии, исполняющий обязанности 

президента. 

 

Док. № 86 

Рапорт майора Дж.Рул, главного британского нефтяного инспектора. 

(TS27-133B) 

25 ноября 1919 г. 

 

Генеральный штаб, 

Черноморский флот 

Константинополь 

 

Должен сообщить о своем прибытии в Батуми из Константинополя 14 

числа этого месяца. 

15-го числа я посетил военного губернатора, и он мне сообщил, что 

получил телеграмму из Тифлиса от Верховного комиссара г-на Вордропа о том, 

что правительство Азербайджана выразило протест против действий генерала 
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Броу по ограничению ввоза легковоспламеняющихся нефтепродуктов в Батуми 

до тех пор, пока не будут установлены устройства противопожарной защиты на 

различных объектах. 

Я объяснил ситуацию военному губернатору, отметив, что бакинские 

производители уже имеют более трех миллионов пудов в Батуми, что намного 

превышает их коммерческие потребности. Военный губернатор согласен с 

принятой в настоящее время политикой ограничения хранения и считает 

коммерческий резерв в 50,000 тонн (три миллиона пудов) в Батуми 

достаточным, и что при сохранении этого запаса не будет никаких задержек 

или препятствий для экспорта. Он посоветовал мне отправиться в Тифлис и 

высказать эту позицию перед Верховным комиссаром, и я выбыл вечером 15-го 

числа этого месяца, прибыв в Тифлис 18-го числа, в воскресенье. 

Я посетил Верховного комиссара, который сообщил, что правительство 

Азербайджана протестовало против действий генерала Броу по ограничению 

хранилища в Батуми. Как я понял, он считает, что так как это действие было 

предпринято без предварительных консультаций с ним, это в некоторой 

степени стало препятствием в его переговорах с Азербайджаном относительно 

Армении. Я сказал, что генерал Броу ограничил хранение исключительно по 

техническим причинам, без какой-либо мысли о том, что Азербайджан 

предпримет попытку сделать из этого политический капитал и, следовательно, 

генерал Броу не счел этот вопрос достаточно важным для информирования 

Верховного комиссара. Я сказал, что Вы должны были уведомить его о моем 

назначении на должность главного нефтяного контролера, и я, находясь в 

непосредственном подчинении Генштаба, имею инструкции поддерживать с 

ним связь. Мне показали перевод письма, полученного из Азербайджана, а 

также статью в бакинской газете, полную неверных толкований и искажений. 

Вкратце Азербайджан заявил, что во время нашей оккупации Баку они 

практически полностью закрыли коммерческую нефтяную промышленность, 

прекратив как железнодорожную, так и трубопроводную транспортировку для 

удовлетворения наших потребностей, потеряв при этом много миллионов 

рублей, и что с момента нашего ухода они пытались возродить 

промышленность, и как только они приложили все возможные усилия с 

огромными затратами, трубопровод был закрыт, что привело к потере многих 

миллионов и т. д. 
Излишне говорить, что все это противоречит фактам. Всегда считалось, 

что не будет предпринято никаких попыток возродить нефтяную 
промышленность в Баку до тех пор, пока не будет подписан мир с Германией, 
и поэтому во время нашей оккупации у нас всегда были самые большие 
трудности с получением нефти. В свое время железнодорожный резерв мазута 
в Грузии сократился до запасов двух дней, и в целом отношение Азербайджана 
к отказу в поставках вызывали много беспокойств во время нашей оккупации 
до подписания мира с Германией. Как и предсказывалось, после подписания 
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мира были предприняты все усилия для возрождения нефтяной 
промышленности. Грузия получила большой запас мазута, а трубопровод 
перешел на керосин. 

В ожидании нашей эвакуации мы прекратили наращивать запас мазута 
для ВМФ, и освобожденные таким образом цистерны были переданы в 
коммерческое использование и теперь перевозят смазочные масла. Поскольку 
мы остаемся в Батуми, необходимо вновь получить отстойники-цистерны для 
создания и поддержания запаса мазута, и это является корнем нынешней 
ситуации. Азербайджан не хочет выделять нам цистерны для мазута, но, по-
видимому, ожидает, что мы позволим им наполнить керосином хранилища в 
Батуми до полной вместимости. Помимо риска хранения 30,000,000 пудов 
легковоспламеняющихся продуктов, необходимо тщательно изучить вопрос о 
том, кому принадлежит этот керосин, прежде чем разрешить его импорт, 
поскольку, если Азербайджану будет разрешено хранение в Батуми, немецкие 
фирмы смогут хранить продукты в ущерб интересам союзников. Эта 
особенность требует все большего внимания в связи с вероятностью того, что в 
ближайшее время трубопровод будет вновь преобразован для качки мазута, 
поэтому существует большая необходимость в тщательном надзоре в Батуми, 
чтобы убедиться, что британские интересы в Баку защищены и что они получат 
свой керосин через перед тем, как трубопровод будет снова перекачивать 
мазут. 

Я объяснил сказанное выше мистеру Вордропу и ничего не сказал 
относительно того, что было или будет сделано, чтобы каким-либо образом 
препятствовать экспорту в Батуми. 

Теперь он понимает нашу позицию в этом вопросе. 
Он попросил меня побеседовать с премьер-министром Азербайджана и 

министром торговли и финансов, которые находятся на пути в Тифлис, и 
сказал, что будет признателен за любые уступки, которые могут быть сделаны 
в связи с его азербайджано-армянскими переговорами. 21-го числа я с 
подполковником Стоуксом имел беседу с вышеупомянутыми чиновниками с 
мистером Дж.А Вайтом, сотрудником Верховного комиссара в качестве 
переводчика. 

Принимая во внимание пожелания Верховного комиссара, я согласился 
увеличить хранилище, выделенное для бакинских коммерческих нужд в 
Батуми, с трех до пяти миллионов пудов и надеюсь, что Вы одобряете мои 
действия. Премьер-министр гарантировал предоставить нам в ближайшем 
будущем пятнадцать цистерн ежедневно для перевозки грузов военно-
морского флота, на что ему было указано, что 15 цистерн (150 тонн) 
покрывают только наши текущие потребности, и было необходимо, чтобы мы 
имели резерв. 

Затем я последовал в Баку, прибыв туда 22 числа, поручил нашему 
экспедитору убедиться, чтобы при отправке мазута не произошло никаких 
задержек. 
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23-го числа у меня была беседа с министром путей сообщения и 

коммуникаций, который заявил, что он категорически отказывается выпускать 

из Баку ни одного пуда мазута для нужд британского флота, пока не будут 

оплачены все акцизные сборы. Я указал на то, что дружественное 

правительство обычно не платит таможенные пошлины за военные материалы, 

и предложил ему пропускать наш мазут в ожидании решения Верховного 

комиссара в Тифлисе. Он отказался это сделать. Ввиду нашей срочной нужды в 

мазуте я, протестуя, согласился оплатить эти пошлины и поручил Бюро по 

керосину произвести оплату, отправив мне квитанции, которые будут приняты 

для оплаты импортных сборов, причитающихся за керосин в Батуми. Я 

надеюсь, что Верховный комиссар сможет освободить наши поставки мазута 

от уплаты акцизных сборов. 

Я не могу сказать, что в настоящее время вижу в Азербайджане какие-

либо действия, свидетельствующие о каком-либо желании с их стороны 

помочь нам получить мазут. 

Я полагаю, что толкование, сделанное с их стороны нашему Верховному 

комиссару, является мягким по сравнению с тем, что они говорят итальянским 

и французским представителям, которым нужен мазут и другие продукты. Я 

полагаю, что в настоящее время переговоры с итальянцами идут полным 

ходом, и Азербайджан и Грузия отправят им мазут из Поти. Если бы не тот 

факт, что в Поти существует небольшой запас, и что мы контролируем 

трубопровод и хранилище в Батуми, мы бы не получили никакого мазута, 

равно как и коммерческие интересы Великобритании в Баку не принимались 

бы во внимание, так как нынешняя позиция правительства Азербайджана 

решительно антибританская. 

Однако я считаю, что лучше пойти на любую уступку с целью улучшения 

отношений, полагая, что, возможно, спекулятивные предприятия «друзей» 

Альянса в Баку, заблокированные нашими требованиями к подвижному 

составу для военно-морского флота, несут определенную ответственность за 

нынешнее положение дел. 

Я намерен в ближайшем будущем совершить еще одну поездку в Тбилиси 

и Баку, о котором дам отчет после возвращения. 

 

Дж. Рул, майор, главный английский нефтяной контролер. 

 

Копии посланы: Верховному комиссару Великобритании, Тифлис. Для 

информирования и необходимых действий по освобождению нашего мазута от 

уплаты азербайджанских акцизов. 

Военному губернатору, Батуми, для информации. 
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Док. № 87 

Петиция Совета Северного Кавказа. (FO 371-3666) 

25 ноября 1919 г. 

 

Его Превосходительству мистеру О.Вордроп 

Верховному комиссару Великобритании на Кавказе  

 

Настоящим по поручению и от имени Совета обороны Северного Кавказа 

и его представителя Али Хаджи Акуши я считаю своим долгом довести до 

сведения Вашего Превосходительства следующее. 

19 октября в селе Леваши был организован Совет обороны Северного 

Кавказа, который осуществляет оборону от нашествий Добровольческой армии 

и пользуется полнотой государственной власти. 

Обсудив сложившуюся ситуацию Совет обороны Северного Кавказа 

считает своим долгом информировать представителей союзных держав о том, 

что война между Добровольческой армией и народами Северного Кавказа 

вспыхнула по вине командования Добровольческой армии и может быть 

прекращена только вмешательством или давлением союзников на генерала 

Деникина, который использует оружие и средства Антанты для выполнения 

своей программы. 

В процессе русской революции горцы провозгласили свою 

независимость, сформировали парламент и правительство, которые затем 

вследствие вероломного вмешательства генерала Деникина не выполнили 

своих обязательств и позорно оставили страну без обороны. 

Воспользовавшись падением правительства горцев, генерал Деникин ввел 

войска в наши горы, оскорбил нашу честь, осквернил мирных трудолюбивых 

людей и попытался восстановить в горах формы власти российского 

деспотизма, что, естественно, вызвало народную войну. 

Это нападение на нашу жизнь и права генерал Деникин объясняет тем, 

что союзникам разрешена борьба с большевизмом, но я, как духовный отец 

этих людей, должен открыто заявить всем, что мы не принимаем никакого 

другого учения, кроме учения ислама, которое также включает в себя 

равенство и справедливость. 

Генерал Деникин, извлекающий выгоду из нерелигиозной вражды между 

горцами и казаками, выбирает последних в качестве инструментов своих 

планов завоевания, так же, как и цари, когда они подчиняли Кавказ. 

После покорения Кавказа казаки захватили наши земли, и мы не 

скрываем того факта, что это единственная причина существования конфликта, 

между нами, но политика генерала Деникина не только не в силах уладить эту 

ссору, но фактически делает ее настолько острой, насколько это возможно. 

Совет обороны заявляет, что Кавказ — это не Россия, и насильственное 

вторжение в наши горы генерала Деникина с казаками не может быть терпимо 
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ни одним горцем, так же как не было терпимо насилие советской России. 
Идея независимости горцев Кавказа, освященная кровью нескольких 

поколений, какой бы нереалистичной она ни казалась нашим врагам, — это 
вопрос жизни и смерти горских народов. Вековые стремления горцев к 
независимости должно быть осуществлено в интересах мира и покоя в горах 
Кавказа. 

Если право народов на самоопределение, провозглашенная президентом 
Вильсоном от имени союзников, не была аннулирована какими-либо 
эгоистичными соображениями, то горцы могут рассчитывать на защиту своих 
прав со стороны союзников, а я, во имя людей, истекающих кровью в неравной 
борьбе, прошу о праведной поддержке. 

Совет обороны Северного Кавказа настоятельно призывает 

представителей союзных держав принять незамедлительные меры по выводу 

Добровольческой армии из территории горцев и назначению международной 

комиссии по расследованию тех бед, которые произошли в результате 

агрессивных действий армии генерала Деникина. 

Только такими мерами со стороны союзников можно успокоить 

взбудораженные умы народов Северного Кавказа и положить конец этому 

глупому кровопролитию. 

 

Подпись: дипломатический представитель В.Джабаги 

 

Док. № 88 

Выдержки из армянских газет. (FO 371-3666) 

26 ноября 1919 г. 

 

«ХАРАЧ» № 57, 26.11.1919 

 

По требованию полковника Хаскела Мирная конференция решила 

отправить греческую дивизию в Армению 

 

Открытое письмо от представителей армянской делегации. Миссия 

армянской национальной делегации в Париже уезжает, так как ее задача 

выполнена. Миссия желает представить полный отчет о проделанной работе от 

имени турецких армян и всего армянского народа в целом. К сожалению, 

миссия не может сделать это к своему полному удовлетворению и может 

только сообщить, что она сделала все возможное для реализации союза двух 

частей Армении (российской и турецкой) под одним правительством без 

ущерба для армянского вопроса и реальных интересов армянского народа в 

нынешних политических условиях. К сожалению, миссия вынуждена заявить, 

что ее предложения не встретили ожидаемого дружественного приема. Это 

наглядно подтверждается тем фактом, что депутаты Армянской республики 
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отвергли все положения и условия, предложенные армянской делегацией в 

Париже при обсуждении этих вопросов на Мирной конференции. Если бы эти 

условия не были отменены, мы бы к этому времени поняли, какой именно союз 

хотят видеть все армяне. 

Члены миссии могут с уверенностью сказать, что армянская 

национальная делегация, являющаяся высшим представительным советом 

турецких армян, по-прежнему желает и будет продолжать работать для союза 

российской и турецкой частей Армении, не вмешиваясь в общую 

политическую ситуацию в самой Армении. 

 

Подписано: Вахан Текеян 

Нахар Тер-Степанян 

 

Согласно информации, полученной 10.11.1919 г. Нури-паша в 

сопровождении д-ра Карабекова, редактора газеты «Иттихад» и члена 

парламента Б.Амирджанова в сопровождении свиты прибыли в Нуху и 

разместились в доме Амирджанова. Их встречали несколько сотен татар. На 

следующий день город был празднично украшен, магазины были закрыты, на 

улицах вывешены флаги. Нури-паша произнес речь в мечети в присутствии 

многолюдной публики. Речь держится в секрете. Подобные встречи состоялись 

и впоследствии, после чего 15.11.1919 Нури-паша со своими друзьями 

направился в Закаталы. 

 

Док. № 89 

Прошение от Фонда армянских беженцев. (FO 371-3665) 

27 ноября 1919 г. 

 

Фонд армянских беженцев Лорда-мэра 

 

Заместителю госсекретаря Форин Офис  

 

Сэр, относительно вашего письма от 26 октября, буду признателен, если 

Вы сообщите мне, являются ли 500 фунтов, которые были отправлены в 

Нацбанк Турции на имя мисс Ньюнхэм (агент фонда Лорд-мэра в Измите), 

теми же 500 фунтами, отправленными на счет в Константинополе 13 мая 1919 

года или 28 июня. 

Как Вы заявляете в письме от 1 июля, банк уже разместил чек 500 фунтов 

на счет мисс Ньюнхэм, и это, очевидно, совпадает с суммой, отправленной 28 

июня 1919 года? 

Я полагаю, что 500 фунтов относятся к деньгам, отправленным 13 мая, 

которые не указаны в квитанциях мисс Ньюнхем, и мы не видим никаких 

признаков их получения. 
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Я уверен, что Вы поймете, что в связи с острой нуждой для беженцев в 

Измите очень важно, чтобы мы знали, что случилось с этими деньгами, и 

чтобы они достигли адресата в самое ближайшее время. 

 

Сэр, с уважением, секретарь Фонда. 

 

Док. № 90 

Депеша из Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3665) 

27 ноября 1919 г. 

 

Отношения Азербайджан - Армения  

Телеграмма, полученная 17 ноября г-ном Вордроп от премьер-министра 

Азербайджана, излагает отношение правительства Азербайджана к Зангезуру и 

восстанию там. С тех пор было достигнуто соглашение между премьер-

министрами Азербайджана и Армении. Сэр Э.Кроу по различным причинам не 

желает ставить этот вопрос на рассмотрение Высшего совета. Азербайджанская 

делегация не может оказать существенного влияния на свое правительство. 

Предупреждение от Верховного совета вряд ли будет более эффективным, чем 

предупреждения от г-на Водропа и полковника Хаскела. Британской делегации 

трудно также поднять этот вопрос в то время, когда она намеренно 

воздерживается от решения вопроса о расширении полномочий полковника 

Хаскела. 

Американский представитель на заседании Совета вручил меморандум о 

ситуации в Зангезуре. При этом они обращают внимание на то, что в 

отношении полковника Хаскела не было принято никакого решения. 

Премьер-министр Азербайджана согласен на предложение Денмиса о 

встрече полковника Ровлендсона с представителем Азербайджана.  

Однако он передал г-ну Водропу письма, показывающие, что 

Добровольческая армия намеревалась внезапно атаковать Баку. На это г-н 

Вордроп ответил, что генерал Холман вряд ли выразил бы желание встретиться 

с представителями Азербайджана, если бы генерал Деникин планировал 

подобные действия. 

 

Отношения Грузии с генералом Деникиным 

На предложение принять грузинскую делегацию генерал Деникин 

ответил, что правительство Грузии демонстрирует открытую враждебность ко 

всему русскому. Нормальные отношения могут быть установлены только при 

условии, что правительство Грузии признает Россию как государство, 

прекратит заговоры против русских, православной церкви, русской культуры, 

вернет собственность российского правительства и выведет войска за реку 

Бзиб. Вопрос не будет обсуждаться, пока не произойдет отвод войск. Денмис 

заявляет, что правительство Грузии не сделало ничего, чтобы показать, что они 
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хотят быть в хороших отношениях с генералом Деникиным. Чтобы доказать 

свою искренность, они должны отойти, прекратить нападать на генерала 

Деникина в прессе и прекратить укрывать представителей горских племен. 

 

Док. № 91 

Депеша из Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3665) 

27 ноября 1919 г. 

 

Армения 
Достопочтенный Дж.Джерард в письме представителю Его Величества в 

Вашингтоне описывает позицию американского комитета за независимость 
Армении, который считает, что Армения не может жить как независимая 
нация, не имея своего средиземноморского побережья. Большинство выступает 
за принятие Америкой мандата, и все выступают за предоставление Армении 
необходимой помощи в период ее формирования. 

 

Азербайджан, Армения и генерал Деникин 
У г-на Вордропа складывается впечатление, что генерал Деникин 

пытается поссориться с Азербайджаном, который не покушался на территорию 
Армении и не желал враждебности. У правительства Азербайджана есть 
множество случаев массовых убийств и разрушений сел в Зангезуре и 
Даралгезе, совершенных регулярными армянскими войсками. Мистер Вордроп 
делает заявления в Ереване. В последней телеграмме он сообщает, что все 
тихо. Армянские делегаты выехали из Еревана в Баку. 

Ходят слухи, что британские войска возвращаются в Баку. Денмис 
спрашивает, можно ли пролить свет на эту тему. 

Чичерин потребовал от правительства Грузии, чтобы лидеры 
большевиков, недавно арестованные за коррупцию, были освобождены, 
поскольку они были членами официальной миссии большевиков. Премьер-
министр отвечает, что он будет относиться к ним как к обычным 
преступникам. 

 

Грузия и военная деятельность генерала Деникина 
В ответ на запрос Военного ведомства Денмис сообщает, что у генерала 

Деникина есть только 6,000 военнослужащих во Владикавказе и в Дагестане. 
Директор военной разведки предлагает указать г-ну Вордропу, что это является 
доказательством необоснованного опасения со стороны правительства Грузии. 

 

Док. № 92 
Депеша из Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3666) 
27 ноября 1919 г. 
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Горцы и генерал Деникин 
Г-н Вордроп отказался принять некоего М.Джабаги, бывшего члена 

расформированного правительства горцев, но тот настоял на том, чтобы 
оставить ноту, в которой Совет горцев Кавказа протестует против акций 
генерала Деникина, который вторгается в их страну и просит вмешательства 
союзников. 

 

Нефть в Батуми и Баку 
Г-н Стивенс из Батуми сообщает о ситуации, касающейся поставок 

смазочных масел и топлива из Кавказа в Великобританию.  

Адмиралтейство в письме в Военное ведомство просит, чтобы военно-

морские и военные миссии были проинструктированы, чтобы убедить 

правительство южной России в важности обеспечения немедленного доступа к 

нефтяным запасам в Баку и Грузии с помощью любых доступных средств. 

Известно, что имеются крупные резервуары в Новороссийске, Севастополе и 

Одессе, и три российских нефтяных танкера должны быть в наличии. 

 

Азербайджан и генерал Деникин  

Есть переписка (ныне устаревшая) между министром иностранных дел 

Азербайджана и г-ном Вордропом относительно предполагаемого намерения 

генерала Деникина напасть на Баку. 

 

Азербайджан и Армения 

Есть дополнительная информация о столкновениях между татарами и 

армянами. Полковник Грейси утверждает, что в Зангезуре нет армянских 

войск, но жители получили оружие для защиты от турок. Турецкие солдаты 

пришли через Маку в разные части Армении. Мистер Вордроп предлагает 

присутствие небольшой британской военной силы или, по крайней мере, 

офицера в Маку. 

 

Ситуация в Закаспии и ее влияние на Закавказье 

Большевики намерены захватить Красноводск и тем временем пытаются 

подкупить туркоман. Мистер Вордроп предлагает отправить британскую 

миссию к туркоманам, чтобы получить больше сведений и составить мнение 

(эта телеграмма повреждена, и отдельные части были телеграфированы). 

1,500 большевиков отправятся из Грузии и Азербайджана в Персию. 

Вопрос о контроле над Каспийским морем требует немедленного решения, так 

как флот генерала Деникина ненадежен, и, как ожидается, присоединится к 

большевикам, если они захватят Красноводск. Полковник Стоукс предлагает 

различные альтернативы, чтобы избежать контроля большевиков над Каспием. 

Он также призывает передать азербайджанскому правительству затворы с 

боеприпасами для двух британских орудий в Баку на случай нападения. 
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Азербайджан 

Полковник Стоукс заявляет, что требуется определенное заявление о 

намерении союзников предоставить Азербайджану независимость, чтобы 

минимизировать влияние Турции. Заверения союзников в том, что они не 

позволят Добровольческой армии атаковать их, также будет иметь хороший 

эффект. 

 

Док. № 93 

Письмо от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

27 ноября 1919 г. 

 

Сэр, Военное министерство согласилось предоставить Вам службу в 

Закавказье при условии одобрения Министерства иностранных дел. 

Настоящим назначаю Вас неофициальным политическим агентом, который 

будет представлять меня в Азербайджане, считая, что Ваша служба началась с 

24 сентября, с даты Вашего отъезда из Баку с бригадным генералом 

Ньюкомбом. 

Как Вам известно, я не имею никакой официальной позиции в отношении 

властей в этом регионе, пока Закавказские республики не признаны, и поэтому 

я не могу представить Вам какое-либо регулярное письмо о назначении, 

которое может быть представлено властям в Баку. Однако, я думаю, что будет 

достаточно, если вы лично и устно сообщите господину Усуббекову о 

характере вашего назначения, потому что я проинформировал Его 

Превосходительство накануне его недавнего отъезда из Тифлиса, и я 

предприму аналогичные шаги здесь с господином Векиловым.  

Вы знакомы с моим мнением относительно характера обязанностей, 

которые Вы должны выполнять, и я хотел бы особо напомнить Вам о 

необходимости сделать все возможное для предотвращения трений между 

непризнанным правительством Азербайджана и Добровольческой армией на 

юге России, к военной кампании которой правительство Его Величества 

проявляет очень живой интерес.  

Я делаю запрос о жаловании на Вашей новой должности, и я рекомендую, 

чтобы оно было таким, чтобы Вы могли выполнять свои обязанности, не 

испытывая при этом никаких материальных трудностей. 

Вы будете и впредь поддерживать тесный контакт с де-факто властями и 

будете регулярно, в полном объеме и оперативно информировать меня о 

пронумерованных депешах и других сообщениях и обо всех вопросах, 

касающихся политической ситуации в Азербайджане и, насколько это 

возможно, смежных регионов, включая Закаспийскую область, Предкавказье и 

Персию. Вы будете проявлять величайшую осторожность и сдержанность, 

чтобы избежать всего, что может поставить под угрозу правительство Его 

Величества в этой миссии. 
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Сэр, Ваш покорный слуга 

Оливер Вордроп 

 

Док. № 94 

Депеша от сэра Буканан, Рим. (FO 371-3665) 

28 ноября 1919 г. 

 

Ваша телеграмма № 871. 

Когда я вчера напомнил госсекретарю по иностранным делам о его отказе 

сделать заявление по поводу предложения полковника Габба поставлять 

оружие правительству Азербайджана, тот сказал мне, что, когда данное 

правительство просило Италию продать им оружие, оно дало понять, что его 

Правительство Величества уже предложило снабдить их оружием. 

Правительство Азербайджана, очевидно, прибегало к этим искажениям с 

целью побудить одно или другое союзное правительство предоставить им 

оружие, но итальянское правительство, безусловно, сделает это. Пока еще 

Азербайджан не был официально признан независимым государством. 

Повторено: в Тифлис. 

 

Док. № 95 

Письмо министра иностранных дел Азербайджана Джафарова. (FO 371-

3666) 

29 ноября 1919 г. 

 

Мистеру О.Вордропу 

Верховному комиссару Великобритании  

 

В ходе личной беседы с Вами председатель Совета министров 

Азербайджана сообщил, что в его распоряжении есть факты, которые, 

несомненно, подтверждают агрессивные намерения Добровольческой армии в 

отношении Азербайджана: 

В настоящее время получена новая информация, которая не оставляет 

места для сомнений в том, что командование Добровольческой армии 

намерено предпринять действия, угрожающие целостности и независимости 

этой республики. 

Информируя Вас об этом, я, как представитель моего правительства, 

считаю необходимым указать, что каждое действие Добровольческой армии в 

этом направлении вызовет величайший бунт в народе, за которым, естественно, 

последуют серии кровавых событий и осложнений, поскольку народ, обретший 

свободу посредством великих испытаний, не допустит никакой попытки 

посягательства на ее. 
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Несмотря на господствующую анархию, народ имеет определенную меру 

установленного порядка и отдает всю свою энергию на обеспечение этого 

порядка, и народ стремится к добрососедским отношениям, далеким от любого 

желания участвовать в гражданской войне. 

По этой причине, зная реальные намерения Добровольческой армии, 

правительство и народ Азербайджана будут рассматривать любое действие 

Добровольческой армии, как покушение на свободу и независимость 

республики, что вынудит использовать все возможные меры для защиты своих 

прав и государства, и люди предпочтут погибнуть в этой навязанной вражде, 

чем подвергнуться иностранной власти. 

 

В связи с вышеизложенным прошу в срочном порядке принять все 

необходимые меры во избежание возможных осложнений, вся ответственность 

за которые ложится на командование Добровольческой армии, которая 

пренебрегает желанием населения республики и желает силой оружия 

завладеть территорией, не принадлежащей им. 

Министр иностранных дел Азербайджана Джафаров 

 

Док. № 96 

Письмо британской делегации в Париже Лорду Керзону. (FO 371-3665) 

29 ноября 1919 г. 

 

Милорд, имею честь сослаться на депешу Вашей Светлости №7555 и 

№7632 от 19 и 26 ноября соответственно, касающиеся отношений между 

Азербайджаном и Арменией. 

Я не хотел бы доводить этот вопрос до сведения Высшего Совета в тот 

момент, когда Совет полностью занят неотложными вопросами, связанными 

главным образом с договором с Германией, если бы только не было какой-то 

разумной надежды на то, что метод предупреждения со стороны Совета, 

предложенный в посланиях Вашей Светлости, может оказаться действительно 

эффективным. Однако прошлый опыт, как правило, свидетельствует о том, что 

азербайджанская делегация, будь то по причине своего состава или из-за 

трудностей коммуникации с Баку, не может оказывать большого влияния на 

правительство Азербайджана. Так же и предупреждение Верховного Совета, 

доставленное через представителей союзных или ассоциированных держав на 

месте, вероятно, будет в равной степени задержано в достижении пункта 

назначения, и вряд ли будет более эффективным, чем предупреждения, уже 

сделанные на месте со стороны г-на О.Вордропа и полковника Хаскела или его 

представителя. 
Помимо этих общих соображений, я полагаю, что британской делегации 

трудно представить этот вопрос перед Верховным Советом в то время, когда в 
соответствии с телеграммой от Вашего Светлости № 1390 от 19 ноября я 
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намеренно воздерживаюсь от постановки вопроса о продлении полномочий 
полковника Хаскела в качестве комиссара Альянса или ассоциированных 
держав в Армении. 

В этой связи прилагаю копию меморандума по ситуации в Зангезуре, 
который мне сегодня вручил американский представитель в Совете. 
Постскриптум показывает, как нынешние трудности в американском сознании 
связаны с вопросом о полномочиях полковника Хаскела. Я сообщил этому 
американскому представителю, что передам этот меморандум Вашей 
Светлости, но что Ваша Светлость хочет проконсультироваться с британским 
представителем в Тифлисе до того, как будет сформулирована резолюция о 
расширении полномочий полковника Хаскела. 

Рискну добавить, что последние телеграммы от г-на Вордропа, в 
частности № 133 от 14 ноября, № 136 от 16 ноября, № 145 от 18 ноября, № 151 
от 21 ноября, по-видимому, указывают на то, что ситуация (и отчасти 
ответственность за нынешние трудности в Зангезуре) не очень ясна, и что в 
этот момент трудно четко объяснить проблемы Верховному Совету, который 
редко занимался вопросами Закавказья, и члены которого, вероятно, не 
знакомы ни с чем, кроме наиболее общих черт. 

 
Имею честь, 
С высочайшим уважением, Милорд, 
Самый покорный слуга Вашей Светлости 
Айр А.Кроу 

 

Док. № 97 
Телеграмма от полковника Хаскел, Константинополь. (FO 371-3665) 
1 декабря 1919 г. 
 
Президенту Мирной конференции 
Соглашение между армянами и татарами подписанное премьерами 

Хатисян (Армения) и Усуббеков (Азербайджан) 
 
Соглашение предусматривает: 
1) Правительства обязуются прекратить нынешние военные действия и 

больше не прибегать к силе оружия, 
2) Правительства согласились с открытием дорог в Зангезур для мирного 

движения, 
3) Все разногласия, включая границы, должны быть урегулированы 

мирным соглашением, или предоставлением решения вопроса нейтральной 
стороне в качестве арбитра, к примеру Верховному комиссару, 

4) Международная конференция будет призвана обсудить все вопросы, 
вызывающие споры или трения. Делегаты будут наделены всеми 
полномочиями для соглашения или арбитража, 
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5) Соглашение вступает в силу с даты подписания. 

Учитывая вышеизложенное, я считаю, что на Кавказе можно сохранить 

мир, если устранить угрозу военных действий против Закавказья со стороны 

Добровольческой армии. Генерал Деникин отозвал свои миссии из Грузии и 

Азербайджана. Возможность его нападения на Азербайджан через Дагестан 

фактически заставляет Азербайджан обращаться за помощью к Турции. 

Просим Вас рекомендовать, если это будет сочтено целесообразным после 

рассмотрения этого вопроса с других точек зрения, чтобы Мирная 

конференция определила границы операций генерала Деникина на Кавказе, по 

крайней мере, до окончательного решения кавказского вопроса.  

Ограничения, рекомендуемые для такой деятельности, должны 

соответствовать тем, которые ранее были описаны британцами, а именно: от 

Каспийского моря в пяти милях к югу от Петровска до западной границы 

Дагестана, а затем по границам бывших российских провинций, через реки 

Терек, Кубань и Мекадир до Черного моря в Гагры. 

Пожалуйста, сообщите Баклеру. Хаскел. 

 

Док. № 98 

Дешифровка от консула Стивенса, Батуми. (FO 371-3666) 

1 декабря 1919 г. 

 

Сэр, 

Что касается недавней телеграфной переписки между правительством Его 

Величества и нашим консульством по вопросу о поставках топлива и 

смазочных материалов, которые надо отправить в Великобританию, имею 

честь сообщить, что отсутствие в Батуми двух упомянутых классов 

нефтепродуктов в основном объясняется дефицитом средств перевозки 

нефтепродуктов на Закавказских железных дорогах, и в меньшей степени к 

ограничительным мерам, введенным в Баку со стороны правительства 

Азербайджана. 

Качество осветительного масла, имеющегося для отправки в этом порту, 

отличное. В течение последних двух месяцев керосин доставлялся из Баку в 

Батуми по трубопроводу, который непосредственно после начала войны 

использовался исключительно для доставки топлива в этот порт. Предложение 

керосина в Батуми в настоящее время превышает спрос. Несомненно, 

трубопровод можно было бы снова адаптировать для перевозки топлива, но это 

повлекло бы за собой большие затраты на очистку труб для возобновления 

транспортировки осветительного масла. 

Количество топлива и смазочных масел, которые доставляются на 

железнодорожных цистернах, недостаточно, поскольку для их перевозки 

имеется очень ограниченное количество транспортных средств, и торговля 

тяжелой нефтью полностью зависит именно от таких скудных средств. 
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На многих станциях вдоль линии на подъездных путях можно видеть 

цистерны. Однако они в таком состоянии, что их нельзя использовать. 

Материалы, необходимые для ремонта цистерн, не имеются в наличии в 

регионе, кроме того, трудовые вопросы имеют такое количество трудностей, 

что сомнительно, что поврежденные цистерны можно отремонтировать в 

течение какого-то разумного времени. 
В этих условиях движение нефти регулируется выделением фактически 

доступных цистерн для фирм пропорционально их производственной 
мощности. Более крупным фирмам предоставляется больше цистерн, чем 
мелким производителям. Таким образом, крупные фирмы могут накапливать 
значительные объемы нефтепродуктов на месте (например, в Батуми), что 
позволяет им управлять всей торговлей и выходить на рынок в свое 
удовольствие. 

Во избежание трудностей при транспортировке необходимо, чтобы 
железная дорога была оснащена дополнительным подвижным составом. Мне 
говорят, что, если к существующему подвижному составу можно будет 
добавить около 1,000 вагонов-цистерн и 15 локомотивов, нехватка, от которой 
страдает торговля минеральными маслами в этой стране, будет в значительной 
степени устранена, и ситуация будет удовлетворительной. 

Я полагаю, что итальянская миссия в Тифлисе поняла ненормальные 
условия на железной дороге для перевозки тяжелых нефтепродуктов, и 
рассматривает способы, с помощью которых можно исправить положение. 
Улучшение ситуации со стороны итальянцев будет означать также участие 
Германии и передачу нами в нежелательные руки всего контроля над 
транспортировкой нефти в Батуми. 

Возможности торговли нефтью из Кавказа в качестве коммерческого 
товара немаловажны для Великобритании, чтобы позволить этому виду 
деятельности выскользнуть из наших рук. Развитие бензинового двигателя в 
последние годы изменило ситуацию с нефтью. Нефтяная промышленность 
приобрела значение, сходное с углем. Помимо смазочных масел и топлива, в 
Баку имеются большие количества бензола или бензина. Однако остро стоит 
вопрос, как доставить всю эту огромную массу нефтепродуктов в Батуми для 
транспортировки. 

При таких обстоятельствах я бы сказал, что, если необходимо 
предотвратить конкуренцию со стороны других стран, которые, как уже 
говорилось, внимательно следят за ситуацией, дополнительный подвижной 
состав должен быть предоставлен с нашей стороны без дальнейших колебаний 
и с наименьшей возможной задержкой. 

Второй трубопровод от Баку до Батуми станет еще одним средством 
решения транспортной проблемы. Этот вопрос, однако, требует значительных 
усилий, и без тщательного изучения необходимого времени и финансов, не 
может быть рассмотрен. 
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Представляя вышеупомянутые замечания перед компетентными кругами 
у себя дома, я не могу особо не подчеркнуть тот факт, что, если мы хотим в 
полной мере воспользоваться плодами наших усилий на Кавказе, то мы 
должны осуществлять больший контроль, чем в настоящее время над 
нефтяными месторождениями в Баку и закавказскими железными дорогами и 
их ответвлениями, ведущими в северную Персию. Правительства Закавказья 
следует призвать отменить все действующие в настоящее время 
ограничительные меры практически для всего сырья, предназначенного для 
экспорта, и особенно в отношении нефти в Батуми, предназначенном для 
использования правительством Его Величества и в общих торговых целях, и 
что ослабление этих позиций недопустимо. 

Имею честь, 

С уважением, Сэр, 

Ваш самый скромный слуга 

П.Стивенс 

 

Док. № 99 

Доклад Британской военной миссии, Экономический департамент. (FO 

371-3666) 

2 декабря 1919 г. 

 

Генеральному контролеру отдела внешней торговли 

 

Политическая депеша, Азербайджан 

В дополнение к моей депеше № 135 из 29 числа. Прилагаю текст приказа 

главнокомандующего № 2623 от 9 ноября, призывающий всех российских 

офицеров покинуть ряды азербайджанских войск. 

Перевод приказа приведен ниже: 

«Таганрог, 2623, 9 ноября 1919 года. Видя враждебное отношение властей 

Азербайджана к русской армии и вероломные набеги азербайджанских войск 

на армянскую землю, я призываю всех офицеров российской армии, служащих 

в азербайджанских войсках, покинуть их ряды». 

 

Генерал Деникин, 

Полковник В.Колтышов, 

Перевел Пиндер, майор, экономический департамент. 

 

Док. № 100 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

3 декабря 1919 г. 

 

Секретно  
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Ниже приводится содержание сообщений от 30 ноября от полковника 

Стоукса, Баку. 

30 ноября г-н Усуббеков показал полковнику Стоксу копии 

перехваченных писем от русских в Петровске друзьям в Баку, в которых 

говорилось, что скоро там появятся войска генерала Деникина. 

Нури пытался проводить агитацию в Баку, но партия «Мусават» 

направила петиции с просьбой о его аресте, и Усуббеков лично сказал Нури, 

что тот должен сохранять спокойствие, иначе будет заключен в тюрьму; и 

поэтому Нури покинул Баку в направлении какого-то неуказанного пункта 

назначения, но не в Закаспий, как он хотел. 

 

Усуббеков сказал, что Халил-паша находится в Армении. Он не дал 

никакой информации об Энвере и Кучук Талате, но полковник Стоукс знает из 

надежного источника, что последний не находится в Азербайджане или в 

Малой Азии. 

Премьер-министр также заявил, что протурецкая деятельность в 

Азербайджане слаба и имеет поддержку партии «Иттихад», которая не имеет 

большого влияния. Он думает, что Энвер и его друзья перестали много значить 

в Турции, где ведущая партия нейтральная, включая некоторых российских 

мусульман, которых он знал. Азербайджан вряд ли может выслать друзей 

Энвера, которые пришли в качестве беженцев, но хотел бы, чтобы они не 

занимались агитацией. 

Закаспийские мусульмане в настоящее время настроены против 

большевиков, и, вероятно, совершат государственный переворот, которому 

можно было бы легко помочь из Азербайджана, если бы правительство Его 

Величества одобрило, поддержало и пообещало независимость мусульманам 

Закаспия. Это движение может произойти и без такого одобрения, но под 

контролем турецких авантюристов, которые там находятся. 

Наконец премьер-министр пожаловался, что правительство Армении, 

несмотря на договоренность от 23 ноября, продолжает боевые действия и 

уничтожила девять сел. 

Повторено: в Константинополь № 50. 

 

Док. № 101 

Телеграмма от Хатисяна Джафарову. (FO 371-3666) 

4 декабря 1919 г. 

 

В ответ на Вашу телеграмму №4798 имею честь сообщить следующее. 

В середине ноября полк Халил-бека с помощью нескольких 

мусульманских деревень Даралгеза напал на армянские деревни Султанбег и 

Пашалу, чтобы захватить весь район Даралгез и отрезать его от Зангезура. 

Целью этого продвижения было выполнение генерального плана по захвату 
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армянского Зангезура регулярными войсками Азербайджана. Затем мы были 

вынуждены предпринять важные шаги, чтобы остановить нападение и 

захватить пункты района, которые угрожали всему району. Во время этой 

акции не было никакого ущерба или убийства мусульманского населения этого 

района, и теперь в районе Даралгез все военные действия прекращены. 

Правительство Армении не имеет никакой информации о событиях, на 

которые вы указываете в Зангезуре, а также туда не было отправлено ни одного 

солдата. 

Мусульманские деревни, о которых вы говорите, не входят в район 

военных действий. 

 

Правительство использовало все средства, чтобы остановить конфликт 

где угодно, и, согласно информации, в Зангезуре все спокойно. 

Прошу вас поверить, что правительство Армении готово выполнить все 

взятые на себя обязанности. 

 

Док. № 102 

Депеша из Британской комиссии, Ереван. (FO 371-3666) 

5 декабря 1919 г. 

 

Мистеру O.Вордропу, Верховному комиссару Великобритании, Тифлис 

 

Сэр, имею честь сообщить, что сегодня утром, получив Вашу телеграмму, 

я посетил месье Хатисяна и впоследствии направил Вам следующую 

телеграмму:  

«В беседе с мсье Хатисяном он сообщил, что армяне не предпринимали 

никаких военных действий. В результате нападения Азербайджана со стороны 

Шарура на Даралгез был направлен протест месье Джафарову, который 

ответил, что они приняли меры предосторожности. Делегаты отправились 

сегодня утром в Баку». 

Подводя итог этой очень долгой беседе, могу сказать, что великим 

кошмаром этих республик является генерал Деникин. Азербайджан хочет 

иметь поддержку Турции против любого возможного нападения 

Добровольческой армии, и поэтому армяне не хотят становиться союзниками с 

Турцией и Азербайджаном. Они готовы стать союзниками Азербайджана, но не 

Турции. Хатисян сказал, что если Азербайджан только отделит себя от Турции 

и объединится с другими республиками, то, они, армяне, не имеют никакого 

желания или стремления к России, генералу Деникину или чего-то другого, 

кроме независимой Армении с конфедерации Закавказских республик. 

Зангезурский вопрос серьезен для Азербайджана только в том случае, 

если он блокирует путь для проникновения турецкого оружия и влияния. И 

если разрывает цепь, которую хотят панисламские элементы, а именно Баязид-
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Маку-Азербайджан. При этом объединится Персидский Азербайджан, Турция, 

Дагестан и Татарский Азербайджан, образуя единый магометанский блок. И 

таким образом обеспечивается контроль над Закавказьем. Но этот план может 

быть сорван ограничением деятельности генерала Деникина на севере. 

Поражения генерала Деникина на севере не дают им покоя, как и вероятность 

его дальнейшего отступления на юг. Он может взять Баку, чтобы дать 

моральный и финансовый престиж своим войскам. 

Определенное утверждение союзников по этому вопросу очистило бы 

умы всех заинтересованных лиц. И могло бы обеспечить мир в Закавказье. 

Лично я думаю, что если бы это было сделано, то конфедерация различных 

республик была бы свершившимся фактом. Эти республики могут быть затем 

переданы под попечительство Лиги наций для дальнейшего контроля и 

развития. 

Доктор Султанов, который сейчас находится в Шаруре, сделал это 

заявление армянскому офицеру: «Мы не нападаем на Зангезур, чтобы 

уничтожить армян, а просто присоединяем Азербайджан с Турцией. И это 

только средство спасения Баку от генерала Деникина с помощью Турции. И 

единственный путь, которым могут продвинуться турки, это Баязид, 

Нахичевань и Зангезур». 

Я призываю здесь людей быть терпеливыми, спокойными, тактичными и 

сочувствующими другим людям, так как это время испытаний, и если они 

пройдут через это время успешно, это послужит хорошим предзнаменованием 

для их будущего, и что они должны серьезно осознавать, какие последствия 

могут быть, если они потерпят неудачу. 

 

В приложении две копии военных коммюнике от 4 и 5 декабря. 

Копия запроса начальника военного штаба по военным записям. 

Три копии протокола расследования. 

Пресс-новости в трех экземплярах. 

 

Имею честь быть, 

С уважением, Сэр, 

Ваш самый скромный слуга 

Капитан Грейси 

 

Док. № 103 

Выдержки из армянской газеты «Харатч». (FO 371-3666) 

6 декабря 1919 г. 

 

Телеграмма от г-на Хатисяна 

Баку. Министру иностранных дел Азербайджана господину Джафарову. 

С 29 ноября мусульманское население Шарур-Нахичевани с более чем 2,000 
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пехоты и 500 кавалеристов с 8 пулеметами и 2 артиллерийскими орудиями 

атаковали армянские сёла Арпа, Ринд, Хатчик и Айназор по всей линии 

Даралгез. 

Принимая во внимание соглашение, заключенное между правительствами 

Азербайджана и Армении, пожалуйста, сообщите телеграммой, намерено ли 

ваше правительство немедленно остановить это движение? В противном 

случае правительство Армении будет вынуждено принять самые решительные 

меры. 

Хатисян, министр иностранных дел. 

 

Ответ г-на Джафарова 

Ереван. Министру иностранных дел 

Сообщаю вам, что это движение началось в результате разрушения 

девяти мусульманских деревень в Даралгезе армянскими регулярными 

войсками. Были приняты меры, чтобы остановить эту атаку. Прошу вас, в свою 

очередь, принять необходимые меры, чтобы остановить продвижение 

армянских солдат. 

Джафаров, министр иностранных дел. 

 

 

Айастан Цайн, («Голос Армении») редакционная статья, 7 декабря 1919 г. 

Армяне и турки во время перемирия 

 

Болгария также подписала условия мира. Теперь очередь дошла до 

турецкого вопроса. Турки проявляют отсутствие терпения. Мы всегда слышим 

постоянные протесты турецких политических агентов и различных 

официальных газет по поводу позиции Мирной конференции, что их работа 

идет слишком медленно и что условия мира с Турцией еще не урегулированы. 

Но это политика враждебности и хитрости, свойственная Турции. 

Медлительность Мирной конференции принесла пользу только Турции. Не 

подлежит сомнению, что, если Турция заключит договор в начале перемирия, 

она будет лишена более широких прав, в отношении которых союзники будут 

действовать с большой деликатностью. Один год перемирия дал Турции 

возможность собрать силы и использовать вновь создавшиеся условия. 

Национальное движение в настоящее время распространяется по всей Турции и 

является противостоящей идеи распада Турции. Турки пытаются всеми 

возможными способами населить мусульманских эмигрантов во все районы, 

оставленные армянами во время этой войны. Они организовали большие силы, 

чтобы умерить антитурецкие настроения в Константинополе и за границей и, 

создали турофилский настрой для защиты Турции. Каждая из союзных держав, 

особенно Англия и Франция, теперь подходят к турецкому вопросу с 

совершенно другим отношением, чем это было в прошлом году. И похоже, что 
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в Америке сейчас тоже появляются разные мнения. Поэтому продление 

перемирия создало для Турции много благоприятных и выгодных условий. 
Но это перемирие принесло нам великое горе. Наши несчастные люди 

теперь думают о том, чтобы спасти свое физическое существование. 
Чрезвычайные условия голода с осадой нашей страны в течение всего этого 
года, которые все еще продолжаются, доделали то, что не завершили массовые 
убийства в Турции. С другой стороны, дьявольские планы протурецкого 
Азербайджана не дают нам ни минуты отдыха. Похоже, что с ростом 
пропаганды туркофилов на чужбине пропорционально уменьшается сила 
наших друзей в Европе. В течение этого года ни одному человеку из сотен 
тысяч турецких армян-беженцев не удалось вернуться в свои дома. То, что 
турки делали на деле, мы делали только на словах и демонстрациях. В этом 
заключается ценность провозглашения 28 мая объединенной Армении и 
заявления нашего премьер-министра о том, что силами нашей собственной 
армии беженцы смогут вернуться в свои дома.  

 

Док. № 104 
Телеграмма от Хатисяна Джафарову. (FO 371-3666) 
6 декабря 1919 г. 
 
Мистеру Джафарову, министру иностранных дел 
Копия Бексадову, представителю Армении 
 
В газете «Азербайджан» от 30 ноября было напечатано постановление 

министра внутренних дел о том, что все население Зангезура объявлено 
гражданами Азербайджана. Эта декларация непосредственно уничтожает 
соглашение между Арменией и Азербайджаном в Тифлисе 23 ноября. И в то же 
время направлено против условий в отношении Зангезура, утвержденных 
Верховным комиссаром Великобритании на Кавказе и полковником Хаскелом, 
Верховным комиссаром Альянса, согласно которым район Зангезура оставался 
под управлением местного армянского национального совета до решения 
Мирной конференции. 

Эта декларация уничтожает значение соглашения, заключенного между 
двумя республиками, и до открытия армяно-азербайджанской конференции 
могут возникнуть новые и неожиданные осложнения. 

Учитывая вышеупомянутые моменты, от имени моего правительства я 
выражаю решительный протест против этого одностороннего акта вашего 
правительства. А пока я позволю себе поверить, что ради благополучия 
заинтересованных стран и будущей дружбы между двумя республиками ваше 
правительство откажется от исполнения этого акта, который не соответствует 
ни соглашению между двумя правительствами, ни реальному положению дел. 

Хатисян, министр иностранных дел 
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Док. № 105 
Дешифровка из Генштаба, Константинополь. (TS27-133B) 
8 декабря 1919 г. 
 
Нефтяному контролеру, Баку 
Генерал Ньюком во время своего недавнего визита сюда поднял два 

вопроса в связи с возможными претензиями правительства Азербайджана и 
нефтедобывающих компаний Баку, которые Вы должны тщательно и 
полностью рассмотреть с военным губернатором и, если необходимо, с г-ном 
Вордроп (кому была отправлена копия этого письма). 

Генерал Ньюком обсуждает эти вопросы с Казначейством в Англии, 

поэтому от Вас требуются только рекомендации, и Вы должны быть особенно 

осторожны, чтобы не обязывать нас каким-либо образом перед 

Азербайджаном. 

Генерал Ньюком проинформировал правительство Азербайджана, что ни 

при каких обстоятельствах не будет платить акциз на нефть, используемую 

исключительно для военно-морских и военных целей. 

Генерал Ньюком не выразил никакого мнения правительству 

Азербайджана в отношении уплаты нами акцизного налога на нефть, 

используемую для других целей, например, для провинции Батуми на 

Анатолийской железной дороге. Однако он сообщил нам, что, по его мнению, 

мы должны уплатить акциз на нефть, используемую в невоенных целях. 

При условии, что заявленный акцизный сбор является справедливым, это 

представляется разумным. Мы, однако, не в полной мере информированы о 

двух моментах в этой связи: 

а) Используется ли термин «акциз» для удобства для обозначения 

единого налога на добытую нефть. Было понимание, что акцизный сбор для 

правительства Азербайджана взимался в натуральной форме, то есть сколько 

нефти было взято у производителей без оплаты. Такая пошлина будет 

выплачиваться нами автоматически, потому что рабочие сборы за эту 

бесплатную нефть должны будут распределяться производителями по цене, 

указанной для нефти. Следует ли понимать, что эта акцизная оплата была 

отменена и что на ее место было наложено 3,30 рубля за пуд? Если нет, то 3,30 

рубля становится экспортной пошлиной, и необходимо рассмотреть вопрос о 

том, является ли эта сумма справедливой в дополнение к сумме, автоматически 

уплачиваемой (предположительно по всей нефти) в виде сбора в натуральной 

форме. 
в) Как мы можем обеспечить, чтобы акцизный сбор оценивался на 

справедливой основе? Кажется вероятным, что с пошлиной в 3,30 рубля на пуд 
наша нефть все еще может продаваться с большим преимуществом в 
черноморском регионе по сравнению с нефтью с других месторождений, но нет 
гарантии, что, как только мы примем на себя ответственность по уплате этой 
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пошлины на определенную нефть (после вывоза из Батуми), пошлина не будет 
выставлена против нас. Если после консультации с военным губернатором Вы 
согласитесь с тем, что эта пошлина должна быть оплачена, она должна быть 
ретроспективной к дате начала нашего контроля, и Вам следует подумать и 
сообщить, как лучше всего выполнить финансовую корректировку. В любом 
случае, так как необходимо создать запасы мазута, необходимого для военно-
морского флота, Ваше действие по предварительной оплате требуемого 
акцизного налога одобрено. 

Генерал Ньюком также упомянул, что мы, вероятно, столкнемся с 
претензией производителей по вопросу нефти, изъятой во время нашей 
первоначальной оккупации Батуми и использованной с целью торговли на юге 
России, чтобы доставить продовольствие в провинцию Батуми. Генерал 
заявляет, что, насколько ему известно, в то время не было инвентаризации 
запасов нефти, и что существует несоответствие между количеством, 
указанным производителями, и тем, что мы можем подсчитать. Он также 
заявляет, что эта нефть была приобретена по произвольной цене и что 
прибыль, полученная от торговли продуктами питания, использовалась для 
снижения стоимости продуктов питания для жителей Батуми. 

Генерал Ньюком считает, что такие претензии (если они будут приняты) 
не должны быть отнесены целиком на счет прибыли от контроля над нефтью, 
но эта доля будет разумно распределена на счет гражданской администрацией 
провинции. В этой связи было бы интересно узнать о договоренности, если 
таковая была достигнута между турецкой администрацией Батуми и 
производителями нефти в день, когда мы начали нашу оккупацию. 

Крайне желательно, чтобы, если такое требование будет принято, мы 
были в состоянии ответить на него и незамедлительно согласиться с любым 
разумным предложением о корректировке финансовых претензий против нас 
или турок. 

 
С.Р.Янсон, подполковник Генштаба, Константинополь. 
 

Док. № 106 
Рапорт майора Дж.Рул, главного британского нефтяного инспектора. 
(TS27-133B) 
8 декабря 1919 г. 
 
В Генштаб Черноморского флота, Константинополь  
 
В связи с быстрым падением курса рубля, рыночная стоимость которого 

нескольких дней назад составляла 1,500 фунтов за фунт, я прошу разрешения с 
1 января 1920 года увеличить импортную пошлину на нефтепродукты в 
Батумскую область до 6 рублей за пуд на топлива и керосина, и 12 рублей за 
пуд на смазочное масло и бензин. 
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Первоначально экспортная пошлина в размере 5 рублей за пуд была 

наложена на все нефтепродукты, обменный курс в то время составлял 120 

рублей за фунт стерлингов, так что сбор был эквивалентен 10 фунтам за пуд. 

Экспорт из Батуми тогда составлял 200,000 пудов в месяц, принося таким 

образом ежемесячный доход около одного миллиона рублей. 

Когда трубопровод был переоборудован под керосин, предполагалось, 

что экспорт из Батуми будет составлять не менее 2 миллионов пудов в месяц, и 

тогда было рекомендовано, чтобы была введена плата за импорт в размере 2 

рубля за пуд на всю нефть, поступающую в провинцию, и экспортная пошлина 

была отменена, поскольку вырученные средства назначались для покрытия 

расходов на эксплуатацию трубопровода и т. д. Нефтяной контролер будет 

выплачивать военному губернатору 1,4 миллиона рублей в месяц, чтобы 

покрыть потерю доходов по экспортной пошлине, которую он ранее собирал, 

дополнительно 1 миллион выплачивается для покрытия девальвации рубля, 

обмен на который составляет 200 фунтов стерлингов. 

Тогда не было предусмотрено обесценивание рубля в такой тревожной 

степени как сейчас, и каждое падение рубля приводит к соответствующему 

увеличению наших операционных расходов, удваивая рублевую зарплату 

гражданских служащих и т. д., поэтому будет трудно, если такое положение 

дел продолжится. Не известно, будет ли текущая пошлина покрывать наши 

расходы или нет. Следовательно, моя просьба увеличить импортные сборы, как 

указано выше. 

Как указывалось, старый сбор в размере 5 рублей за пуд взимался, когда 

обмен составлял 120 фунтов стерлингов и, следовательно, равнялся 1 единице. 

На данный момент официальный курс составляет 950 фунтов стерлингов. 

Военный губернатор, несомненно, вскоре попросит увеличить свой 

ежемесячный взнос в связи с падением курса рубля. 

Я могу отметить, что прибыль, получаемая торговцами керосином, 

огромна, розничная цена на юге России составляет примерно 400 рублей за пуд 

против цены в Батуми приблизительно 50 рублей, чтобы не было сомнений при 

повышении пошлины. 

В скором времени потребуется около 5,000 фунтов стерлингов, машин и 

запасных частей, чтобы привести насосные станции и трубопроводы в порядок, 

так как в течение многих лет в этом направлении ничего не делалось. 

Ассоциации бакинских производителей было сообщено, что импортные 

сборы, вероятно, будут увеличены, и они понимают, что в их интересах 

следить за тем, чтобы насосные станции и трубопроводы содержались в 

порядке. Пожалуйста, проинструктируйте. 

 

Майор Дж.Рул, главный британский нефтяной инспектор. 

 

 



 165 

Док. № 107 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

9 декабря 1919 г. 

 

Строго конфиденциально 

Сегодня утром министр иностранных дел навестил меня и сказал, что ему 

жаль сообщить о следующих инцидентах: 

6 декабря грузинский эсминец захватил теплоход генерала Деникина. 7 

декабря торпедный катер Деникина «Дунай» появился в 5 верстах от Поти, и 

когда грузинский торпедный катер «Тариэли» дал сигнал об остановке, 

«Дунай» выпустил два снаряда из 3-дюймовых орудий. «Тариэли» ответил 

орудийным и пулеметным огнем. «Дунай» безрезультатно выпустил 19 

снарядов по «Тариэли», и последний ответил 25 выстрелами. «Дунай» затем на 

полной скорости проследовал в Батуми. Его Превосходительство сказал, что 

эти события и захват буксира «Чорок» доказали, что Добровольческая армия 

начала военные действия против Грузии. Он сказал, что я дал хороший совет 

разоружить «Чорок», но им следовало дождаться гарантии от правительства 

Его Величества, прежде чем сделать это. Если бы «Чорок» был вооружен, его 

бы не захватили, и дело бы закончилось (см. Вашу телеграмму № 24, мою 

телеграмму № 67). 

Я сказал, что глубоко сожалею о том, что услышал от него. 

Единственным утешением для меня было то, что о кровопролитии пока не 

сообщалось. Как я неоднократно говорил, моей главной целью было 

предотвратить неприятности между генералом Деникиным и Закавказьем. Я 

недавно совершил специальный визит к премьер-министру и еще раз сказал 

ему об этом (см. мою телеграмму № 184) и просил не предпринимать никаких 

действий, которые могут быть истолкованы как враждебные. И чтобы пресса 

(депеша от Вашей Светлости № 29), особенно полуофициальная пресса, 

находилась под контролем. У них есть общий интерес в подавлении 

большевизма (моя телеграмма № 84), и они должны сотрудничать в этом. 

Министр иностранных дел сказал, что он полностью согласен со мной, и 

я могу рассчитывать на то, что правительство Грузии будет всегда действовать 

согласно моему совету, и сделает все возможное, чтобы предотвратить любые 

провокации, и в целом будет проявлять примирительный дух и прилагать все 

усилия для предотвращения дальнейших столкновений. 

Может ли британское и американское военно-морское командование 

предпринять согласованные действия, чтобы сохранить мир на побережье в 

течение нескольких дней, пока не будет достигнуто какое-либо постоянное 

соглашение? У американцев есть эсминцы. 

 

Отправлено в Форин Офис № 188. 

Повтор в Демнис № 30 и Константинополь № 57. 
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Док. № 108 
Выдержки из армянской газеты «Харатч». (FO 371-3666) 
9 декабря 1919 г. 
 
Новости прессы 
 

Персия и Азербайджан 
Согласно информации, полученной из Тебриза, похоже, что Персидский 

Азербайджан столкнется с новыми политическими проблемами. Турция и 
Кавказский Азербайджан пытаются объединить Персидский Азербайджан с 
Кавказским Азербайджаном, чтобы через Персию послать войска в Баку 
против генерала Деникина. Отряд турецких солдат в количестве около 150 
человек вступил в город Урмия. На турецко-персидской границе происходят 
военные передвижения турецких войск. 

 

Праздник 6 декабря 
В Эриване 6 декабря отметили годовщину эвакуации турецких солдат с 

границ Армении. Все магазины были закрыты, и город был украшен 
национальными флагами. Около 12 часов местный гарнизон был собран перед 
парком. Школьники также пришли со своими учителями, рабочие пришли с 
флагами, собралась большая толпа жителей. Присутствовали члены 
парламента, а также представители европейских и соседних правительств. В 12 
часов премьер-министр пришел с членами правительства. Президент 
парламента г-н. А.Сахагинян и премьер-министр Хатисян обратились к людям. 
Оба оратора кратко упомянули состояние нашей страны, какой она была год 
назад, а также сказали про помощь союзников и большую работу по 
восстановлению нашей страны, проделанную нашей интеллигенцией, 
рабочими и армией. Они сказали: «Мы верим и убеждены, что наши солдаты 
не вложат в ножны свой меч, пока мы не получим полную независимость и 
свободу для нашей страны». При этих словах прозвучал артиллерийский 
выстрел, за которой последовало громкое «ура», «слава нашей юной 
республике, союзникам и нашей армии». Наши войска промаршировали, 
оставив прекрасное впечатление на публику. После этого люди собрались 
перед зданием муниципалитета, где с ними говорили г-н. Цамхур и г-н. 
Торосян, депутаты парламента. 

В тот же день в муниципалитете состоялся завтрак, на который были 
приглашены члены кабинета и парламента, представители правительств 
европейских и соседних стран. Во время завтрака звучала военная музыка. 
Были сказаны тосты представителями Азербайджана, Англии, Италии и других 
правительств, которые подчеркнули важность федерации и хороших 
отношений с тремя республиками Кавказа. Во время завтрака за тостами 
выступили премьер-министр, президент парламента, военный министр и 
другие официальные лица. 
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При завершении банкета представитель Англии в Армении предложил 

выпить за здоровье и честь армянских дам, что вызвало громкие и 

продолжительные возгласы и «ура». В половине второго под аккомпанемент 

музыки наши почетные гости покинули зал. 

 

Док. № 109 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

9 декабря 1919 г. 

5 декабря капитан Грейси встретился с премьер-министром Армении (моя 

телеграмма № 79), который сказал, что Азербайджан боится генерала 

Деникина, и что этот страх может заставить их искать турецкую поддержку. 

Если Азербайджан честно присоединится к другим республикам и откажется 

от Турции, Армения не будет стремиться к российским связям и, как 

независимая республика, с удовольствием присоединится к Грузии и 

Азербайджану. 

Единственная важность Зангезура для Азербайджана состоит в том, что 

он блокирует путь для турецкого проникновения и разрывает цепь Баязид-

Маку-Азербайджан, предотвращая мусульманский блок, включая Дагестан и 

Персидский Азербайджан. 

Генерал Деникин - кошмар Закавказья, который боится, что скудные 

запасы на севере заставят его атаковать Баку, чтобы завоевать расположение 

своих войск. 

Однозначное заявление Альянса о том, что агрессия не состоится, 

успокоит Закавказье. 

 

Док. № 110 

Выписка из армянской газеты, редакционая статья. (FO 371-3666) 

10 декабря 1919 г. 

 

Армянская армия  

В жизни нашей республики есть организация, которая с первого дня 

работает с большой энергией и выполняет свои планы. Это Военное 

министерство. Руководители этой организации при осуществлении своих 

планов выполняют принципы правительства и копируют свои действия у 

прогрессивных стран Европы. Это причина того, что лучшие результаты 

работы нашего правительства видны в Военном министерстве. 

Все помнят состояние наших солдат, когда русская армия спешила домой, 

они были заражены большевизмом. В то время армянские солдаты находились 

под влиянием российских солдат и не учитывали последствий, когда они 

покидали фронт, чтобы вернуться домой. С первого дня лидеры нашего 

правительства с огромной энергией взялись организовать нашу армию по-

европейски, будучи убежденными в том, что главной защитой физического 
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существования нашего народа и их политических прав должна быть хорошо 

организованная и дисциплинированная армия. А Военное министерство ввело 

в нашу армию хорошую дисциплину, отсеивая всех тех с большевистскими 

тенденциями, которые были столь опасны для развития армии. По мере 

улучшения условий нашего правительства обеспечивались также снабжение 

армии. 

Теперь, после полутора лет независимой жизни, мы смеем говорить, что у 

правительства Армении есть армия. Армия в истинном смысле, с высоким 

духом и патриотизмом, строгой дисциплиной и настойчивостью. В настоящее 

время наша армия является основой нашего юного правительства. Это 

вызывает восхищение среди наших друзей и ужас среди наших врагов. 

Но наше правительство и народ не могут остановиться в работе по 

организации армии. Каждый обязан помогать правительству в этой работе. 

Наш народ выразит свою любовь и благодарность во время «дней армии» 19, 

20 и 21 декабря. 

 

Док. № 111 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

11 декабря 1919 г. 

 

Министр иностранных дел Азербайджана телеграфировал 10 декабря о 

донесении генерал-губернатора Карабаха от 8 декабря, согласно которому 1 

декабря регулярные армянские войска с двумя орудиями и 6 пулеметами 

атаковали, сожгли и разграбили 9 татарских сел.  

26 ноября мирные мусульмане Охчинского района были собраны вместе, 

после чего все мужчины призывного возраста были взорваны динамитом, а 

другие, включая женщин и детей, были убиты в мечети. 

Мусульмане Зангезура в панике бегут.  

Эти мероприятия накануне Конференции по окончательному 

урегулированию всех споров производят плачевный эффект, и Министерство 

иностранных дел энергично протестует против нарушения соглашения от 23 

ноября и просит меня проинформировать правительство Его Величества, чтобы 

такие операции были остановлены. В противном случае правительство 

Азербайджана не несет ответственности за последствия. 

Я навожу справки в Ереване и предлагаю обеим сторонам немедленно 

убрать из неспокойных районов таких подстрекателей, как армянский Дро и 

азербайджанский Султанов. 

Направлено в Форин Офис № 196, Константинополь № 59. 

 

Док. № 112 

Депеша из Британской комиссии, Ереван. (FO 371-3666) 

12 декабря 1919 г. 
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Его Превосходительству британскому представителю в правительстве 

Армении капитану Грейси 

Имею честь препроводить Вам копии телеграмм от полковника Хаскела 

из Тифлиса и министра иностранных дел Джафарова из Баку о конфликтах в 

Нахичевани и Зангезуре, а также копию телеграфного ответа от премьер-

министра Хатисяна. 

Секретарь А.Тер-Акопян. 

Ереван, министру иностранных дел 

Из Баку, № 1934 

 

Губернатор Карабаха сообщил премьер-министру по телеграфу: 

«Сегодня, 8 декабря, глава Зангезурского района сообщил, что 1 декабря 

регулярные армянские войска с 2-мя пушками и 6-ю пулеметами начали 

наступление на села Киракойского ущелья: Шахдахлу (29 домов), Очару (60 

домов), Дурсидолу (50 домов), Зияту (20), Карт (30), Гачиев (50), Кечисуфуру 

(150), это деревни, которые находились в осаде. Население Уранкенда сбежало, 

бросив свои дома и имущество, село разграблено и разорено, мирное население 

не может противостоять наступлению регулярных армянских войск. Армяне 

Зангезура знают о перемирии и знают, что правительство Азербайджана, 

согласно этому перемирию, не будет предпринимать агрессивных мер, и они 

используют это и истребляют беззащитных жителей. В селах Охчинского 

района, разрушенных 26 ноября (в этом районе татары жили в мире с 

армянами), перед разрушением села всех мусульман, способных носить 

оружие, пригласили в дом, который взорвали заранее заложенным динамитом. 

Наши старики, женщины и дети были приглашены в мечеть и там были убиты. 

Мусульмане Зангезура в панике эмигрируют. Конец телеграммы от 

губернатора Карабаха».  

Наступление армянских войск на мусульманские села Зангезура 

происходит в преддверии армяно-азербайджанской конференции, которая 

должна решить все подобные вопросы мирным путем. Это может вызвать 

очень нежелательные осложнения, поэтому от имени моего правительства я 

решительно протестую против этого нарушения соглашения от 23 ноября, о 

чем прошу сообщить Вашему правительству, и я надеюсь, что правительство 

немедленно примет решительные меры, чтобы полностью прекратить все эти 

действия. В противном случае мое правительство не считает себя 

ответственным за любой результат, который может иметь место. Окончание. 

Джафаров, министр иностранных дел 

 

Тифлис, Верховному комиссару полковнику Хаскелу, копия г-ну 

Евангулову, представителю Армении. 

В ответ на Вашу телеграмму о конфликте в Зангезуре и Даралгезе имею 

честь сообщить следующее: 
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Во-первых, правительство Армении никогда не имело регулярных войск в 

районах, указанных в телеграмме, и не направляет их туда сейчас. 

Во-вторых, у правительства Армении нет официально подтвержденной 

информации о каких-либо действиях, предпринятых Арменией после 

подписания соглашения. Для получения такой информации даны инструкции. 

В случае подтверждения виновные будут наказаны. 

 

В-третьих. Эти изолированные регионы уже давно естественным образом 

организовали местные силы для отражения нападений и давления 

вооруженных татарских банд, которые имели место неоднократно и не 

прекращаются сейчас. 

В-четвертых, наблюдения Султанова — это отголосок разгрома армянами 

активного наступления татарских войск на Сисиан и Даралгез со стороны 

Нахичевани, о чем тогда был проинформирован полковник Риа. 

В-пятых, я обязан указать на то, что стало обычным для татар, то есть 

тихо проводить свои активные действия и нападать на армянское население, но 

шуметь и протестовать в случае неудачных действий и неверного объяснения 

вполне естественных мер, предпринимаемых армянским населением для 

оказания сопротивления против нападений, которые могут вызвать убийства и 

разрушения. 

В-шестых, не следует забывать общее намерение Азербайджана силой 

оружия захватить районы Шуши, Нахичевани и Зангезура, и под прикрытием 

народного движения осуществлять очень тщательно спланированную 

политическую программу. 

В-седьмых, правительство Армении искренне желает и делает все для 

взаимного выполнения договоренностей от 23 ноября. 

В-восьмых, в то же время правительство Армении убеждено, что все эти 

обстоятельства закончатся только тогда, когда будет выполнено Ваше решение 

о создании американского губернаторства в Нахичевани и когда правительство 

Азербайджана откажется от своего решения силой оружия присоединить 

армянский Зангезур к своей территории. 

Премьер-министр и министр иностранных дел Хатисян. 

 

Из Тбилиси в Ереван, премьер-министру Армении. 

Следующая телеграмма была получена от генерал-губернатора 

Султанова: «Сегодня, 8 декабря глава Зангезурского района сообщает: 

регулярные армянские войска с 2 орудиями и 6 пулеметами прибыли и 

атаковали соседние села, которые в течение года находились на осадном 

положении: Гурджулу (50 домов), Шахдахлу (20 домов), Огхлу (60), Очару 

(60), Будаджук (15), Молаку (20), Карт (30), Качади (30), Гигишафалу (150). 

Население в панике разбегается, оставив свои дома и имущество. Деревни 

разграблены и разорены. Мирное население не в силах противостоять 
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наступлению регулярных сил Армении с артиллерией и пулеметами. Похоже, 

что армяне Зангезура знают о перемирии и знают, что, согласно этому 

перемирию, правительство Азербайджана не будет предпринимать 

агрессивных мер, тем самым нарушая перемирие. И они пользуются этим и 

убивают мирных жителей. Ясно также, что перенос дня открытия конференции 

соответствует намерениям армян Зангезура, которые всегда должны быть 

связаны с правительством Армении, чтобы получать оттуда регулярные войска 

и боеприпасы. Необходимо предпринять военные действия, чтобы остановить 

движение дерзких армянских регулярных войск, или переместить в безопасное 

место все мусульманское население Зангезура. Отчет жителей разрушенных 

сел был направлен в газету «Азербайджан», и телеграмма об этом направлена 

премьер-министру и председателю местной общины Карабаха Баграму 

Ахундову. 

26 ноября были разрушены села в районе Охчи, где татары жили в мире с 

армянами. До этого все люди, способные носить оружие, были приглашены в 

один дом, который был взорван заранее подложенным динамитом. А стариков 

и детей собрали в мечеть и там убили. Не имея в своем распоряжении 

регулярных войск с артиллерией, у меня нет возможности защитить мусульман 

Зангезура, которые находятся в большой панике». 

Если после расследования эти обвинения подтвердятся, они нанесут 

очень серьезный удар по будущему Армении. Если какие-то войска были 

отправлены в Зангезур, настаивайте на их возвращении и подробно сообщите 

мне. 

Хаскел 

 

Док. № 113 

Дешифровка от армянской военной разведки. (FO 371-3666) 

12 декабря 1919 г. 

 

Британскому военному представителю капитану Корт 

 

По информации агентства, 30 ноября через Маку в Эндиджу прибыли 

1,800 солдат с офицерами 11-й дивизии «Фурка». 2 декабря прибыли еще 2,200 

человек под командованием Халил-паши (муж сестры Энвер-паши). 

В Эндидже 6 орудий (1 полевая и 5 горных). Есть еще российские, 

турецкие и британские орудия, количество неизвестно. 

В Нахичевани 12 орудий (6 полевых и 6 горных). Халил-паша отправляет 

офицеров и солдат по селам для ремонта и приведения в порядок орудий, 

пулеметов и винтовок. 

Ходят слухи, что оставшаяся часть 11-й дивизии вскоре переместится в 

провинцию Карс, чтобы ее занять. По проверенной информации, из 

Азербайджана в Парнаут к Шамилю Ардинскому прибыло около 50 солдат с 
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офицером. Они привезли много денег на пропаганду и организацию отрядов 

для оккупации Кулпа. 

Вчера 7 числа в Илки Куруги прибыл один офицер с 17 солдатами, одним 

пулеметом и 16 мулами. Ходят слухи, что наступление (если оно состоится) 

будет осуществляться по следующему плану: захват Карса, наступление на 

Зангезур (войсками из Нахичевани), захват Гарнибасара войсками из 

Ведибасара и Милистана под командованием Абас Кули, и занятие Сурмали 

(Али Мирза, Фатах Шамсадинов, Джабар Аджи Мамед Рагим оглу и Гасан Али 

Аджи Садих оглу). 

Шесть-семь дней назад из Баязида в Зангибасар привезли патроны на 20 

верблюдах. 

Боеприпасы в основном хранятся в селе Гаджи-Элиас в доме Машади 

Мухтар Гаджи Рамазан оглу. Вчера из Зангибасара в Баязид был отправлен рис 

на 40 верблюдах в обмен на оружие и патроны. Вчера недалеко от села 

Улуханлу был убит один армянский солдат (другому удалось бежать). Убийца - 

Теймур Мамед Рагим оглу, уроженец села Илки Куруги. 

Начальник генштаба капитан Мурадян, 

Начальник разведки. 

 

Выдержка  

Из переговоров по прямому кабелю с крепостью Карс. 7 декабря 1919 г., 

13 часов. 

 

Генеральный штаб 

 

Со всех сторон поступают сообщения о том, что идет скорейшая 

организация татар для активного продвижения. Мобилизация продолжается в 

районах Чалдыр, Агбаба, Зарушад и на севере района Шорагель. Молодые 

люди мобилизуются от 16 до 40 лет. Мусульмане и молокане после 

переговоров согласились действовать сообща против нас. В этих районах 

появились азербайджанские эмиссары. В Зарушад привезли четыре телеги с 

одеждой, которую раздали мобилизованным мужчинам. У мобилизованных на 

погонах полумесяцы. Американский майор Пайтон, прибывший из Ахалкалаки 

в Чалдыр, сообщил: на западном берегу озера Хасапин, в селе Канарвел он 

увидел более 200 мусульман, которых обучал азербайджанский офицер. Это 

капитан Юсупов, посланный правительством Азербайджана для организации 

восстания в Карском вилаяте. Майор Пайтон спросил, почему татары 

обучаются военному делу на территории Армении. Юсупов ответил, что эта 

территория принадлежит Азербайджану. Возле села Карнавел трое уроженцев 

села Зароушад угрожали нашей милиции и говорили, что очень скоро 

армянской власти здесь не будет. Юсупов передал майору Пайтону справку № 

487 с просьбой к председателю совета мусульман села Сухара оказать 
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содействие в закупке скота. Майор Пайтон не привез скот и вернулся в 

Ахалкалаки. В указанном районе имеется 12 пулеметов системы Льюиса, 1 

пулемет системы Максима и 3 артиллерийских орудия. Орудия есть: 2 единицы 

в Кизил Килисе (западнее от Гренадерского) и одно орудие в Каракале 

(восточнее от Гренадерского). К тому же имеется много оружия и много 

патронов. 

Помощник начальника разведки лейтенант Осепян. 

 

Док. № 114 

Телеграмма от Главного казначея, Константинополь. (T1-12554)  

12 декабря 1919 г. 

 

Ссылка на вашу телеграмму №32309. Из-за большого запаса донских 

рублей, который сейчас находится у Денмиса, не будет возможности 

распорядиться этим излишком в течение длительного времени. Местный 

обменный курс здесь 1,000 рублей равны 1 фунту стерлингов. Некоторая часть 

может быть реализована по текущему курсу, если это будет сочтено 

желательным, или вся сумма может быть использована для оплаты 

транспортных счетов в Азербайджане, если будет принято решение произвести 

расчет как можно скорее, в соответствии с вашей телеграммой №30233. 

Штабной казначей держит дополнительно 12,000,000 николаевских рублей, 

курс здесь составляет 300 рублей за 1 фунт стерлингов. Подробный отчет будет 

послан завтра. 

 

Док. № 115 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3665) 

13 декабря 1919 г. 

 

Мой представитель в Баку сообщил 12 декабря, что пароход «ОРЕЛ» 

захвачен в Петровске и реквизирован в качестве госпитального плавсредства, и 

регулярный пароход «КРАСНОВОДСК» не вернулся в Баку, хотя давно 

ожидается. 

Правительство Азербайджана понимает, что генерал Деникин объявил 

блокаду Каспия, и поэтому приостановило регулярные рейсы в Энзели, но для 

наших курьеров все еще есть возможность осуществлять сообщение на 

небольших лодках, которые также могут идти через Джульфу в Тебриз в 

случае крайней необходимости. 

Я предполагаю, что блокада, если таковая существует, вызвана 

непониманием некоторых местных офицеров и что генерал Деникин не желает 

прерывать нашу коммуникацию с Персией. 

Направлено в Форин Офис № 197, Денмис № 34, Константинополь № 60, 

Тегеран № 8. 
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Док. № 116 

Депеша от Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3665) 

13 декабря 1919 г. 

 

Армения и Азербайджан 
Соглашение между Арменией и Азербайджаном. Министр иностранных 

дел Азербайджана сообщил мистеру Вордропу, что 8 декабря были сожжены и 
разграблены татарские села. 26 ноября были убиты мирные мусульмане, в том 
числе женщины и дети. Министр протестует против нарушения соглашения и 
заявляет, что, если подобные операции не прекратятся, правительство 
Азербайджана не будет нести ответственности за последствия. 

Азербайджан и генерал Деникин 
Представитель генерала Деникина в Константинополе ничего не знает о 

намерениях атаковать Азербайджан. 
Пароход «ОРЕЛ» был захвачен в г. Петровске и реквизирован как 

госпитальный корабль. Правительство Азербайджана понимает, что генерал 
Деникин объявляет блокаду Каспия. Г-н Вордроп предполагает, что все 
происходит из-за непонимания какого-то местного офицера, и что генерал 
Деникин не желает прерывать коммуникации британцев с Персией. 

Грузия 
Министр иностранных дел Грузии заверил г-на Вордропа, что они 

рассматривают безусловную защиту правительства Его Величества как 
единственное средство спасения. Он и все его коллеги были абсолютно 
привержены британской политике, и любое сближение с Германией было бы 
самоубийственным. 

Г-н Вордроп убедил его в необходимости продемонстрировать 
решительное предпочтение британским фирмам в торговых делах. Министр 
ответил, что делает и будет делать все возможное в этой связи. 

В настоящее время в Риме находится еще одна грузинская миссия. Сэр 
Дж. Бьюкенен узнал из надежного источника, что итальянцы не отказались от 
проектов в Грузии. 

Армения 
Богос Нубар выражает требования освободить Армению и отвечает на 

выдвинутые возражения. 

Нефть и Баку 
Относительно рапорта лейтенант-коммандера Люка о скоплении нефти в 

Баку военное ведомство сообщает, что было бы целесообразно скорее вывезти 
как можно большее количество нефти. Пока нефть остается там, она будет 
приманкой для большевиков. Они надеются, что Форин Офис попытается 
обеспечить скорейший системный вывоз этой нефти из Батуми. 
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Док. № 117 
Депеша от Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3666) 
14 декабря 1919 г. 
 

Азербайджан и Армения 
14 декабря состоялось первое заседание азербайджано-армянской 

конференции. После выступлений председателей обеих делегаций было 
решено, что каждая сторона представит полную программу вопросов для 
обсуждения на следующем заседании 17 декабря. 

М.Ахаронян в письме в Мирную конференцию от 15 декабря обращает 

внимание на продолжающиеся боевые действия и на соглашение, которое было 

достигнуто между двумя странами, и просит Мирную конференцию 

предпринять шаги для обеспечения соблюдения со стороны правительства 

Азербайджана данного соглашения. Есть надежда, что Мирная конференция 

ускорит решение проблемы делимитации границ. 

Французское правительство получает многочисленные протесты от 

французских граждан по поводу трудностей, с которыми они сталкиваются на 

Кавказе. Они жалуются на вынужденное повышение заработной платы 

рабочим на 100% и на то, что: 

(1) британские власти в Азербайджане добились беспошлинной продажи 

нефти для британских подданных,  

(2) британские военные власти закрыли трубопровод из Баку в Батуми, 

(3) установлены высокие экспортные пошлины на товары из Баку, 

предназначенные для Персии, и экспортные лицензии не выдаются без 

объяснения причин, 

(4) установлена высокая экспортная пошлина на нефть, продаваемая 

иностранцам и экспортируемая из Азербайджана. 

Французское правительство спрашивает, как им ответить на эти 

протесты. Они обращают внимание на последнее распоряжение генерала 

Мильн, и указывают на то, что здесь британское высшее командование, 

похоже, обладает большими полномочиями, чем во вражеских странах. 

Высший совет рассмотрел предложение полковника Хаскела об 

определении границ для деятельности генерала Деникина на Кавказе. Сэр А. 

Кроу указал, что данное предложение может вызвать трудности. Теперь будет 

трудно сказать генералу Деникину, что он должен уйти из Дагестана.  

В Совете была некоторая неопределенность в отношении фактического 

положения генерала Деникина в Дагестане, и поскольку было невозможно 

принять решение, пока этот вопрос не прояснится, решение было отложено. 

 

Грузия. Пароход Добровольческой армии «ЧОРОК» 

Г-н Вордроп заявляет, что он не обязывал правительство Его Величества 

гарантировать неприкосновенность территориальных вод Грузии от агрессии. 
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Он только согласился, чтобы эта формула была представлена правительству 

Его Величества на утверждение. Министр иностранных дел Грузии заявляет, 

что никогда не объявлял войну генералу Деникину и не собирается этого 

делать. Они только хотят сохранить свою независимость. 

 

Док. № 118 

Депеша из Военного ведомства, Лондон. (T1-12554) 

15 декабря 1919 г. 

 
Сэр, Армейский совет приказал мне передать копии трех телеграмм из 

Константинополя по поводу предлагаемой выдачи аванса правительству 
Азербайджана в размере 50 процентов за военные перевозки по 
Транскавказской железной дороге после предоставления кредита за гужевых 
животных и склады. 

Добавлю, что Армейский совет не видит возражений против данного 
предложения и был бы рад получить необходимые казначейские полномочия 
как можно скорее. Предполагается, что для осуществления этого платежа будут 
использованы излишки в рублях, которые в настоящее время находятся у 
Главного Казначейства в Константинополе. 

 

Док. № 119 
Депеша от Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3666) 
15 декабря 1919 г. 
 

Азербайджан и Армения 
Премьер-министр Азербайджана обвиняет армянские регулярные войска 

в убийствах и разрушении сел в Зангезуре. Он говорит, что в Зангезуре нет 
азербайджанских солдат, и просит прислать нейтральных офицеров для 
разоружения армян. Полковник Хаскел согласился отправить двух 
американских офицеров для расследования и пригрозил прекратить оказание 
помощи армянам, если армяне не будут вести себя должным образом. 

Миссия Меликова на Кавказе 
Меликов навестил г-на Вордропа и сообщил ему о провале его миссии к 

генералу Деникину, целью которой было добиться более демократичной 
политики в России и более либерального отношения к национальностям, 
включая государства Закавказья. Он попросил помощь г-на Вордропа в 
достижении соглашения между Грузией и генералом Деникиным. Г-н Вордроп 
ответил, что постарается присутствовать на встрече глав военных миссий 
Италии и Франции. Меликов сказал, что понимает, что Закавказье находится в 
сфере британского влияния, но г-н Вордроп отрицал это. Одной из целей 
Меликова было объединение Грузии и Армении. 
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Азербайджан и Персия 
Премьер-министр Азербайджана спросил персидскую комиссию, 

действительно ли представитель г-на Вордропа может присутствовать на 
переговорах между двумя странами. Полковник Стоукс спросил, следует ли 
ему принять данное приглашение. Г-н Вордроп предлагает при условии 
согласия Форин Офис дать отрицательный ответ. Присутствие британского 
представителя может обернуться обязательством для правительства Его 
Величества. Он просит скорейшего ответа. 

Армения 
Достопочтенный Дж. Джерард и другие члены американского комитета за 

независимость Армении направили президенту Вильсону меморандум, в 
котором они высказываются за создание армянского государства, 
объединяющего Арарат с Киликией, и немедленное признание Армянской 
республики. 

Каспийское море 

Адмиралтейство имеет опасение, что оно снова станет российским 

озером. Они выступают за поощрение персидского правительства к созданию 

военно-морского и торгового флота на Каспии. Действия генерала Деникина в 

отношении флага Азербайджана: его предлагают проинформировать о 

необходимости уважения к персидскому флагу на «Перебонии». 

Похоже, генерал Деникин пытался посеять разногласия между 

Азербайджаном и Арменией. 

Г-н Лорис Меликов скорее амбициозен, чем успешен как миротворец на 

Кавказе. Его рекомендовали премьер-министру г-н Клемансо и Альберт Томас, 

и адмирал де Робек считает его «безобидным посредником». 

Никаких действий в ожидании расследования. 

 

Док. № 120 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

15 декабря 1919 г. 

 

Письмо из Константинополя в Форин Офис № 2047 от 20 ноября, 

телеграмма из Форин Офис № 1644 года от 22 ноября в Константинополь, а 

также телеграмма из Константинополя мне: 

Сегодня утром ко мне пришел упомянутый ниже человек. Два дня назад 

он прибыл из Таганрога через Петровск и Баку. 

Я понимаю, что целью его миссии было добиться от генерала Деникина 

публичного заявления о более демократичной политике в России и более 

либеральном отношении к национальностям, в том числе закавказским, но 

вмешалось окружение генерала Деникина, и его миссия провалилась. Он также 

хотел улучшить отношения с Францией и думал, что генерал Мангин 

посодействует этому. 
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Сейчас он пытается вызвать какие-то коллективные действия со стороны 

всех находящихся здесь союзных миссий и генералом Деникиным, чтобы 

предотвратить трение с Грузией и прийти к полному согласию, о чем он просит 

моей помощи. 

Я сказал, что моей главной целью было достичь этого результата в 

отношении всего Закавказья, и если, как он сказал, Хаскел собирается 

пригласить меня завтра на неформальную встречу с ним и руководителями 

французских и итальянских военных миссий, то я постараюсь присутствовать, 

если мое здоровье позволит. Я готов выслушать все, что будет сказано, но мое 

положение несколько отличается от положения других представителей 

Альянса здесь, которые все военные. Затем он сказал, что понимает, что 

Закавказье находится в сфере британского влияния, но я сказал, что ничего об 

этом не знаю и не слышал об этом раньше. 

Он также сказал, что одной из его целей здесь было достижение союза 

между Грузией и Арменией, и он уже встретится с министрами иностранных 

дел Грузии и Армении по этому поводу. Я ответил, что сомневаюсь, что Грузия 

присоединится к христианской коалиции против своего мусульманского 

союзника Азербайджана. 

Несмотря на французское гражданство, я понял, что господин Лорис 

Меликов сохраняет симпатии к Армении. Я готов согласиться с упомянутым 

выше пунктом 8 депеши Верховного комиссара. 

Направлено в Форин Офис № 204, 

Повторено в Константинополь № 65. 

 

Док. № 121 

Дешифровка от адмирала де Робек, Константинополь. (FO 371-3666) 

16 декабря 1919 г. 

 

Со ссылкой на телеграмму Вордропа в Форин офис № 184. Ниже 

приводится пересказ телеграммы, полученной главнокомандующим на 

Средиземном море от контр-адмирала 3-й эскадрильи легких крейсеров: 

Когда было захвачено судно «ЧОРОК», оно транспортировало войска из 

Сухуми в Гагру. Генерал Деникин утверждает, что судно является 

собственностью правительства России и оно было обнаружено в море 

вооруженным и под неизвестным флагом. В результате судно было захвачено. 

Это кажется оправданным, учитывая очевидное состояние войны между 

Грузией и генералом Деникиным. Генерал Деникин также издал прокламацию 

о том, что российские торговые суда не должны заходить в грузинские порты, 

тем самым устанавливая фактическую блокаду, которая включает Азербайджан 

и Баку.  

В отчетах об инцидентах 7 декабря говорится, что грузинским 

вооруженным катером было захвачено судно Добровольческой армии, но 
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сообщения очень противоречивы. Служащие Его Величества проводят 

дальнейшие расследование в Поти. 

Грузинский флот состоит из одного буксира и трех ботов, вооруженных 

пулеметами. 

Добровольческая армия сообщила, что захватила бакинский корабль 

«УРАЛ» в Петровске и отказывается дальше принимать суда из Баку из-за тифа 

в Петровске. Следствием этого является полное прекращение движения из Баку 

за исключением малых судов, направляющихся в Энзели и Красноводск. 
Главнокомандующий на Средиземноморье проинструктировал 

британского старшего морского офицера, что, хотя активное вмешательство 
недопустимо, им следует сделать все возможное, чтобы воспрепятствовать 
дальнейшим боевым действиям на море между Добровольческой армией и 
Грузией. 

 

Док. № 122 
Дешифровка от начальника Генерального штаба, Дели. (FO 371-3666) 
16 декабря 1919 г. 
 
Ниже от генерала Малисона 
1. Секретный агент по имени Антон Джаргава, которого 7 октября послал 

генерал Лазарев из Кизил-Арвата с приказом работать в тылу большевистских 
рубежей, прибыл сюда из Ашхабада. Он просит как можно скорее передать 
следующую информацию генералу Деникину и Лазареву. 

2. Положение большевиков в Закавказье нестабильно из-за острого 
голода, и среди самих большевиков наблюдается серьезное недовольство. 
Иностранные коммунисты обеспокоены, туркоманы готовы восстать. 
Большевики понимают, что все зависит от скорейшего взятия Красноводска, 
которое принесет им нефть, продовольствие и престиж. Большевики считают, 
что это будет невозможно в дальнейшем, если они не смогут этого добиться в 
ближайшие два месяца. 

3. С другой стороны, при скорейшем взятии Красноводска большевики 
ждут хороших результатов. У них было много гостей с Кавказа, и поэтому они 
уверены, что с захватом Красноводска к ним немедленно присоединится 
каспийский флот, произойдет революция в Баку и восстание не только в 
Азербайджане, но и на всем Северном Кавказе, и по тылу генерала Деникина 
будет нанесен смертельный удар. 

4. Турецкие эмиссары также наладили связь с большевиками, и были 
согласованы приготовления к падению Красноводска, что должно стать 
сигналом к беспорядкам в Месопотамии, северо-западной Персии и 
Курдистане. 

5. Вооруженные силы большевиков к западу от Ашхабада составляют 
около 14,000. 
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6. Между коммунистами и левыми социал-революционерами существуют 
большие трения, и агенты считают, что из этого можно многого добиться с 
помощью соответствующей пропаганды. 

7. Агент подчеркнул целесообразность указания генерала Деникина для 
Лазарева поддерживать прямой контакт с британской миссией в Мешхеде, 
поскольку последняя не только получает важную информацию, но и может 
передать ее гораздо быстрее. 

8. Агент немедленно отправится из Мешхеда на побережье Каспия и в 
кратчайшие сроки отправится в Красноводск на местных лодках. 

По специальному запросу агента я не повторял этого ни в Тегеран, ни 
куда-либо еще. Вышесказанное не повторялось государственному секретарю. 
Пожалуйста, передайте. 

 

Док. № 123 

Дешифровка от адмирала де Робек, Константинополь. (FO 371-3666) 

17 декабря 1919 г. 

 

Повторно в Форин Офис и Тифлис 

Ваши телеграммы № 39, 46, 47, 50 от 9 декабря. 

Г-н Шуберский, местный министр связи, самым позитивным образом 

заверяет меня, что генерал Деникин не имеет никаких намерений нападать ни 

на Грузию, ни на Азербайджан, если они первые не нападут на него. 

 

Док. № 124 

Депеша из Форин Офис, Лондон. (FO 371-3665) 

17 декабря 1919 г. 

 

Сэр, я получил указание от Лорда Керзона Кедлстонского подтвердить 

получение Вашего письма от 10-го числа настоящего месяца № 0149/7018, 

касающегося переписки с г-ном Вордропом по вопросу политики 

правительства Его Величества на Кавказе. 

Что касается телеграммы от г-на Вордропа № 158 от 10 ноября, я должен 

пояснить, что упоминание сэра Айра Кроу вызвано ошибкой в передаче и 

должно читаться как «он сам», имея в виду полковника Риа. 

Что касается того, что следовало бы проконсультироваться с Военным 

ведомством до того, как полковник Риа подписал соглашение между Арменией 

и Азербайджаном, то Лорд Керзон напомнил бы Военному совету, что 

полковник Риа не является официальным лицом правительства Его Величества, 

а является заместителем полковника Хаскела (отсутствовавшего в то время в 

Париже), который был назначен Верховным советом в качестве Верховного 

комиссара в Армении. Таким образом, Его Светлость не мог контролировать 
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действия полковника Риа. В то же время Его Светлость не видит в действиях 

полковника Риа ничего, что могло бы подразумевать признание Армянской 

республики, тем более Грузии или Азербайджана, которые не подпадают под 

мандат, выданный полковнику Хаскелу со стороны Мирной конференции. 

Что касается телеграммы г-ну Вордропу № 108 от 1 декабря, я должен 

отметить, что заявление об отсутствии в распоряжении британских войск было 

сделано в ответ на предложение г-на Вордропа отправить новую экспедицию в 

Закавказье для сотрудничества с войсками Азербайджана (см. также 

телеграмму г-на Вордропа № 160 от 25 ноября и ответ из Форин Офис № 110 

от 3 декабря, копии которых прилагаются). Хотя бы с учетом того факта, что в 

этом районе действует часть Добровольческой армии, Его Светлость не счел 

нужным передать столь невыполнимое предложение в Армейский совет, 

прежде чем отказать в его рассмотрении. 

Ссылаясь на последний абзац Вашего письма, напомню, что копия 
соглашения, подписанного полковником Риа, была передана директору 
Военной разведки 6 декабря. 

Я должен добавить, что, хотя, как указано в письме из этого ведомства от 
15 декабря, Его Светлость не готов делать определенные предложения в 
отношении будущего ни Кавказа, ни Закавказья перед получением отчета от 
Макиндера. Его Светлость полностью одобряет любые действия, которые 
полковник Хаскел или его заместитель, с помощью г-на Вордропа, либо 
самолично, могут предпринять для установления мира и добрых отношений 
между несколькими закавказскими республиками. Его Светлость совершенно 
не может признать, что он обязан получить согласие Армейского совета перед 
тем, как инициировать или одобрить какие-либо действия, предпринятые с 
этой целью, хотя будут приняты все меры, как это делалось в прошлом, чтобы 
держать Армейский совет в курсе всех событий. 

 
Имею честь  
Ваш самый покорный слуга 

 

Док. № 125 
Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
17 декабря 1919 г. 
 
Моя телеграмма № 196. Зангезур. 
Капитан Грейси телеграфирует 16 декабря: атака, о которой идет речь, 

произошла между 25 ноября и 4 декабря, когда армянские села были осаждены 
татарами. 

В Зангезуре нет армянских войск, а оружие и артиллерию жителям 
передал Андраник, который получил их от майора Гибонса для защиты от 
турок. 
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С момента прекращения боев 6 декабря инцидентов не произошло. 
Представитель Азербайджана в Ереване сообщил М.Хатисяну, что 150 

турецких солдат прошли через Маку в Шарур и Нахичевань, и несколько 
турецких офицеров прибыли в Беюк-Веди. Замечу, что долговременное 
присутствие небольшого британского отряда или хотя бы офицера в Маку 
кажется мне наиболее желательным. Это важный пост для наблюдения. 

 

Док. № 126 
Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
18 декабря 1919 г. 
 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНО 
Ниже приводится содержание конфиденциального сообщения от 17 

декабря, полученного из Карса в генштаб Армении.  

Начало. В сообщениях говорится, что татары спешно организуют и 

мобилизуют мужчин от 16 до 40 лет в общинах Шалдир, Агбаба и к северу от 

Шурбиеля. 

Русские молокане действуют совместно с татарами. Действуют 

азербайджанские эмиссары с крупными денежными фондами. В Зарушад 

прибыли четыре телеги с оборудованием. Прибывший в Ахалкалаки майор 

американской службы сообщил, что в Канарвеле к западу от Тиразапина он 

видел, как немцы проводили военную подготовку под командованием 

азербайджанского офицера подполковника Юсупова, который заявил, что эта 

территория принадлежит Азербайджану. Вышеупомянутые коммуны имеют 12 

пулемётов системы Льюиса, 1 Максим, 3 орудия, 2 - в Кызыл-Килисе к западу 

от Гренадерска и 1 в Кракале. Конец. 

 

Док. № 127 

Доклад сэра Айра А.Кроу, Лондон. (FO 371-3666) 

18 декабря 1919 г. 

 

Деятельность генерала Деникина на Кавказе 

Уведомление будет также направлено правительству Польши. 

Совет рассмотрел предложение Верховного комиссара Альянса в 

Армении полковника Хаскела об определении границ деятельности генерала 

Деникина на Кавказе, за исключением Дагестана (см. мою депешу № 2287 от 

13 декабря). Представитель США сказал, что полковник Хаскел выступил с 

этим предложением в качестве Верховного комиссара Альянса, и что его 

следует рассматривать как таковое, а не как американское предложение, и что 

у него не было инструкций, чтобы поддержать это предложение. Я указал, что 

принятие данного предложения может вызвать трудности. Пределы 

деятельности генерала Деникина были давно определены соглашением между 
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правительствами Его Величеством и Франции, и были тактически приняты 

самим генералом Деникиным. Установленные таким образом ограничения 

включали Дагестан в сферу влияния генерала Деникина. Сейчас трудно сказать 

Деникину, что он должен уйти из Дагестана, и невозможно добиться 

выполнения этого требования, если он не желает его выполнять. Мы должны 

рискнуть поставить вопрос обо всей союзнической политике на Кавказе. 

Однако я готов передать этот вопрос своему правительству. Г-н Мацуи сказал, 

что он согласен с г-ном де Мартино, и в целом одобрил предложение 

полковника Хаскела. Он считает, что политических осложнений, которых я 

опасаюсь, можно избежать, сказав генералу Деникину, что ограничения, 

установленные для его сферы деятельности, являются лишь временными и не 

наносят ущерба будущему урегулированию. Однако остается некоторая 

неуверенность в том, действительно ли генерал Деникин осуществляет власть 

над частью или всем Дагестаном. 

 

Док. № 128 
Дешифровка из Форин Офис Оливеру Вордропу, Тифлис. (FO 371-3665) 
20 декабря 1919 г. 
 
Конфиденциально  
Ваша телеграмма № 195 от 11 декабря. 
Министр иностранных дел Персии недавно сообщил мне, что к нему 

обратилась азербайджанская делегация в Париже с просьбой принять 
политику, направленную на возможное объединение Азербайджанской 
Республики с Персией. 

Его Превосходительство вручил мне документ, который, как он заявил, 
отражает политические пожелания делегации Азербайджана в Париже, из 
которой следует краткое изложение: 

Азербайджан, 
1. Окончательно отделится от России, какое бы правительство ни было 

установлено в этой стране, 
2. Будет признано свободной и независимой республикой со столицей в 

г.Баку, 
3. Присоединится к Персии в рамках конфедерации, согласованной 

обоими правительствами и одобренной обоими парламентами, при 
объединении внешних отношений обоих государств, 

4. Для вышеуказанных целей Азербайджан желает получить помощь от 
Великобритании для установления и поддержания независимости и т. д., на 
принципах, аналогичных тем, которые предоставлены для Персии. 

Его Превосходительство утверждает, что партия «Иттихад» выступает за 
про-персидскую политику, в то время как «Мусават» склоняется к 
младотуркам, хотя важная часть последней колеблется и может быть выведена 
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на про-персидскую орбиту. По всей видимости, он поддерживает связь с 
лидером партии «Иттихад» через Тегеран и персидским консулом в Баку. Его 
Превосходительство предостерегает о серьезной опасности, как для Персии, 
так и для Великобритании, если позволить про-турецкой стороне получить 
постоянное господство в Азербайджане, и практически просит нас поддержать 
политику, направленную на чуть меньшее, чем возможное включение 
Азербайджана в Персидскую империю. 

Я не ободрил его, кроме как дал общие заверения в том, что мы должны 
способствовать установлению хороших отношений между двумя странами, и 
предложил поручить Вам заверить власти Азербайджана в том, что любое 
укрепление связей с Персией доставит удовлетворение правительству Его 
Величества. Его Превосходительство не был удовлетворен этим предложением 
и просит более явных заверений в поддержке его политики. 

Есть ли основания предполагать, что данное движение имеет сильную 
поддержку на местах или что эта инициатива действительно исходит от 
делегации Азербайджана в Париже? 

Пожалуйста, повторите в Тегеран. 

 

Док. № 129 

Письмо от Уполномоченного по нефти Его Величества, Лондон. (FO 371-

3666) 

20 декабря 1919 г. 

 

Сэр, г-н Хамар Гринвуд дал мне указание упомянуть об усилиях, 

предпринимаемых для стимулирования экспорта нефтепродуктов с юга России, 

и об одобрении со стороны Кабмина помощи, оказываемой Верховным 

комиссаром Великобритании в Тифлисе для компании «Shell» в этом 

направлении.  

Недавно через торговые источники поступило сообщение о том, что 

британские власти в Батуми вели переговоры с правительством Азербайджана 

о поставках нефти (предположительно для местного использования), и когда 

они не смогли получить требуемые условия, остановили трубопровод на 

пятнадцать дней. Очевидно, что действия такого рода приведут в 

замешательство всю нефтяную промышленность юга России и сделают 

невозможным экспорт значительных запасов, отгрузка которых определена как 

неотложная, как для облегчения финансового положения, так и для 

реабилитации всего юга России. 

Этот отчет поступил в департамент одновременно с серьезными 

жалобами от французского генерального комиссара по нефти сенатора 

Беренджера, который сейчас находится в Лондоне и который заявляет, что 

офицер, которого называют нефтяным контролером в Батуми, чинит все 

возможные препятствия на пути французских поставок нефти из этого порта. 
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Неизвестно, кем был назначен этот офицер и каковы его функции, но сэр 

Хамар Гринвуд считает важным, чтобы власти в Батуми были немедленно и в 

самых решительных выражениях проинформированы о том, что экспорт нефти 

следует всячески поощрять и облегчать, и что нельзя предпринимать шаги, 

которые могут затруднить наземную транспортировку или отгрузку на танкера. 

Сэр Хамар Гринвуд был бы рад, если бы из Батуми поступил полный 

отчет о нынешней ситуации, чтобы можно было подумать о конкретных 

указаниях по какому-либо аспекту нефтяного вопроса. 

Копия этого письма отправлена в Военное ведомство. 

 

Док. № 130 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

21 декабря 1919 г. 

 

Секретно. Ситуация в Закаспии и ее влияние на Закавказье вызывают у 

полковника Стоукса некоторое беспокойство. 

Большевики явно намерены взять Красноводск. Они отправляют на 

Кавказ и в Персию многочисленных агентов с большими деньгами, в том числе 

с поддельными купюрами, и пытаются перекупить туркоман. Полковник 

встречался с двумя их лидерами, которые сотрудничают с Добровольческой 

армией, но из-за его болезни встречи не имели результата. Полковник Стоукс 

мог бы связаться с туркоманами через персидского комиссара в Баку, если бы 

получил соответствующее разрешение, и он считает, что настоящая телеграмма 

является срочной. 

Возобновились регулярные рейсы малых судов из Баку в Энзели и 

Красноводск. 

Я не чувствую себя достаточно компетентным выражать решительное 

мнение по вышеизложенному, тем более что я не полностью осведомлен о 

масштабах афганской активности в Центральной Азии. Я не мог пойти дальше, 

чем заявить, что отправка британской миссии к туркоманам для изучения 

ситуации может иметь временный положительный эффект в Закаспии. 

Согласно моей телеграмме №160 описанные причины оттолкнули их 

симпатию. Они просят британскую поддержку своих притязаний на будущую 

независимость и заявляют, что могут создать антибольшевистский барьер от 

Каспия до Мерва, угрожая коммуникациям противника. Полковник говорит, 

что правительство Его Величества четыре месяца назад отказалось принять 

предложения о британском протекторате при небольшой британской миссии, 

но считает этот вопрос заслуживающим пересмотра ввиду нынешней 

опасности для Персидского Кавказа. 

Саид Зия Уддин считает угрозу для Персии серьезной и говорит, что 

несколько комиссаров в Ашхабаде являются персами и большевики там 

активно действуют. 
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Направлено в Форин Офис № 218, 
Константинополь № 73, 
Тегеран № 12. 

 

Док. № 131 
Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
23 декабря 1919 г. 
 
Содержание телеграммы, полученной сегодня из Баку: 
«21 декабря. Пленарное заседание армяно-азербайджанской 

конференции.  
В комиссию подготовлены и представлены со стороны Азербайджана 

судебные, со стороны Армении консульские вопросы. Азербайджан предложил 
обсуждение конфедерации всех Закавказских республик, так как такое 
политическое объединение может стать лучшим и наиболее эффективным 
способом решения территориальных споров и других вопросов. Армяне, не 
возражая в принципе против такого предложения, заявили, что оно 
неожиданное, и они должны проконсультироваться со своим правительством и 
получить все полномочия, тем более что необходимо пригласить грузин. Было 
принято решение перенести конференцию в Тифлис, где представители трех 
республик обсудят конфедерацию, а параллельная конференция будет 
посвящена исключительно азербайджано-армянским вопросам. Обе стороны 
заявляют, что все споры в будущем должны решаться мирным путем».  

 

Док. № 132 
Дешифровка из Генштаба, Константинополь. (FO 371-3666) 
23 декабря 1919 г. 
 
Кавказ и угроза большевиков 
Даны выдержки из отчетов о переговорах между большевиками, Грузией, 

Азербайджаном и младотурками, а также о большевистских интригах в 
Туркестане. Генерал Малесон также получил сообщение о том, что 
большевики согласовали план с Дагестаном, Грузией и Азербайджаном по 
поимке генерала Деникина «как мышь в ловушке». Г-на Вордропа спросили, 
есть ли какое-нибудь основание для этих слухов. 

Исполняющий обязанности премьер-министра Грузии сказал г-ну 
Вордропу, что любая попытка немецких интриг будет строго пресечена и что 
все немецкие офицеры будут немедленно высланы. Оливер Вордроп запросил 
у офицера разведки списки лиц, высылка которых желательна. 
Главнокомандующему было предложено уполномочить командующего в 
Тифлисе сотрудничать с военными властями Грузии. Правительство Грузии 
будет уделять особое внимание немцам и австрийцам, а также большевикам и 
туркам. 
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Правительство Азербайджана обратилось к полковнику Стоуксу с 

вопросом, могут ли они направить помощь в Дагестан. Г-н Вордроп сказал 

полковнику Стоуксу, что, хотя он не может санкционировать пересечение 

границы, нет никаких возражений против шагов, предпринимаемых на границе 

для сопротивления большевикам и оказания моральной поддержки. 

 

Ниже две телеграммы, полученные Мирной конференцией от полковника 

Хаскела о ситуации в Закавказье. 

«По достоверным данным большевики теснят противника из Астрахани 

на Кизляр. Петровск, единственная доступная база генерала Деникина для 

Каспийской флотилии, находится в опасности быть отрезанной. Деникин 

теперь хотел бы переброску флота в Энзели. Ситуация в Закавказье 

критическая и г-н Макиндер надеется, что будут предприняты немедленные 

шаги для временного приема флотилии в Энзели». 

Поставки оружия со стороны правительства Италии 

«Военное ведомство спрашивает, готов ли Форин Офис принять 

отрицание госсекретаря Италии по иностранным делам; и если нет, то какие 

меры предлагается предпринять». 

 

Док. № 133 

Меморандум грузинской делегации. (FO 371-3666) 

23 декабря 1919 г. 

 

Памятная записка 

Вручена 23 декабря 1919 года госсекретарю иностранных дел Лорду 

Керзону Кедлстонскому со стороны делегата правительства Грузии И.М. 

Церетели. 

 

Правительство Его Величества полностью осознает глубоко 

укоренившиеся политические причины, которые как неизбежное следствие 

привели к отделению Грузии и всего Закавказья от России. 

Правительство Его Величества хорошо осведомлено о тех огромных 

трудностях, которые грузинский народ должен преодолеть, борясь, с одной 

стороны, с социальной анархией и гражданской войной, которые угрожают 

проникнуть с севера, а с другой стороны, с ужасами иностранного вторжения, 

которое надвигается с юга. 

В настоящее время Грузинская республика, сильная единодушной волей 

всего народа, превратилась в современное демократическое государство, 

обеспечивающее порядок и закон по всей стране. 

Таким образом, молодая республика, заложив основы политического и 

морального возрождения национальной индивидуальности грузинского народа, 

в то же время является естественным барьером на пути проникновения 
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социальной разрухи и гражданской войны в Среднюю Азию, и также главным 

фактором мира на Ближнем Востоке. 

Точно так же мы думаем, что в будущем Грузии суждено стать оплотом 

мира на Ближнем Востоке и форпостом западной цивилизации на всем этом 

обширном пространстве. 

Полностью осознавая значение геополитических, экономических и 

политических условий, в которых находятся Грузия и Закавказье в целом, 

правительство Грузии желает наделить страну политическим статусом, 

который в наибольшей степени обеспечит внешний мир в Закавказье и на 

Ближнем Востоке, процветание этого обширного и богатого региона в 

экономической сфере, а также нравственное развитие его жителей на основе 

западных демократических принципов. 

 

Ввиду идентичности экономических и политических интересов всех 

народов Закавказья и с целью установления максимально возможного единства 

политической ориентации Закавказья, правительству Грузии, как известно, 

удалось заключить договоры с двумя соседними государствами: 

Азербайджаном и Арменией, в соответствии с которыми три республики 

соглашаются урегулировать свои разногласия путем прямых переговоров и 

обращаются в арбитраж для принятия окончательного решения. 

Но, к сожалению, осуществлению этой глубоко продуманной мирной 

программы политического возрождения Грузии и Закавказья сильно мешают 

два препятствия. 

1) Непрекращающаяся угроза со стороны Добровольческой армии 

генерала Деникина, угроза, которая проявилась несколько дней назад, когда 

Добровольческий фрегат захватил в грузинских водах грузинскую военную 

баржу со 150 солдатами. 

2) Неуверенность по поводу отношения союзных держав к грузинскому 

вопросу, неопределенность, которая делает практически невозможным 

установление экономических и политических связей между нашей страной и 

Западной Европой. 

Прекращение международной изоляции нашей страны в настоящее время 

является предметом величайшей заботы нашего правительства. 

В этом отношении грузинский народ надеется и твердо верит, что он 

приобретет симпатию и моральную поддержку Великобритании, и насколько 

правительство Грузии понимает политику правительства Его Величества в 

отношении нового положения дел в Закавказье, оно интерпретирует это как 

доброжелательное отношение к грузинскому вопросу.  

Высоко оценивая такую позицию правительства Его Величества и 

учитывая жизненные интересы Грузии, наше правительство желает установить 

с Великобританией особо тесные отношения, как политические, так и 

экономические. 
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В связи с этим правительство Грузии желает вступить в переговоры с 
правительством Его Величества с целью установления взаимоотношений 
между Грузией и Великобританией, которые при защите жизненно важных 
интересов Грузии соответствовали бы благородным принципам внешней 
политики британской демократии и интересам Британской империи на 
Ближнем Востоке. 

Делегация Грузии наделена полномочиями вести такие переговоры. 
 

Док. № 134 
Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (T1-12554) 
23 декабря 1919 г. 
 
Послано в Бритфорс № 25 
Повторно в Форин Офис 
Ниже приводится содержание депеши из Баку от полковника Стоукса, 

датированной 9 декабря. 
«Министр связи Азербайджана говорит, что двадцать два миллиона 

рублей плюс 20 тысяч фунтов причитаются правительству Азербайджана со 
стороны британских военных властей за железнодорожные перевозки и сборы. 

По поводу суммы спора нет, поскольку, по словам министра, генерал 
Броу заявил, что не уедет из Батуми, пока деньги не будут выплачены. 

Министр настаивает на оплате. Генерал Ньюкомб недавно 
санкционировал выплату 50% причитающейся суммы, и министр получил 
письмо за подписью полковника Бидулфа, в котором говорилось, что эта сумма 
может быть получена в Баку или Батуми, но по предъявлении этого письма в 
Батуми. Агенту министра сказали, что им ничего не известно об этом. 
Полковник Стоукс настоятельно призывает оплатить сумму без дальнейших 
задержек в наших интересах и просит меня телеграфировать Вам.  

Я согласен с полковником Стоуксом. 
Моя телеграмма № 149 в МИД предлагала оплату Азербайджану в форме 

железнодорожных материалов.  
 

Док. № 135 
Депеша из Адмиралтейства в Форин Офис. (FO 371-3666) 
23 декабря 1919 г. 
 
Со ссылкой на Ваше письмо № 157891 от 5 декабря. 
Лорд-комиссары Адмиралтейства поручили мне попросить Вас сообщить 

государственному секретарю по иностранным делам, что их Светлость с 
опасением смотрят на возможность того, что Каспий снова станет русским 
озером. 

Поэтому они выступают за поощрение персидского правительства к 
созданию как военно-морского, так и торгового флота на Каспии. 
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Что касается инцидента, о котором говорится в депеше г-на Вордропа от 

5 ноября, то не представляется возможным протестовать против действий 

генерала Деникина в отношении азербайджанского флага, хотя эта акция имела 

место. 

Однако их Светлость полагают, что этот инцидент указывает на 

необходимость немедленного информирования генерала Деникина о том, что 

персидский флаг теперь поднят на судне «Перебоиниа» и что этот флаг 

необходимо уважать. 

 

Имею честь быть, 

Ваш самый покорный слуга 

 

Док. № 136 

Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

24 декабря 1919 г. 

 

Ситуация в Зангезуре 

Премьер-министр Азербайджана отправил мне длинную телеграмму, в 

которой обвиняет армянские регулярные войска и артиллерию в 

продолжающейся резне и разрушении деревень в Зангезуре. Он утверждает, 

что 9 декабря села Кедекаклу, Аскерли и Першеван к юго-востоку от Геруси 

были разрушены и осажденные мусульманские села в Охчи и Кигы к юго-

востоку от Геруси были разрушены артиллерией, и большинство жителей 

уничтожено. Премьер-министр говорит, что у Азербайджана в Зангезуре нет ни 

одного солдата. 

Его Превосходительство просит немедленно прислать нейтральных 

офицеров для разоружения армян в Зангезуре, в противном случае 

Азербайджан будет вынужден принять меры для обеспечения добрососедства. 

Полковник Хаскел согласился отправить двух американских офицеров 

для расследования. Британских офицеров нет в наличии. 

Ниже следует конфиденциальное сообщение. От секретного источника 

известно, что офицеры генерала Деникина в Ереване очень активны и 

посылают Деникину длинные телеграммы. 

Полковник Хаскел угрожает прервать оказание помощи Армении, если 

обнаружится, что армяне ведут себя некорректно. 

Направлено в Форин Офис № 202, 

Повторено в Константинополь № 63. 

 

Док. № 137 

Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

24 декабря 1919 г. 
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Конфиденциально 

Премьер-министр Азербайджана 19 декабря спросил персидского 

комиссара, может ли мой представитель в Баку присутствовать на переговорах 

между Персией и Азербайджаном, в основном имея в виду корректирование 

границ и предлагаемую конфедерацию Персии и Азербайджана. 

Полковник Стоукс спрашивает, следует ли ему принять приглашение, 

если оно будет получено. Переговоры находятся на начальной стадии. 

С учетом мнения Вашей Светлости, я склонен ответить отрицательно. 

Персидская комиссия, вероятно, в любом случае предоставит нам полную 

информацию о том, что произошло, и присутствие нашего представителя 

может наложить на нас обязательство, даже если бы он сохранял позицию 

простого слушателя, что может создать дополнительные трудности. 
Буду благодарен за скорейший ответ. 
Направлено в Форин Офис № 217, 
Тегеран № 11, 
Константинополь №72. 

 

Док. № 138 
Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
27 декабря 1919 г. 
 

Грузия и генерал Деникин 
Министр иностранных дел заявляет, что грузинский совет изгнан из 

Владикавказа, и граница закрыта. Многие грузины задержаны во Владикавказе. 
Он выразил официальный протест и просит господина Вордропа обратиться с 
просьбой предоставить возможности для репатриации задержанных. 
М.Церетели в разговоре с г-ном Кингстон повторил обычные аргументы в 
пользу немедленного заявления о признании Грузии и попросил о встрече с 
Лордом Керзоном. Он также вручил меморандум с описанием нынешнего 
положения Грузии и трудностей на ее пути, с просьбой моральной поддержки 
правительства Его Величества. Грузия желает вступить в переговоры с 
правительством Его Величества об установлении взаимоотношений между 
двумя странами. 

Блокада на Каспии  
Возобновлены рейсы в Энзели и Красноводск. Блокада стала тяжелым 

бременем для многих россиян в Баку. Полковник Стоукс издал распоряжение о 
предоставлении убежищ до их отъезда. 

Азербайджан 
Г-н Вордроп спрашивает, не будет ли правительство Его Величества 

возражать против присутствия в Лондоне агента от Азербайджана. Возможно, 
Азербайджан также обратится за помощью к британским специалистам в 
административных вопросах. Может ли Вордроп дать положительный ответ? 
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Генерал Деникин и британская военная миссия 
Генерал Холман якобы сказал, что, если правительство Его Величества не 

последует его совету в отношении помощи генералу Деникину, британская 
военная миссия может присоединиться к Добровольческой армии в качестве 
комбатантов. Это верно? 

В Генштаб Армении поступил рапорт о деятельности татар в Армении. 

Закрытие нефтепровода Баку-Батуми 
Верховный главнокомандующий в Константинополе заявляет, что 

действия генерала Броу были предприняты без его ведома, и поставили его в 
затруднительное положение. 

Положение в Закаспии 
Телеграмма от начальника Генштаба в Дели с сообщением о ненадежном 

положении большевиков в Закаспии. Но если им удастся захватить 
Красноводск, они ожидают, что к ним присоединится каспийский флот, и 
произойдет революция в Баку и других местах Северного Кавказа, и этот 
смертельный удар будет нанесен по тылу генерала Деникина. 

 

Док. № 139 

Дешифровка из Военного ведомства в Форин Офис. (FO 371-3666) 

29 декабря 1919 г. 

 

Соглашение генерала Броу о железнодорожных перевозках с Грузией 

Главнокомандующий в Константинополе заявляет, что г-н Вордроп 

неправильно понимает положение. При внесении небольшого изменения в 

соглашение с ним не проконсультировались. Он предполагает, что по 

вопросам, требующим разъяснений, г-ну Вордропу следует общаться с ним 

напрямую, а не через Министерство иностранных дел. Становится все труднее 

держать баланс между г-ном Вордропом и генералом Холман, которые оба 

всегда готовы выслушать тривиальные жалобы грузин и русских.  

Армения и Азербайджан 

М.Хатисян телеграфировал г-ну Вордропу по поводу обстрелов деревень 

и резни со стороны татар и турок. Он протестует против нарушения 

соглашения от 23 ноября и просит принять срочные меры, чтобы остановить 

эту бесцельную бойню. Вся ответственность за последствия лежит на 

Азербайджане и Турции. 

 

Док. № 140 

Депеша из Армейского совета, Лондон. (FO 371-3666) 

29 декабря 1919 г. 

 

Сэр, Армейский совет поручил мне заявить, что, как известно из 

протокола заседания межведомственной конференции по восточным делам, 
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состоявшейся 18 ноября прошлого года, на которой были представлены 

Казначейство, администрация города и провинции Батуми в настоящее время 

находится под контролем местных военных властей. 

В соответствии с нынешними договоренностями британский военный 

губернатор собирает доходы от таможни, акцизов, почты и телеграфа, 

подоходного налога и других источников, и он отвечает за надзор за расходами 

во всех административных департаментах, таких как общественные работы, 

школы, земли, пенсии и больницы. Сообщается, что с тех пор, как 

администрация Батуми перешла к британцам после оккупации провинции 

британскими войсками, доходы превысили расходы, и что в октябре этого года 

на балансе Казначейства находилось более пятнадцати миллионов рублей. В 

связи с администрированием неизбежно возникало множество финансовых 

вопросов, требующих консультации специалистов. Вдобавок военные власти 

сочли необходимым взять на себя контроль над нефтью, сложную 

гражданскую структуру, полностью выходящую за рамки обязанностей, 

обычно относящихся к офицерам этого ведомства. Прилагаемые выдержки из 

отчета, предоставленного аудитором, присланным из армейской аудиторской 

службы в Константинополе для проверки ситуации, послужат для общего 

обзора положения и возникающих различных финансовых проблем. 

Главнокомандующий в Константинополе неоднократно и безотложно 

заявлял о необходимости в гражданском финансовом советнике, который будет 

нести личную ответственность за надлежащий сбор всех доходов и 

регулирование расходов так же, как это делают финансовые советники при 

гражданской администрации в Палестине и Месопотамии. Он также 

подчеркнул ценность такого должным образом квалифицированного 

чиновника для стимулирования британской торговли и предотвращения 

попадания нефтяной промышленности в зону влияния враждебных интересов. 

Эти соображения, Их Светлости, несомненно, рассмотрели. 

Ввиду того факта, что в настоящее время, насколько понимает Совет, нет 

скорого намерения нашей эвакуации из Батуми, Совет твердо убежден в том, 

что такого чиновника следует назначить немедленно для решения 

соответствующих невоенных финансовых вопросов, и поэтому я должен 

выразить надежду, что Их Светлости могут совместно, если необходимо, с 

Форин Офис сделать подходящее назначение.  

Копия этого письма отправлена в Министерство иностранных дел. 

 

Имею честь быть, 

Ваш самый покорный слуга 

 

Док. № 141 

Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

30 декабря 1919 г. 
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Следующая телеграмма отправлена 27 декабря от главы МИД 

Азербайджана министру иностранных дел Армении: 

Сегодня поступили сообщения, что 21 декабря правительство Армении 

начало боевые действия против мусульманского Зангибасарского района. В тот 

же день было разрушено село Каргабазар, а 22 декабря разрушено село 

Улуханлу. Боевые действия сейчас продолжаются в селе Чобанкерт и 

Каракишлак. Если информация верна, Армения явно нарушает соглашение от 

23 ноября. Рискну надеяться, что правительство Армении не станет создавать 

препятствия во время Трудовой конференции и не помешает установлению 

хороших и прочных отношений.  

 

 

Док. № 142 

Неофициальный разговор с представителем посольства США. (FO 371-3666) 

31 декабря 1919 г. 

 

Г-н Батлер Райт из посольства США позвонил сегодня и сказал, что 

посольству было поручено передать нам устный и неофициальный отчет, 

который поступил в госдепартамент о том, что демобилизованные британские 

офицеры, действующие в качестве агентов разведки на Кавказе, проявляют 

чрезмерное пристрастие к татарским и мусульманским элементам в ущерб 

армянскому делу. Государственный департамент не поверил этому отчету, но 

хочет, чтобы мы знали, что он находится в циркуляции. 

Я сказал мистеру Батлеру Райту, что это сообщение звучит невероятно и 

фантастично и, вероятно, было сделано заинтересованными сторонами с целью 

нанесения вреда. Я воспользовался случаем и добавил, что американские 

официальные лица на востоке не привыкли к восточным интригам и, 

возможно, их слишком легко обмануть. Они слишком честны и прямолинейны, 

чтобы понимать восточные методы. Он сказал, что один американец сказал ему 

то же самое только сегодня утром, и он полностью согласен с этим. 

 

Док. № 143 

Депеша из Британской миссии, Тифлис. (FO 371-3666) 

31 декабря 1919 г. 

 

Азербайджан и Армения 

Министр иностранных дел Азербайджана телеграфировал в МИД 

Армении, обратив внимание на боевые действия и разрушение армянами сел в 

Зангезурском районе и указав, что это является нарушением соглашения от 23 

ноября. Он надеется, что правительство Армении не будет препятствовать 

установлению дружеских отношений. 

 



 195 

Большевики и Персия 

Военное ведомство с тревогой наблюдает за отправкой 1,5000 

большевиков в Персию из Грузии и Азербайджана и предлагает передать 

срочные инструкции г-ну Вордропу, чтобы тот проинформировал эти 

правительства о том, что правительство Его Величества не одобряет их 

действия и что, если не будут предприняты шаги для предотвращения отправки 

большевиков, то правительства Грузии и Азербайджана в значительной 

степени лишатся благосклонности правительства Его Величества. 

Большевики и Закавказье 

Чтобы защитить коммуникации с Персией г-н Вордроп предлагает 

предпринять следующие шаги: 

Правительство Его Величества должно попытаться поставить прочный 

заслон в Закавказье; 

Отправить дивизию хорошо оснащенных войск в Батуми; 

Следует усилить гражданскую администрацию и обеспечить население 

продовольствием, 

Войска в Cеверной Персии должны быть усилены, чтобы помочь Баку. 

Два затвора для орудий в Баку должны быть сразу переданы 

правительству Азербайджана. Следует отправить самолеты и подводные лодки. 

Для Закавказской железной дороги должны быть отправлены необходимые 

материалы, а каспийский флот должен быть передан британцам. 

Вероятно, необходимо признать де-факто существование Дагестана, 

Армении, Азербайджана и Грузии. 

Если не предпринять немедленных действий, есть серьезный риск того, 

что большевики раздавят Закавказье, а затем проявят свою волю в Персии. 

 

Док. № 144 

Письмо из Казначейства Его Величества, Лондон. (T1-12554) 

31 декабря 1919 г. 

 

Сэр, в ответ на письмо от г-на Кубита (№0152/5286) я получил указание 

от Лордов-комиссаров Казначейства Его Величества просить Вас передать в 

Армейский совет их санкцию на выплату аванса правительству Азербайджана 

в размере 50 процентов от счетов, причитающихся за военные перевозки по 

Закавказской железной дороге, после предоставления кредита на приобретение 

гужевого скота и фуража, при том понимании, что излишки в рублях, которые 

в настоящее время находятся в распоряжении у казначея в Константинополе, 

будут использованы для осуществления этой оплаты. 

 

Сэр, 

Ваш послушный слуга 

Барстоу 
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Док. № 145 

Депеша из Армейского совета, Лондон. (T1-12554) 

31 декабря 1919 г. 

 

Сэр, Армейский совет поручил мне обратиться к письму из Военного 

ведомства (№0152/5286) от 13 числа этого месяца относительно предлагаемой 

оплаты правительству Азербайджана счетов за военные перевозки по 

Закавказской железной дороге, и попросить дать ответ в ближайшее время. В 

связи с этим я должен приложить копию выписки из отчета, полученного от 

распорядителя Казначейства в Константинополе, из которого видно, что в 

настоящее время возможно оплатить три счета рублями Керенского, излишки 

которых имеются в наличии в соответствии с требованиями плательщика. 
Выписка из рапорта казначея в Константинополе от 15 декабря 1919 г. 
«В ответ на вашу телеграмму №32309 от 1 декабря и предыдущую 

переписку прошу сообщить следующее относительно излишков Керенского в 
рублях, имеющегося в распоряжении у казначея в г.Тифлисе. Всего в наличии в 
настоящее время 23,000,000 рублей. 

Из-за большого количества донских рублей, которые в настоящее время 
находятся в кассе британской военной миссии на юге России (примерно 20 
миллионов донских рублей по последним данным), больше не рекомендуется 
посылать рубли Керенского в эту страну. 

Кажется, есть три способа избавиться от излишков, а именно: 
1. Путем продажи в Константинополе через Национальный банк Турции, 

как предлагал бригадный генерал Ньюкомб, бывший представитель 
Казначейства здесь. Однако ставка не выгодна, и в Лондоне можно получить 
более выгодные условия. 

2. Путем использования рублей для оплаты счетов железных дорог 
Азербайджана, которые поглотят всю сумму. Рубли Керенского в настоящее 
время принимается правительством Азербайджана наравне с турецкими и 
бакинскими бонами. Меня об этом проинформировал бригадный генерал 
Ньюкомб, но, есть вероятность того, что в ближайшем будущем этот способ 
распоряжения рублями Керенского больше не будет возможен, поскольку как 
сообщил мне бригадный генерал Ньюкомб, правительство Грузии не будет 
принимать эту валюту и Азербайджан вполне может последовать его примеру. 

3. Путем оплаты счетов за нефть из Баку через контролера нефти в 
Батуми. Он продает нефть Анатолийским железным дорогам. Железные дороги 
платят мне в фунтах стерлингов, которые я держу для контролера».  

 

Сэр, я представил Лордам-комиссарам Казначейства Его Величества 
письмо №0152/5286 г-на Кубита от 31 числа этого месяца относительно 
излишек рублей, находящиеся у казначея в Константинополе. 

В ответ я должен сказать, что Их Светлости считают, что эти рубли 
следует, если возможно, использовать для оплаты железнодорожных счетов, 
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причитающихся правительству Азербайджана, и прошу, чтобы они были 
проинформированы в должное время, было ли сочтено возможным 
использовать эти рубли таким образом. 

Милорды обращают внимание на то, что в распоряжении британской 
военной миссии на юге России накоплен запас 20 миллионов донских рублей. 
Я хочу узнать, как случилось, что был приобретен такой большой запас 
местной валюты, и каким способом предлагается их использовать. 

 

Сэр, 
Ваш послушный слуга 
Блакет. 

         1920 г.  
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1920 год 

 

 

 

Док. № 146 
Дешифровка от Рональда МакДонела, Британская миссия в Баку. (FO 371-

3666) 
1 января 1920 г. 
 
Экспорт нефтепродуктов и жидкого топлива из Баку 
Добыча бакинских нефтепромыслов в довоенные дни составляла от 400 

до 500 миллионов пудов (1 пуд = 36 фунтам). По разным причинам сейчас она 
составило от 100 до 200 миллионов пудов. Большая часть этой нефти ранее 
экспортировалась из Баку в Россию через Каспийское море и Волгу, и на этот 
маршрут приходилось почти 80% общего экспорта из Баку. Другие экспортные 
маршруты проходили через Каспий для местных нужд в Персии и Закаспии, а 
также в Батуми для экспорта за границу. С июня 1918 г. поволжский путь был 
закрыт из-за большевистской оккупации Астрахани и Средней Азии. Со дня 
вступления Турции в войну до перемирия Батумский маршрут также был 
закрыт. 

Вследствие этого в Баку накопились огромные запасы нефти, складские 
помещения практически заполнены, и, если не будет найден какой-либо способ 
отвода нефти, многим фирмам придется закрывать скважины или направлять 
свою нефть в море. Большая опасность закрытия заключается в том, что 
скважины в неактивном состоянии становятся заболоченными. В отношении 
откачки запасов нефти положение выглядит следующим образом: 

1. По нефтепроводу Баку-Батуми можно перекачивать только одну марку 
нефти, которая в настоящее время - керосин (осветительное масло), 

2. Максимальная мощность этой линии составляет 62 миллиона пудов 
керосина, или 75% от этого объема, если перекачивается легкая нефть, либо 
50%, если перекачивается более тяжелая нефть. Из-за нехватки рабочей силы и 
отсутствия текущего ремонта эти номинальные объемы должны быть 
уменьшены как минимум на 20%, 

3. Правительство Азербайджана заявляет, что они могут предоставлять 
только 45 цистерн в день по железной дороге, из которых не менее 15 
предназначены для нужд нашего флота на Черном море и для других наших 
нужд. Каждая цистерна вмещает около 800 - 1,000 пудов, 

4. Таким образом, по оценкам, каждый месяц можно перекачивать от 1,5 
до 2 миллионов пудов и, скажем, 500,000 пудов нефтепродуктов по железной 
дороге, 
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5. Все стороны хотят улучшить ситуацию при условии, что смогут 

получить адекватную компенсацию. Таким образом: 

a) Азербайджан надеется исправить свое финансовое положение, 

b) «Shell» рассматривает ситуацию как коммерческое предприятие, 

c) Грузия надеется на участие, 

d) Сторонники объединенной России утверждают, что нефть добывается 

на территории России, и поэтому они должны получать прибыль от экспортной 

пошлины и т. д., 

e) Правительство Его Величества просит вмешаться и помочь всем. 

Очевидно, что, если транспортные средства не будут более адекватными, 

мало что можно сделать, кроме транспортировки керосина, тогда как наиболее 

ценными и необходимыми продуктами являются смазочные масла и бензин. 

Для этого нужно не менее 15 локомотивов и 100 цистерн. 

Осмелюсь предположить, что, поскольку «Shell» так заинтересован в 

рассмотрении этого предложения, следует предложить им, чтобы они сами на 

коммерческой основе обратились к республикам и нефтяным комитетам и 

обязались предоставить Азербайджану необходимый подвижной состав за счет 

уплаты акцизов и других налогов, которые может утвердить любое будущее 

российское правительство. Имеющийся в наличии подвижной состав всегда 

может быть возвращен России в случае подтверждения ее требований, и в 

таком случае правительство Его Величества окажет свою поддержку в 

вопросах организации транспортировки и экспортных возможностей, 

одновременно помогая «Shell» в вопросах экспорта подвижного состава. 

  

 

Док. № 147 

Дешифровка от Главнокомандующего Черноморского флота. (TS27-133B) 

1 января 1920 г. 

 

Сэр, со ссылкой на мое письмо № 503 от 20 октября 1919 года и Вашу 

телеграмму №82895 от 12 декабря, имею честь заявить, что в результате визита 

генерал-майора Райкрофта на Кавказ для обсуждения с Верховным британским 

комиссаром Его Величества на Кавказе вопроса о том, как лучше осуществлять 

контроль над нефтью, необходимой для военных нужд союзников на Черном 

море и для железных дорог под нашим и французским контролем в Турции, 

считаю, что нефтяное управление должно быть немедленно передано г-ну 

Вордропу. 

Насколько я понимаю, Вордроп согласен при условии, что к его штату 

будет добавлен подходящий чиновник, хорошо разбирающийся в финансах и 

методах ведения бизнеса, и ему будет передан небольшой военный персонал, 

который сейчас занимается вопросами, касающимися транспортировки и 

экспорта нефти. 
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В Приложении «А» приведены сведения о существующем персонале, 

кандидатуры которого я должен рассмотреть, сохранив их воинские звания и 

должности, как указано в моем письме. 

Была достигнута договоренность с правительством Азербайджана и 

Бакинским нефтяным бюро, по которой будет обеспечиваться постоянный 

поток нефти как по трубопроводам, так и по железной дороге. Политика 

заключается в создании в Батуми подходящего резерва мазута для 

удовлетворения потребностей военно-морских сил союзников на Черном море 

и оказания всяческого содействия для экспорта излишков нефти для местных 

нужд союзников, включая Турецкие железные дороги. 

Небольшой импортный сбор, который я взимаю в Батуми, покроет 

расходы нефтяной администрации и возместит военному губернатору Батуми 

расходы, необходимые для содержания и охраны участка трубопровода и 

насосных станций в его провинции, а также для обеспечения необходимого 

оборудования, чтобы привести в надлежащее состояние ремонтные причалы в 

гавани Батуми, пострадавшего от пятилетнего запустения. 

При условии поддержания порядка и отсутствия препятствий для 

трубопровода казна Его Величества должна получить дополнительную 

прибыль. 

Принимая во внимание, что политика правительства Азербайджана и в 

меньшей степени правительства Грузии сильно зависит от состояния и 

процветания бакинской нефтяной промышленности, важно, чтобы нефтяное 

управление находилось под контролем Верховного британского комиссара на 

Кавказе. Удаленность моего штаба от Кавказа и сомнительные коммуникации 

также являются вескими причинами передачи управления от армии к 

гражданским лицам. 

Видя, что мой штат сокращается до минимума, рассчитанного на военную 

обстановку, мне станет вдвойне сложнее должным образом осуществлять 

нефтяное управление. 

Я послал копию этого письма мистеру Вордропу. 

 

Имею честь, Сэр 

Ваш самый покорный слуга 

Дж.Мильн. Главнокомандующий 

Черноморским флотом 

 

Док. № 148 

Депеша из Армейского совета, Лондон. (FO 371-3666) 

2 января 1920 г. 

 

Сэр, Армейский совет поручил мне сослаться на телеграмму №234 от г-на 

Вордропа от 26 декабря, и, в частности, на заявление полковника Стоукса о 
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том, что около 15,000 большевиков направляются из Грузии и Азербайджана 

через Баку в Персию. 

Совет рассматривает отправку этих большевиков в Персию со 

значительной тревогой и просит Лорда Керзона Кедлстонского рассмотреть 

вопрос о целесообразности отправки срочной телеграммы г-ну Вордропу с 

указанием сообщить правительствам Грузии и Азербайджана о том, что 

правительство Его Величества крайне неодобрительно рассматривает действия 

этих правительств, разрешивших большевикам направиться в Персию. Кроме 

того, если не будут предприняты немедленные шаги для предотвращения 

отбытия данных большевиков, правительства Грузии и Азербайджана в 

значительной степени лишатся благосклонности правительства Его 

Величества. 

Что касается альтернативных мер, предложенных полковником Стоуксом 

относительно контроля над Каспийским морем, то поскольку эти меры 

предполагают использование британского военно-морского персонала, Форин 

Офис, несомненно, проконсультируется с Адмиралтейством в этой связи. 

 

Док. № 149 

Протокол дискуссии с Лордом Керзоном. (FO 371-3666) 

2 января 1920 г. 

 

Г-н Кидстон: Мы представляем следующие пояснения по вопросам, 

поднятым Лордом Керзоном в прилагаемой протоколе. 

 

Пункт 1. Де-факто признание 

Мы проконсультировались с юрисконсультом перед тем, как представить 

наш предыдущий протокол, и, хотя он не готов предоставить свое письменное 

мнение по этому делу, мы понимаем, что суть де-факто признания состоит в 

том, что оно передается посредством определенного уведомления о том, что 

признание имеет место и что оно отличается от юридического признания 

только по факту: 

1) что в случае такого государства, как Азербайджан, которое ранее не 

существовало независимо, признание де-факто является необходимым шагом 

для предоставления признания де-юре; 

2) признание де-факто включает в себя квалификацию, которая 

предоставляется только при определенных условиях, таких как сохранение 

стабильного правительства или решение Мирной конференции. 
Непосредственным эффектом де-факто признания может стать 

удовлетворение доминирующего мнения в обоих государствах, которое 
заключается в подозрении, что политика союзников — это просто ожидание, 
пока республики не будут переданы под власть восстановленной 
централизованной России. Вся наша информация показывает, что это мнение 
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широко распространено, и что оно не позволяет нынешним правительствам в 
этих государствах получить поддержку против большевизма, а в случае 
Азербайджана - против турецкого влияния, которое в противном случае могло 
бы иметь место. Единственная ответственность, которую мы возьмем на себя в 
результате де-факто признания, помимо нового курса в нашей кавказской 
политике по отношению к генералу Деникину, будет заключаться в нашем 
моральном обязательстве продолжать признавать существующие 
правительства и воздерживаться от поддержки любых их соперников до тех 
пор, пока они соответствуют условиям, на которых было предоставлено 
фактическое признание. 

Что касается Эстонии, это, конечно, тот случай, когда она пришла к 
соглашению с большевиками, мы очень хотим дать понять, что наши 
рекомендации направлены на то, чтобы не дать Грузии и Азербайджану прийти 
к своим соглашениям с большевиками, необходимость для которых может 
навязать развитие событий; что неизменно приведет к поглощению и 
включению в систему большевизма. 

 

Пункт 2. Признание Армении 
Мы были бы за то, чтобы де-факто признать Грузию и Азербайджан, и в 

то же время заявить, что признание Армении будет определяться согласно 
договору с Турцией, с которым оно неразрывно связано. Это не помешает трем 
закавказским республикам приступить к реализации предложения о создании 
федерации, о котором мы узнали из недавней депеши, которое вскоре должно 
обсуждаться в Тифлисе, и которому по праву следует придавать большое 
значение. 

Возражение против признания Армении одновременно с двумя другими 
республиками (исходя из предположения, что они будут признаны до 
завершения турецкого урегулирования) представляется двояким, если: 

а) Армянская республика будет признана в пределах Кавказа, то турки 
поспешат сделать вывод, что никакая турецкая территория не будет добавлена 
к новому государству; 

б) С другой стороны, если во время признания будет указано, что для 
образования нового государства должна быть отделена турецкая территория, 
мы рискуем спровоцировать массовые убийства и т. д., прежде чем будем 
готовы к обеспечению турецкого урегулирования в целом. 

Пункт 3. Признание де-юре 
По причинам, указанным в нашем ответе на пункт 1 выше, мы считаем, 

что де-факто признание на некоторое время отвечало бы желаниям республик. 
Признание де-юре будет зависеть от решения, принятого со стороны Лиги 

наций или Альянса по истечении периода, указанного в этом протоколе. 
Осмелюсь сослаться на предложение относительно Закавказских 

республик, сделанное на недавней англо-французской конференции, и 
представить следующие наблюдения. 
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a) Хотя мы полностью осознаем, что армянский вопрос может быть 

решен только в связи с мирным урегулированием с Турцией, мы не считаем, 

что определение нашей будущей политики в отношении Грузии и 

Азербайджана обязательно должно быть отложено до этого урегулирования 

или рассматриваться как его часть; 

b) С особой ссылкой на предложение 3 мы утверждаем, что отправка г-на 

Вордропа в Закавказье в качестве Верховного комиссара Великобритании с 

выражением нашей общей симпатии, которые время от времени высказывались 

республикам, не означает де-факто признания со стороны правительства Его 

Величества; 

c) Ссылаясь на предложения 5 и 7, мы хотим заявить, что без придания 

чрезмерного значения неудачам, которые, как сообщается, пережили генерал 

Деникин и Колчак после начала конференции, промедление до следующей 

весны принятия решения о будущем Грузии и Азербайджана (в особенности), 

будет связано с очень большой опасностью. В поддержку этого утверждения 

мы хотели бы привести следующие соображения: 

Нынешние оба представленных правительства, насколько мы можем 

судить, честно и с некоторым успехом борются против распространения 

большевизма на своих территориях. Их трудности могут быть усилены только 

успехами Советов на севере, в то время как их положение может быть усилено 

только признанием Альянса или Великобритании. Если ничего не будет 

сделано до тех пор, пока генерал Деникин не рухнет или не станет ничтожным 

фактором, есть все шансы, что этим правительствам не останется иного 

выхода, кроме как тем или иным образом вступить в союз с советским 

правительством. 

Помимо влияния большевиков, в Азербайджане есть явное и опасное 

турецкое влияние. Хотя мы полностью признаем силу аргументов, 

содержащихся в недавнем ответе на парламентский запрос относительно 

различия между странами Балтии и Закавказья, мы считаем, что хотя в случае с 

Балтией опасность от большевиков столь же неминуема, их положение чревато 

меньшее серьезными угрозами, учитывая особое положение Закавказья на 

востоке, имея в виду турецкую и панисламскую угрозу. По этим причинам мы 

считаем, что в настоящее время нет должной аналогии между странами Балтии 

и Закавказья. 

По этим причинам мы заявляем, что должна быть незамедлительно 

обсуждена будущая политика союзников в отношении Грузии и Азербайджана, 

и что за исключением переговоров по турецкому урегулированию инициатива 

должна исходить от Великобритании как от наиболее заинтересованной 

стороны в этом вопросе. Мы призываем к тому, чтобы эта политика 

определялась на основе немедленного де-факто признания Грузии и 

Азербайджана с оговорками, дающими право Лиге наций или союзным 

правительствам: 
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1. Определить все территориальные вопросы между двумя республиками 

и между любой из них и Арменией посредством комиссии, которая будет 

назначена после того, как будущее Армении будет определено в соответствии с 

турецким мирным договором; 

2. Принять во внимание мнение республик по прошествии, скажем, пяти 

лет, по поводу возможного включения в воссозданную федеративную Россию 

(этот пункт может выражаться достаточно расплывчато, чтобы разрешить 

возможное объединение Азербайджана и Персии, если это станет 

желательным). 

Хотя ни одна из великих держав не возьмет на себя мандата, должна быть 

создана возможность для предоставления европейских или американских 

советников или администраторов-экспертов без каких-либо обязательств со 

стороны соответствующих правительств.  

  

Док. № 150 

Дешифровка из Форин Офис Оливеру Вордропу, Тифлис. (T1-12554) 

3 января 1920 г. 

 

Ваша телеграмма № 199 от 15 декабря. 

Казначейство санкционировало выплату аванса правительству 

Азербайджана в размере 50% от счетов за военные перевозки по железной 

дороге с выдачей кредита на покупку гужевого скота и фуража для армейских 

нужд, при том понимании, что излишки рублей, находящиеся у Главного 

казначея в Константинополе, будут использованы для определенных целей. 

См. также депешу Форин Офис № 55, которая направлена вам. 

 

Док. № 151 

Депеша из Армейского совета, Лондон. (FO 371-3666) 

5 января 1920 г. 

 

Сэр, со ссылкой на письмо из Адмиралтейства №M.05326, адресованное 

Вам от 27 числа истекшего месяца, в котором предлагается настоятельно 

призвать правительство Южной России освободить нефтяные хранилища в 

Батуми и Баку всеми доступными средствами, граф Керзон Кедлстонский 

поручил мне довести до сведения Армейского совета, что, по его мнению, 

любое подобное сообщение генералу Деникину может быть истолковано им 

как приглашение двинуться в Закавказье, шаг, который, как известно 

Армейскому совету, Его Светлость решительно осуждает. 

Однако Лорд Керзон соглашается с тем, что для ускорения освобождения 

этих нефтяных хранилищ генералу Холману следует дать указание добиваться 

отправки в Батуми любых нефтяных цистерн, находящихся под контролем 

генерала Деникина. 
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Док. № 152 

Меморандум Первого Морского Лорда. (FO 371-3666) 

6 января 1920 г. 

 

Ситуация на Каспии 

Меморандум Первого Морского Лорда Кабмина 

 

Недавние успехи большевиков на юге России быстро изменили 

ситуацию, поэтому прошлым летом было принято решение об эвакуации 

британского военно-морского персонала на Каспийском море. 

2. Нынешнее положение генерала Деникина на Каспии серьезное. Он 

потерял Царицын и Красноводск, а 27 декабря сообщалось, что 

большевистский флот на Волге не смог продвинуться на юг только из-за 

отсутствия топлива. Сообщается, что флот генерала Деникина в Петровске 

находится в неудовлетворительном состоянии и может перейти на сторону 

большевиков (см. заявление полковника Стоукса в телеграмме №234 от г-на 

Вордропа). 

3. В то же время есть признаки того, что по информации Адмиралтейства, 

большевики обращают взоры на Ближний Восток и особенно на 

мусульманское население там. Мы также взяли на себя ответственность за 

Персию, чей интерес к Каспийскому морю велик. 

4. Британский контроль над Каспием будет важным условием любых 

военных операций, которые могут потребоваться для защиты Персии, 

Месопотамии или Индии, или для защиты Закавказских республик, если 

большевики продолжат продвижение на юг. 

5. В этих условиях Адмиралтейство считает очень важным немедленно 

восстановить контроль над Каспием. По их мнению, самый быстрый и 

эффективный способ сделать это - забрать сразу столько кораблей генерала 

Деникина, сколько он согласится передать и укомплектовать их британскими 

экипажами из Средиземного моря. 

6. Ввиду этой критической ситуации ожидается, что Деникин может быть 

готов принять это предложение хотя бы для того, чтобы спасти свои корабли, 

но по той же причине Адмиралтейство считает, что этот вопрос должен быть 

решен немедленно, если он будет решаться вообще. Поэтому Адмиралтейство 

считают дело срочным. 

7. Если Деникин не желает или не может передать свои корабли, 

Адмиралтейство будет готово выдвинуть альтернативные предложения, 

которые, однако, потребуют времени для реализации. 

Следует понимать, что любые предложения по военно-морскому 

контролю над Каспием зависят от использования Баку в качестве базы. 

Никакой другой порт не имеет необходимых сооружений или коммуникаций. 

Это влечет за собой военную оккупацию Баку британскими войсками. 
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Подпись: Битти 

 

Док. № 153 

Депеша из Индийского департамента, Лондон. (FO 371-3666) 

7 января 1920 г. 

 

Немедленно 

Сэр, внимание госсекретаря по Индии было обращено на телеграмму г-на 

Вордропа №235 от 27 декабря, содержащую послание полковника Стоукса о 

политике нового правительства в Азербайджане.  

Г-н Монтегю представит на основательное рассмотрение 

государственного секретаря по иностранным делам, что двумя наиболее 

эффективными способами стабилизации ситуации на Ближнем Востоке 

являются: 1) восстановление контроля над Каспийским морем, будь то с 

помощью средств, предложенных в телеграмме г-на Вордропа № 234 от 26 

декабря, или путем отправки британских судов и персонала, если это 

возможно; 2) объединением интересов трех кавказских республик, и особенно 

Азербайджана, с интересами Великобритании. Кажется очевидным, что, если 

этого не сделать, существует серьезная опасность объединения большевиков, 

турецких националистов и экстремистов, что значительно усугубит военные 

трудности правительства Его Величества и правительства в Индии.  

 

Имею честь, Сэр, 

Ваш покорный слуга… 

 

Док. № 154 

Депеша из Адмиралтейства в Форин Офис. (FO 371-3666) 

8 января 1920 г. 

 

Срочно и секретно 

Сэр, ссылаясь на Ваше письмо №165864 от 1 января, содержащее 

телеграмму №234 от г-на Вордропа из Тифлиса, Лорды-комиссары 

Адмиралтейства поручили сообщить государственному секретарю по 

иностранным делам, что они считают контроль над Каспийским морем важным 

как для ограничения деятельности большевиков, так и для защиты Персии. 

Самый быстрый способ получить этот контроль – это забрать столько судов 

генерала Деникина, сколько он пожелает отдать, и укомплектовать эти суда 

командами кораблей Его Величества в Средиземном море. Для осуществления 

контроля над Каспием потребуются все вооруженные торговые суда вместе с 

12 сторожевыми катерами, которые мы передали генералу Деникину. 
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Док. № 155 
Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
8 января 1920 г. 
 
Данное получено от полковника Стоукса 7 января: 
В продолжение моего послания от 5 января прошу представить 

следующее: 
Я сегодня встретился с министром иностранных дел по его просьбе. Он 

выразил большую обеспокоенность по поводу скорого решения союзниками 
судьбы Азербайджана. Он показал мне копию телеграммы Чичерина из 
Москвы от 2 января, полученной в Баку 6 января, адресованной Азербайджану 
и Грузии с предложением атаковать Добровольческую армию, а затем оказать 
содействие в ее разгроме. Министр отметил, что успешное продвижение 
большевиков по обе стороны Каспия привело большевистскую опасность к 
дверям Закавказья, и Азербайджан должен очень скоро решить свою политику 
по отношению к большевикам. На мой взгляд, принятие этого решения со 
стороны его правительства не может предопределено в результате 
большевистского восстания в самом Баку. Он заявил, что его правительство 
полностью антибольшевистское, но, если Великобритания не придет на 
помощь, оно может быть вынуждено пойти на уступки большевикам.  

После тщательных размышлений было решено, что из всех держав 
правительство должно обратиться за помощью только к Великобритании для 
защиты интересов и самого существования Азербайджана. Министр не делал 
вид, что это решение было вызвано какими-то сентиментальными причинами. 
Это было продиктовано сугубо личными интересами, но, по его мнению, 
поддерживая Азербайджан, мы лучше всего послужим нашим собственным 
интересам, обеспечивая кратчайший путь в Персию. Министр настоятельно 
призывал к тому, что, если из-за деморализованной Добровольческой армии 
мы хотим спасти Азербайджан от большевиков, необходимо немедленно 
принять решение о поддержке Азербайджана. 

На мой взгляд, министр иностранных дел не стал преувеличивать. Если 
мы не хотим, чтобы в Азербайджане свирепствовали большевики, решение о 
поддержке этой страны не может быть преждевременным. Ранее я 
рекомендовал предварительный вердикт, но, учитывая серьезность ситуации, 
созданной неудачами Добровольческой армии, теперь я рекомендую 
немедленно предоставить полную независимость и всемерную поддержку 
Азербайджану, отправить туда оружие и снаряжение, в том числе униформу 
для армии, затворы и боеприпасы для двух шестидюймовых пушек в Баку, а 
также выполнить своевременную выплату всех сумм, причитающихся с нашей 
стороны Азербайджану в связи с нашей военной оккупацией. Я считаю, что эти 
меры предоставят правительству возможность подавить большевистские 
организации в пределах своих границ и дадут возможность помешать 
большевикам получить контроль над страной. 
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Я уже обращал внимание на опасность от большевиков на Каспийском 

море и в Закаспии, и на ситуацию в Дагестане, которая является частью той же 

проблемы, что и защита Азербайджана. Поэтому я предлагаю замену военно-

морского персонала на Каспийской флотилии на британцев, и принятие 

политики в отношении туркоманов и в Дагестане, аналогичный проводимой 

политике в Азербайджане, что является столь же остро необходимым делом. 

Адмиралтейство, несомненно, потребует безопасного сообщения, прежде чем 

взять на себя контроль над Каспием. Признание Грузии и Азербайджана в 

качестве независимых государств, на мой взгляд, обеспечило бы это 

требование. Что касается вопроса о признании независимых закавказских 

государств, я хочу заявить о своей убежденности в том, что никакое обещание 

автономии в любой форме, данное каким-либо существующим российским 

правительством, даже если оно будет гарантировано Альянсом, не будет иметь 

никакого значения. 

Вышеупомянутая политика может рассматриваться как радикальная, но, 

на мой взгляд, полумеры будут бесполезны, а промедление будет означать 

катастрофу. 

 

Направлено в Форин Офис №11, 

Повторно в Тегеран №6, 

Константинополь №9, 

Макиндеру №6. 

 

Док. № 156 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

8 января 1920 г. 

 

Следующее получено 5 января от полковника Стоукса №54.  

«Я считаю ситуацию в Азербайджане серьезной и думаю, что скоро она 

станет опасной. Правительство антибольшевистское, но крах генерала 

Деникина, поскольку здесь так считают его предполагаемую неудачу, привел 

Азербайджан в состояние тревоги из-за опасности со стороны большевиков. С 

другой стороны, правительство почти отчаялось получить помощь от 

Великобритании. Оно также не имеет никакой надежды на помощь от турок.  

Если правительство Его Величества действительно укрепляет дружбу, 

или даже контролирует Азербайджан, а также устраняет турецкое влияние и 

предотвращает большевизм, важно немедленно дать какой-то очевидный знак 

нашей поддержки. 
Лучшим признаком будет возвращение затворов двух шестидюймовых 

пушек и продажа Азербайджану военной униформы или материалов для 
пошива, а также обуви для 6,000 человек. Если это будет сделано, то будет 
подготовлена почва для увольнения всех турок со службы в правительстве 
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Азербайджана. Позже можно будет убедить Азербайджан принять британских 
инструкторов в свою армию, и постепенно наше влияние можно будет 
наращивать таким образом, чтобы получить любые уступки, которые мы 
пожелаем, поскольку, очевидно, что правительство является 
антибольшевистским. 

Могу упомянуть, что правительство с нетерпением ждет возможности 
избавиться от 100 до 200 большевиков из своих тюрем в Баку и приветствовали 
бы то, если бы мы взяли на себя ответственность. Опасность большевиков в 
Азербайджане, на мой взгляд, может быть предотвращена одним из двух 
способов: a) немедленная дружественная поддержка Азербайджана; b) 
отправка британских войск в Баку. Если мы хотим, чтобы большевизм не попал 
в Азербайджан, немедленные шаги по тому или иному из этих направлений, на 
мой взгляд, являются обязательными. 

Ситуация в Дагестане также требует немедленного серьезного внимания. 
Продолжается вражда между Дагестаном и Добровольческой армией. Много 
российских большевиков и Нури-паша помогают Деникину. Последний 
считает предстоящее изгнание Добровольческой армии неминуемым, но не 
имеет ни малейшего желания установления большевизма в стране.  

В ответ на нашу поддержку в форме оружия, амуниции и ссуды в размере 
20,000 рублей в месяц на протяжении пяти или шести месяцев, армия 
намеревается избавиться от всех большевиков и турок, образовать 
правительство, назначенное нами, и дать нам большой объем шерсти и любые 
желаемые нами уступки.  

Я лично не имел никаких дел с Деникиным. Мнение Деникина передал 
мне персидский комиссар, сейчас находящийся в Баку, который сообщил, что 
Деникин не обращался со специальной просьбой за британской помощью, но 
сказал, что они будут приветствовать любую помощь в форме и на условиях, 
упомянутых выше.  

Рекомендую вышеуказанную информацию для серьезного рассмотрения 
Вашей Светлости. 

 
Повторно послано: Тегеран № 5, Константинополь № 7, Макиндеру № 5. 
 

Док. № 157 
Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 
10 января 1920 г. 
 
Очень срочно 
Ваша телеграмма № 234 от 27 декабря, первый абзац. 
Мы согласны с Военным ведомством в том, что отправка 1,500 

большевиков в Персию очень опасна, и Вам следует выразить решительный 
протест правительствам Грузии и Азербайджана против такой меры. 
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Послу Его Величества в Тегеране поручено настоятельно призвать 

персидское правительство не позволять им высадиться на берег. 

 

Док. № 158 

Дешифровка из Форин Офис в Армейский совет. (FO 371-3666) 

10 января 1920 г. 

 

Очень срочно 

Я получил указание от Лорда Керзона Кедлстонского настоящим 

передать для информации Армейского совета копии телеграмм от г-на 

Вордропа от 3 и 6 января (которые уже были доставлены директору военной 

разведки) относительно ситуации, созданной в Закавказье в результате 

недавних неудач генерала Деникина, вместе с копией письма из Управления в 

Индии. 

Лорд Керзон не желает одобрять все рекомендации, выдвинутые г-ном 

Вордропом, которые повлекут за собой военное вмешательство правительства 

Его Величества в крупном масштабе, но он придает большое значение 

укреплению позиций Грузии и Азербайджана любыми возможными способами, 

с тем, чтобы они могли либо противостоять нападкам большевиков, либо 

поставить условия, которые, как в случае недавнего соглашения с Эстонией, 

оставят их вне советской системы. С этой целью Его Светлость предлагает 

поднять в Париже вопрос о де-факто признании этих республик. 

В письме №165864 от 6 января из Форин Офис в Армейский совет было 

предложено вернуть в Баку казенные части 6-дюймовых орудий, снятые во 

время британской эвакуации прошлым летом, и теперь Лорд Керзон 

рекомендовал сделать все возможное для удовлетворения самых неотложных 

нужд Грузии. 

Лорд Керзон полагает, что Армейский совет серьезно и незамедлительно 

рассмотрит вопрос защиты северной Персии и содержания британского 

гарнизона в Батуми. Первая из этих проблем обострилась после сообщения о 

взятии большевиками Красноводска, что, несомненно, открывает самые 

серьезные возможные последствия. 

Копия этого письма отправляется в Адмиралтейство, и с директором 

транспорта устно консультируются относительно возможности направления 

продовольственных грузов в Поти или Батуми, если их доставка на юг России 

уже невозможна, или может стать невозможной в скором будущем из-за 

успехов большевиков. 

 

Имею честь, Сэр, 

Ваш покорный слуга… 
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Док. № 159 

Депеша из Форин Офис в Индийский департамент. (FO 371-3666) 

12 января 1920 г. 

 

Очень срочно 

Граф Керзон Кедлстонский поручил мне подтвердить получение письма 

из Индийского офиса №181 от 7 января, касающегося желательной 

стабилизации ситуации на Ближнем Востоке и предлагающего в качестве 

средства для этого: во-первых, правительство Его Величества должно снова 

взять под контроль Каспийское море; во-вторых, интересы трех кавказских 

республик и особенно Азербайджана должны быть объединены с интересами 

Великобритании.  

Что касается первого предложения, я должен заявить, что 

Адмиралтейство недавно решительно высказалось за взятие контроля над 

Каспийским флотом, и сейчас ожидается окончательное решение Кабинета 

министров по этому вопросу. 

Что касается второго предложения, я должен указать, что отнюдь не ясно, 

какие практические средства предлагаются для достижения единства 

интересов, и я должен заявить, что Лорд Керзон был бы рад получить точное 

определение линии действий. 

Вопрос о противостоянии угрозе совместных действий большевиков и 

панисламской партии против британских интересов на Востоке в течение 

некоторого времени находится в центре внимания этого ведомства, а также 

директора военной разведки и Адмиралтейства. Сейчас на это обращает 

внимание Кабинет министров. Копии последних телеграмм от г-на Вордропа 

из Тифлиса были переданы в Военное министерство, с просьбой о 

немедленном рассмотрении всего вопроса защитных мер против угрозы 

большевиков. 

Вопрос о признании правительством Его Величества трех кавказских 

республик, за который решительно выступает г-н Вордроп, будет поднят 

Лордом Керзоном в Париже. 

 

Док. № 160 

Телеграмма от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

13 января 1920 г. 

 

Признание вызвало в Тифлисе большую патриотическую демонстрацию. 

Скоро после объявления город был украшен флагами, движение остановлено, 

офисы, магазины и фабрики закрыты. Весь гарнизон с кавалерией и 

артиллерией промаршировал мимо моего дома с приветствиями, а затем во 

дворце мы с премьер-министром стали свидетелями парада, к которому 

присоединились представители профсоюзы и всех классов населения. Премьер-
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министр и министр иностранных дел произнесли патриотические 

антибольшевистские и решительно пробританские речи перед огромной 

толпой. В течение дня мне непрерывно аплодировали, а затем на плечах 

понесли к моей машине. Освещенный город и грандиозная пробританская 

демонстрация в опере, за которой последовал банкет с многочисленными 

открыто пробританскими речами, продолжались с 23:00 вчера до 4:00 сегодня. 

В сообщениях из Азербайджана говорится, что большевикам был направлен 

бескомпромиссный телеграфный ответ, в котором заявлялось о 

приверженности Альянсу, и который по тону согласовывался с ответом 

Грузии. Оба правительства гармонично взаимодействуют друг с другом, и 

завтра здесь ожидается визит министра иностранных дел Азербайджана. 

Армяне несколько обеспокоились этим признанием, но затем их опасения 

развеялись. Премьер-министр Армении прибыл сегодня утром из Еревана. 

 

Направлено в Форин Офис №25, 

Тегеран №12, 

Константинополь №16, 

Макиндер №10. 

 

Док. № 161 

Протокол заседания в Форин Офис. (FO 371-3666) 

14 января 1920 г. 

 

Протокол 

Копии в Военное министерство, Адмиралтейство, Военную разведку, 

Париж (посольство). 

 

Крайне нежелательно, чтобы мы брали на себя ответственность, 

связанную с «санкционированием» военной поддержки Дагестана против 

большевиков, тем более что маловероятно, что такая поддержка будет 

эффективной в течение длительного времени. Если им нужно объединять свои 

силы для сопротивления, это их личное дело. Поскольку мы не собираемся 

участвовать военным путем, нам лучше держаться подальше от них. 

Большевики, вероятно, будут присутствовать при выводе 

Добровольческой армии.  

Ответ на этот вопрос не требует разрешения правительства Его 

Величества. 

Подпись: Д.Дж. Осборн 14.01.20. 

 

Я думаю, что в настоящее время мы должны сделать все, чтобы не 

создавать на Кавказе впечатления, что мы желаем или каким-либо образом 

поддерживаем активную агрессию против большевиков со стороны кавказских 
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государств. Если создастся такое впечатление, что мы хотим подтолкнуть этих 

людей к каким-либо военным действиям, то, по их оценке, безусловно, это 

повлечет за собой обязательство материальной поддержки с нашей стороны. 

Абсолютно необходимо, чтобы мы телеграфировали г-ну Вордропу, 

объяснив ему в общих чертах причины, по которым он не должен создавать у 

этих людей впечатление, что мы собираемся поддержать военные действия с 

их стороны. 

Подпись: Р. Макдоннел 14.01.20. 

 

Прежде чем официально ответить г-ну Вордропу на обширный вопрос о 

том, какую именно поддержку мы собираемся оказать республикам, мы 

должны увидеть, какое решение будет окончательно принято в Париже и 

Кабинете министров (в отличие от Восточного комитета). Между тем, г-ну 

Вордропу следует дать указание удерживать Азербайджан от любых 

агрессивных действий против генерала Деникина или большевиков. Полковник 

Стоукс, по всей видимости, покинет Баку после получения телеграммы от сэра 

Э. Гедеса, в которой сообщается о тяжелой болезни его родителей. 

Боюсь, что в результате признания республики могут склониться к 

агрессии и занять враждебную позицию по отношению к Деникину, а в случае 

его полного краха - к большевикам. 

Было бы неплохо предупредить г-на Вордропа в частном порядке, что, 

хотя этот вопрос все еще находится в стадии рассмотрения, очень сомнительно, 

что будет предоставлена какая-либо военная помощь, или отправка помощи в 

Дагестан может быть «санкционированной» в смысле принятия на себя 

ответственности за последствия. 

Подпись: Э. Фиппс 

 

Копии этой корреспонденции и нашего ответа в Военное министерство, 

Адмиралтейство, Военную разведку и посольству в Париже были отправлены с 

пометкой СРОЧНО. 

Предупредите г-на Вордропа, как было предложено выше. 

 

Док. № 162 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

15 января 1920 г. 

 

Конфиденциально 

Ваша телеграмма №14. 

Насколько мне известно, последние действия французов здесь только эти: 

1) Визит адмирала де Бон в Тифлис и военно-морская миссия в Баку, которая 

связана также с нефтью, и, которая, насколько мне известно, не имеет особого 

политического значения. Адмирал был сдержан в политических вопросах; 2) 
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Пребывание здесь и в Ереване доктора Лориса Меликова, о котором я уже 

докладывал. Никто не воспринимал его всерьез, и исполняющий обязанности 

главы французской военной миссии, которая в настоящее время состоит только 

из двух офицеров, с которыми я поддерживаю теплые отношения, на самом 

деле сказали мне, что они обращались с ним очень осторожно. 

 

Направлено в Министерство иностранных дел №27, 

Повтор в Константинополь №18. 

 

Док. № 163 

Телеграмма от полковника Хаскел, Верховного комиссара Альянса в 

Армении. (FO 608-85) 

22 января 1920 г. 

 

Татары 

Что касается ситуации в южной части Геруси, то есть свидетельства того, 

что два армянских поселения около Ордубада были разграблены татарами. 

Села в Охичинской долине, ранее принадлежавшие татарам, без сопротивления 

сдались армянам из Зангезура. Чтобы спастись жители пошли в горы через 

заснеженные перевалы, много погибших и раненых. Всего около 1,500 человек. 

Тертерские села в долине Киги 7 дней противостояли нападениям армян. 

Армяне послали из Геруси сильные и хорошо вооруженные части с 

артиллерией и пулеметами против деревенских татар; спасшиеся бежали в 

Ордубад и Нахчыван, где их допросили американские офицеры. Татары 

заявляют, что армяне намерены сломить и уничтожить всех зангезурских татар, 

захватить Ордубад и Джульфу, и выселить татар в Нахчыван. Халил-бек и Ках-

паша уже выехали в Ордубад (25 декабря). 

31 декабря трем американским офицерам стало известно о нападении 

армян на Акера, татарское село в 12 милях к северо-западу от Еревана: там 

офицеры видели тела убитых мужчин и женщин и задержали восемь армян для 

допроса. Поскольку после того, как правительство Армении разоружило татар, 

эти нападения участились, и я, в свою очередь, требую от правительства 

Армении принять срочные меры для предотвращения этого. 

В правительстве Грузии заявляют, что вскоре возникнут проблемы с 

транспортировкой муки в Армении. В то же время Грузия хочет получить 

помощь для себя, что является заявлением о политике, направленной на 

шантаж американской помощи. 

 

Док. № 164 

Депеша от Верховного комиссара Великобритании, Тифлис. (T1-12554) 

23 января 1920 г. 
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Сэр,  

Ссылаясь на письмо из Казначейства №53793 от 31 числа прошлого 

месяца в Военное ведомство относительно выплаты правительству 

Азербайджана определенных денежных сумм, причитающихся за военные 

перевозки по Транскавказской железной дороге, граф Керзон Кедлстуонский 

поручил мне переслать копию телеграммы от Верховного комиссара 

Великобритании в Тифлисе генералу Мильну. 

Ввиду того факта, что рубли Керенского, которыми в соответствии с 

упомянутым письмом от Казначейства должны были производиться платежи, 

не имеют ценности в Азербайджане, и эта длительная задержка в проведении 

расчетов имеет пагубные последствия в этой стране, Лорд Керзон искренне 

просит Лордов-комиссаров Казначейства Его Величества как можно скорее 

дать разрешение на выплаты в той форме, которую генерал Мильн может 

рассмотреть после консультации с Вордропом, и что Их Светлости 

незамедлительно проинформируют Армейский совет о своем решении, с целью 

отправки необходимых инструкций генералу Мильну и мистеру Вордропу 

соответственно.  

 

Имею честь, Сэр, 

Ваш покорный слуга… 

 

Док. № 165 

Дешифровка из Генштаба в Константинополе в Военное ведомство. (T1-

12554) 

26 января 1920 г. 

 

Сэр, что касается письма из Казначейства №155 от 6-го числа, я получил 

приказ от Армейского совета переслать копию телеграммы №8025 от 

Главнокомандующего в Константинополе, из которой видно, что сейчас 

невозможно использовать излишки рублей Керенского для оплаты 

железнодорожных счетов перед правительством Азербайджана. 

Соответственно, я должен спросить, какие инструкции Казначейство 

желает дать в отношении оплаты этих счетов. 

Копии телеграмм из Военного ведомства, упомянутые в этой телеграмме, 

также прилагаются. 

Ссылка на ваши телеграммы №34524 от 2 января и №34945 от 8 января. 

Вордроп сообщает, что предложение выплатить Азербайджану излишки в 

20 миллионов рублей Керенского имело противоположный эффект, поскольку 

деньги Керенского не имеют курса валюты и бесполезны для них. Баланс 

Азербайджана составляет 10 миллионов рублей. Я плачу излишками местных 

облигаций и сообщил Вордропу, что мы запросили ваши инструкции 

относительно способа выплаты оставшейся суммы. См. корреспонденцию от 
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Главного казначея в ответ на Вашу телеграмму №32309 от 1 декабря (копия в 

Казначейство с письмом №0152 из Военного ведомства от 1 декабря). 

Поскольку рубли Керенского сейчас нельзя использовать, для завершения 

оплаты всех счетов Кавказской железной дороги, то необходимо приобрести 

кавказские рублевые облигации на сумму 37 миллионов фунтов стерлингов за 

вычетом любой суммы, которая может быть оплачена путем выплаты или 

реализации николаевских рублей, (см. телеграммы от Главного казначея №182 

от 12 декабря и №1896 от 17 января). В сложившейся ситуации просим власти 

как можно скорее действовать в этом направлении. Ввиду сообщения Вордропа 

№2 от 14 сентября в Форин Офис, посмотрите мой ответ на Вашу телеграмму 

№27528 от 29 сентября о закупке железнодорожных материалов. Предполагаю, 

что нет возражений против предложения местным правительствам прямых 

кредитов в фунтах стерлингов в Лондоне в той степени, в которой продажа 

фунтов стерлингов, как указано выше, является абсолютно необходимой, о чем 

говорится в депеше №35 от 20 января от Вордропа в Форин Офис. 

 

Док. № 166 

Перехваченная радиограмма из Советской России. (FO 371-3666) 

27 января 1920 г. 

 

Предложение совместных действий Советского государства и 

Азербайджана 

Ниже приводится перевод перехваченного сообщения 

Москва, 27 января 

Хану Хойскому, министру иностранных дел, Баку 

 

23 января. Советское правительство России с глубоким сожалением 

констатирует, что радиограмма министра иностранных дел Азербайджана Хана 

Хойского от 14 января не содержит прямого ответа на предложение о 

заключении соглашения между российским и азербайджанским военным 

командованием о совместных действиях против генерала Деникина. Косвенные 

ответы на это предложение можно увидеть в следующем: первое, в заявлении 

министра о том, что «правительство Азербайджана ведет ожесточенную борьбу 

с царским генералом Деникиным»; второе, в его ссылке на принцип 

невмешательства в дела иностранного государства. 
К сожалению, первое из этих утверждений не соответствует 

общеизвестным фактам. Например, в Баку находился штаб, представляющий 
Верховное командование Добровольческой армии, и этот штаб стал объектом 
попытки теракта. Под руководством агента Деникина и при поддержке властей 
Азербайджана в Баку и других частях Азербайджана была проведена 
мобилизация российских офицеров для службы в армии Деникина. 
Представитель генерала Деникина князь Баратов прибыл в Баку и Тифлис, где 
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его посетил азербайджанский министр Усуббеков, от которого Баратов 
потребовал участия правительства Усуббекова в блокаде Советской России.  

По итогам совещания с министрами генерала Деникина Усуббеков 
официально объявил об установлении железнодорожного и почтового 
сообщения с районами, оккупированными армией Деникина. Как известно, 
войска Деникина наступали на Азербайджан, совершенно не обращая 
внимания на устные заявления британских генералов, которые должны были 
определить для них демаркационную линию. В июне английское командование 
определило эту линию в 5 верстах южнее Петровска. Однако войска Деникина 
вышли к реке Самур и третьей станции от Баку, то есть станции Ялама. В 
сентябре британское командование признало оккупацию генералом 
Деникиным территорий до реки Самур, не давая никаких гарантий на будущее 
Азербайджана. Единственным шагом правительства Азербайджана было 
выражение ноты генералу Деникину и британскому командованию, и никакой 
борьбы с царским генералом не было.  

Во время восстания горцев Дагестана против царского генерала 
Деникина, его представитель в Азербайджане генерал Галицын вызвал 
азербайджанского министра Усуббекова и пригрозил принять репрессивные 
меры. После этого правительство Усуббекова попыталось очиститься в глазах 
Деникина, помешав повстанцам Дагестана провозить через Азербайджан 
оружие, которое они получили от правительства Грузии. Таким образом, 
тесный союз между правительством Усуббекова и Хана Хойского и 
британским командованием и британскими войсками очевиден. С другой 
стороны, Великобритания все время поддерживала Деникина и даже 
представила ему хорошо вооруженные корабли на Каспии, а Азербайджан 
получил только пароходы «Карс» и «Ардаган», с которых были сняты орудия. 

В радиограмме Хана Хойского содержится заявление о принципе 
невмешательства в борьбу, происходящую в России, которое может быть 
понято как отказ сражаться с Деникиным, если только его войска не нападут на 
Баку. Возможно, министр Хан Хойский не осознает, что нынешняя борьба 
Советского правительства с Деникиным имеет огромное влияние на судьбу 
Азербайджана. Не знает ли он, что политика Деникина и всех элементов, 
сотрудничающих с ним, заключается в восстановлении великой объединенной 
России в пределах бывших границ, и включает полную отмену независимости 
Азербайджана, лишив его народ права на самоопределение, и не предоставив 
никакой свободы для выражения индивидуальности этого региона и его 
населения? Является ли до сих пор секретом для министра, что победа 
Добровольческой армии может означать восстановление царского режима, не 
только в России, но также и в Азербайджане? Невозможно, чтобы министр Хан 
Хойский не слышал о признании права всех трудящихся масс всех наций на 
самоопределение, признанное Советским правительством. Без сомнений он 
должен знать о многих доказательствах практического применения этого 
принципа со стороны Советских властей.  



 218 

Советское правительство в первые дни своего существования признало 

независимость Финляндии и многократно объявляло о признании 

независимости Польши. Оно было первым, кто предложил мирные переговоры 

с Эстонией, Латвией и Литвой, и уже заключило соглашение о предоставлении 

Эстонии полной независимости. Советское правительство отказалось от всех 

договоров, в которых ему давалось право нарушать полную независимость 

народов Персии, Китая и Монголии. Оно признало расширенные автономные 

права народов Башкирии, Киргизии и других народов, которые были раньше 

включены в состав Российской империи.  

Еще раз подчеркивая тот факт, что в отношении Азербайджана Советское 

правительство применит те же основные принципы, на которых оно 

основывает свое отношение к другим нациям, правительство России в 

настоящее время вынуждено признать, что предложение, сделанное 

азербайджанскому правительству о совместных действиях против царского 

генерала Деникина, который принесет разрушение независимости 

Азербайджана, не нашло ответа со стороны правительства Хана Хойского. 

Однако российское правительство оставляет предложение в силе, и надеется, 

что этот шаг не окажется напрасным.  

 

Подписано: Чичерин,  

Народный комиссар иностранных дел 

 

Положение в Азербайджане 

Ниже следует перевод перехваченного сообщения от 21 января 

Самара, через Москву, 21 января 

Согласно заявлениям товарищей, прибывших с Кавказа, судьба 

азербайджанского правительства находится в шатком положении. Бакинские 

рабочие вполне готовы к установлению советской власти. Большевики 

работают энергично в Грузии. По всему Кавказу есть революционное 

волнение. Внимание всех людей приковано к успешному наступлению наших 

южных армий.  

Англия и Кавказ 

Ниже следует перевод перехваченного сообщения от 24 января 

Москва, 21 января 

Англичане лихорадочно завершают приготовления 10,000 солдат для 

отправки на Кавказ. Англичане и большевики соревнуются, кто первым 

достигнет железной дороги Батуми-Тифлис-Баку. Ллойд Джордж заставил 

французов уступить, и настаивает на том, чтобы французские войска заменили 

англичан в Германии, чтобы английские войска отправить на Кавказ. Ллойд 

Джордж добивается этого посредством угроз, что если французы откажутся, то 

он сделает мирное предложение Советам. Никто так не заинтересован в 

закрытии доступа на Кавказ, как англичане. Если большевики прорвутся и 
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объединятся с Персией, то английское правительство опасается, что его 

правлению в Персии придет конец, так как даже сейчас в Персии и в Закавказье 

есть очень враждебное отношение против англичан. Если большевики 

проникнут в Турцию, то Месопотамия будет под серьезной угрозой, и 

железнодорожное сообщение Константинополь-Багдад будет прервано. В этом 

отношении Ллойд Джордж и Черчилль имеют единое мнение. Боеприпасы, 

продовольствие, одежда, оружие, снаряжение, пулеметы, аэропланы и танки 

спешно отправляются в Баку. Британские войска, находящиеся там, обучают 

грузинские войска сражаться против большевиков. Награда, за который 

борются англичане – это важный нефтяной центр Баку. 

 

Док. № 167 

Дешифровка от Оливера Вордропа, Тифлис. (FO 371-3666) 

28 января 1920 г. 

 

Срочно 

Ниже следует от полковника Стоукса:  

«Самым эффективным оружием против внутреннего большевизма в Баку 

была бы своевременная доставка правительству за их оплату 6,000 тонн или 

более муки. Американский Верховный комиссар мог бы сейчас выделить 

немного муки из избыточных запасов для Армении, которая сейчас находится в 

Батуми, если правительство Его Величества гарантирует выплату натурой (не 

деньгами) в Батуми в течение, скажем, двух месяцев. Правительство 

Азербайджана согласилось продать керосин компании «Shell», представитель 

которой сейчас ожидает санкции на подписание соглашения. Это даст 

правительству более чем 100,000 фунтов стерлингов, что является суммой 

кредита, который они просят меня, чтобы достать им муки. Падение рубля и 

рост цен заставили многих трудящихся тяжело работать, и они будут 

приветствовать любого, кто пообещает лучшие условия.  

Тот факт, что мука будет поступать посредством правительства Его 

Величества, может быть хорошей пропагандой». 

Приписка: Я полностью согласен и прошу рассматривать вопрос как 

срочный. 

Отправлено в Форин офис № 65, повторено в Константинополь № 41. 

  

Док. № 168 

Письмо из Кабинета министров Великобритании, Лондон. (T1-12554) 

28 января 1920 г. 

 

Сэру Джорджу Барстоу, Казначейство, Уайтхолл. 

 

Дорогой Барстоу, 
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Если Вы еще не в курсе, я думаю, Вам следует знать, что Верховный 

совет в Париже в принципе решил послать помощь закавказским государствам, 

Грузии, Армении и Азербайджану в виде оружия, военных боеприпасов и, если 

возможно, продуктов питания.  

Британскому и французскому штабам было приказано 

проконсультироваться относительно средств доставки. Во время обсуждения 

Черчилль выразил надежду, что любое предоставление оружия этим 

государствам не будет вычтено из пакета поставок, который будет отправлен 

генералу Деникину, но премьер-министр напомнил, что это только британский 

вопрос. 

 

Мистер Нимейер, 

Что касается прилагаемого письма от г-на Лейтча Росса к сэру Джорджу 

Барстоу, я думаю, что, если поставки будут отправляться в государства 

Закавказья, очень желательно, чтобы мы отказались от исключительной 

процедуры, в соответствии с которой поставки будут отправлены 

антибольшевистским силам без парламентских санкций и должны пройти 

парламентское голосование за аванс этим государствам, которые должны 

получать эти поставки только после оплаты в Лондоне из этих авансов. Это 

кажется еще более необходимым с учетом обещания премьер-министра не 

посылать дальнейшие поставки в антибольшевистские государства и его 

обещания не инициировать новую политику по отношению к России без 

консультации с парламентом. Должны быть также строгие меры казначейского 

контроля над такими поставками. Возникают два особых момента: 

1) Мы должны этим государствам значительные суммы по оплате 

транспортных расходов. Мы просто санкционировали выплату этих сумм 

наличными, но если мы действительно хотим предоставить им ссуды, мы 

должны засчитать суммы, которые мы им должны, и не производить никаких 

выплат наличными; 

2) Мы должны правительству Азербайджана около 180 миллионов 

рублей, и нам следует засчитать этот долг в качестве ссуды. 

Что касается продовольствия, мы должны посоветоваться с сэром 

Вильямом Гудом, прежде чем соглашаться в принципе. Продовольственная 

ситуация, судя по всему, острая только в Армении. Более того, невозможно 

сделать много в плане поставок продуктов питания, если США не будут 

сотрудничать и не предоставят кредиты. 

Очень желательно, чтобы французы выполнили свои обещания разделить 

расходы. Наконец, я не понимаю, как это наше решение не вызвало требований 

на равное обращение со стороны Польши и стран Балтии и, возможно, Сербии 

и Румынии. 
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Док. № 169 
Дешифровка из Генштаба в Константинополе в Военное ведомство. (FO 

371-3666) 

1 февраля 1920 г. 

 

Секретно 

Расчетная численность армий Закавказских республик на 27 января: 28 

тысяч в Грузии, 19 тысяч в Армении, 23 тысячи в Азербайджане. 

 

Док. № 170 

Дешифровка из Военного ведомства Главкому в Индии. (FO 371-3666) 

2 февраля 1920 г. 

 

Краткая оценка ситуации на Ближнем Востоке выглядит следующим 

образом: 

Пункт 1: Адмиралтейство утверждает, что для контроля над Каспием 

необходимы британская оккупация Баку и контроль над железной дорогой от 

Баку до Батуми. Также желательно, чтобы были заняты Петровск и 

Красноводск. Без последнего они не могут гарантировать контроль над южным 

Каспием. 

Пункт 2: учитывая, что генерал Деникин стоит на позициях лицом к лицу 

с большевиками, требуются две дивизии для удержания Баку и необходима 

железнодорожная ограда до Батуми. Без Деникина потребовалось бы гораздо 

большие военной силы. 

Пункт 3: в конечном итоге может потребоваться до пяти дивизий, чтобы 

занять и удержать Красноводск и продвигаться с этого места на Мерв. Кроме 

того, любые такие операции требуют удержания Кавказа, как указано в 

параграфе 2. 

Пункт 4: в настоящее время для вышеуказанных целей мы могли бы с 

трудом послать две дивизии, но с учетом того, какие последствия влечет за 

собой оккупация Баку, считается нецелесообразным запирать эти дивизии на 

Кавказе в надежде предоставить нашим ВМФ только ограниченный и, 

возможно, временный контроль над Каспием, особенно имея в виду 

возможный провал обороны генерала Деникина. 

Пункт 5: изложенные выше соображения исключают любую возможность 

операций на Кавказе, и защита наших восточных владений на линии Хайфа-

Мосул-Хамадан-Персидский залив-Бирджанд-северо-западная граница Индии 

является единственной альтернативой. 

 

Док. № 171 

Письмо из Кабинета министров Великобритании, Лондон. (T1-12554) 

5 февраля 1920 г. 
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Мое внимание было привлечено секретариатом Кабинета министров к 

решению Верховного совета в Париже «послать помощь закавказским 

государствам Грузии, Армении и Азербайджану в виде оружия, боеприпасов и, 

если возможно, продовольствия». 

Я не знаю, какие шаги предпринимает Военное министерство в этом 

направлении, но я должен указать, что не существует источника для оплаты 

этих поставок; единственным традиционным способом является голосование, 

которое было бы чрезвычайно неловким с парламентской точки зрения.  

Если эти поставки будут отправлены, то, по нашему мнению, это должно 

быть осуществлено из фондов Военного министерства из сумм, 

предназначенных для генерала Деникина, но пока мы не согласовали с 

Военным министерством новые закупки для этой цели, так как парламент 

окончательно не утвердил путем голосования бюджет армии на 1920-1921 гг. 

Любое авансирование Военного министерства должно быть в качестве 

ссуды, подлежащие зачету против сумм, причитающихся с нашей стороны 

получателям. Насколько я понимаю, мы должны этим закавказским 

государствам немалые суммы за транспортные расходы, проголосованные для 

армии. 

 

Док. № 172 

Письмо из Форин Офис в Высший экономический совет, Департамент 

продовольствия. (FO 371-3666) 

13 февраля 1920 г. 

 

Конфиденциально 

Уважаемый сэр Вильям Гуд, 

 

1. Я узнал от г-на Ватерлоу, что Вы должны были встретиться в Париже с 

представителями Грузии и Азербайджана в связи с их желанием получить 

продовольствие (особенно муку) для этих стран. Не могли бы Вы сообщить, 

привели ли Ваши беседы с этими джентльменами к каким-либо практическим 

результатам, и считаете ли Вы, что в Париже могут быть предприняты какие-

либо действия для удовлетворения их пожеланий. 

2. Я считаю, что складывается впечатление, что потребности Грузии и 

Азербайджана сильно преувеличены со стороны их представителей в Лондоне 

и Париже. Может случиться так, что реальная потребность населения меньше, 

чем в других местах, например в Вене, но я не думаю, что мы уделяем 

достаточно внимания политическому значению удовлетворения их 

потребностей. Как вы знаете, мы только что де-факто признали две республики 

и обещали им оружие и боеприпасы, а также, если возможно, продовольствие. 

Но как британские представители в Тифлисе и Баку, так и представители 
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Грузии и Азербайджана в Лондоне постоянно повторяют, что продовольствие 

является первоочередной необходимостью, а грузинский дипломатический 

представитель в Лондоне 10-го числа заявил, что было бы преступлением 

посылать оружие без еды. Я не считаю это крайнее заявление преувеличением. 

В двух республиках наблюдается скрытое недовольство, которое усиливается в 

результате перебоев с поставками и роста цен на продукты питания: этим 

пользуются политические противники нынешнего режима, который 

олицетворяет порядок и безопасность. Его в равной степени используют 

сторонники большевизма и пропагандисты, которые работают с 

оппозиционной партией.  

3. С другой стороны, на Кубани есть большие запасы муки, часть которой 

даже поставило правительство Грузии, хотя генерал Деникин препятствовал 

выполнению этих контрактов. Большевики очень хотят заручиться военной 

помощью республик для окончательной ликвидации генерала Деникина и 

Добровольческой армии и для получения доступа к запасам нефти в Баку. С 

другой стороны, мы стремимся стабилизировать политическую и 

экономическую ситуацию на Кавказе, чтобы он мог служить барьером на пути 

возможного военного наступления большевиков вместо того, чтобы стать 

свободным проходом для коммуникации между большевиками и 

паисламистскими силами что, возможно, может вынудить нас покинуть 

большую часть Азии и сосредоточиться на защите Индии. 

4. Таким образом, между нами и большевиками идет борьба, одна сторона 

пытается сохранить нынешние антибольшевистские правительства республик, 

и с этой целью мы их признали и обещали оружие, боеприпасы и, если 

возможно, продукты питания; другая сторона пытается склонить республики к 

действиям против Британии и Альянса. В качестве важнейшего стимула эта 

сторона предлагает в изобилии муку и еду в сочетании с обещаниями 

признания их независимости. 

5. Тем временем нынешние правительства через своих представителей в 

Лондоне и наших представителей на местах продолжают внушать нам со всей 

имеющейся у них энергией, что их положение никоим образом не является 

надежным, и что если голод и недовольство сохранятся, наступит кризис, что 

приведет к их исчезновению и замене пробольшевистским правительством, 

которое сразу же пойдет на уступки Советам. Сила большевистского движения 

внутри республик основана не на симпатии к политическим доктринам Ленина, 

а на страданиях населения, которые делают его столь восприимчивым для 

обещаний обильного продовольствия с юга России, которые дают противники 

нынешних правительств.  

6. Я подробно остановился на этом вопросе, чтобы Вы могли понять 

политическую важность продовольственного вопроса. 
7. Вы уже видели телеграмму, копию которой я прилагаю, в которой 

говорится, что правительство Азербайджана в ближайшее время получит 
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кредит в размере 100,00 фунтов стерлингов и что Американская комиссия 
может немедленно поставить муку. Между тем, дипломатический 
представитель Грузии надеется получить кредит в Лондоне, с помощью 
которого он будет закупать и отправлять муку из Аргентины по 30 фунтов за 
тонну (по сравнению с тем, что можно получить на Кубани по 40 фунтов за 
тонну, если бы его правительство согласилось с Советами). 

8. Дело одновременно срочное и важное, и я буду рад услышать, сможете 
ли Вы что-нибудь сделать в Париже. 

 

Док. № 173 
Отчет Главного нефтяного контролера Великобритании. (TS27-133B) 
17 февраля 1920 г. 
 
Сэру Джону Хьюет, G.C.S.I, Рыцарю ордена Звезды Индии 
6, Камберленд 
Брайстон Парк 
 
Дорогой Сэр Джон, 
У нас есть возможность сообщить о сегодняшней встрече. Нынешний 

Кабмин Азербайджана в основном состоит из людей, связанных с нефтяной 
промышленностью, в частности с компанией Нобель, за исключением 
министра железных дорог и торговли г-на Мелик-Асланова и трех министров-
социалистов, которые, однако, не имеют реального влияния в правительстве. Г-
н Мелик-Асланов до сих пор дружески относился к нашим интересам и нашему 
генеральному представителю г-ну Дикстра, которого Вы встретили сегодня 
утром в моем офисе, и которому удалось наладить с министром серьезные 
дела. 

В то же время могу сообщить Вам, что господин Манчо, менеджер нашей 
дочерней компании в Баку «Солибаев и Ко», сегодня является главным 
секретарем министерства торговли и в этом качестве находится в тесной связи 
с Мелик-Аслановым; и мы рекомендуем вам господина Манчо как надежного 
человека, отвечающего нашим интересам. 

Говорят, что британский нефтяной контролер майор Рул, который ранее 
был одним из наших менеджеров «Standard Oil Co» в Китае, отказался от 
официального поста, но, теперь он, конечно, может выступить как частное 
лицо, открыто продвигая интересы «American Combine». 

 
Искренне ваш, 
Р. Вили Коэн 

 

Док. № 174 
Отчет Дж.C. Тилли, Форин Офис в Казначейство. (T1-12554) 
11 марта 1920 г. 
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Сэр, Лорд Керзон Кедлстонский поручил мне приложить к настоящему 

письму для сведения Лордов-комиссаров казначейства Его Величества копию 

телеграммы № 119, полученной от Верховного комиссара Его Величества по 

Закавказью, относительно денежных средств, причитающихся правительству 

Азербайджана. 

Вопрос о погашении этой ссуды является одним из актуальных, 

поскольку республика остро нуждается в немедленных поставках муки для 

пропитания населения и всевозможных материалов для реконструкции 

транспортной, сельскохозяйственной и производственной структуры. До сих 

пор республика не могла получить какие-либо поставки из Европы из-за 

нестабильности своей валюты и отсутствия кредитов в Европе. 

Лорд Керзон предлагает срочно рассмотреть вопрос о немедленном 

погашении всей этой суммы путем открытия соответствующего кредита в 

фунтах стерлингов в Лондоне, который позволит республике приобрести 

необходимые поставки на английском рынке. 

 

Ваш покорный слуга, Сэр, 

Дж.C. Тилли 

 

Док. № 175 

Депеша из Армейского совета в Военное ведомство. (T1-12554) 

12 марта 1920 г. 

 

Сэр, Армейский совет поручил мне передать, что они рассматривали 

вопрос о выполнении решения, принятого Верховным советом в Париже 19 

января 1920 года о том, что оружие, боеприпасы, если возможно, 

продовольствие должны быть поставлены правительствам Армении, Грузии, 

Азербайджана.  

После обращения к местным военным властям Совет предлагает 

поставить в Армянскую республику технику, одежду, стрелковое оружие, 

пулеметы и боеприпасы вместе с необходимыми принадлежностями для 

личного состава численностью в 40 тысяч человек. Фактические детали не 

были окончательно определены, но, насколько это возможно, поставки будут 

обеспечиваться за счет избыточных запасов, не требующих замены. Отчет 

будет представлен в надлежащее время по вопросам, фактически 

разрешенным, но, учитывая срочность вопроса, Совет будет рад получить 

санкции в отношении общего принципа обеспечения вышеуказанных поставок 

в масштабе Армении и аналогичного обеспечения, если это будет необходимо 

для других правительств; а также инструкции по способу представления 

запросов на поставки этих материалов. 

Прошу незамедлительного ответа. 
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Док. № 176 

Доклад Дж.Тилли, Форин Офис. (T1-12554) 

16 марта 1920 г. 

 

Сэр, Лорд Керзон Кедлстонский поручил мне проинформировать Вас, что 

Его Светлость был проинформирован о том, что Армейский совет обратился к 

Лордам-комиссарам Казначейства Его Величества с просьбой о санкциях на 

осуществление определенных расходов по снабжению Армянской республики 

оружием и боеприпасами. 

Ввиду важности доставки этих припасов как можно скорее, Лорд Керзон 

надеется, что этот вопрос может быть одобрен в ближайшее время. 

 

Сэр, 

Ваш покорный слуга 

Дж.A.Тилли 

 

Док. № 177 

Письмо от Блэкета, Казначейство Его Величества. (T1-12554) 

19 марта 1920 г. 

 

Сэр, я представил Лордам-комиссарам Казначейства Его Величества 

письмо сэра Кубита от 12-го числа текущего месяца относительно поставок 

боеприпасов в Армению, Грузию и Азербайджан. 

В ответ я прошу Вас проинформировать Армейский совет о том, что у 

этих правительств нет средств на закупку боеприпасов и предметов снабжения; 

и ввиду политики правительства Его Величества не предоставлять дальнейшие 

займы союзникам или другим иностранным державам в настоящее время, 

Казначейство не готово просить парламент предоставить средства на эти цели. 

Тем не менее, Лорды-комиссары готовы разрешить продажу в 

долгосрочном порядке избыточных армейских запасов (которые не требуют 

замены) правительству Армении при условии, что поставки будут для личного 

состава численностью не более 40,000 человек, и что до поставок 

представитель Армении в Лондоне или Париже передаст этому департаменту 

казначейские векселя Армении на двенадцать месяцев в фунтах стерлингов в 

размере стоимости поставок, включая предоплаченные 5 процентов. 

Правительство Армении проинформировано, что продление таких векселей 

будет благоприятно рассмотрено в свете обстоятельств, существующих на 

данное время. 

Я должен добавить, что Их Светлости будут готовы в случае 

необходимости разрешить поставку излишков боеприпасов, имеющихся в 

распоряжении Военного министерства для Грузии и Азербайджана при 

условии, что стоимость таких поставок не будет превышать суммы, 
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выделенных данным правительствам со стороны Военного министерства для 

оплаты транспортных расходов. 

Если будет желательно расширить поставки в Грузию и Азербайджан на 

большие суммы, Милорды будут готовы рассмотреть дальнейший вопрос о 

санкционировании этих поставок на условиях, соответствующих тем, которые 

были предложены выше для Армении. 

Тем временем я прошу, чтобы никакие дальнейшие платежи за 

транспортные расходы не производились правительствам Грузии и 

Азербайджана, и что полномочия, предоставленные письмом из Казначейства 

№3715, могут рассматриваться как приостановленные. 

К этому сообщению прилагается копия письма из Форин Офис от 11-го 

числа и ответ Лордов-комиссаров от того же числа. 

 

Сэр, 

Ваш покорный слуга 

Б.П.Блэкет 

 

Док. № 178 

Письмо от Блэкета, Казначейство Его Величества. (T1-12554) 

19 марта 1920 г. 

 

Милорд, я представил Лордам-комиссарам Казначейства Его Величества 

письмо сэра Тилли от 11-го числа этого месяца относительных денежных сумм, 

причитающихся правительству Азербайджана. 

В ответ я прошу Вас сообщить Лорду Керзону, что Военное министерство 

еще не сообщило Лордам-комиссарам о точной сумме, причитающейся этому 

правительству за транспортные расходы. По получении данной информации 

они предлагают проинформировать Азербайджан о сумме, имеющейся у них на 

счету, но эту сумму следует направить на оплату боеприпасов, которые 

Военное министерство предлагает при необходимости поставить в 

Азербайджан в соответствии с решением Верховного совета в Париже. 

При этих обстоятельствах эта сумма не будет доступна для иных целей, 

указанных в ответном письме. 

 

Сэр, 

Ваш покорный слуга 

Б.П.Блэкет 

 

Док. № 179 

Письмо от азербайджанской делегации, Париж. (FO 608-273) 

24 марта 1920 г. 

 



 228 

Ваше Превосходительство, 

Для меня большая честь передать Вашему Превосходительству новости, 

которые вы можете найти в вышеуказанных экземплярах. 

Ваше Превосходительство примет в этой связи все необходимые меры. 

 

Дипломатический представитель 

Адиль-хан Зиядхан 

 

Об этом мы уже получили телеграммы. Поскольку и у Азербайджана, и у 

Армении есть здесь представители, можем ли мы направить их друг к другу? 

 

Док. № 180 

Рапорт майора Дж.Рул, главного британского нефтяного инспектора. 

(TS27-133B) 

24 марта 1920 г. 

 

Сэру Джону Хьюиту, Баку 

 

Меморандум 

В отношении Вашего устного запроса на хранение керосина на наших 

насосных станциях в Кабулети и Батуми.  

При условии одобрения со стороны штаб-квартиры в Константинополе 

британская нефтяная администрация соглашается предоставить на шесть 

месяцев с 1 апреля 1920 года в распоряжение группы «Shell» хранилище в 

объеме четырех резервуаров, каждый со средней вместимостью 220,000 пудов, 

при ежемесячной арендной плате 25 фунтов стерлингов за резервуар при 

условии, что вся нефть, хранящееся здесь, будет храниться на риск владельца, 

и британское нефтяное управление не несет никакой ответственности в случае 

потери или повреждения. 

Может случиться так, что поскольку нефтепровод в настоящее время не 

находится под нашим полным контролем, выделенные вам резервуары могут 

использоваться для хранения керосина, принадлежащего «неизвестным 

лицам». Это практика некоторых владельцев керосина в Баку, у которых нет 

хранилища в Батуми, и которые оставляют нефть в наших резервуарах, пока не 

продадут, иногда через несколько месяцев после того, как нефть вывезут из 

Баку. Такая практика является несанкционированной, и в случае 

необходимости использования выделенных вам цистерн для хранения этого 

«несанкционированного» керосина, он будет реквизирован для загрузки 

танкеров «Shell» по прибытии в Батуми после получения гарантии того, что 

реквизированный керосин будет оплачен Вами в Батуми или в Баку плюс акциз 

и фрахт. 
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Копия сопроводительного письма, отправленного в штаб-квартиру с 

просьбой одобрить эту договоренность и объяснением ситуации, будет 

отправлена вам в должное время. 

Пожалуйста, подтвердите в письменной форме, устраивает ли вас такая 

договоренность. 

 

Лейтенант полковник Дж.Рул 

Заведующий британской нефтяной администрацией 

 

Док. № 181 

Письмо Дж.Хьюита, Англо-саксонская нефтяная компания. (TS27-133B) 

25 марта 1920 г. 

 

Лейтенанту полковник Дж.Рул, Заведующему британской нефтяной 

администрацией 

 

Прошу подтвердить Ваше благоволение относительно депеши от 24 

марта № 34 следующего содержания: 

«В отношении Вашего устного запроса на хранение керосина на наших 

насосных станциях в Кабулети и Батуми.  

При условии одобрения со стороны штаб-квартиры в Константинополе 

британская нефтяная администрация соглашается предоставить на шесть 

месяцев с 1 апреля 1920 года в распоряжение группы «Shell» хранилище в 

объеме четырех резервуаров, каждый со средней вместимостью 220,000 пудов, 

при ежемесячной арендной плате 25 фунтов стерлингов за резервуар при 

условии, что вся нефть, хранящееся здесь, будет храниться на риск владельца, 

и британское нефтяное управление не несет никакой ответственности в случае 

потери или повреждения. 

Может случиться так, что поскольку нефтепровод в настоящее время не 

находится под нашим полным контролем, выделенные вам резервуары могут 

использоваться для хранения керосина, принадлежащего «неизвестным 

лицам». Это практика некоторых владельцев керосина в Баку, у которых нет 

хранилища в Батуми, и которые оставляют нефть в наших резервуарах, пока не 

продадут, иногда через несколько месяцев после того, как нефть вывезут из 

Баку. Такая практика является несанкционированной, и в случае 

необходимости использования выделенных вам цистерн для хранения этого 

«несанкционированного» керосина, он будет реквизирован для загрузки 

танкеров «Shell» по прибытии в Батуми после получения гарантии того, что 

реквизированный керосин будет оплачен Вами в Батуми или в Баку плюс акциз 

и фрахт». 

От имени Англо-саксонской нефтяной компании прошу подтвердить и 

принять эту договоренность. 
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Подпись: Дж.Хьюит  

 

Док. № 182 

Протокол совместного заседания Британских министерств. (TS27-133B) 

Апрель 1920 г. 

 

Нефтяная политика правительства Азербайджана на 1920 текущий год. 

На совместном заседании министра торговли и промышленности, и 

министра финансов, путей и коммуникаций, состоявшегося 18 марта сего года, 

министр торговли и промышленности выдвинул следующее предложение, 

которое он намерен представить Совету министров для принятия решения. 

1. О договоренности Азербайджана с нефтедобытчиками на период 

национализации нефтяной промышленности (лето 1918 г.). 

Из суммы примерно в 107 миллионов рублей, уплаченной большевиками 

нефтедобывающим компаниям, последние должны расплачиваться 

нефтепродуктами по имеющимся на тот момент ценам. Количество таких 

нефтепродуктов составит около трети от общего количества продуктов (96 

млн. пудов), оставшихся в Баку по состоянию на 11 октября 1918 года (время 

денационализации), и составит около 32 млн. пудов нефтепродуктов, из 

которых треть находится в распоряжении правительства. 

Что касается экспорта большевиками нефтепродуктов, стоимость 

которых превышает упомянутые 107 миллионов рублей, то это не касается 

Азербайджана, так как такой экспорт осуществлялся в Россию в хранилища 

различных производителей нефти. 

2. Экспорт нефтепродуктов из Баку. 

Половина всего экспорта в Батуми и по Каспийскому морю принадлежит 

Азербайджану, и эта половина продукции становится собственностью 

Азербайджана по себестоимости и передается в счет погашения задолженности 

банку Азербайджана со стороны производителей нефти после того, как 

Азербайджан экспортировал собственные 32 миллиона пудов нефтепродуктов, 

и, следовательно, не подлежали оплате. Таким же образом половина всех 

резервуаров и сооружений в Батуми, принадлежащих экспортерам, становится 

собственностью Азербайджана. 

3. Государственные пошлины.  

На период национализации и на период денационализации все долги по 

лицензионным платежам должны быть выплачены Азербайджану натурой, а 

также денежной наличностью. 

4. Об авансировании банком Азербайджана денег под залог 

нефтепродуктов. 

Будут введены условия, которые сделают авансирование невыгодным, в 

то время как авансы будут выдаваться только для выплат рабочим, а фирмы, 
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которые в последнее время не запрашивали авансирование, теряют право на их 

получение. 

5. О дате проведения вышеуказанных мероприятий. 

Министр заявил, что надеется произвести расчеты с нефтедобывающими 

компаниями по указанным выше статьям не позднее, чем в течение одного 

месяца. 

6. О повышении ставок заработной платы рабочим. 

Министр считает, что производители нефти будут обязаны выплачивать 

своим рабочим такие же прибавки, какие дает правительство с согласия 

парламента, то есть повышение заработной платы на 80% и снижение цен на 

основные продукты питания. 

Несмотря на протесты нефтедобывающих компаний по поводу этих цифр 

и мер, министр сохранил свое мнение. 

Политика правительства в области налогообложения имеет следующие 

особенности: 

a) Требуется уплата всех налогов и сборов за 1917, 1918 и 1920 годы, 

хотя Азербайджан возник только в конце сентября 1918 года, а 

денационализация была проведена с 11 октября 1918 года. 

b) Что касается налогообложения за 1917 и 1918 годы, все акционерные 

общества должны рассматриваться как не обладающие правами акционерных 

обществ, что даст возможность правительству облагать их налогом по своему 

усмотрению, то есть даже в случае убытков, а также облагать их налогом в 

соответствии с добычей сырой нефти, произвольно считая долю уменьшения 

прибыли концерна. Это условие будет особенно невыгодно иностранным 

компаниям. 

c) Введение огромных новых налогов, таких как акциз на нефтепродукты 

вместо, как раньше, единого акциза только на керосин, плюс экспортных и 

импортных пошлин, а также чрезмерный новый налог не только на доходы, но 

даже на имущество производителей нефти, и дальнейшее введение пошлин под 

видом добровольных сборов, что на самом деле является обязательными 

платежами на различные нужды государства. 

d) Арест нефтепродуктов в счет долга перед Советом народного 

хозяйства через Бюро продаж нефти при Совете производителей нефти, 

рассматривая должников не индивидуально, а как совместно гарантирующие 

друг друга, что ставит экспортные фирмы в особенно трудное положение. 

e) Требование немедленной уплаты налогов с угрозой ареста имущества, 

в то время как оспаривание налога не содержит требование об уплате. 

Формы и суммы налогов показаны в отдельном примечании. 

В конечном результате существующего положения дел в Азербайджане 

все ставки и налоги падают почти исключительно на нефтяную 

промышленность и в основном на иностранные фирмы. 
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Док. № 183 

Петиция Министерства торговли и промышленности Азербайджана. 

(TS27-133B) 

2 апреля 1920 г. 

 

Торговля и промышленность 

Министр торговли написал очень интересное письмо министру 

иностранных дел, в котором он просит последнего связаться с британским 

верховным комиссаром со ссылкой на письмо, полученное от полковника Рула. 

Во время последнего пребывания полковника Рула в Баку он оставил два 

письма на имя министра торговли и промышленности Азербайджана, которые 

по манере общения, а также по предъявляемым требованиям недопустимы не 

только по отношению к представителю иностранного правительства, но и к 

частному лицу, а также в рамках элементарных правил международной 

корректности. Керосинопровод от Баку до Батуми с его насосными станциями 

является собственностью железных дорог, и эта принадлежность никоим 

образом не ограничивается какими-либо международными актами в отношении 

его прав. 

Подобный факт вмешательства, особенно со стороны отдельных агентов 

английского правительства, становится нарушением прав нашего 

азербайджанского правительства, поэтому мы самым решительным образом 

протестуем против мер, предписанных полковником Рулом, незаконных с 

юридической точки зрения, а также нецелесообразных в действительности. 

Предлагаемые меры поставили частных экспортеров в критическое положение, 

так как резервуары в Батуми принадлежат ограниченному кругу лиц, а все 

нефтяные компании заинтересованы в продаже керосина, в противном случае 

они будут лишены возможности покрывать свои расходы, разрабатывать 

нефтяные месторождения и платить рабочим. Каковы могут быть результаты 

этого, сказать трудно. Вся ответственность за это ложится на английское 

правление на Кавказе. 

Правительство Азербайджана без вмешательства полковника Рула 

предприняло шаги по сокращению срока хранения в Батуми и будет 

продолжать делать это. В то же время правительство Азербайджана всегда 

будет охотно прислушиваться к полезным советам, но считает абсолютно 

недопустимым, чтобы полковник Рул намеренно узурпировал право наложения 

штрафа на правительство Азербайджана под предлогом, что правительство 

Азербайджана экспортирует керосин в Батуми для продажи, чтобы затем 

закупать для населения и армии товары, оборудование и т. д. 

В связи с вышеизложенным, прошу Вас принять к сведению, что, если 

требование полковника не будет отозвано, правительство Азербайджана будет 

вынуждено отказать в дальнейшем экспорте нефти в направлении Батуми до 

рассмотрения жалобы, поданной в Верховный совет против незаконных 
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действий представителей правительства Великобритании. Британское 

правительство призвано помочь восстановить нормальные условия, а не 

разрушать бакинскую нефтяную промышленность, спасенную от разорения с 

такими трудностями и жертвами, на благо всего мира. 

 

 

Док. № 184 

Письмо из Форин Офис в Казначейство Его Величества. (T1-12554) 

3 апреля, 1920 г. 

 

Срочно 

Сэр, Лорд Керзон Кедлстонский дал мне указание сослаться на письмо 

Казначейства №12018 от 19 марта в Армейский совет, касающееся условий, 

при которых Лорды-комиссары Казначейства Его Величества готовы 

разрешить предоставление долгосрочных кредитов правительству Армении для 

закупки излишков армейского имущества. Эти условия предусматривают 

выплату двенадцатимесячными казначейскими векселями Армении в фунтах 

стерлингов, включая предоплаченные проценты в размере 5 процентов. Такая 

оплата должна быть предварительным условием поставки товаров. 

2. Возможно, внимание Их Светлостей, возможно, не было привлечено к 

тому факту, что на заседании Верховного совета в Париже 19 января было 

решено принять принцип отправки оружия, боеприпасов и продовольствия в 

государства Закавказья, и маршалу Фоч и фельдмаршалу Вильсону было 

предложено подумать, из чего должны состоять эти поставки и как их следует 

отправлять. Об этом решении было сообщено трем республикам, которые с тех 

пор постоянно настаивают на его выполнении. Их Светлости, несомненно, 

согласятся, что настаивание на предоплате с процентами перед доставкой 

будет несовместимо с вышеуказанным решением Верховного совета, а также с 

обязанностями правительства Его Величества перед армянским народом. 

3. Недавно в Палате общин был поставлен вопрос, отказывается ли 

правительство Его Величества поставлять армянам оружие, и ввиду активного 

общественного интереса к судьбе армян можно считать несомненным, что, 

если бы стало известно, что путем отмены предыдущего решения Верховного 

совета доставка средств самообороны будет приостановлена до выплаты 

процентов вперед, то правительство Его Величества будет подвергнуто 

суровой критике за установление столь строгих условий, противоречащих 

политике благотворительности и помощи Армении, которая провозглашается с 

таким постоянством. 

4. В этих обстоятельствах я хотел бы выразить уверенную надежду Лорда 

Керзона на то, что Лорды-комиссары смогут найти способ отменить свои 

условия, чтобы без промедления отгружать припасы, и пересмотреть свое 

требование о выплате процентов на стоимость поставок, и Лорд Керзон будет 
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благодарен получить ответ в ближайшее время, так как вопрос помощи 

армянам является одним из самых неотложных. 

 

Сэр,  

Ваш покорный слуга 

Э. Фиппс 

 

Док. № 185 

Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его Величества. (T1-12554) 

10 апреля, 1920 г. 

 

Милорд, я представил Лордам-комиссарам Казначейства Его Величества 

письмо мистера Фиппса от 3-го числа текущего месяца E.2352/134/58 

относительно поставки излишков запасов вооружения правительству Армении. 

В ответ я прошу Вас сообщить графу Керзону Кедлстонскому, что Их 

Светлости не могут отклониться от решения о том, что стоимость этих 

поставок должна рассматриваться правительством Его Величества как ссуда 

правительству Армении, и им не кажется, что это решение никоим образом не 

является несовместимым с рекомендациями Верховного совета в Париже от 19 

января прошлого года. Тот же принцип был принят в отношении поставок, 

осуществляемых со стороны Великих держав для второстепенных союзников 

во время войны, и милорды предложили, чтобы тот же принцип был также 

принят в отношении поставок в страны Балтии после перемирия. 

Речь идет не об оплате наличными, а просто о внесении векселей в 

обеспечение ссуды. Не предполагается, что проценты будут выплачиваться 

наличными, и включение в соответствии с обычной практикой предоплаты 

процентов в сумму казначейских векселей, получаемых от правительства 

Армении, более выгодно для этого правительства, чем депозит облигаций с 

полугодовыми процентами, что потребует от Армении выплат наличными при 

наступлении срока выплаты процентов. 

Я также хочу указать, что предлагаемая процентная ставка, а именно 5%, 

является чрезвычайно низкой в нынешних обстоятельствах, и что было прямо 

указано, что правительству Армении можно сообщить, что одно или несколько 

продлений казначейских векселей будут благоприятно рассмотрены в свете 

существующих обстоятельств по достижении времени. 

Только из-за неправильного понимания такие меры могут быть описаны 

как каким-то образом строгие. 

 

Сэр, Ваш 

Послушный покорный слуга 

Б.П.Блэкет 
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Док. № 186 
Телеграмма от капитана Гирда из Тебриза в Норперфорс. (AIR 20-570) 
28 апреля, 1920 г. 
 
Ссылка на письмо из Генштаба №1599 от 18 апреля. 
Некоторое время назад я получал сообщения о том, что небольшие 

отряды турок продвигаются в Нахичевань через Маку и Гара Тепе. Вплоть до 1 
марта количество турок в Нахичевани было незначительным, но сейчас я 
подтверждаю, что их около 800 человек. 

В дальнейших сообщениях из Вана говорится, что Энвер-паша отдал 
приказ войскам быть готовыми двинуться из Вана через Сарыкамыш на Кавказ, 
а также что армейскому корпусу в Эрзеруме дан приказ перейти границу с 
Россией. 

Население в Ване, вероятно, думает, что целью этих операций является 
истребление армян, но суровое обращение Халил-бека с татарскими 
чиновниками и торговцами вряд ли показывает, что цель турок является 
альтруистической, - помочь Азербайджану, а скорее указывает на то, что у них 
есть более обширный план.  

 

Док. № 187 
Письмо из Казначейства Его Величества в Форин Офис (T1-12554) 
29 апреля, 1920 г. 
 
Сэр, со ссылкой на письмо из Казначейство в Военное министерство № 

12018 от 19 марта и в Форин Офис № 15544 от 10 апреля по поводу продажи 
излишков военного имущества правительству Армении, граф Керзон 
Кедлстонский поручил мне довести до сведения Лордов-комиссаров 
Казначейства, этот представитель правительства Армении в Лондоне 
согласился, от имени и при временном отъезде в Сан-Ремо своих коллег, с 
условиями оплаты двенадцатимесячными казначейскими векселями Армении в 
фунтах стерлингов за соответствующие поставки, включая предоплату 
интереса в пять процентов. Делегация Армении была проинформирована о том, 
что правительство Его Величества благосклонно рассмотрит просьбу об одном 
или нескольких продлении выплаты этих счетов. 

Г-н Малькольм, представитель Армении в Лондоне, заявляет, что векселя 
будут подписаны г-ном Агароняном и Богос Нубаром от имени правительства 
Армении, как это было сделано в случае контрактов с Американской 
комиссией по зерну для поставки американской муки. Г-на Малькольма просят 
получить официальное разрешение правительства Армении на подпись этих 
законопроектов Агароняном и Богос Нубаром. Он очень хочет узнать точную 
форму счетов, и я предлагаю, чтобы Их Светлости рассмотрели вопрос 
составления счетов для подписания Казначейством, что, возможно, сэкономит 
время и устранит проблемы. 
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Док. № 188 

Письмо от азербайджанской делегации, Париж. (FO 608-273) 

10 мая 1920 г. 

 

Его Превосходительству 

Лорду Дерби, послу Соединенного Королевства. 

Париж 

 

Ваше Превосходительство, 

После нашего однозначного заявления от 9 мая, я с гордостью сообщаю, 

что от имени моей делегации я направил срочную телеграмму правительству 

Азербайджанской Республики в Баку, в которой говорится, что правительство 

незамедлительно предпримет шаги для освобождения арестованных 

британских офицеров и моряков.  

Для отправки эта телеграмма была направлена в британское 

представительство. 

Не могу не признаться Вашему Превосходительству в том, что 

возглавляемая мною делегация находится в затруднительном положении при 

отправке этой телеграммы. Как видно из нашего письма, британские офицеры 

и моряки находятся «в руках красных властей в Баку». 

Парижская Мирная конференция не имеет информации о данном 

инциденте, а также и о существовании красных властей в Баку.  

Делегация узнала об этой ситуации только из газет, которые давали очень 

точную и беспристрастную информацию об Азербайджане. 2 мая делегация 

направила две телеграммы, сначала в МИД Франции, а затем в британский 

Форин Офис, с просьбой послать сообщение по радио. В этих телеграммах 

делегация запрашивала информацию о событиях в Баку, новом правительстве и 

человеке находящимся у власти. 

К сожалению, нет ответа на две вышеупомянутые телеграммы, 

отправленные делегацией председателю правительства Азербайджанской 

Республики. Делегация была сформирована и отправлена на Мирную 

конференцию в Париж со стороны парламента Азербайджана, а не со стороны 

Красной Армии, которая не имеет информации о ее существовании. 

В этом причина того недоразумения, которое возникло в телеграмме, 

отправленной по Вашему запросу, и которое запутало умы делегации. 

Если пожелаете, я могу все объяснить Вам лично. 

Господин Граф, примите мои очень уважительные чувства. 

 

А.М.Топчибашев 
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Док. № 189 

Повторяет содержание Док. № 188 

Док. № 190 

Письмо от Б.Блэкета, Казначейство Его Величества. (T1-12554) 

11 мая 1920 г. 

 

Господа, Лорды-комиссары Казначейства Его Величества поручили мне 

проинформировать Вас о том, что правительство Его Величества решило 

разрешить продажу некоторых излишков военного имущества правительству 

Армении после предоставления депозита со стороны представителя 

правительства Армении в Лондоне двенадцатимесячных казначейских 

векселей в фунтах стерлингов. Оплата за поставки, о которых идет речь, 

включает предоплату интереса в размере пяти процентов. Их Светлости 

просили, чтобы эти векселя, подписанные Агароняном и Богос Нубаром, были 

депонированы в Банке Англии, и я прошу, чтобы этот банк был достаточно 

хорош для хранения таких векселей, и чтобы соответствующий департамент 

был заранее проинформирован о депозите. 

 

Сэр, Ваш 

Самый покорный слуга 

Б.П.Блэкет 

 

Док. № 191 

Рапорт Дж.Рула, главного британского нефтяного инспектора. (TS27-

133B) 

13 мая 1920 г. 

 

Из штаб-квартиры британской нефтяной администрации, Батуми  

В Генштаб Черноморской армии, Константинополь 

 

Отчет о ситуации в нефтяной промышленности: 

Основные продукты, которыми занимается нефтяная администрация, — 

это мазут (топливо для морского флота), импортируемый по железной дороге 

для использования военно-морским флотом, и керосин, импортируемый по 

трубопроводам различными коммерческими фирмами и недавним 

правительством Азербайджана для продажи и экспорта. Отдельный отчет по 

каждому продукту: 

Топливо для ВМФ: 

Визит генерала Мильна в Батуми в конце февраля привел к тому, что наш 

Верховный комиссар согласился с инструкциями Генштаба, на выполнение 

которых мы ранее не соглашались. Эти инструкции должны были обеспечить 

запрет на ввоз в Батуми нефти, транспортируемой по железной дороге, до тех 
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пор, пока британцы и их союзники не удовлетворят свои потребности в 

топливе для ВМФ. Сразу стало известно, что мы намерены настаивать на 

выполнении условий контракта со стороны Азербайджана. Произошло 

заметное улучшение поставок. Азербайджан заключил контракт на поставку в 

Батуми 35 тысяч тонн топлива для ВМС из расчета 150 тонн в сутки с 1 

февраля по цене четыре фунта десять шиллингов за тонну. 

2. До визита генерала Мильна в Батуми в конце февраля ни одна тонна не 

была поставлена по этому контракту. В период с конца февраля, когда 

Азербайджану сказали, что он должен выполнить условия контракта, и до 

середины апреля Азербайджан отправил из Баку в Батуми около 12,000 тонн 

нефти для наших нужд. 

3. К сожалению, за неделю до оккупации Баку большевиками был взорван 

железнодорожный мост возле Кобулети в Батумской области, разорвав таким 

образом железнодорожное сообщение, в результате чего около 4,000 тонн из 

более чем 12,000 тонн нефти все еще остается в Грузии на время ремонта 

моста, хотя Грузия обещала ускорить отправку. 

4. Похоже, что у нас очень мало шансов когда-либо получить эту нефть, 

но нарушение поставки не станет причиной претензии против нас, поскольку 

наш контракт был на поставку в Батуми.  

5. В настоящее время нефтяная компания «Appleleaf» загружает 

имеющийся запас горючего для ВМФ - от 3,500 до 4,000 тонн, так что флот 

больше не может рассчитывать на дальнейшие поставки из Батуми. 

6. Американские запасы здесь составляют около 2,000 тонн, и если флоту 

потребуется нефть, ее можно будет взять в долг из этих запасов, и затем 

оплатить со стороны нашего ВМФ, отпустив эквивалентный объем для 

американских судов в Константинополе. 

7. Правительство Азербайджана еще не получило оплаты за мазут, 

поставленный нам, и им причитается сумма нетто в размере около 20,000 

фунтов после вычета того, что они должны нам для покрытия импортных 

пошлин на керосин и т. д., который был импортирован ими в коммерческих 

целях. Причитающаяся им сумма отражена в нашем балансе как часть 

финансовых обязательств нефтяной администрации. Когда и кому должны 

быть выплачены эти деньги, решать Вам. 

 

Керосин: 

Когда примерно в октябре прошлого года трубопровод был переведен на 

керосин, предполагалось, что документы, относящиеся к каждой партии 

керосина на выходе из Баку, будут зарегистрированы в британской нефтяной 

администрации в Батуми в том же порядке, в котором они были выданы в Баку, 

и что мы будем располагать этими документами за несколько дней до прибытия 

керосина в Батуми. Обычно доставка керосина из Баку в Батуми занимает около 

21 дня, тогда как документы можно получить по почте за три дня. 
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2.К нашему большому удивлению, наши насосные станции начали 

заполняться керосином без предоставления каких-либо сопроводительных 

документов, и с учетом ответственности, связанной с хранением большого 

количества керосина, дилерам сообщили, что если не будут представлены 

списки распределения, позволяющие нам очистить наши резервуары от 

скопившихся там тысяч тонн керосина, то нужно будет закрыть трубопровод.  

3.Азербайджан неверно истолковал наши действия и пожаловался 

нашему Верховному комиссару в Тифлисе г-ну Водропу и, не обратившись за 

объяснениями ни к Вам, ни к нефтяной администрации, направил телеграфную 

жалобу в Форин Офис, в результате чего Азербайджан заверили, что 

трубопровод никогда не будет подвергаться вмешательству. С того времени и 

до сих пор Батуми стал большой свалкой нефти, которую бывшее 

правительство Азербайджана разрешило вывезти из Баку.  

4.Эта политика при недобросовестном министерстве, естественно, 

привела к превращению законного предприятия, в которое были 

инвестированы сотни тысяч фунтов британского и союзного капитала в дело 

банды спекулянтов, которым не нужно было заранее предоставлять какие-либо 

документы в Батуми, и они могли получить свою перекачанную нефть и 

оставить его в наших резервуарах до удобного для них времени, в результате 

чего нефть часто оставалась неиспользованной несколько месяцев. 

5.Правительство Азербайджана, освобожденное от любого вмешательства 

в Батуми благодаря заверениям г-на Вордропа о том, что трубопровод никогда 

не будет закрыт, начало конфисковывать нефть в основном у иностранных 

компаний и перекачивать ее в Батуми, где не только хранило свою нефть в 

наших резервуарах до удобного для них времени, но также отказалось 

оплачивать наши импортные пошлины, угрожая дальнейшим жалобами г-ну 

Вордропу. 

6.Ваше решение вычесть эти сборы из суммы, которую мы должны 

Азербайджану за поставленное топливо для ВМФ, прояснило этот вопрос, так 

как Азербайджан задолжал нам около десяти тысяч фунтов стерлингов. 

7.При этой системе было почти невозможно законным дилерам, у 

которых были складские помещения в Батуми, получить разрешение от 

Азербайджана на перекачку своей нефти из Баку в Батуми, а британской фирме 

с большими запасами нефти в Баку для загрузки своих кораблей в Батуми часто 

приходилось покупать нефть у правительства Азербайджана, которое, 

вероятно, конфисковало у них их нефть. 

8.В рамках этой системы также было невозможно распределять керосин в 

Батуми в том порядке, в котором он покидал Баку, в результате чего нефть 

распределялась в том порядке, в котором были представлены документы в 

Батуми, независимо от даты вывоза нефти из Баку. 

9.Обычно, поскольку спекулянты и правительство Азербайджана 

использовали наши хранилища на насосных станциях до удобного для них 
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времени, когда они могли подготовить документацию и получить нефть, всегда 

была в наличии нефть, чем были документы на нее. 

10.После землетрясения в Гори и разрушения трубопровода из-за взрыва 

железнодорожного моста, произошедшие незадолго до падения Баку, 

перекачка в Грузии значительно ослабла и полностью прекратилась после 

падения Баку, в результате чего в Грузии осталось три с половиной миллиона 

пудов керосина, предназначенного для Батуми. Поэтому впервые в истории 

нефтяной администрации у нас под рукой больше документов, чем нефти. 

Естественно, при этой ситуации заинтересованные стороны стали придавать 

большое значение дате, когда нефть покинула Баку, и делаются заявления, что 

керосин, который в настоящее время еще не распределен, должен быть 

пропорционально распределен и т. д. Но не стоит вступать в какие-либо 

обсуждения по этим вопросам, поскольку это может означать необходимость 

«объединить» и перераспределить весь керосин в настоящее время 

находящийся в Батуми.  

11.Не стоит вмешиваться в уже распространенный керосин, за 

исключением того, чтобы сделать все возможное для ускорения его вывоза из 

Батуми в соответствии с Вашими инструкциями. Фирмам, владеющим 

керосином, надо предоставить время до 30 июня для вывоза своей нефти под 

страхом реквизиции после данной даты. 

12.Нефть, которая находится в установке «Oleum», около 9,000 тонн 

будет доставлена компании «Shell» по контракту, заключенному от имени этой 

фирмы с Азербайджаном сэром Джоном Хьюитом на 30,000 тонн. Контрактная 

цена в восемь фунтов за тонну будет собрана и передана в Ваше распоряжение. 

Не предлагается учитывать эти суммы на счетах нефтяного управления, хотя 

они будут упомянуты в нашем окончательном отчете. 

13.Французские чиновники здесь потребовали 5,000 тонн из более 9,000 

тонн азербайджанского керосина по контракту, подписанному 29 марта в Баку, 

и поскольку контракт сэра Джона Хьюита был датирован 27 марта, я сказал им, 

что, если Грузия не возобновит прокачку, нефтяная администрация не сможет 

поставить эту нефть. 

14.Всем сторонам, претендующим на нефть согласно документам, 

сказали, что пока Грузия не возобновит прокачку, нефтяная администрация не 

сможет осуществлять поставки.  

15.После падения Баку и после того, как Грузия перестала перекачивать, в 

резервуарах нашей насосной станции осталось более полумиллиона пудов 

нефти. Определенное количество этой нефти будет сохранено для 

удовлетворения местных потребностей, а остальное будет продано как 

принадлежащее бывшему правительству Азербайджана, и деньги будут 

переданы в Ваше распоряжение. 
16.Предполагается, что в случае возобновления перекачки нефти в Грузии 

нефтяная администрация будет получать и распределять нефть в обычном 
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порядке. Никакие импортные сборы не будут взиматься до тех пор, пока не 
будет распределена нефть, по которой уже оплачены импортные сборы. 

17.В случае, если Грузия не будет доставлять нефть транзитом, 
взимаемые нами импортные сборы будут возвращены. Привлеченная сумма 
составляет около десяти миллионов рублей и отражена в нашем балансе. 

18.Считается вероятным, что как британские, так и связанные с ними 
фирмы будут предъявлять иски к бывшему правительству Азербайджана за 
незаконную реквизицию нефтепродуктов, и к Грузии за задержание нефти в 
пути, и поэтому предполагается, что деньги, полученные нефтяной 
администрацией от продажи нефти, принадлежащей бывшему правительству 
Азербайджана, а также денежные средства, причитающиеся ему британским 
командованием, будут задержаны до урегулирования всех претензий. Точно 
так же все деньги, причитающиеся Грузии, должны быть задержаны до тех пор, 
пока она не доставит нефть транзитом или не заплатит за него. 

19.Вполне возможно, что Армения попытается получить от нас поставки 
нефти, поскольку ее железные дороги, которые работают на керосине, скоро 
выйдут из строя из-за отсутствия топлива.  

Требуются Ваши инструкции относительно того, следует ли принимать 
какие-либо меры для снабжения Армении нефтью. Предположительно 
Армения обратится к Вам через британского Верховного комиссара в Тифлисе. 

20.Если будет предусмотрено какое-либо положение на случай, если 
придется взять на себя управление железными дорогами в Батумской области, 
то и в этом случае потребуется топливо. 

Различные продукты 
1.Приведенный выше отчет охватывает основные нефтепродукты, 

которыми занимается нефтяная администрация, но из прилагаемого списка 
товарных запасов, имеющихся в Батуми по состоянию на 1 мая, Вы заметите, 
что имеется большое количество других продуктов, ожидающих экспорта. 

2.Пункты этого отчета пронумерованы для телеграфной или письменной 
передачи, если Вам потребуются дополнительные подробности. До конца 
месяца будет более подробная информация. 

 
Подписано: 
Подполковник Дж.А.Рул, глава британской нефтяной администрации  

 

Док. № 192 
Петиция от группы бакинских производителей нефти. (TS27-133B) 
Июнь 1920 г. 
 
В британскую нефтяную администрацию 
Батумские офисы бакинских нефтяных компаний получили требование от 

нефтяного контролера для оплаты различных сборов, причитающихся 
правительству Азербайджана, за нефтепродукты, экспортируемые из Баку. 
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Таким образом, британское командование считает возможным требовать 

от фирм выплаты задолженности филиалов (местных офисов) и считает данные 

о сборах, не уплаченных местными офисами, доказательством задолженности 

фирм перед правительством Азербайджана. 

Похоже существует недоразумение: 

Оплату требований бывшего правительства Азербайджана на основании 

задолженности местных офисов мы считаем невозможной, поскольку общие 

платежи, причитающиеся Азербайджану, не могут быть установлены иначе, 

как по книгам правления или головного офиса, где показаны записи всех 

операций, тогда как в книгах местных офисов можно показать только ту часть 

операций, которая относится к местным офисам. Если сравнивать счета 

филиалов со счетами головных офисов, то отдельные записи, сложенные 

вместе, могут показать остаток в пользу компаний вместо долга перед 

Азербайджаном. 

Следующие факты подтверждают это: 

1. Система уплаты различных пошлин в Азербайджане в последнее время 

заключалась в том, что бакинские головные офисы вносили в бакинскую казну 

определенные суммы авансом. Квитанции об этих платежах периодически 

поступали в местные офисы, а при фактическом экспорте продукции 

представлялись азербайджанскому агенту в качестве доказательства уплаты 

пошлин. Из-за прерывания связи с Баку, батумские офисы, естественно, не 

могли получить из бакинских головных офисов последние казначейские 

квитанции, и поэтому до получения полной информации из Баку установить 

точную сумму задолженности перед Азербайджаном невозможно. Так как 

батумские офисы информировали свои бакинские головные офисы о каждой 

партии экспортируемой нефти, то цифры, приведенные батумскими офисами, 

показывают, что взносы не уплачивались в Батуми, что, однако, никоим 

образом не доказывает, что фирмы на самом деле являются должниками 

Азербайджана, поскольку платежи могли производиться в Баку, казначейские 

расписки для которых, возможно, не были получены батумскими офисами из-

за событий в Баку. 

2. Британской нефтяной администрации известно, что 50% нефти, 

отгруженной из Баку, например 4 миллиона пудов керосина, находились в 

прямом распоряжении правительства Азербайджана. Часть этой продукции 

использовал сам Азербайджан, а часть после падения Баку перешла к 

британскому командованию. Правительство Азербайджана не рассчиталось с 

владельцами за эти 4 миллиона пудов керосина. Мы считаем, что каждая 

торговая фирма имеет право списать задолженность, когда с нее потребуют 

оплаты. И мы утверждаем, что суммы, причитающиеся этим фирмам за 

упомянутые выше 50% более чем покрывают сумму пошлин, причитающихся 

Азербайджану. 
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Помимо этого, нефтяной контролер должен знать, что во время 

государственного переворота в Баку между Баку и Батуми находилось около 

2,000,000 пудов нефти, которые фирмы не могут получить. Компании считают, 

что железные дороги Азербайджана, то есть правительство Азербайджана 

несет ответственность за эти количества, и их стоимость должна приниматься 

во внимание при расчетах. 

3. Батумские офисы также просят указать, что какие бы суммы бакинские 

фирмы ни были должны Азербайджану, их задолженность снова и снова 

покрывается арестом их собственности и счетов в бакинских банках со 

стороны нынешнего правительства.  

Поскольку бакинские фирмы были насильно лишены всего своего 

имущества в Баку, то при таких обстоятельствах не следует настаивать на 

оплате.  

Мы одновременно проинформируем наши советы директоров в Париже и 

Лондоне о Ваших требованиях с просьбой вмешаться к штаб-квартире в 

Константинополе. До получения указаний от последнего просим Вас 

приостановить выполнение Ваших требований. 

 

Подписано: 

По доверенности от «Nobel Brothers»  

Г.Камензер 

По доверенности от «Caspian Co.»  

С.Мосесов 

По доверенности от «Neft Co. and Baku Oil Co.» 

А.Стессин 

По доверенности от «Mantasheff and Co. and Liazonov and Co.» 

С.Тарумов 

 

Док. № 193 

Письмо от армянской делегации, Париж. 

12 июня 1920 г. 

 

Господину Форбсу Адам, 

Британская делегация, 

Отель «Кэмпбел», 

Проспект Фридланд,  

Париж 

 

Уважаемый Сэр, 

Позвольте мне выразить уважение к Вам и Вашим традициям и переслать 

Вам телеграмму, направленную на имя премьер-министра правительства 

Армении. 
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Несомненно, Вы уже знаете содержание телеграммы. Я не должен 

говорить, что это очень срочно, и я рад отправить ее как можно скорее. 

Заранее благодарю Вас, уважаемый Сэр, Примите мои самые искренние 

чувства. 

 

A.Агаронян 

 

Партия боеприпасов, отправленная по морю из Лондона в Батуми или 

Поти, ожидает беспрепятственного проезда по грузинским железным дорогам к 

нашим границам. Подписано соглашение с представителями Грузии о передаче 

им 27 процентов груза по полученной нами цене, и подлежащей уплате в 

течение срока, указанного правительством Великобритании.  

В соответствии с согласованными между двумя правительствами 

нормами и для исполнения технических деталей правительство Грузии 

назначило немедленный мониторинг транспорта в целях доставки 73 

процентов материалов на границу с Арменией в условиях существующего 

транзитного соглашения между двумя правительствами. Каждое из двух 

правительств получит свою долю на своих соответствующих границах 

одновременно.  

С грузинской стороны соглашение подписывают:  

Канделаки, Николадзе, Гегетчаишвили, Авалов. 

 

А.Агаронян 

 

Док. № 194 

Рапорт майора Дж.Рул, главного британского нефтяного инспектора. 

(TS27-133B) 

24 июня 1920 г. 

 

Братьям Нобель, Батуми. 

Некоторое время назад Вы и аффилированные с Вами компании, а 

именно «Mantasheff and Co», «Liazonov» и «Caspian Co» предоставили 

британской нефтяной администрации сертификаты о признании долга перед 

бывшим правительством Азербайджана в размере 45 миллионов рублей за 

фрахт и другие сборы за нефть, экспортируемую из Баку в Батуми. 

Через несколько дней ваш менеджер и секретарь позвонили в нефтяную 

администрацию и снова признали эту ответственность и заявили, что у вашего 

батумского офиса нет средств для оплаты, но что он готов предоставить 

ведомость в Ваш офис в Константинополе, и это, как Вам сообщили, 

устраивало нефтяную администрацию. 

Вы не отправили ведомость, как обещали, а вместо этого повторно 

открыли вопрос через бюро и попытались начать длительную переписку, 
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поставив под сомнение право нефтяной администрации взимать некоторые 

взносы. 

Предполагается, что такое отношение было результатом инструкций г-на 

Кянжусова из «Mantasheff and Co» и других, которые говорили Вам 

отказываться от оплаты сборов не открыто, а продолжать обсуждение вопроса 

в письменной форме до тех пор, пока все нефтепродукты из Ваших 

хранилищах не будут экспортированы. 

Чтобы предотвратить это нефтяное управление с санкции военного 

губернатора настоящим приняло решение реквизировать 7,000 тонн керосина, 

сейчас находящихся в вашей установке. 

Эта реквизированная нефть будет доставлена на британский пароход-

танкер «Eburna» по цене 8 фунтов 10 шиллингов за тонну. 

Собранные таким образом денежные средства будут переданы в Генштаб 

в Константинополе на сохранение вместе с другими фондами Азербайджана до 

урегулирования нефтяных претензий. Любые излишества будут возвращены из 

Генштаба в Ваш константинопольский офис. 

Никаких дальнейших действий на месте не требуется, и любые 

дальнейшие шаги, которые Вы захотите предпринять, должны быть выполнены 

через Ваш головной офис. 

Пожалуйста, доставьте этот керосин на пароход-танкер «Eburna», вручив 

квитанции в наш офис по окончании погрузки. 

 

Подписано: 

Подполковник Дж.А.Рул, глава британской нефтяной администрации  

Утверждено: 

В.Дж. Кук Коллинз, 

Бригадный генерал, 

Военный губернатор, Батуми 

 

Док. № 195 

Петиция от группы бакинских производителей нефти. (TS27-133B) 

25 июня 1920 г. 

 

Его Превосходительству Верховному комиссару Великобритании, 

Тифлис. 

 

Мы просим обратить внимание на наше письмо от 13 апреля британскому 

вице-консулу в Баку, составленному совместно с другими британскими 

компаниями в Баку, в котором просили вмешаться и защитить наши интересы в 

связи с реквизицией нашего керосина со стороны правительства Азербайджана. 
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Теперь мы представляем следующую информацию: 

Правительство Азербайджана забрало у нашей компании следующее 

количество нефтепродуктов: 

Керосин: 

Сентябрь 1919 г. для заполнения трубопровода: 322,497 пудов, 

Январь 1920 г. перекачано в Батуми: 130,005 пудов, 

Февраль 1920 г. перекачано в Батуми: 119,995 пудов, 

Март 1920 г. перекачано в Батуми: 11,9847 пудов, 

Апрель 1920 г. перекачано в Батуми: 524,847 пудов. 

Итого: 847,371. 

Количество пудов 524,847 составляет примерно 13,615% от доли 

распределения, приходящейся на наши семь бакинских компаний от общего 

количества нефти 3,750,000 пудов, произвольно изъятых бывшим 

правительством Азербайджана у производителей нефти через их бюро продаж 

(3,750,000*13,615: 100=510,562). 

Мы утверждаем, что правительство Азербайджана, изъяв нефть, лишило 

нас возможности транспортировать ее в Батуми, куда мы могли бы доставить 

эту нефть для нашей лондонской компании «Anglo-Saxon Petroleum Company 

Limited» по той же цене, по которой они покупали ее у других бакинских фирм, 

так как у нас есть договоренность с этой компанией. Полученная цена 

составила 8 фунтов за тонну, из которой должны быть вычтены расходы 

правительства Азербайджана и британской нефтяной администрации, а также 

транспортные расходы из Баку в Батуми. Что касается 322,497 пудов керосина, 

взятых для заполнения трубопровода Баку-Батуми, то он считался по цене 

бакинского бюро в сентябре 1919 года, которая составляла 16,50 рубля за пуд. 

Кроме того, правительство Азербайджана реквизировало у нас мазут, а 

именно: 

В декабре 1919 г. – 27,171 пудов, 

В январе 1920 г. – 37,135 пудов, 

В феврале 1920 г. – 46,966 пудов, 

В марте 1920 г. – 60,616 пудов, 

Итого: 171,888 пудов. 

Мы оставляем за собой право потребовать дополнительное количество, 

доставленное в апреле, поскольку цифра нам пока неизвестна. 

Этот мазут мог быть продан в Батуми по цене 4,10 фунта за тонну, по 

которой следует выставить счета. 

Поэтому мы смиренно просим Вас, Ваше Превосходительство, 

представить в Генштаб в Константинополе нашу претензию в отношении сумм, 

причитающихся нам бывшим правительством Азербайджана в соответствии с 

прилагаемым заявлением с просьбой выплатить нам сумму нашего требования. 
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Подписано от имени «Anglo-Saxon Petroleum Company Limited», 

«The Mazout Petroleum and Trading Co», 

«The Caspian- Black Sea Petroleum and Trading Co», 

«Shibayev Refineries Co», 

«S.M. Shibayev and Co», (новая «Shibayev Petroleum Company Limited»), 

«The Kavkaz Co», 

«The Participants Co», 

«The PetroBaku Co». 

 

Док. № 196 

Петиция Бакинского нефтяного бюро. (TS27-133B) 

16 июля 1920 г. 

 

Подполковнику Дж.А.Рул,  

Главе британской нефтяной администрации, Батуми.  

 

Сэр, после возобновления частного экспорта из Баку в Батуми бывшее 

правительство Азербайджана для облегчения процесса ввело систему 

бесплатной нефти, то есть нефть вывозилась из Баку без предварительной 

оплаты таких сборов, как железнодорожные перевозки или перекачка, акциз, 

экспортная пошлина и др. Эти сборы подлежали оплате в Батуми не по 

прибытии товара, а при отгрузке. Эта мера была необходима, поскольку сборы 

были высокими, а у экспортеров не было достаточных средств для вывоза в 

кредит. 

Из-за сложностей денежного рынка в Батуми и снисходительности 

представителей Азербайджана отгрузка нефти часто разрешалась до уплаты 

сборов, которые обычно возвращались после сбора денег за проданную нефть и 

обмена на местную валюту. 

Некоторые производители нефти строго придерживались этих правил, 

установленных правительством Азербайджана, оплачивая все расходы до 

отгрузки, быстро реализуя свою нефть, тогда как некоторые фирмы 

злоупотребляли этим грантом и накапливали свою нефть в ожидании высоких 

цен. Правительство Азербайджана было серьезно обеспокоено этим и 

рассматривало возможность ограничения срока кредита, но данная мера не 

была законодательно принята до падения Баку. 

В связи с падением Баку платежи со стороны нефтедобывающих 

компаний представителям Азербайджана в Батуми были прекращены. Между 

нефтяным бюро и представителями Азербайджана велись длительные 

дискуссии, но так и не было достигнуто соглашения относительно оплаты 

неуплаченных сборов. 

Тогда британская нефтяная администрация взяла дело в свои руки с 

санкции военного губернатора. Суммы, причитающиеся правительству Грузии 
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(железнодорожные перевозки или сборы за перекачку на территории Грузии) и 

бывшему правительству Азербайджана (акцизы, экспортные пошлины, 

железнодорожные перевозки или сборы за перекачку на территории 

Азербайджана) должны были быть получены от производителей и 

депонированы в штаб-квартиру Константинополя до урегулирования и 

корректировки всех нефтяных претензий. Если штаб-квартира решит, что в 

этой мере нет необходимости, то деньги могут быть возвращены 

производителям. 

Британская нефтяная администрация через нефтяное бюро побудила 

производителей представить заявления, демонстрирующие их долги бывшему 

правительству Азербайджана, а также получила аналогичную информацию от 

азербайджанских ведомств в Батуми; резюме этих заявлений прилагается к 

настоящему документу.  

Отчеты азербайджанских ведомств были слишком расплывчатыми и 

неточными, чтобы ими можно было воспользоваться. Цифры акцизов и 

экспортных пошлин были показаны только для каждого хранилища, и 

отдельная задолженность каждой фирмы не показывалась. Задолженность по 

фрахту и прокачке была показана отдельно для каждой фирмы по нефти, 

отгруженной из Баку, но не всегда можно проследить путь нефть в и из 

хранилищ, так как большая часть нефти, поставленной более мелкими 

фирмами, переходила из рук в руки, а часть нефти задержалась в Грузии после 

падения Баку, и пошлины за нее еще не были выплачены. 

Поэтому было решено обналичить у фирм суммы, которые они сами 

признали подлежащими выплате Азербайджану, и компаниям были 

отправлены уведомления о выплате причитающихся сумм в определенные 

сроки. 

Тем временем нефтяное бюро собрало с более мелких концернов 

причитающиеся с них суммы, и таким образом деньги передавались по 

требованию британской нефтяной администрации. В прилагаемом заявлении 

показаны суммы, собранные со стороны нефтяного бюро, а также суммы, 

выплаченные двумя более мелкими предприятиями непосредственно в 

управление нефтяной промышленности, в общей сложности 2,241,389.27 

рублей, т.е. 1,676,230.40 рублей, собранные со стороны бюро, и 565,158.87 

рублей, выплаченные непосредственно нефтяной администрации. 

Следующие фирмы заявили протест и отказались от оплаты: 

«Братья Нобель», 

«Манташев и Лиазонов», 

«Каспиан», 

«Нефть», 

«Баку», 

«Рыльский», 

«Ижкович». 
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Компания «Baku Astrakhan Co» отказалась платить, поскольку вся ее 

нефть сгорела во время недавнего пожара на хранилище в Константинополе. 

Аргументы фирм при отказе в оплате были следующими:  

1.Правительство Азербайджана задолжало им больше денег за 

реквизированную в Баку нефть, чем им причиталось заплатить по пошлинам; 

2.Советское правительство Азербайджана реквизировало 

(национализировало) и лишило их всего имущества и активов; 

3.Офисы в Батуми были только филиалами и не могли делать выписки со 

счетов в Азербайджане и не могли проводить такие платежи без разрешения 

своих головных офисов; 

4.В Грузии оставалось большое количество нефти; 

5.Упомянутые фирмы вызывали большую озабоченность у всемирно 

известной британской нефтяной администрации, вновь заявившей, что деньги 

будут депонированы в штаб-квартиру в Константинополе до урегулирования 

нефтяных претензий, и, не желая вступать в научные дискуссии, потребовали 

внести законные сборы за нефть, проданную этими фирмами, и в достаточной 

степени покрываемые вырученными деньгами. 

Британская нефтяная администрация справедливо считает, что все сборы 

за нефть, проходящую через Батуми, должны быть оплачены, и поскольку 

представители Азербайджана больше не могли взимать эти сборы, то это стало 

обязанностью нефтяной администрации. Аргументы этих семи фирм относятся 

также ко всем другим производителям нефти, которые уже оплатили свои 

расходы. Нобель, Манташов и др. были в не худшем положении, чем другие 

фирмы, вся собственность которых была национализирована в Баку, и нефть, 

принадлежащая другим производителям, также реквизировалась в Баку и 

задерживалась в Грузии. 

Почему Нобель, Манташев и другие должны быть освобождены от 

уплаты крупной суммы денег, представляющей собой законные сборы, потому 

что они не заплатили вовремя и задержали экспорт вопреки требованиям 

нефтяной администрации.  

Нефтяное бюро в Батуми, которое контролируется со стороны «Nobel», 

«Mantasheff» и «Caspian Company», настаивало на том, чтобы меньшие 

концерны депонировали на их счет эти пошлины, и почему тогда более 

крупные фирмы должны быть освобождены от своих обязательств. У более 

мелких фирм были те же причины, что и у более крупных фирм, чтобы не 

платить эти суммы. Нефть, незаконно реквизированная в Баку правительством 

Азербайджана, была изъята также у мелких фирм, не только у Нобеля, 

Манташева и др. То же самое относится и к нефти, задержанной в Грузии, 

которая принадлежала не только крупным концернам; более мелкие фирмы 

также потеряли нефть в Грузии. И при этом Бюро настаивает на том, чтобы 

мелкие фирмы заплатили идентичные сборы, которые более крупные концерны 

отказались платить. 
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Эти семь концернов отказали в оплате, и нефтяная администрация была 

вынуждена применить меры для принудительного исполнения платежа. 

Резервуары компаний «Рыльский», «Нефть» и «Бакинская нефтяная компания» 

были опломбированы до оплаты. Меры могут быть приняты против «Baku 

Astrakhan Co» по уже упомянутым причинам, и также нефти компании 

«Ижкович», документы на которую не прослеживаются. 

Что касается компаний «Nobel», «Mantasheff», «Liazonov» и «Caspian 

Company», то следует отметить, что это все одна группа. Пароход-танкер 

«Eburna» прибывает для перевозки керосина, проданного со стороны «Nobel» 

Азиатской нефтяной компании, и нефтяная администрация Великобритании с 

санкции военного губернатора Батуми, в соответствии с законами военного 

времени, реквизировала керосин компании «Nobel» для загрузки этого танкера, 

уведомив представителя Азиатской нефтяной компании, что оплата должна 

быть произведена в пользу нефтяной администрации, о чем телеграфировала в 

Лондон. 

Азиатская нефтяная компания уже была проинформирована о том, что 

оплата за этот груз должна была быть произведена в Батуми, поскольку 

компания «Nobel» задолжала крупные суммы бывшему правительству 

Азербайджана. Эти деньги нефтяное управление намеревалось депонировать в 

штаб-квартире до погашения суммы, причитающиеся Азербайджану от 

компаний «Nobel», «Mantasheff», «Liazonov» и «Caspian Company», и вернуть 

остаток в константинопольский офис компании «Nobel». 

Нобель и аффилированные компании пообещали выплатить 

причитающиеся с них суммы при условии освобождения груза с парохода 

«Eburna». Нефтяное управление с готовностью согласилось на это, и от каждой 

из этих компаний было получено письменное обязательство выплатить все 

причитающиеся суммы до 1 июля. 

Была согласована точная сумма задолженности «Манташева» и 

«Каспийской компании», и определенные платежи были включены условно, с 

них были взяты гарантийные письма, что, если эти суммы не будут выплачены 

в Баку, они будут выплачены позже (см. приложения). Окончательные 

согласованные суммы: 

Нобель: 20.866.462,40 руб. 

Манташев: 2.581.464,60 руб. 

Лиазонов: 2.765.646,70 руб. 

 

Представитель Азиатской нефтяной компании авансировал компании 

«Нобель» 16.000 фунтов стерлингов за счет груза этого парохода в счет 

погашения долга. 

30 июня компания «Нобель» выплатила 2.220.000 рублей, остальные три 

концерна просили продлить срок до 4 июля. 
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Затем ими было выдвинуто новое условие, а именно, что они должны 

получить официальные расписки от представителей Азербайджана и что все 

квитанции должны быть переданы им под расписку. Это было абсолютно 

невозможно, так как количество накладных только от компании «Нобель» 

составляло более 900 единиц (некоторые из них датированы ноябрем 1919 г.), 

грузы согласно которых необходимо было подсчитать. Поэтому нефтяное 

управление предложило дополнительно к своим собственным распискам позже 

обеспечить представление расписок и накладных со стороны представителей 

Азербайджана, и проинформировало компании, что представители Грузии, 

которым дела передают британцы, будут уведомлены обо всех полученных 

суммах.  

Тем временем, узнав о том, что советское правительство Азербайджана 

только ожидало, пока грузины займут Батуми, чтобы потребовать выплаты 

всех сумм от производителей, причитающихся бывшему правительству 

Азербайджана, в дальнейших выплатах было отказано. Было понятно, что эти 

люди пытались выиграть время, надеясь отсрочить платеж до тех пор, пока 

британцы не эвакуируются из Батуми, поэтому небольшому банковскому дому 

«De Buhr & Co» было поручено поменять платежные поручения и внести 

деньги на счет Казначейства. Когда нижеподписавшиеся поинтересовались, 

когда будут произведены дальнейшие платежи, был получен ответ, что у них 

нет дальнейших инструкций по оплате. 

Тем временем нефтяная администрация разместила все свои средства в 

облигациях в распоряжении гражданской администрации для уплаты 

ликвидационных сборов и не получивши от производителей данных о том, 

какие деньги были внесены, в последний момент получила из Казначейства 

информацию о фактически выплаченных суммах со стороны этих трех 

концернов, приведенных ниже: 

Со стороны «Братьев Нобель» на счета нефтяной администрации: 

В Британской торговой корпорации: 2.910.000 рублей; 

В Казначействе 1.865.000 рублей. 

На свои счета в Казначействе: 

«Братья Нобель»: 4.747.890 рублей; 

«Манташев и Лиазонов»: 2.581.464 рублей; 

Компания «Каспиан»: 2.765.646,70 рублей. 

 

Таким образом, когда британцы эвакуировались из Батуми, 

задолженность производителей нефти перед правительством Грузии и бывшим 

правительством Азербайджана составила: 

Братья Нобель: 20.343.572,40 рублей, 

Компания «Нефть»: 704.737,50 рублей, 

Компания «Баку Ойл»: 813.122,10 рублей, 

Компания Рыльского: 1.127.102 рублей, 
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Компания Баку Астрахань: 477.416,20 рублей, 

Компания «Ижкович»: 71.460,90 рублей. 

Итого: 23.537.411,10 

 

«Манташев», «Лиазонов» и «Каспийское общество», несмотря на их 

протесты, полностью уплатили взносы в казну до прекращения британской 

оккупации. 

Британская нефтяная администрация при передаче дел новым грузинским 

властям проинформировала их об обналиченных и невыплаченных суммах, а 

также о том, что некоторые резервуары опломбированы и попросили 

грузинскую сторону обналичить невыплаченные суммы и передать их в штаб-

квартиру по обменному курсу дня. 

Нет никаких сомнений в том, что грузины соберут эти суммы, но вопрос в 

том передадут ли они их в штаб-квартиру; в случае, если они этого не сделают, 

рекомендуется сохранить в штаб-квартире резерв из суммы, причитающейся 

правительству Грузии, на случай чрезвычайных ситуаций, фиксируя 

эквивалент в фунтах стерлингов, скажем 1,500 рублей за один фунт. 

 

Сэр,  

Ваш покорный слуга, 

Дж. Эвелин Коутс 

 

Вложения: 

1. Ведомость задолженности согласно признанию фирм с указанием 

непогашенных сумм; 

2. То же из данных представителя Азербайджана; 

3. Выписка об оплате через нефтяное бюро и напрямую от группы 

«Нобель»; 

4.Согласованная задолженность «Манташева» и оригинал гарантийного 

письма с переводом; 

5. То же самое от «Caspian Co». 

  

Док. № 197 

Меморандум политработника, Казвин. (AIR 20-570) 

20 июля 1920 г. 

 

В штаб 36-й Индийской (смешанной) бригады, Казвин. 

 

Меморандум 

 

Очень примечательный пакет был перехвачен по почте. Обложка 

адресована Саиду Абдул Гусейну Мусави, Баку (см. Ежемесячный отчет из 
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Тебриза №3, параграф 41). Почта была отправлена заказным письмом 1 июля, 

хотя письма, похоже, были написаны на месяц раньше. 

Содержание следующее:  

A) Письмо красными чернилами на персидском языке от Абдулы 

Сагихзаде написано Саиду Абдул Гусейну Мусави, без даты,  

B) Длинный доклад красными чернилами на персидском языке на бумаге 

с красным печатным заголовком: «Большевистский комиссариат Персии» от 

14-го рамазана (2 июня), адресованный Хильми-беку и Хусейн-хану Гасымзаде 

для Центрального комитета Коммунистической партии «Адалат» Персии, с 

подписью «Кайкурсан» и «Фаррух». 

Есть четыре вложения на персидском языке. 

1. Полный список товарищей из Тебриза, заключенных в тюрьму или 

преследуемых иным образом; 

2. Образец циркулярного письма, направленного вождям племен 

Персидского Азербайджана; 

3. Специальная листовка от разведки Комиссариата большевиков в 

Тебризе от 8 рамазана (27 мая); 

4. То же от 14 рамазана (2 июня). 

C) Краткое сообщение на русском языке от 28 мая от Николая 

Яковлевича Биллера, описывающего себя как жителя Персидского 

Азербайджана, адресованное в штаб XI Армии, с сообщением о его прибытии; 

D) Подробный разведывательный доклад Биллера на русском языке от 31 

мая с аналогичным адресатом. 

Вся переписка заслуживает тщательного изучения, и поэтому здесь не 

дается никаких комментариев относительно содержащихся в ней свидетельств 

общей активности большевиков на северо-западе Персии, их связей с 

Моссоветом, о пособничестве германского консульства, о частично успешной 

попытке вмешательства персидских казачьих отрядов, о германских планах в 

Индии и возможности похода большевиков или турецкой армии на Тебриз. 

 

Подписано:  

Политический комиссар, Казвин 

 

Перевод письма Абдулы Сагихзаде Мусави 

Мы благополучно достигли берегов Аракса. В районе Карада, который 

является персидской территорией, нас ограбили Гульшад-бек и Нуршуд-бек, 

сын сестры Джафар Гулу-бека. 

Если в Малагане вы знаете муллу Башира Саида Агазаде, он укажет на 

Джафара Гулу-бека и его людей. Мы сами благополучно добрались до Тебриза, 

провели переговоры с Тебризским комитетом, наняли мулов и расплатились с 

погонщиками мулов. Наши расходы оплачивает тебризский комитет 

большевиков. Люди, которые работают во имя большевизма несмотря на то, 
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что демократы по подстрекательству англичан противостоят и угнетают 

большевиков, так хорошо преуспели, как, уверяю Вас, невозможно преуспеть 

на Кавказе. Комитет подготовил подробный отчет, направленный через 

предъявителя настоящего документа. Могу сказать, что товарищи 

подвергаются жестокому преследованию. Ряд большевиков сидят в тюрьмах 

или депортированы. Некоторые из наших окружены в доме возле консульства 

Германии. Некоторые все еще свободны и продолжают действовать. Члены 

партии день и ночь работают как на вахте, несмотря на все трудности. Вчера 

демократы закрыли нашу типографию, но мы сразу наладили ручной пресс, и 

сегодня будут изданы некоторые публикации. Алиага Харир - противник 

большевиков в Персии и сторонник англичан. Его перехваченные телеграммы 

занесены в протоколы комиссии. Будьте осторожны с ним и не сообщайте ему 

никакой информации, потому что он будет отчитываться перед англичанами 

через демократов. 

 

Абдула Сагихзаде, 

Условный знак. 

 

Тебриз, Комиссариат персидских большевиков, филиал №36, датировано 

24-е рамазана. 

 

Баку. Через наших уважаемых товарищей Хилми-бея и Хусейн-хан 

Ганадизаде, 

Центральная Коммунистическая партия Персии «Адалат». 

Господин Бандар в сопровождении Абдулы Сагихзаде, представители 

Вашего уважаемого общества прибыли с верительными грамотами от 23 

шавваля. Поздравляем Вас с созданием Вашего уважаемого общества, и 

благодарю Вас за внимание к Персии. Довожу до Вашего сведения, что три 

месяца назад наши представители уехали в Баку. До отъезда указанных 

представителей члены большевистской организации Персии, несмотря на все 

преследования, о которых я расскажу ниже, выполняли важные дела с 

самоотверженностью, достойной высокой похвалы. Перед лицом всего 

противостояния со стороны англичан мы подготовили почву для пропаганды 

большевистской политики во всех частях Персии, особенно в провинции 

Азербайджан. Мы только ждем прихода большевистских сил, чтобы они 

поднялись, захватили правительственные учреждения и организовали их 

согласно Вашим указаниям и планам, товарищи. 

Можно сказать, что в Азербайджане абсолютное большинство населения 

настроено в пользу большевиков, во всех районах одинаково. Дорога Джульфа-

Тебриз открыта и чиста для большевиков. Наши трудности возникают из-за 

нехватки денег и реорганизации правительственных департаментов со стороны 

демократов с помощью денег и под руководством англичан, что позволяет им 
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использовать правительственные ведомства и войска для оказания серьезного 

давления на наших членов. Причина нашей задержки в том, что мы не хотим 

противостоять демократам силой и вызывать разногласия между жителями 

Персии, также давать «Reuters» повод для лживых заявлений. Результат 

деятельности большевистского комиссариата Персии и предложения по 

устранению препятствий вкратце таковы: 

1. Большинство наших активных членов были заключены в тюрьму 

полицией по наущению англичан по указанию шейха Мухаммада, а некоторые 

были сосланы в Англию. Некоторые наши члены заперты в домах, находятся 

под наблюдением полиции и не могут выходить или покупать еду. Иные 

находятся под превентивным наблюдением полиции. Список заключенных или 

депортированных прилагается. 

2. Организации социалистов Персии, программа которых ближе других к 

программе большевиков, согласились присоединиться к большевистским 

организациям и работать под руководством персидского комиссариата 

большевиков. Они передали свою шифровальную книгу большевистскому 

комиссариату, чтобы в случае необходимости инструкции о начале революции 

или другие инструкции можно было передать во все провинции Персии. 

3.Поскольку служебные помещения и офисы комиссариата персидских 

большевиков все еще остаются секретными, пока еще не удалось внести в 

списки имена всех членов партии. До сих пор было зарегистрировано не более 

тысячи человек, но можно гарантировать, что, если бы была свобода, наши 

списки превысили бы 20,000 или даже что все жители Тебриза, за исключением 

нескольких, присоединились бы к нашей организации. Влияние нашей 

партийной организации в городе, окрестностях и провинции превосходит 

всякое воображение благодаря пропаганде. 

4. Наши представители направились во все племена для пропаганды. 

Копия приказа, выданного ханам, прилагается для Вашего сведения. 

5. В Тебризе в секретном месте открыто разведывательное бюро 

большевистского комиссариата. Оно получает и публикует любыми способами 

и по любой ценой важные новости из важных мест. Это бюро получило и 

опубликовало новости из Энзели и Решта десять дней назад. 

6. В результате нашей пропаганды коммуникации англичан находятся под 

серьезной угрозой, и сегодня английские войска тайно покинули Тебриз. 

Заметая следы, они пошли в сторону Казвина. 

7. Имена представителей, которые были назначены на местах, даны ниже, 

и которым Вы можете доверять и давать свои инструкции, следующие, и они 

передадут их другим товарищам. 

Тегеран: Мирза Али Мухаммад и Мустафа уль Мульк в муниципалитете; 

Решт: Абдул Агазаде, Мехти Резазаде в полиции; 

Казвин: Низами-уль-султан, Мирза Али-хан; 

Зинджан: Имад Уль-ислам, Садагат Уль-султан, Реза Пахлаван; 
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Миане: Акбар Али Джалилзаде, Имад Уль-султан, Фахр Уль-улама, 

Сараб: Абдула Дадашов, Насир Уль-везиров, Мирза Ягуб-хан; 

Джульфа: Мирза Рустам-хан, почтмейстер; 

Салмас: Мирза Джалил-хан, почтмейстер, Исмаил-ага 

Хой: Мирза Хасан Хаким, Гулам Хусейн-хан, бывший начальник 

полиции; 

Марага: Мизбахи-диван, Хасан-Ага; 

Нахичевань: Мусави (отправляется сейчас на задание по маршруту), 

Ахмад Балазаде; 

Тебриз: Ризазаде, Искандари. 

Во всех частях Персии, даже в селах и деревнях, наши представители 

ждут инструкций. Для пароля достаточно назвать представителям имя 

Ризазаде. Они будут Вам подчиняться. 

8. Наших вооруженных сил достаточно, чтобы управлять городом. Только 

согласие между демократами, англичанами и армянами из «Дашнакцутюн» и 

факт нахождения в их руках правительственных учреждений мешают нашей 

деятельности. 

9. Партийная пресса постоянно тайно работает, печатает листовки и 

обращения. Члены партии распространяют печатную продукцию. 

10. Представительный орган в составе 120 человек постоянно выезжает в 

провинции и занимается пропагандой. Чем больше полицейские арестовывают 

или преследуют их, с большим энтузиазмом они пропагандируют нашу 

систему. 

11. Наши трудности возникают из-за нехватки денег, потому что наших 

личных денег недостаточно для этой важной деятельности. 

12. Секция частной почты работает в Тегеране, Казвине, Занджане, 

Миане, Мараге и Маранде, что стоит очень дорого. 

13. Ряд наиболее активных членов партии окружены в районе 

германского консульства. Двести полицейских и агентов отрезали их от 

общения и переписки. Они не осмеливаются арестовать их и отказываются 

снять осаду. 

14. Некоторое время назад мы отправили Мусави, Мирза-ага хана и 

Ахмада-ага Балазаде в Нахичевань в качестве представителей. Мирза-ага хана 

вернулся. Еще двое остались в Нахичевани для работы. Пока фундаментальных 

работ не проводилось, и они оставили нас в волнении. 

Есть недостатки в нашей организации, требующие незамедлительного 

устранения. 

15. Во-первых: необходимы финансы, достаточные для оплаты по 

крайней мере 5,000 вооруженных людей и 200 представителей и 

пропагандистов от округов и для оплаты расходов внутрипартийной 

администрации, включая разведку, публичную деятельность, издательство, 

частную почту, шифрованные телеграммы и т. д. 
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Во-вторых: необходимы пять тысяч винтовок, боеприпасы и снаряжение, 

несколько пулеметов, несколько горных и полевых орудий. 

Третье: необходимы пять тысяч дисциплинированных солдат наших 

русских товарищей с необходимым снаряжением, чтобы не допустить 

разграбления крестьян со стороны шахсеванов, сохранить безопасность всего 

народа в Азербайджане и устрашить наших противников в городе. 

16. Определенное количество большевистских и коммунистических 

программ для распространения. 

17. Наша пресса со вчерашнего была вынуждена остановиться, но новая 

пресса открылась в другом месте, а с завтрашнего дня будут выходить наши 

партийные издания. 

18. Кербелаи Али Ага Харири общается с англичанами, особенно с Чарли 

сахибом (мистер Стивенс), и является их информатором. Остерегайтесь их. 

Несколько частных телеграмм от Кербелаи Али Ага были перехвачены и 

хранятся в партийных архивах. 

 

Приложение №2 к докладу большевистского комиссара Тебриза 

(циркулярное письмо вождям племен), написано красными чернилами. 

 

Принимая во внимание, что большевики Персии объединились как братья 

с большевиками России, Турции и т. д. для пропаганды священной системы 

большевизма, и большевики прибыли в Персию с приглашения большевиков 

Персии с целью подавления иностранного вмешательства и изгнания 

британцев из Персидской территории. 

Поэтому я прошу объявить, что большевистская армия войдет на 

территорию Персии со всех сторон, то есть через западные, северные и 

восточные границы Персии, чтобы противостоять англичанам. Необходимо, 

чтобы вы официально проинструктировали всех уважаемых ханов и всех 

жителей вашего округа относиться к большевистской армии с дружественными 

и братскими чувствами и приветствовать их, сохраняя безупречную дружбу и 

снискать благодарность от персидских большевиков. 

Тебриз. Комиссар большевиков Персии. 

 

Приложение № 3 к докладу большевистского комиссара Тебриза (образец 

листовки разведки) от 8 рамазана. 

Издан разведывательным отделом персидского большевистского 

комиссариата Тебриза. 

1. 8,000 большевистских войск перешли через Худаферинский мост. 

2. Официальные представители большевиков прибыли в Ереван. 

3. Войска большевиков предупредили армян Зангезура уехать под 

угрозой всеобщей резни. 
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4. 12,000 ассирийцев, которые по наущению англичан отправились в 

Азербайджан для борьбы с мусульманами, были полностью разбиты в 

Курдистане и рассеяны. 

5. Большевистские войска достигли Ардебиля. Племя Аларлу восстало 

против них. Завязался ожесточенный бой. Двое из Аларлу были убиты, племя 

было побеждено и отступило. 

6. Большевики после поражения и вывода британских войск из Решта 

прибыли в Энзели и распространяют среди людей свои священные убеждения. 

Они ведут себя очень доброжелательно. Люди приветствовали большевиков и 

вступали с ними в союз с величайшим желанием. Англичане очень огорчены и 

подавлены этим успехом. 

7. Курды заселили равнину Урмия. 

8. Индийские войска в Тебризе получили приказ оставить Казвин как 

можно раньше. Через два дня индийские войска уйдут. 

Вышеупомянутые внутренние события. 

Тебриз. Комиссар большевиков Персии. 

 

Приложение № 4 к докладу большевистского комиссара Тебриза 

(выдержки из памятки, изданной разведывательной службой) от 14 рамазана. 

1. Пленные, взятые большевиками в Энзели и Реште, были доставлены в 

Баку. Среди них было десять английских офицеров. 

2. Хевельк был застрелен в Баку. 

3. События в Ереване. 

4. Мятежи шахсеванов. 

5. Успешная агитация большевиков в Тегеране и других персидских 

городах. 

6. Большевистские войска численностью в 80,000 штыков, состоящие из 

немцев, австрийцев и русских, прибыли на Кавказ в качестве подкрепления, а 

большевистские силы, состоящие из турок, были задержаны на персидских 

границах. 

7. Персы помогают большевикам, а силы из Гиляна присоединились к 

большевикам в Менджиле. 

8. Заключение в тюрьму большевиков по подстрекательству шейха 

Мухаммада. 

9. Капитан Гирд передал шейху Мухаммаду список большевиков в ответ 

на его письмо и потребовал их ареста. Поэтому Назимие арестовал их вместе с 

большим числом других большевиков. 

10. Прибытие большевиков в Тифлис. 

11. Прибытие представителей «Дашнакцутюн» в Тебриз. 

 

Перевод 

Направлен в полевой штаб XI армии РККА. Товарищу Тараскину. 
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От резидента в Персидском Азербайджане Биллера Николая Яковлевича. 

 

Рапорт  

17 мая я выехал из Баку в Персию через пункты Евлах, Агдам, Дашкесан, 

Зангеран, Медждивам, и персидскую границу, которую я благополучно 

перешел. На персидской границе мне пришлось переночевать: во-первых, не 

было сил идти дальше, а во-вторых, было уже поздно. 

На следующее утро я взял новых лошадей, и мы поехали дальше. 

Проходя через некую деревню, у меня отняли абсолютно все, все деньги, 

которые у меня были с собой, и все мое имущество. Ни копейки денег, ни 

смены белья мне не оставили. Вначале они даже хотели меня застрелить, но по 

тем или иным причинам передумали и бросили меня. Меня сопровождал 

персидский подданный коммунист товарищ Абдула Садлав в качестве 

проводника. Его порекомендовала мне партия, но, поскольку он мусульманин, 

он не пострадал, и у него ничего не отняли. Но я надеялся получить деньги от 

организации в Тебризе, и мы решили продолжить наше путешествие. По 

прибытии в Тебриз я не смог получить никаких денег, так как у них их не 

было. Затем я обратился в российское консульство, которое оплатило мою 

поездку. 

28.05.20  

Биллер 

 

Перевод 

Направлен в полевой штаб XI армии РККА. Товарищу Тараскину. 

От резидента в Персидском Азербайджане Биллера Николая Яковлевича. 

 

Рапорт  

Гарнизон города Тебриз состоит из одного казачьего отряда, 

находящегося в составе казачьей дивизии, который является единственным в 

Персии. 

Гарнизон Тебриза составлен следующим образом: 

Пехота 600 человек, 

Кавалерия 190 человек, 

Пулеметы 36 человек, 

Разведчики 45 человек, 

Батарея 60 человек. 

Пехота вооружена русскими и турецкими винтовками. В наличии имеется 

200,000 патронов к этим винтовкам. Кавалерия вооружена так же, как и пехота. 

Пулеметный отряд насчитывает четыре пулемета системы «Максима» и четыре 

«Шосра». Батарея состоит из четырех орудий, трех российских 3-х дюймовых и 

одной пушки Шнедера. Есть 3 русские горные пушки, но они бесполезны, так 

как у них нет затворов и прицела. 
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Одно морское орудие 120 мм с треснутым стволом. Есть 150 снарядов. 

Для военно-морской пушки – 50 снарядов. 

Полиция насчитывает 400 человек, вооруженных винтовками всех 

систем, одной батареи и четырех пулеметов. Снарядов и патронов примерно 

столько же, сколько в отряде. 

С казаками прибыло 140 жандармов. 

У каждого отряда свои припасы. 

Командир русского отряда полковник Михевич. 

Большинство офицеров командиров - русские. 

Среди командиров есть пятеро сторонников советской власти, но до сих 

пор они не ведут активной работы. 

Вся казачья дивизия в Персии финансируется англичанами, но последние 

два месяца англичане не платят зарплату, и среди казаков наблюдается 

большое недовольство, которое выражается тем, что многие казаки расходятся 

по домам. 

Буржуазная часть населения вооружена большим количеством винтовок 

всех систем. Всего в Тебризе 100 британских солдат индусов, но они 

ненадежны. Они вооружены винтовками и двумя пулеметами системы Льюиса. 

Командир капитан Гирд, который является организатором шпионажа в 

Персидском Азербайджане. 

Англичане скоро уйдут из Тебриза в Казвин. В Персии нет инженерных 

войск. 

Казачья дивизия распределяется следующим образом: 

В Тебризе 1,000 штыков, 

В Ардебиле - 1,500, 

В Сераде – 1,000, 

В Агаре – 1,000, 

В Урмие – 200, 

В Салмае – 1,000, 

В Исфагане – 1,000, 

В Тегеране – 1,500, 

В Реште – 1,000. 

Командир дивизии - полковник Генштаба Старосельский. Его помощник 

полковник Генштаба Филипов. Начальник штаба дивизии капитан Кондратьев. 

Политическая ситуация — это режим, который поддерживают демократы 

и который снабжается деньгами англичан. В тюрьме находятся 49 персидских 

товарищей. Но вся работа проводится с помощью немецкого консула, который 

находится в положении осажденного форта, где во дворе и на крыше стоят 4 

горных орудия и 18 пулеметов. Есть много снарядов, патронов, бомб и 

динамита. По этой причине англичане опасаются приближаться к консульству. 

Хотя были попытки разоружить консульство, но они ничем не закончились. 
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Сейчас только 10-20 жандармов постоянно дежурят вокруг консульства и 

препятствуют всякому, пытающемуся туда попасть, потому что там находится 

комитет партии Персидский Азербайджан, который был организован немецким 

консулом. Члены комитета не покидают консульство. Неизвестно, изменится 

ли положение с отъездом англичан, намеченном на 3 июня. 

Ходят слухи, что демократы хотят разоружить консульство. Но 

партийный комитет разослал листовки, призывающие казаков поддержать 

русскую Красную армию, освобождающую всех от гнета английского ига. В 

ответ на это пришел представитель казачьего отряда и заявил, что, если 

демократы разоружат консульство, они будут стрелять по демократам. 

Консульство Германии состоит из 5 немцев и 5 членов политического 

комитета. Консул проработал здесь 5 лет и все время против англичан. Но в 

прошлом году было невозможно рассчитывать на работу консульства, 

поскольку персидское правительство и сейчас не признает его таковым. 

Однако консул не уехал, а продолжает свою работу с помощью 

организованного им партийного комитета, который находится в его доме. Он 

дает им инструкции по всем вопросам. Были случаи повреждения телеграфа и 

нападения на английских офицеров, организованные немцами. 

P.S. Моя личная беседа с ним была следующей. Он сказал, что он не 

коммунист и для него безразлично, чистит ли слуга его сапоги или он сам. 

Если у него три рубашки или шесть. Хотя, по его словам, единственные люди, 

которые могут уничтожить британцев — это большевики, однако, он не будет 

работать вместе с ними. По этой причине, как только прибудет Красная армия, 

он хочет поехать в Германию, чтобы работать с немецкими коммунистами, там 

организовать группу и поехать в Индию. 

В Тебризе 800 членов отряда, но все они разбросаны, так что собрать их 

всех невозможно. Во всех деревнях есть группы, у которых есть такая 

инструкция: когда прибудут большевики, они должны вывесить красные 

флаги. Эти инструкции дает партийный комитет. Большевики могут приехать в 

Персию за российской военной техникой, оставленной русской армией. Вся эта 

военная техника находится в селе Шарабхани. Часть военных материалов была 

продана персидскому правительству, которое теперь находится в страхе. 

Военные материалы были опечатаны российским консулом. 

Ситуация следующая: ожидается прибытие Красной армии. 

Теперь вопрос: германский консул находится на связи с турецким 

отрядом, который находится в районе Джульфа-Нахичевань. Командиром 

отряда является Халил-бек, который хочет приехать в Тебриз, чтобы поднять 

революцию, так как Персидский Азербайджан очень революционен и есть 

организация, работающая в лице немецкого консула. По этой причине 

прибытие наших войск необходимо как можно скорее, так как нет 

сопротивления. Хотя здесь много неорганизованных людей, при 

существующей власти организовать их невозможно. 
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Мое личное состояние очень плохое. У меня нет ни копейки денег, пока я 
живу за счет консула, и по этой причине я временно вынужден ничего не 
делать. Поэтому я прошу вас как можно скорее прислать мне немного денег. 

Я отправляю курьеров без денег, так как у меня их нет, поэтому прошу 
заплатить им, когда они прибудут. У меня есть два курьера из тебризского 
отряда, рекомендованные консулом. Обменный курс на бумажные рубли: 1,000 
рублей - 1 туман 3 крана, турецкая лира - 3 крана, 1 фунт стерлингов - 18 
кранов. 

P.S. Для немецких денег нет обменного курса. Было бы желательно, 
чтобы вы присылали мне персидские деньги, поскольку англичане привозят 
товары за наличные деньги, но не экспортируют товары из Персии, поэтому 
наличных денег не хватает, и по этой причине курс бумажных рублей падает 
ежедневно. Пожалуйста, пришлите мне не менее 20,000 туманов, и если вы 
пришлете деньги, то пришлите также нескольких партийных работников, 
потому что очень сложно работать одному, и у меня здесь нет персов, 
говорящие по-русски. 

 
Резидент в Персидском Азербайджане Биллера. 
Адрес: Тебриз, консульство Германии, спросите Фрица Бендера. 
 

Док. № 198 
Меморандум Англо-саксонской нефтяной компании. (TS27-133B) 
22 июля 1920 г. 
 
Конфиденциально 
Приложение «А» 
В штаб-квартиру Британской Нефтяной администрации, 

Константинополь. 
 
После падения Баку и до того, как было принято решение об эвакуации 

Батуми, Нефтяная администрация обратилась к местным нефтяным компаниям 
с просьбой выплатить причитающиеся им суммы бывшему правительству 
Азербайджана за фрахт, акцизы и другие сборы. В Азербайджане принято 
разрешать экспорт нефти из Баку в Батуми бесплатно, и взимать сборы в 
Батуми при экспорте нефти. Нефтяная администрация считает, что, поскольку 
Азербайджан до его падения был дружественным государством, наш долг - 
настоять на том, чтобы местные батумские предприниматели выплатили 
законные сборы за экспортируемую ими нефть. 

Собранные деньги будут переданы Вам для сохранения в ожидании 
решения по их распределению, и эти нюансы были разъяснены нефтяным 
компаниям, которым дополнительно сообщили, что в случае принятия решения 
о том, что Нефтяной администрации не следовало собирать эти деньги, их 
деньги будут возвращены. 
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В то время как нашим руководящим фактором при сборе этих пошлин 

было желание защитить интересы дружественного государства, были также 

задействованы и другие факторы, а именно то, что г-н Вордроп, Верховный 

комиссар Великобритании в Тифлисе, который заверял Азербайджан в том, что 

не будет вмешательства в работу трубопровода, начал направлять нефть от 

нефтяных компаний в Баку и экспортировать его в Батуми. Поскольку это 

действие, вероятно, было незаконным, претензии к Азербайджану будут 

предъявлены со стороны британских и совместных фирм. Поэтому при 

пропорциональном распределении азербайджанских нефтяных фондов, 

находящихся на нашем хранении, важно, чтобы компании, предъявляющие 

претензии, имели «чистый лист» по долгам перед Азербайджаном во 

избежание того, чтобы фирмы, не заплатившие законные сборы, не получили 

выгоду за счет фирм, которые заплатили все взносы. 

Дальнейшие сборы за фрахт частично относятся к Грузии, и, несомненно, 

если бы мы остались в Батуми (когда Нефтяная администрация решит взимать 

сборы, не было и речи о нашей эвакуации), Грузия попросила бы нас собрать 

эти сборы и передать им их долю фрахта. Обычно Азербайджан собирал весь 

фрахт и зачислял долю Грузии на свой нефтяной счет, так как Грузия всегда 

была в долгу перед Азербайджаном за поставленную нефть. 

Поскольку перед инкассированием дилеров попросили представить 

отчеты о своей задолженности перед Азербайджаном и проверить эти отчеты, 

представителя Азербайджана в Батуми попросили подготовить аналогичные 

отчеты. Г-н Э.Дж.Коутс в Баку, русскоязычный англичанин, представляющий 

«Shell Group», случайно оказавшийся в Батуми во время падения Баку, и был 

нанят Нефтяной администрацией для сбора средств. 

Были большие расхождения между заявлениями о задолженности, 

полученными от представителей Азербайджана, и нефтяными дилерами, 

ссылающимися на документы по транзиту на момент падения Баку. Поскольку 

заявления Азербайджана были не очень ясными, было решено принимать 

заявления дилеров в ожидании проверки, и им было поручено оплатить сборы. 

Нефтяное бюро уже собрало эти сборы с более мелких фирм на сумму 

1,676,230.40 руб., и эта сумма была передана нефтяному управлению. Другие 

же мелкие фирмы заплатили 565,158.87 руб., что в сумме составляет 

2,241,389.27 рублей. 

Более крупные фирмы, в частности «Nobel Group», которая, как 

утверждается, находится под контролем Германии, отказались платить не 

открыто, а вступили в длительные обсуждения в письменной форме, и их идея 

заключалась в том, чтобы держать вопрос, открытым до тех пор, пока они не 

экспортируют всю свою нефть, а затем заявят, что у них нет денег. 
Чтобы не допустить этого, у компании «Nobel Bros.» было реквизировано 

7,000 тонн керосина и загружено на пароход-цистерну «Эбурна» для доставки в 
распоряжение Азиатской нефтяной компании. Эта фирма купила нефть у 
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компании «Nobel» в Лондоне, не подозревая о том, что эта нефть была уже 
реквизирована. 

Оплата за груз должна была быть произведена в пользу Нефтяной 
администрации со стороны представителя Азиатской нефтяной компании в 
Батуми, и Нефтяная администрация намеревалась передать Вам деньги с 
просьбой вычесть из них суммы, причитающиеся Азербайджану группой 
«Nobel», а остаток перечислить на счет константинопольского офиса «Nobel». 

После того, как у них был реквизирован керосин, группа «Nobel» 
спросила, отпустит ли Нефтяная администрация эту нефть, если будет дана 
письменная гарантия оплаты расходов до 1 июля. 

Предполагая, что это предложение было сделано добросовестно, керосин 
был отпущен после получения письменной гарантии. 

1 июля Нефтяное управление попросили продлить срок до 4 июля. Эта 
просьба была удовлетворена. 

К этому времени стало известно, что мы эвакуируемся из Батуми, и было 
очевидно, что компания «Nobel» дала только письменные гарантии для 
получения керосина без какого-либо намерения оплачивать расходы. 
Задолженность фирмы составила 29,866,462.40 рублей, в счет которой было 
уплачено 9,522,890 рублей, остаток – 20,343,572.40 руб. 

Всего Нефтяной администрацией было собрано 17,111,389.97 руб., 
подробности указаны в отчете г-на Коутса в приложении к настоящему 
документу. Эта сумма была конвертирована в фунты стерлингов по 
официальному курсу 1,500 фунтов стерлингов за фунт, что дало 11,407.10 
фунтов стерлингов. Эта сумма меньше на 700 фунтов. Расходы Нефтяного 
управления, понесенные при сборе этих средств, будут показаны в качестве 
причитающихся со стороны Азербайджана в нашем окончательном балансе и 
должны быть сохранены главным казначеем с другими нефтяными фондами 
Азербайджана до принятия решения по их использованию. 

При нашей эвакуации из Батуми вступающая в должность грузинская 
администрация была проинформирована в соответствии с копией прилагаемого 
письма о невыплаченных суммах, причитающихся Азербайджану от дилеров, и 
их попросили собрать эти деньги и передать Вам для использования. 

Нет никаких сомнений в том, что Грузия соберет эти деньги, но то, что 
она направит их сюда для сохранения, крайне маловероятно. 

Уже собранные нами деньги можно было вернуть в Грузию, которая 
теперь контролирует Батуми, а дилерам, ввиду их обструктивного отношения, 
осталось разбираться и регулировать этот вопрос с властями Грузии. 

Грузия также была бы в лучшем положении в отношении возможного 
урегулирования отношений с Азербайджаном, чем они были на тот момент, 
когда мы покинули Батуми. Это решение может быть полезным в качестве 
стимула для того, чтобы заставить Грузию отправить законным владельцам 
керосин, на который мы взимали импортные сборы в Батуми и который 
удерживается со времени падения Баку. 
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Если Вы решите передать этот вопрос в Лондон для корректировки г-ну 

Э.Дж.Коутсу, который хорошо знаком с этим вопросом и может объяснить 

детали или предоставить дополнительную информацию, которая может 

потребоваться. 

 

Обращаться по адресу г-ну Э.Дж.Коутсу: 

К сведению Англо-саксонской нефтяной компании, 

Сент-Хеленс-Корт, большой Сент-Хеленс, Лондон, E.C. 

 

Док. № 199 

Письмо из Казначейства Его Величества в Военное ведомство. (T 160-780) 

29 июля 1920 г. 

 

Тема: заем в Азербайджане  

Уважаемый мистер Уэйли, 

 

Вас все еще интересует вышеперечисленное? Если нет, то передайте это 

письмо соответствующему адресату. Напомним, что полуофициальная 

переписка между г-ном Уиттл и Вами в конце декабря завершилось 

соглашением, что эти деньги были взяты в долг Казначейством в 

государственном банке в Баку, а затем авансированы Вами в Военное 

ведомство, и что мы должны выплатить Казначейству, чтобы в дальнейшем Вы 

рассчитались с Азербайджаном. 

Только недавно мы смогли получить выписку по этому ссудному счету от 

нашего представителя в Константинополе. Он отправил нам копию счета до 

31.03.1920, показывающую, что из госбанка было получено 108,5 миллионов 

рублей, из которых около 25 миллионов уже направлено на гражданские 

расходы. 

Мы предполагаем, что чистые военные расходы будут той суммой, 

которую Военное ведомство выплатит казне. В таком случае мы готовы внести 

Вам аванс в размере 50 миллионов рублей. Насколько мы понимаем, баланс в 

размере 33,5 миллионов рублей будет более чем достаточен для покрытия 

любых дальнейших расходов на гражданские нужды, и мы сможем произвести 

окончательный платеж, когда получим полную корректировку счета из 

Константинополя. 

Был ли решен вопрос об обменном курсе за эти рубли? Насколько я 

понимаю, бригадный генерал Ньюкомб, который договорился с 

Азербайджаном о ссуде, первоначально предлагал курс рубля к персидскому 

крану, если сейчас предполагается погашение в фунтах стерлингов. Я 

понимаю, что Вы сами не производите такие платежи, но Вы предлагаете 

взимать с нас долг на этом основании? В таком случае может быть интересна 

прилагаемая инструкция: 
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а) Ежемесячный курс рубля к персидскому крану, предоставленный 

нашим казначеем; 

b) Соответствующие курсы рубля к фунту стерлингов, составляющие 25 

кран = 1 фунт в течение всего этого периода (это может измениться, поскольку 

у меня нет подлинных курсов крана к фунту стерлингов); 

c) Фактические суммы, получаемые каждый месяц из Азербайджана. 

Я также добавил: 

d) примерные гражданские расходы, понесенные до мая 1919 г.; 

e) Окончательная нетто ссуда на военные операции. 

50 миллионов рублей, которые мы предлагаем выплатить авансом, 

практически представляют собой военные расходы до конца апреля 1919 года. 

Его расчетный эквивалент по ставкам в столбце (b) составляет 373,917 фунтов, 

и для округления цифр я предлагаю повысить выплату со стороны Военного 

ведомства до в 375,000 фунтов в качестве первого взноса азербайджанского 

кредита. 

Я буду рад узнать, согласны ли Вы с тем, что вышеизложенное должно 

быть основой, на которой мы должны предоставить окончательный отчет о 

ссуде, как только получим необходимые данные из Константинополя. 

 

Док. № 200 

Письмо из Казначейства Его Величества в Военное ведомство. (T 160-

780) 

9 августа 1920 г. 

 

Уважаемый мистер Пратер, 

У меня есть Ваше письмо от 29-го числа по поводу азербайджанского 

кредита. Я думаю, что Военному ведомству будет необходимо выплатить 

Казначейству гражданские, а также военные расходы, поскольку именно 

представитель Военного ведомства обещал выплатить эти расходы 

правительству Азербайджана. Я думаю, Вы согласитесь с тем, что мы не могли 

обоснованно просить Форин Офис покрыть эти расходы, на которые они не 

давали никаких полномочий. На самом деле, я полагаю, они ничего не знали об 

этом до тех пор, пока не было дано упомянутое обещание. Я прилагаю отчет о 

курсах фунта стерлингов к персидскому крану за период с января по август 

1919 года. Я пересчитал стерлинговый эквивалент сумм, указанных в столбце 

«D» Вашей таблицы по курсу, полученному с учетом этих данных, из чего 

следует, что платеж, который должен быть произведен из Военного 

министерства в пользу. Казначейства составляет 635,510 фунтов стерлингов. 

Если вы согласны, я официально отправлю Вам ордер на получение этой 

суммы. 

Объясню, что обычно это работа Мака Альпина, но я занимаюсь этим, 

пока он в отпуске. 
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Искренне Ваш, 

С.Д. Пратер, эсквайр, 

Военное министерство 

 

Док. № 201 

Меморандум Англо-саксонской нефтяной компании. (TS27-133B) 

12 августа 1920 г. 

 

От: Англо-саксонской нефтяной компании ЛТД 

Двор Святой Елены 

Лиден-холл-стрит, Лондон 

К сведению г-на Кесслера 

 

Секретарю Военного ведомства, Уайтхолл, С.В. 

 

Сэр, в начале этого года Ваша компания, которая имеет интерес в 

нескольких компаниях, учрежденных в России, через своего представителя на 

юге России г-на А.Л.Дикстра оказалась вынуждена выразить протест против 

позиции бывшего правительства Азербайджана в отношении нефтяной 

промышленности и последующего присвоения товаров, принадлежащих 

нашим российским концернам. 

Претензии были зарегистрированы г-ном Дикстра из британской 

нефтяной администрации в Батуми и отправлены в штаб-квартиру в 

Константинополе. Эти заявления были перенаправлены из штаб-квартиры в 

Константинополе под номером №32671 от 24 июля в Военное министерство в 

Лондоне. Настоящим мы отправляем Вам копии претензий, 

зарегистрированных г-ном Дикстра. 

Действия нашего агента получили наше полное одобрение, и мы 

подтверждаем его претензии, которые просим Вас помочь удовлетворить. 

События, которые привели к этим заявлениям, следующие: 

С июня 1918 г. по октябрь 1918 г. Бакинский совет национализировал 

нефтяную промышленность, и не было никаких исключений в пользу 

иностранных концернов, продукция которых также была присвоена, а 

эксплуатационные расходы оплачены Советами. 

В октябре 1918 года правительство Азербайджана объявило 

денационализацию, однако, при этом правительство продолжает считать себя 

кредитором нефтяных компаний на те суммы, которые заплатили большевики 

за трудовые расходы, а также не несет никакой ответственности в качестве 

должника за нефть, конфискованную большевиками у компаний и вывезенную 

из Баку, что по стоимости намного превышает сумму рабочих расходов, 

оплаченных советскими властями, как указывалось ранее. 
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Таким образом, произвольно поставив нефтяные компании в положение 

должников, и отказавшись от ответственности по фактическим долгам 

большевиков перед компаниями, правительство Азербайджана приступило к 

взысканию тех долгов, которые, по их мнению, имеют компании. Было создано 

коммерческое бюро комитета нефтедобытчиков, членами которого являются 

наши компании. Через это бюро продаж правительство завладело 50% всего 

керосина, перекачиваемого в Батуми с января 1920 года (доля наших 

предприятий зафиксирована на уровне 13,615%); а с декабря 1919 года оно 

также забирало остатки. 

Правительство Азербайджана закачивало нефть, несправедливо 

полученную по трубопроводу, и продавало ее в Батуми, тем самым лишая 

наши бакинские компании возможности самостоятельно доставлять ее нашей 

дочерней компании «Asiatic Petroleum Company». Более того, действия 

правительства Азербайджана привели к значительному сокращению объемов 

перекачки нефти наших бакинских компаний. 

В отношении нефти, конфискованной правительством Азербайджана 

якобы в счет долга наших российских компаний, господин Дикстра предъявил 

иск на сумму 75,685 фунтов стерлингов. 

Более того, товары, отправленные нашими компаниями из Баку в Батуми, 

так и не достигли места назначения, и г-н Дикстра представил претензию на 

35,283 фунта стерлингов. 

В противовес этим претензиям мы просим указать, что британское 

нефтяное управление получило от компании «Asiatic Petroleum» сумму 126,903 

фунтов на счет правительства Азербайджана по контракту на поставку 

керосина, который сэр Джон Хьюит заключил с правительством Азербайджана 

от имени этой компании. 

Мы надеемся, что приведенное выше объяснение прояснит детали, 

указанные в прилагаемых претензиях, и что интересы наших компаний получат 

Вашу защиту, которую они заслуживают. 

В этой связи мы с уважением предполагаем, что средства, полученные 

нефтяным управлением от компании «Asiatic Petroleum» в счет заключенного 

правительственного контракта с сэром Джоном Хьюитом, будут служить для 

удовлетворения требований, взятых на учет г-ном Дикстра. 

 

Нам выпала честь быть, Сэр, 

С уважением, Дж. Колин 
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Док. № 202 

Письмо из Военного ведомства, Лондон. (T 160-780) 

17 августа 1920 г. 

 

Военное ведомство, Лондон. 

Уважаемый мистер Вэйли, 

Ваше письмо от девятого числа по поводу азербайджанской ссуды. Ваше 

предложение вернуть в Казначейство как гражданские, так и военные расходы 

стало неожиданностью. Несомненно, это было намерение вычесть из ссуды 

расходы по статьям гражданского управления. В Ваших инструкциях генералу 

Ньюкомбу перед его отъездом на Кавказ (письмо из Казначейства от 13 августа 

1919 года, №31827/19) Вы пишите: «При подготовке отчета о ссуде Вы будете 

включать только те суммы, которые были использованы для оплаты военных 

расходов и пособий. Любые суммы, авансированные государственным банком 

для собственных расходов или на управление железными дорогами, оказание 

помощи и т. д., должны в итоге рассматриваться как счета для местной 

республики». 

Более того, из рапорта генерала Ньюкомба от 4 октября № TR/2/8, копию 

которой Вы нам прислали, ясно, что это была линия, которую он проводил в 

своих переговорах с правительством Азербайджана - см. пункт 6 этого рапорта, 

а также его письмо от 29 мая сентябрь президенту Азербайджанской 

Республики. 

Полагаю, Вы не собираетесь менять эту схему, но, возможно, Вы дадите 

мне знать больше по этому поводу. 

Между тем мы готовы принять к оплате 361,000 фунтов стерлингов, 

являющихся авансовым платежом, с округленными цифрами из расчета первых 

50 миллионов рублей чистых военных расходов, и скорректированного курса 

рубля к фунту стерлингов, указанного в приложении к Вашему письму. 

 

 

Док. № 203 

Письмо из Военного ведомства, Лондон. (T 160-780) 

20 августа 1920 г. 

 

Мой уважаемый Вайтл, 

Относительно Вашей телеграммы №0149/8643 по поводу 

азербайджанской ссуды. 

Вы совершенно правы. Я согласен с тем, что гражданские расходы 

должны рассматриваться как окончательный счет для местного правительства в 

соответствии с №31827/19. Прошу прощения за мою ошибку. Макальпайн 

сейчас обычно занимается русскими делами, но, когда я писал, он был в 

отпуске. 



 270 

Прилагаю платежный ордер на сумму 361,000 фунтов стерлингов. 

 

Искренне Ваш, 

Военное ведомство 

 

Док. № 204 

Письмо от Дж.A.C.Тилли, Форин Офис. (TS27-133B) 

21 октября 1920 г. 

 

Секретарю Казначейства 

 

Сэр, Лорд Керзон Кедлстонский поручил мне сослаться на письмо из 

Военного ведомства № 0149/9608 от 11 октября, направленного Вам по поводу 

некоторых сумм, полученных от британской нефтяной администрации в 

Батуми от имени бывшего правительства Азербайджана. 

Ввиду недавних решений, принятых Лордами-комиссарами Казначейства 

Его Величества в отношении других сумм, причитающихся бывшему 

правительству Азербайджана, Лорд Керзон считает, что передача каких-либо 

сумм правительству Грузии, как это предлагается в параграфе 4 письма из 

Военного ведомства, приведет только к недоразумениям. Для окончательного 

урегулирования вопроса с Азербайджаном или его кредиторами было бы 

предпочтительнее, ради логичности действий, хранить все суммы в 

доверительном управлении до тех пор, пока в Азербайджане не будет 

установлено стабильное правительство. 

 

Сэр, 

Ваш покорный слуга 

Дж.A.C.Тилли 

 

 

Док. № 205 

Письмо от Казначейства Его Величества в Военное ведомство. (TS27-

133B) 

3 ноября 1920 г. 

 

Мистер Фасс, 

Мистер Вэйли видел эти документы, и его протокол следует ниже. Вам не 

обязательно читать все документы, которые нам так любезно прислали из 

Военного ведомства. Данная ситуация кратко описана в документе, который я 

пометил литерой «А», и вкратце она состоит в том, что во время нашей 

оккупации Батуми и Закавказья, с помощью специального нефтяного 

управления, состоящего исключительно из чиновников Военного 
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министерства, мы собирали нефтяные пошлины в Батуми от имени 

правительства Азербайджана. Сумма, собранная за время существования этого 

правительства, составила 116,104 фунтов стерлингов. После того, как Баку стал 

большевистским, и правительство Азербайджана сбежало в Константинополь, 

Военное ведомство, нефтяное управление в Батуми собирало пошлины для 

этого несуществующего правительства. Нефтяные компании протестовали, и 

только конфисковав их нефть, можно было вообще взимать какие-либо 

пошлины. Сумма, собранная таким произвольным образом, составляет 11,407 

фунтов стерлингов. 

Насколько я могу судить, нефтяные компании не оспаривают деньги, 

собранные во время существования правительства Азербайджана, хотя они 

подали претензии на нефть, конфискованную этим правительством в Баку, но 

они очень раздражены тем, что им приходится платить пошлины после того, 

как это правительство исчезло. Мы с мистером Вэйли согласны. Я думаю, что 

прежняя сумма должна быть распределена в соответствии с нашим письмом от 

12 августа прошлого года в Военное министерство, а меньшая сумма должна 

быть возвращена, если не будет неудобных вопросов относительно большей 

суммы. 

Возможно, Вы не сочтете целесообразным созывать конференцию, 

предложенную г-ном Вэйли только для того, чтобы уладить этот вопрос, но 

такая конференция вполне может затронуть вопрос об отчетах администрации 

Батуми с особым упором на письмо из Форин Офис от 4 октября F / 241, 

помеченное литерой «X».  

Подписано 

 

Мистер Вэйли, моя точка зрения следующая. Поскольку деньги 

собирались нефтяной администрацией, которая действовала в качестве агента 

правительства Азербайджана во время пребывания этого правительства, мы 

держали эти деньги в качестве агента для любого признанного правопреемника 

этого правительства, и мы явно не можем распоряжаться ими без согласия 

правопреемника при рассмотрении исков против бывшего правительства. 

Деньги должны быть доставлены в нашу страну и помещены на корсчет 

правительства Азербайджана на счету правительством Его Величества. 

Поскольку деньги были собраны нефтяной администрацией после 

падения правительства Азербайджана, я думаю, что полномочия нефтяной 

администрации должны рассматриваться как истекшие с падением данного 

правительства, и что деньги были собраны ненадлежащим образом (не считая 

произвольного изъятия этих денег), и поэтому они должны быть возвращены 

фирмам, у которых они были получены. 

Военное министерство и Нефтяное ведомство согласны с 

вышеизложенным. 
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Подписано С.Д. Вэйли 

Мистер Сейнсбери, разместите проект соответствующим образом 

Проект мистера Фасса прилагается 

Подписано В.Дж. Сейнсбери 

 

Док. № 206 

Отчет по счетам Британской нефтяной администрации, Кавказ. (TS27-

133B) 

Декабрь 1920 г. 

 

Отчет по ревизии счетов британской нефтяной администрации на Кавказе 

 

1. Британская железнодорожная миссия под командованием генерала 

Броу по прибытии в Закавказье была вынуждена заняться поставками нефти, 

поскольку все локомотивы работали на мазуте. Поэтому было сформировано 

нефтяное управление под командованием генерала Броу, (см. Приложение 

«A»). Был назначен офицер в Баку, чтобы следить за заказами и отправкой 

нефти, а другой офицер находился в Батуми, чтобы следить за получением 

нефти, ее распределением, продажей и т. д., (см. Приложение «B»). 

Впоследствии было решено передать управление нефтяным сектором в руки 

офицера, который будет непосредственно подчиняться Ставке в 

Константинополе, для чего с 16 октября 1919 года подполковник Рул был 

назначен офицером нефтяной администрации, который продолжал действовать 

вплоть до нашей эвакуации. Выданные ему инструкции приведены в 

приложении «C». 

2. Было предложено (см. телеграмму из Ставки № 7640 от 31.12.1919 и 

письмо от Главкома в Константинополе в Военное министерство № 32671 от 

01.01.1920), что нефтяное управление должно быть немедленно передано г-ну 

Вордропу, Верховному уполномоченному Его Величества на Кавказе, но этого 

так и не произошло, и нефтяная администрация оставалась под контролем 

Ставки. 

3. Когда мы оккупировали Батуми, мазут перекачивали по трубопроводу. 

В июне 1919 года было решено заменить керосин мазутом, но по разным 

причинам замена не произошла до октября. Считалось, что, когда произойдет 

замена, документы по каждой партии керосина, покидающей Баку, будут 

зарегистрированы в британском нефтяном управлении в Батуми, чтобы можно 

было регулировать распределение. Однако этого не было сделано, и дилеры 

были проинформированы о том, что, если не будут представлены списки 

распределения, позволяющие освободить резервуары трубопроводных 

станций, необходимо будет закрыть трубопровод. Правительство 

Азербайджана неверно истолковало это действие Верховному комиссару 

Великобритании в Тифлисе, который в результате телеграфной связи с Форин 
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Офис заверил правительство Азербайджана в том, что в работу трубопровода 

никогда не будет вмешательства. 

4. Возникли новые препятствия, и 20 февраля правительство 

Азербайджана было проинформировано о том, что нефть, транспортируемая по 

железной дороге, не будет допущена в Батуми до тех пор, пока не будут 

удовлетворены потребности Великобритании и их союзников в топливе для 

военно-морских сил. Это привело к заметному увеличению поставок нефти. 

Примерно за неделю до того, как большевики взяли Баку, железнодорожный 

мост возле Кобулети в Батумской области был взорван, и железнодорожное 

сообщение было прервано. В результате этого события и землетрясения в Гори 

перекачка керосина в Грузии значительно уменьшилась, а после падения Баку 

вообще прекратилась. В результате в Грузии задержано 3,500,000 пудов 

керосина, предназначенного для Батуми. 

5. Продажа нефтепродуктов в Баку регулировалась со стороны Бюро 

производителей нефти, которое было образовано в конце 1918 года, когда 

промышленность находилась в критическом положении с целью соблюдения 

интересов собственников и для обеспечения согласованных действий в 

торговых спорах путем регулирования цен. 

По взаимному соглашению между Бюро и правительством Азербайджана 

весь экспорт нефти из Баку был запрещен без санкции правительства, и 

министерством торговли выдавало разрешения только по представлению Бюро, 

подтверждающего, что владелец купил нефть у них. 

Продажные цены на нефть периодически фиксировались на общих 

собраниях членов Бюро на два-три месяца вперед, причем цены фиксировались 

одинаковыми для всех покупателей. Соответственно, все заказы на нефть по 

британскому счету поступали в Бюро, которое отвечало за распределение 

объемов продаж для различных производителей. 

6. Основным фактором, препятствующим непрерывным и достаточным 

поставкам нефти, были финансы. Революция оставила нефтяные 

месторождения в состоянии острого финансового затруднения из-за того, что 

не производились платежи за поставленную нефть в течение длительного 

периода, предшествовавшего революции. Денег на оплату труда рабочих не 

поступало, и положение было критическим. Чтобы получить некоторую сумму 

наличных денег для обращения среди рабочих, через государственный банк 

Баку был организован государственный заем по нефтяным месторождениям. 

По этой схеме владельцы месторождений заложили свою нефть в 

государственный банк, который, в свою очередь, признал свою задолженность 

перед правительством Азербайджана, и генерал Броу смог обеспечить 

возобновление работ. 

7. Финансовые договоренности между Азербайджаном, Грузией и 

Арменией были таковы, что Азербайджан не будет поставлять нефть в 

Армению или Грузию, кроме как на основе наличных платежей. Ни одно из 
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двух правительств не могло удовлетворить Азербайджан в этом отношении, и 

Грузия должна была обеспечить поставки нефти для функционирования своих 

железных дорог. Генерал Броу гарантировал оплату нефти, поставленной этим 

правительствам. Эта гарантия действовала в отношении Грузии до 31 марта 

1919 года. Мы не производили никаких платежей за поставленную в Армению 

нефть, и подразумевается, что этот вопрос был урегулирован напрямую с 

Азербайджаном. В отношении нефти, поставленной в Грузию, оплата была 

возвращена от транспортных счетов, причитающихся этому правительству. 

8. Из-за отсутствия записей невозможно однозначно сказать, какая 

ситуация была с нефтью, когда мы взяли контроль над Батуми. Отчет капитана 

Хиггинса от 23 декабря 1918 г. гласит, что «в настоящее время в Батумских 

хранилищах находится менее 200 тонн нефти». Из отчета не ясно, относится ли 

это ко всей нефти в Батуми, включая частную, или просто к количеству сырой 

нефти в резервуарах государственной насосной станции, которую успешно 

забрали турки и британцы. Однако из записей следует, что всего в Батуми было 

всего 200 тонн нефти (керосина) и что она принадлежала в основном Нобель и 

немного - «Обществу производителей нефти». Согласно отчетам, запасы, 

обнаруженные в Батуми, когда нефтяное управление пришло к власти, 

составляли 1,447 пудов керосина и 5,021 пудов сырой нефти. 

9. Из имеющихся подробных отчетов следует, что инструкции, 

содержащиеся в Приложении «B», были полностью выполнены, но за период 

до 15 октября 1919 года подробностей о ежедневных поступлениях или 

отгрузках нет. Информация, требуемая пунктами 1-4 инструкций по 

бухгалтерскому учету, не предоставляется, и все, что доступно, — это 

ежемесячная выписка из кассовой книги Батуми, подтвержденная чеками на 

различные израсходованные суммы, а также ежемесячная выписка из 

складской книги Батуми. Судя по всему, счета в Батуми были включены на 

общий счет генерального директора по транспорту (D.D.G.T) в Тифлисе, но нет 

никаких чеков, связанных с транзакциями в Тифлисе, например, о прямой 

транспортировки нефти в Грузию и Армению. 

Однако из ежемесячной товарной книги Батуми и другой доступной 

информации видно, что счет от Бюро производителей за нефть, поставленную 

до 18.10.1919, приблизительно точен. 

10. 30 апреля 1919 года обязанности нефтяного контролера Батуми 

перешли от майора Харриса к капитану Робинсону. Копия сертификата 

передачи в Приложении «D». Наличные запасы нефти и количество наличных 

денег в кассе и в банке соответствуют сумме, указанной в выписках из 

инвентарной книги и кассовой книги. 15 октября обязанности нефтяного шеф-

контролера принял подполковник Рул. Копия сертификата передачи, данные 

которого соответствуют кассовым и складским книгам, в Приложении «E». С 

этой даты доступны все чеки на получение и отпуск нефти. Система была 

налажена следующим образом: (1) все запасы из ежедневного отчета, 
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полученного с насосной станции в Батуми, и (2) запасы, проверенные актами. 

С насосной станции поступал ежедневный отчет с указанием количества всех 

полученных нефтепродуктов, как по трубам, так и по рельсам, а также обо всех 

проблемах и вопросах по перекачке. Акт — это заявление, содержащее замеры 

выданной нефти, имя лица, которому оно было выдано, и подписанный 

менеджером насосной станции, менеджером арендованной установки, в 

которой хранилась нефть, и техническим инженером нефтяного управления, 

который руководил измерениями. Нефть не выдавалась ни из одного 

хранилища без подписанного и проштампованного разрешения британской 

нефтяной администрации. Все цистерны с нефтью, принадлежащие нефтяному 

управлению, проходили через насосную станцию и отправлялись в различные 

хранилища по получении инструкций из штаб-квартиры, с надлежащим 

образом оформленными актами. Хранение нефти в Батуми без разрешения 

нефтяной администрации не разрешалось. По предъявлении документов, 

накладных и т. д. оформлялось разрешение на хранение и взимались ввозные 

пошлины. В разрешении указывался класс нефти, количество и станция 

хранения, а также размер взимаемой импортной пошлины. Разрешение на 

экспорт выдавалось при предъявлении разрешения на хранение. В случае 

некоторых крупных фирм из-за трудностей с получением рублей принимались 

долговые расписки, которые фактически были чеками, которые принимались в 

Баку на сумму, причитающуюся по импортной пошлине, и они использовались 

для осуществления платежей в Бюро производителей нефти. 

11. Количество нефти, полученной от Бюро производителей нефти и не 

включенной в выплату в размере 47 миллионов (см. Пункт 19), составило 

94,365 пудов керосина, 433,835 пудов мазута и 1,384 пудов машинного масла. 

Подробные записи имеются у капитана Кука, который в настоящее время 

является военнопленным в Баку, и в отсутствие этих записей невозможно 

точно указать сумму счета, представленного со стороны Бюро производителей 

нефти. Приблизительная стоимость нефти 8,000,000 рублей. 

12. Для оплаты счетов полковник Рул перечислил капитану Куку 

следующие суммы. 07.02.1920 г. – 5,000,000 руб., 

16.03.1920 г. – 6,000,000 руб., 

16.03.1920 г. – 4,226,230 руб. 

---------------------- 

Итого: 15,226,230 

 

Полученные долговые расписки в отношении импортной пошлины. 

Понятно, что из этой суммы капитаном Куком были произведены 

следующие выплаты: 

Из примерной стоимость нефти: 

Выплата в нефтяное бюро – 8,000,000 руб., 

Возврат суммы, выданной со стороны нефтяного бюро агенту нефтяной 
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администрации г-ну Нерсесянцу, Баку – 3,300,000 руб., 

Частичная оплата для Азербайджанской железной дороги за перевозку 

нефти – 3,500,000 руб., 

Итого 14,800,000 руб. 

 

Все подробности и квитанции у капитана Кука, и неизвестно, когда они 

будут доступны. Однако полковник Рул был в Баку незадолго до его падения. 

Он заявляет, что полностью провел счета с капитаном Куком и что он 

удовлетворен тем, что, за исключением неоплаченного остатка по счету, 

причитающемуся Азербайджанским железным дорогам за фрахт, все 

обязательства нефтяного управления за нефть, закупленную до заключения 

всеобъемлющего контракта с правительством Азербайджана, были выполнены. 

Справка полковника об этом прилагается. 

13. Некоторые транзакции требуют подробных комментариев, в том 

числе следующие: в октябре перед передачей дел полковнику Рулу 

гендиректор по транспорту дал заказ нефтяному бюро для нужд ВМФ на 

1,500,000 пудов мазута, 750,000 пудов керосина и 150,000 пудов смазочных 

масел со сроком исполнения до 31 декабря. Из-за нехватки цистерн, задержки 

на железной дороге и обструкционистской политики Азербайджана поставки 

мазута были значительно ниже обещанного количества и недостаточны для 

удовлетворения требований британцев и союзников, а поставка керосина также 

была ниже контрактной. Когда пал Баку, в насосных станциях осталось 

значительное количество керосина, которое было передано нефтяной 

администрации в рамках выполнения этого контракта. Нефть могла быть 

приобретена у Бюро производителей нефти по цене 5 фунтов за тонну, и эта 

цена за нефть была показана как пассив в балансе нефтяного управления. 

14. В начале 1920 года правительство Азербайджана решило 

контролировать весь экспорт мазута из Баку, и нефтяная администрация 

заключила с ним контракт на поставку 35,000 тонн по цене 4,10 фунта за тонну. 

Было отправлено только 12,000 тонн, из которых 4,000 тонн задержались в 

Грузии и впоследствии не были получены нами. Вопрос об урегулировании 

отложенных претензий по нефти будет делом правительств Азербайджана и 

Грузии. На нас не могут возлагаться никакие претензии, поскольку наш 

контракт был на доставку в Батуми. За полученный мазут Азербайджану 

выплаты не производились, но сумма 35,987 фунтов, т.е. ½ тонны по ставке 

4,10 фунтов за тонну были показаны как задолженность в балансе нефтяной 

администрации. 

15. Правительство Азербайджана хранило в своих резервуарах в Батуми 

14,513 тонн керосина, который был импортирован в коммерческих целях. Этот 

объем был принят нефтяной администрацией и передан в «Shell Co.», что 

рассматривается как частичное выполнение контракта на 30,000 тонн, 

заключенного с Азербайджаном сэром Джоном Хьюитом. Согласованная цена 
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в 8 фунтов за тонну была собрана нефтяным управлением, а сумма в 116,104 

фунтов кредитована Главным казначеем, что есть в форме 1 данного Общего 

состояния под заголовком «Нефть правительства Азербайджана, поставленная 

компании «Anglo-Saxon Petroleum Co» («Shell Group»)». 

16. В связи с этим обращается внимание на письмо из Ставки № 36948 в 

Военное министерство от 08.08.1920, в котором предлагается отдать 2% 

комиссионных (2,322 фунта) нефтяному управлению за его работу в связи с 

продажей, и эта сумма была отражена в балансе нефтяного управления как 

актив. В предложении, которое кажется в высшей степени разумным, 

одобренная сумма, причитающаяся правительству Азербайджана, должна быть 

соответственно уменьшена. 

17. Первоначально гражданская администрация Батуми взимала 

экспортную пошлину в размере 5 рублей за пуд нефтепродуктов, что 

приносило ежемесячный доход около 1,000,000 рублей. С 1 по 19 января для 

покрытия увеличившихся эксплуатационных расходов трубопровода и 

последующего перехода с мазута на керосин, экспортная пошлина была 

отменена, и нефтяная администрация взимала импортный сбор в размере 2 

рубля за пуд со всей нефти, поступающей в Батумскую область, из которых 

1,250,000 рублей в месяц выплачивалась гражданской администрации. 

Дополнительно 250,000 рублей выплачивались для покрытия обесценивания 

курса рубля. Кроме того, за охрану трубопровода гражданской администрации 

выплачивалось дополнительно 150,000 рублей в месяц. Впоследствии было 

принято решение ввести импортную пошлину в размере 3 рубля за пуд на 

мазут и 4 рубля за пуд на железнодорожный транспорт. В связи с 

продолжающимся обесцениванием рубля с 1 января 1920 г. был начислен сбор 

на трубопровод из расчёта 4 руб. за пуд, и железнодорожный сбор 8 руб. за 

пуд, а ежемесячный взнос в гражданское управление был увеличен с 1,250,000 

до 6,000,000 рублей. 

18. Когда Азербайджан начал экспортировать нефть в коммерческих 

целях, они отказались платить импортные пошлины. Однако было принято 

решение, что сборы необходимо взыскивать, и соответствующая сумма в 

15,159,390 рублей была вычтена в балансе из сумм, причитающихся 

правительству Азербайджана со стороны нефтяного управления. 

19. В августе 1919 г. Государственному банку в Баку было поручено 

разместить на кредит Бюро нефтедобывающих компаний сумму в размере 

47,000,000 рублей. Из этой суммы были взысканы по фрахтовым накладным 

35,506,615 рублей за поставленную нам нефть, начисленных на счет нефтяной 

администрации, 9,859,216 рублей за нефть, доставленную в Грузию. Остаток в 

1,634,699 рублей за нефть для «Norperforce» был начислен за счет Главного 

казначея, который пытается взыскать эту сумму с главы гражданской 

администрации Казвина. Этот платеж в размере 47,000,000 рублей не 

рассматривается государственным банком как операция наличными и не была 
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выплачена наличными, а была зарегистрирована в качестве авансов, 

предоставленных банком различным производителям. Следует отметить, что 

эта оплата производилась по фактическим объемам, отправленным из Баку, 

которые в случае бензина, керосина, машинного масла и сырой нефти из-за 

испарения и утечки были немного больше, чем количество, полученное в 

пункте назначения, но в случае мазута было получено почти на 8,000 пудов 

больше, чем оплачено. 

20. Следующие проверки были сделаны во время аудита: 

1) За период с октября 1919 года до британской эвакуации из Батуми 

количество импортированной и экспортированной нефти и суммы уплаченных 

пошлин по ввозу и вывозу проверялись по квитанциям разрешений на ввоз и 

вывоз в ежедневнике. Эти дневные книги были проверены достаточно 

всесторонне, и суммы уплаченных пошлин были сверены в кассовой книге. 

2) Ежедневные отчеты, поступающие с различных установок, на которых 

хранилась нефть, проверялись актами, а накладные и отчеты проверялись в 

книге запасов. 

3) В случае с ВМФ, армейской и гражданской администрацией 

производилась контрольная проверка заявленных сумм. В случае с частными 

покупателями была проведена полная проверка, чтобы убедиться, что 

соответствующая сумма на проданную нефть была представлена в кассовой 

книге. 

4) Ваучеры в подтверждение расходов доступны за весь период 

гражданской администрации и полностью зарегистрированы в кассовой книге. 

21. Проверка счетов выявила два дополнительных актива, которые не 

были учтены в балансе. 

1) 45 тонн мазута по цене 7,10 фунта за тонну были проданы для эсминца 

«Greek Destroyer», но оплата не была произведена во время подготовки баланса 

и дело было упущено из виду. Теперь взыскана сумма в 337,10 фунтов 

стерлингов. 

2) 10,880 тонн нефти было продано Анатолийским железным дорогам. 

4,000 тонн были выставлены по 4,5 фунта за тонну и 6,880 тонны по цене 5 

фунтов за тонну на условиях FOB Батуми, а директор железных дорог 

согласился, что, как только будет определена стоимость фрахта, эта цена будет 

приближена к справедливой рыночной цене. Никакой дополнительной суммы 

не выплачивалось, и в балансе нефтяного управления об этом не упоминалось. 

Однако в ходе ревизии я обнаружил этот вопрос, и теперь получена 

дополнительная сумма в 18,696 фунтов стерлингов. 

22. Счета управлялись по коммерческим позициям. Определенные 

выплаты были произведены офицерам и унтер-офицерам, прикрепленным к 

администрации, чтобы довести их заработную плату до уровня более высокого 

разряда и звания соответственно. А при британской эвакуации из Батуми 

гражданским сотрудникам была выплачена благодарность в размере от 4 до 6 
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месяцев заработной платы. Это понимается в соответствии с местными 

обычаями.  

23. В целом счета были хорошо представлены, в частности, за период с 

15 октября 1919 года и позднее, и есть мнение, что любая дальнейшая ревизия 

не будет служить какой-либо полезной цели. 

24. Хотя подразумевалось получение прибыли, расчетный счет 

администрации показывает большой кредит баланса, главным образом по 

следующим причинам: 

1) При установлении продажных цен для военно-морского флота, армии 

и гражданской администрации, тариф должен был учитывать покрытие 

возможных потерь от пожара, утечки и т.д. 

2) Дополнительные кредиты в связи с продажей нефти Анатолийским 

железным дорогам по рыночным ценам вместо государственных ставок, (см. 

Пункт 21A). 

3) Коммерческие продажи производились дважды в ожидании эвакуации 

и в третий раз при фактической эвакуации, цены реализации были намного 

выше, чем тарифы правительства. 

4) Прибыль от разницы курса, т. е. нефть была продана до того, как за нее 

заплатили, и когда была произведена фактическая оплата, рубль значительно 

обесценился. 

25. Нефтяная администрация несет ответственность перед 

правительством Азербайджана только за мазут и керосин, поставленный после 

падения Баку. Причитающиеся суммы показаны в балансе, который был 

отправлен Вам командующим в Константинополе 29.07.1920 г., № 31572, 

копия в Приложении «G». 

26. Также существует дополнительная сумма, причитающаяся 

правительству Азербайджана за фрахт мазута, доставленного до того, как был 

заключен договор с этим правительством по цене 4,10 фунтов за тонну. Эта 

сумма оценивается в 1,500,000 рублей (1,500 фунтов стерлингов), и эта сумма 

также отражается в балансе как финансовое обязательство, (см. Пункт 12). 

27. Что касается активов с номерами 1-9 (см. Параграф 16), они либо 

были получены Главным казначеем, либо были начислены им на 

соответствующие временный транзитный счет для последующего возмещения, 

либо списаны как в случае пункта 4. 

28. По пункту 5: выплата суммы в 1,170 фунтов оспаривается 

итальянцами, и вопрос передается на рассмотрение в Военное министерство, 

письмо от Главкома № 32671 от 27.08.1920 г. 

29. По пункту 11: Адмиралтейству заплатили за керосин. Про топливо, 

выданное генералу Деникину, было доложено в Военное министерство в 

письме от 30.07.1920 г. 

30. По пункту 12: заказанные материалы, поступившие после эвакуации, 

еще не были получены управляющим железными дорогами. Как только он их 
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получит, будет произведена оплата. 

31. По пункту 13: пока неизвестно, разрешат ли грузины вывозить 

данную нефть. В противном случае соответствующая сумма будет взыскана из 

причитающихся для Грузии армейских средств. В связи с этим см. телеграмму 

от Главкома в Константинополе в Военное ведомство № 32213 от 06.07.1920 г. 
32. Оставленный в Батуми грузовик «Форд» был продан за 50 фунтов 

стерлингов. Эта сумма должна быть показана как дополнительный актив. 
33. В балансе не учитывается сумма, которая могла остаться капитану 

Кук в банке Баку. 
34. В балансе не упоминаются следующие условные обязательства и 

активы. Из следующего отрывка из отчета бригадного генерала Ньюкомба, 
представителя Казначейства на Кавказе, может показаться, что нефть, 
хранившаяся в Батуми и принадлежащая частным производителям, была в 
первые дни оккупации реквизирована британскими властями, и что в 
дальнейшем может быть поднят вопрос о корректировке этого вопроса. 

Также существует вопрос согласования с производителями в отношении 
нефти, изъятой во время нашей оккупации Батуми и используемой в целях 
продажи на юге России для последующей доставки продуктов питания в 
провинцию Батуми. Насколько я могу установить, во время нашей оккупации 
не проводилась инвентаризация запасов нефти, и, по-видимому, существует 
несоответствие между количеством, заявленным производителями нефти, и 
суммами, которые мы можем учитывать. Кроме того, эта нефть была изъята по 
произвольной цене, и большая прибыль была получена от торговли продуктами 
питания, которая возможно использовалась для снижения стоимости 
продовольствия для жителей Батуми. 

По всей вероятности, в не очень отдаленном будущем мы столкнемся с 
довольно крупными претензиями производителей в этой связи, и я не думаю, 
что такие претензии должны полностью относиться к прибыли, показанной 
нефтяным контролером, но эти претензии должны быть скорректированы и 
предъявлены на счет гражданской администрации Батумской провинции. Это 
предназначено для Вашей информации в будущем, поскольку я намерен 
обсудить этот вопрос с Казначейством по возвращении в Лондон. 

Неизвестно, какие дальнейшие действия предпринял по этому поводу 
бригадный генерал Ньюкомб из Казначейства, но никаких претензий к штабу 
армии, похоже, не поступало. 

Однако, поскольку операции осуществлялись исключительно 
гражданской администрацией, а нефтяная администрация в то время не 
существовала, то любые претензии, возникшие в связи с реквизицией нефти, 
которая была реквизирована без оплаты или по слишком низкой цене, будут 
предъявлены на счет гражданской администрации. 

35. Ниже выдержка из другого отчета бригадного генерала Ньюкомба: 
«В связи с профицитом, показанным на счетах нефтяного контролера, я хотел 
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бы указать, что существует вероятность возникновения расходов, которые, в 
конечном итоге, будут связаны с этой прибылью. Правительство Азербайджана 
подняло вопрос об акцизах на нефть, однако я написал им (копия моей 
телеграммы TH/1/19 от 26.10.1919 прилагается), (см. Приложение «H»), и 
определенно сообщил, что мы не будем платить акциз на нефть, используемую 
исключительно для военных и военно-морских целей.  

Я понимаю, что часть нефти, которая прошла через наши руки, 

использовалась не для прямых военных и военно-морских целей, и я считаю 

справедливым произвести уплату акцизного налога на эти суммы, которые 

могут быть установлены в бухгалтерских книгах нефтяного контролера. Есть 

также вопрос о нефти, которая в настоящее время поставляется на 

Анатолийские железные дороги, и я считаю, что акцизы должны уплачиваться 

также с этих сумм. После добавления акциза нефть может быть размещена в 

Константинополе с большей выгодой, чем топливо с нефтяных месторождений, 

и вряд ли кажется разумным, чтобы нефть, которая используется для иных 

целей, не связанных тесно с Кавказом, не облагалась акцизом. 

36. 23 ноября 1919 года подполковник Рул провел беседу с министром 

путей и коммуникаций Азербайджана, который заявил, что он категорически 

отказывался дать разрешение на отгрузку из Баку ни одного пуда мазута для 

нужд британского военно-морского флота до тех пор, пока не будут уплачены 

все акцизы. Полковник Рул указал, что не имеет обычаев платить таможенные 

пошлины дружественным правительствам за поставленные военные 

материалы, и предложил разрешить продолжить транспортировку мазута до 

обращения с этим вопросом к Верховному комиссару в Тифлисе. Министр 

отказался это сделать, и в связи с острой нуждой в мазуте полковник Рул 

согласился уплатить акциз в размере 3,35 рубля за пуд. Полковник Рул тогда не 

знал о действиях, предпринятых генералом Ньюкомбом, указанных в 

приложении «H». Он спросил министра, не обсуждался ли и не 

корректировался ли вопрос об акцизах с генералом Ньюкомбом во время его 

недавнего визита в Баку, но его заверили, что генерал Ньюкомб не упоминал об 

этом правительству Азербайджана. Полковник Рул передал вопрос Верховному 

комиссару Великобритании в Тифлисе, который написал властям 

Азербайджана письмо с просьбой освободить от акциза британские поставки 

мазута. Однако никакого удовлетворения от властей Азербайджана получить 

не удалось, и, поскольку было необходимо получать нефть, уплата акциза 

продолжалась. Следовательно, могут быть предъявлены только те претензии, 

которые относятся к нефти, поставленной до переключения трубопровода. 

37. Хотя определенную информацию можно получить из имеющихся 

записей, понятно, что правительство Азербайджана подало претензию на 

сумму около 38 миллионов рублей в отношении нефти, поставленной до 

переключения трубопровода, и эта претензия была отклонена генералом Броу. 

Претензия, по всей видимости, основана на средней цене 3,5 рубля за пуд при 
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количестве 3,494,356 пудов, поставленных для нефтяной администрации, и 

примерно 8,500,000 пудов, изъятых Грузией. Любой вариант урегулирования 

вопроса в отношении изъятой Грузией нефти будет предметом соглашения 

между правительствами Грузии и Азербайджана. Что касается нефти, 

поставленной на британские нужды, ее основная масса была использована для 

удовлетворения военно-морских и военных потребностей, и, как таковая, 

предполагается, что она подлежит освобождению от акциза. 

38. Импортные сборы взимались, когда импортирующая фирма 

представляла свои накладные, удостоверяющие, что нефть покинула Баку. 

Пока продолжалась прокачка, эта процедура работала удовлетворительно, и 

обычно в запасе находилась нефть, в отношении которой не были 

представлены документы. Однако выяснилось, что, когда Баку пал и Грузия 

перестала перекачивать нефть, налог на импорт был превышен. Таким образом, 

если Грузия не разрешит транспортировку нефти через Батуми, хранящейся в 

трубопроводе на ее территории, и не подтвердит разрешение на импорт, 

выданное нефтяной администрацией, нефтяная администрация будет должна 

различным владельцам сумму для покрытия превышенных ввозных пошлин. 

Сертификат возмещения импортных сборов был составлен для каждой фирмы, 

которой подлежат возмещения, и теперь эти сертификаты находятся в 

распоряжении главного кассира. Список этих фирм и причитающихся сумм 

можно найти в приложении «E» к письму № 32871 от 24.07.1920 от Главкома в 

Константинополе в Военное министерство. 

39. Для облегчения экспорта нефти из Баку со стороны частных 

компаний правительство Азербайджана приняло систему «бесплатной» нефти, 

т.е. из-за преобладающих финансовых условий оно разрешило компаниям 

доставлять нефть из Баку в Батуми по трубопроводу и по железной дороге до 

того, как будет произведена оплата сборов, таких как железнодорожный фрахт, 

акциз на перекачку, экспортные пошлины и др. Часто представители 

Азербайджана в Батуми разрешали экспорт нефти без уплаты этих сборов, при 

этом оплата взималась после того, как фирмы получали суммы, 

причитающиеся от продажи нефти. В связи с падением Баку платежи от 

нефтедобывающих компаний в адрес представителей Азербайджана в Батуми 

были прекращены. Вместе с военным губернатором нефтяная администрация 

решила вмешаться и взыскать причитающиеся суммы. В этом отношении было 

получено заявление о финансовой ответственности от представителей 

Азербайджана в Батуми и от заинтересованных фирм. Было сочтено 

невозможным прийти к какому-либо соглашению между двумя заявлениями, и 

было решено добиться выплаты сумм, которые сами фирмы признали своей 

задолженностью. Из признанной суммы было собрано 17,111,389 рублей, 

непогашенной остается сумма в 23,537,411 рублей. Сумма 17,111,389 рублей 

была конвертирована в фунты стерлингов по курсу 1,500 рублей за фунт и 

эквивалент в фунтах стерлингов за вычетом затрат на сбор налога в размере 
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700 фунтов стерлингов, т.е. всего 10,707 фунтов стерлингов были переданы 

главному кассиру на сохранение до принятия решения о распоряжении данной 

суммой. Эта сумма была показана со стороны главного кассира в форме 2 его 

общего отчета за август 1920 года под заголовком «Правительство 

Азербайджана». 07.07.1920 г. грузинская администрация в Батуми была 

проинформирована о невыплаченных суммах, и ее попросили собрать эти 

суммы и переслать полученную сумму в Ставку в Константинополе. 

Неизвестно, какие действия предприняла Грузия в этом вопросе, но, если она 

не соберет деньги, маловероятно, что она направит их в штаб-квартиру, 

поскольку часть этих денег принадлежит ей в отношении расходов на 

перевозку через территорию Грузии. Этот вопрос упоминается в письме № 

32671 от 24.07.1920 от Главкома в Константинополе в Военное ведомство. 

Считается, что, как предлагается в этом письме, и в целях предотвращения 

возможного судебного разбирательства в будущем сумма 18,061,389 рублей, 

т.е. 17,111,389 за вычетом 1,050,000 рублей понесенных расходов должны быть 

возвращены Грузии, а фирмы, предъявляющие претензии в отношении 

транзакций, должны быть направлены правительству Грузии. Возврат средств 

может производиться в фунтах стерлингов или рублях в зависимости от того, 

что выгоднее.  

40. Когда Батуми был передан Грузии, приблизительно 2,8000 тонн 

нефти, оставленной в основном для военных целей, осталась непроданной. Она 

была продана мистеру Макдонелу, единственному доступному покупателю за 

фунты стерлингов по цене 7 фунтов за тонну при условии, что Грузия разрешит 

экспорт этой нефти. Если будет разрешен экспорт, 5 фунтов за тонну будут 

помещены на кредит правительства Азербайджана, а оставшиеся 2 фунта за 

тонну будут переданы на кредит нефтяной администрации. 

41. Предполагается, что до того, как будут произведены какие-либо 

платежи правительству Азербайджана в отношении сумм, причитающихся за 

нефть, будут должным образом рассмотрены претензии «Shell Group» к 

правительству Азербайджана, упомянутые в письмах из Константинополя в 

Военное министерство № 32871 от 04.07.1920 и 06.08.1920. 

42. Фактическое количество мазута, возвращенного в Азербайджан на 

танкере «Уллоа»,(см. Параграф 28), составляет приблизительно 1,854 тонны с 

учетом того факта, что правительство Азербайджана не выполнило свой 

контракт на поставку мазута и, что Адмиралтейство было вынуждено 

поставлять нефть по значительно более высокой цене из других источников, от 

Персидских нефтяников Адмиралтейства, и предполагается, что флот 

заправляется топливом в Батуми в двух случаях. Это является предметом 

рассмотрения, не следует ли списать данную сумму со счетов правительства 

Азербайджана, поскольку это количество в 1,854 тонны исходит от разницы 

между стоимостью замены поставщика мазута и ценой контракта с 

Азербайджаном, которая составляет 4,10 фунта за тонну. 
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43. В связи с различными продажами нефтепродуктов Альянсу есть 
мнение, что по причине закупок из других источников по значительно более 
высокой цене и излишней стоимости, вероятно, являются правомерным 
списание соответствующей суммы с баланса нефтяной администрации. В 
дополнение к небольшим проблемам, которые время от времени создавались 
для эсминцев союзников, всего французам был доставлен груз в 1,507 тонны по 
7,10 фунта за тонну, который, по-видимому, в каждом случае производился со 
стороны компании «Persian Oil». 

 

Док. № 207 
Рапорт политического комиссара, Казвин. (AIR 20-570) 
4 декабря, 1920 г. 
 
В Генштаб британских войск, Северная Персия, Казвин. 
 
Меморандум 
Недавно я встречался с человеком, который утверждал, что в августе 

прошлого года видел в Баку план вторжения в Северо-Западную Персию. 
Информация, которую я сейчас передаю по памяти, расплывчата и лишена 
военных подробностей. Однако я сообщаю это ради того, что оно этого стоит. 

Пожалуйста, перечитайте мою памятку № A.I./1774 от 8 октября 1920 г. 
Вторжение на северо-запад Персии было излюбленным планом 

упомянутого комитета по продвижению турецких интересов. Халил-паша 
поехал в Москву вскоре после оккупации Баку большевиками и обсудил этот 
план с Троцким. В августе он вернулся в Баку и освободил турок и про-
турецких элементов, которые стали непопулярными и были арестованы. 
Однако немедленному развитию данного плана помешали события в Польше. 

Идея заключалась в том, что большевики и турки должны были вначале 
атаковать и истребить армян. Напомним, что в апреле турки начали собирать 
силы в районе Баязида и стали приглашать курдов присоединиться к ним в 
истреблении армян; (см. телеграммы от Гирда № 264 от 28.04.1920 и № 309 от 
10.05.1920), копии которых прилагаются. События в других местах не 
позволили им в то время продолжить осуществление этого плана. Затем они 
должны были взять Урмию и Тебриз, а затем двинуться на Зенджан. Из 
Зенджана они должны были двинуться на Хамадан, чтобы перерезать 
британские коммуникации, или начать наступление на Казвин и Тегеран, в 
зависимости от действий британцев. 

В то же время русские из Энзели должны были двинуться бы вниз по 
дороге Менджил, но это было бы только сдерживающим движением. Однако 
колонна могла быть отправлена с этого фронта через Шафт в Зенджан 
одновременно с наступлением из Тебриза. 

Одновременно с Сардар-и-куллом было достигнуто согласие, что 
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Самсам-ус-султане, хан бахтияров и пресловутый англофоб должен был 

подстрекать бахтияров и луров, чтобы они вместе с казаками атаковали наши 

пути сообщения. Я недостаточно осведомлен о последних событиях среди 

бахтияров, чтобы высказывать свое мнение о том, имеет ли недавнее 

возвращение Самсам-ус-султане к бахтиярам в качестве ильхана после 

многолетнего пребывания в Тегеране, учитывая особую значимость 

вышеизложенного. Также, пожалуй, стоит отметить, что семья Сардар-и-кулла 

— это наиболее влиятельные землевладельцы в провинции Хараган, через 

которую проходит дорога Казвин-Хамадан от Аби-гармы до Маньяна.  

В конечном итоге турки должны были остаться в Персидском 

Азербайджане, позволив большевикам консолидировать силы для движения 

дальше на восток, чтобы подготовиться к дальнейшим действиям в 

направлении Индии. 

Мой информатор не видел упоминания о каких-либо планах в 

Месопотамии в рамках этого генплана, за исключением замечания Троцкого, 

что у большевиков нет офицеров, достаточно знакомых с арабским миром, 

чтобы вести там какую-либо деятельность, а разжигание арабов и арабских 

националистов было турецким трюком. 

В этой связи заслуживает внимания информация из того же источника, 

которая воспроизводится в служебной записке № 213 от 10 сентября 1920 г. от 

офицера эскадрильи в Казвине. 

 

Майор, политический комиссар, Казвин 

Копии послу Его Величества, Тегеран 

Офицеру эскадрильи, Казвин 

 

Док. № 208 

Дешифровка от Бристоу, Тебриз (AIR 20-570) 

4 декабря 1920 г. 

 

Политическая в «Norperforce» и Тегеран 

 

Следующее относится к Вашей телеграмме № 276/I. 

Вопрос о прибытии турок и большевиков в Тебриз, я думаю, будет 

зависеть от того, насколько армяне будут их удерживать под Ереваном. Если 

армяне падут, и большевики получат свободное пользование железной 

дорогой, очевидно, что они рано или поздно доберутся до Тебриза, так как 

здесь много зерна, и, судя по всему, оно им крайне необходимо. 

От агента в Маку (который вернулся в Хой) был получен отчет о том, что 

большевики ремонтируют железные дороги в Шахтахте и Баязиде, и агент 

убежден, что большевики намерены прибыть в Азербайджан, начиная с Маку, 

где, как он утверждает, они не встретят сопротивления. 
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Я не верю, что люди в Тебризе хотели бы эвакуации европейцев, если бы 

в городе не было большевиков: теперь все женщины, дети и большинство 

мужчин из европейской колонии либо уехали, либо уезжают. 

Через девять часов поезд из Джульфы прибудет в Тебриз, и я понятия не 

имею, как долго я смогу оставаться в безопасности. Возможно, опасность 

может и не материализоваться, но я боюсь, что это произойдет. Мне очень 

помогут любые новости из Кавказа, которые Вы мне сможете прислать. 

 

Док. № 209 

Дешифровка от Бристоу, Тебриз. (AIR 20-570) 

7 декабря 1920 г. 

 

В Генштаб, Британские войска, Северная Персия, Казвин. 

 

Меморандум 

Баку-Энзели 

Троцкий прибыл в Баку и, по некоторым данным, в Энзели. Большевики 

отправляют в Энзели две дивизии, которые еще недавно противостояли 

Врангелю. 

Тебриз 

Турки находятся в Урмии, и большевики или турки собираются занять 

Тебриз и продвинуться в Занджан. Армяне бегут, и в Казвин стали прибывать 

персидские беженцы. 

 

Майор, политкомиссар, Казвин. 

Копии подполковнику Х.Смиту, кавалеру ордена за выдающиеся заслуги, 

Казвин. 

Старшему офицеру эскадрильи, Казвин. 

 

Док. № 210 

Рапорт политического комиссара, Казвин. (AIR 20-570) 

10 декабря 1920 г. 

 

Послу Его Британского Величества, «Норперфорс» и политическая в 

Казвин 

В состав нахичеваньской миссии, прибывшей вчера, входят губернатор 

Нахичевани Велибеков, два россиянина и один турок, а также около десятка их 

сторонников. Они привезли с собой четыре вагона хлопка для обмена на зерно 

и заявили, что их миссия чисто коммерческая. Они также заявили, что не верят, 

что армяне вернули Карс, но что 6 декабря Эривань была объявлена Советской 

республикой. 
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100 турок из Нахичевани ушли в Баязид, и там осталось только 400 

большевиков. 

 

Док. № 211 

Дешифровка от Бристоу, Тебриз. (AIR 20-570) 

11 декабря 1920 г. 

 

Послу Его Британского Величества, «Норперфорс» и политическая в 

Казвин 

Обратитесь к моей телеграмме № 213. 

Персидский консул в Нахичевани, который прибыл с миссией, сообщил, 

что два важных человека, которые сопровождали Велибекова, — это Хикмат-

эфенди, один из сотрудников Халил-паши и один русский. Поскольку турки, 

татары и русские не доверяют друг другу, эти двое мужчин настояли на своем 

приезде. Основная цель миссии - уговорить генерал-губернатора разрешить 

назначение в Тебризе, Хое и Маку Совета большевиков. Они хотят прислать 

сюда советником Юсифа Зия-бея. В настоящее время он находится в Баку и 

имеет плохую репутацию за то время, что был комендантом во время турецкой 

оккупации. Он также заявляет, что не считает, что турки или большевики 

намерены оккупировать Тебриз, и заявляет, что большевики действуют 

вопреки приказам Москвы, оккупируя Энзели. Также, что русские большевики 

заняли Эривань и обещают не пускать туда турок, но они должны передать 

туркам армянское оружие. С другой стороны, он заявляет, что армянские силы 

в Даналу сталкиваются с турецкими войсками в Садараке. Он не верит, что 

армяне снова взяли Карс. Ожидается, что миссия скоро выедет, возможно, 

завтра. 

 

Док. № 212 

Письмо из Форин Офиса в Казначейскую Палату Его Величества.  

(T 160-780) 

13 декабря 1920 г. 

 

Г-ну Р.Дж. Альпайн, эсквайр, Казначейство 

 

Уважаемый господин Альпайн, 

Не могли бы Вы сослаться на депешу от Вейли от 9 августа, с указанием 

обменных курсов с января по август 1919 года, которые должны быть приняты 

за основу для конвертации в связи с азербайджанской ссудой, и позвольте мне 

узнать курсы крана к фунту стерлингов за ноябрь и декабрь 1918 года, и 

сентябрь, октябрь и ноябрь 1919 г. Курсы крана к рублю мы получаем от 

финансового консультанта в Константинополе. 
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Теперь у нас есть дополнительный отчет от финансового консультанта, и 

мы пытаемся установить точное состояние ссуды, но из-за количества 

вопросов, которые должны быть урегулированы, я боюсь, что должно пройти 

некоторое время, прежде чем мы сможем окончательно согласовать вопрос с 

Казначейством. 

 

Искренне Ваш, Уиттл 

 

Ф. Уиттлу, эсквайру, Военное министерство 

Дорогой Уиттл, 

Данное относится к Вашей телеграмме от 13-го числа. 

Вы запрашивали следующие обменные курсы: 

 

1918 ноябрь - 26,65 крана за 1 фунт, 

1918 декабрь - 25,85 крана за 1 фунт, 

1919 сентябрь - 28,50 крана за 1 фунт, 

1919 октябрь - 26,50 крана за 1 фунт, 

1919 ноябрь - 26.50 крана за 1 фунт. 

 

Искренне Ваш, 

Р.Дж. Альпайн 

 

Док. № 213 

Письмо из Казначейской Палаты Его Величества в Военное ведомство. 

(T 160-780) 

25 сентября 1921 г. 

 

Г-н Харвуд, 

В 1919 году британские войска оккупировали Азербайджан, и местные 

чиновники изобрели гениальный план, согласно которому они овладели 

государственным банком в Баку и напечатали бумажные деньги для покрытия 

локальных военных расходов. Что касается оплаты, они заявили, что вопрос 

должен зависеть от решения Верховного совета в Париже, который на тот 

момент не признал азербайджанское государство. Когда Казначейство узнало 

об этой изобретательной схеме, мы пришли к выводу, что наш долг перед 

Азербайджаном в отношении этих бумажных денег должен быть засчитан в 

счет общего государственного долга перед нами как части долга бывшего 

российского правительства. Мы сказали Военному министерству выплатить 

излишнюю сумму долга перед Казначейством при понимании того, что мы 

рассчитаемся методом погашения или произведем зачет. Тем временем, 

однако, правительство Азербайджана пало, и на его место пришло 

правительство большевиков. Прошлым летом я поднял вопрос, должны ли мы 
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учитывать эту ссуду в качестве ссуды в Казначействе, но дело не решалось до 

тех пор, пока г-н Сидней Тернер не вернулся из отпуска и только сейчас, по 

всей видимости, вопрос снова ожил.  

Нет никаких перспектив урегулирования вопроса в ближайшем будущем, 

и довольно неудобно скрывать его от счетов Казначейства. В то же время, если 

мы представим этот вопрос, мы должны будем показать его в нашем 

следующем возврате по внешнему долгу как заем, полученный у государства 

Азербайджан, пытаясь при необходимости объяснить в сноске, что 

фактическая сделка имела место два или три года назад. В целом я считаю, что 

чем дольше мы откладываем ответственность, тем более неловкой будет 

ситуация, и что лучше сделать это сейчас. Но ввиду общественного интереса, 

который связан с возвратом внешнего долга, я передаю этот вопрос на 

рассмотрение. 

 

Док. № 214 

Письмо из Военного ведомства в Казначейскую Палату Его Величества. 

(T 160-780) 

16 марта 1922 г. 

 

Сэр, Армейский Совет поручил мне обратиться к письму из Казначейства 

№ 46628/19 от 19 ноября 1919 года и к последующей полуофициальной 

переписке с Казначейством в отношении корректировки сумм, заимствованных 

у правительства Азербайджана для покрытия гражданских и военных расходов 

на Кавказе. 

Было полуофициально согласовано, что эти суммы следует рассматривать 

как заимствованные Казначейством у государственного банка, а затем 

авансированные со стороны Казначейства Военному министерству, которое 

должно выплатить казне те суммы, которые были потрачены на чисто военные 

цели. Соответственно, настоящим я представляю заявление, показывающее: 

а)   Суммы, причитающиеся Азербайджану, 

b) Суммы, причитающиеся с Азербайджана в счет гражданских расходов, 

с) Разница между пунктами а) и b), которая представляет собой военные 

расходы, возмещаемые Военным ведомством. 

Из общей суммы, указанной как военные расходы (501,050 фунтов), 

381,000 фунтов были выплачены на счет Казначейства в августе 1920 года, а 

остаток в 140,050 фунтов все еще должен быть получен от этого ведомства. 

 

Протокол заседания Казначейства от 25 марта 1922 г. 

 

 



 290 

Канцлер Казначейства сообщил Правлению, что во время оккупации 

Азербайджана британскими войсками с 7 ноября 1918 года по 24 августа 1919 

года британские военные власти использовали определенные суммы на 

местные расходы за счет ссуды от правительства Азербайджана. Не было 

достигнуто определенной договоренности о методе погашения этих ссуд, и 

предполагалось, что причитающаяся сумма будет в должное время засчитана 

против той доли долга российского правительства, которая попадает на долю 

правительства Азербайджана. 

Канцлер Казначейства заявляет, что точный отчет о заимствованных 

таким образом суммах был предоставлен со стороны Армейского Совета на 

общую сумму 501,050 фунтов, и что эта сумма была выплачена Казначейству. 

В настоящее время не существует признанного правительства Азербайджана: и 

в этих обстоятельствах канцлер Казначейства рекомендует внести эту сумму на 

счет Казначейства, и соответственно уменьшить задолженность бывшего 

российского правительства перед правительством Его Величества. Милорды 

одобряют. 

 

Док. № 215 

Письмо из Форин Офиса в Казначейскую Палату Его Величества. (T 160-

780) 

18 февраля 1939 г. 

 

Уважаемый Клеверли, 

Ваше письмо Малету от 30 января, в котором содержится переписка по 

иску Абдул Али Эмирджана, было передано мне как главе Северного 

департамента. 

Я не могу отследить никаких записей о предполагаемой ссуде 

правительству Азербайджана, но я обнаружил, что 18 августа 1921 года сэр Р. 

Хорн сделал следующее заявление в ответ на вопрос в Палате общин: «Наша 

страна должна бывшему правительству Азербайджана определенные суммы по 

трансакциям, которые имели место во время оккупации британскими войсками 

части Кавказа после перемирия с Турцией. Установленная в настоящее время 

сумма составляет 450,017 фунтов стерлингов, но точная сумма не может быть 

указана в ожидании результатов проверки счетов местных военных властей, 

которая в настоящее время проводится. Вопрос о методе учета этих сумм 

окончательно не определен до окончательного определения будущего статуса 

Азербайджана». 

Это вполне может быть источником настоящего требования на 420,000 

фунтов стерлингов. Похоже, что в 1919 году генерал Ньюком был отправлен в 

Тифлис для закрытия счетов британской военной кампании на Кавказе и для 
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выяснения сумм, причитающихся различным правительствам Кавказа, при 

условии Казначейства, что никакие фактические платежи не должны 

производиться до тех пор, пока не будет урегулирован будущий статус этих 

правительств. Когда Азербайджан перешел под суверенитет советского 

правительства, Казначейство решило, что суммы, причитающиеся 

правительству Азербайджана, должны быть зачислены на счет этого 

правительства на случай востребования со стороны правительства Его 

Величества, и что возможность распоряжения любой суммой должно быть 

отложено до тех пор, пока не будет решен вопрос с долгом бывшего 

российского правительства с теми, кто будет признан его преемником. 

Вкратце, транзакции с Азербайджаном слились в общий долговой вопрос 

России. 

Что касается личной позиции настоящего заявителя, то это случай, когда 

в 1920 году адмирал де Робек подал просьбу об оказании материальной 

помощи бывшим членам правительства Азербайджана, бежавшим в 

Константинополь, но Казначейство в своем письме № S.1667 от 10 сентября 

1920 года постановило, что данным лицам не может быть выплачен аванс из 

сумм, причитающихся правительству Азербайджана. 

 

Всегда Ваш, 

Лоуренс Кольер 

 

Док. № 216 

Письмо из Казначейской Палаты Его Величества, Лондон. (T 160-780) 

1928 г. 

 

Мистер Плейфэр, 

Это крайне непонятная тема, но после изучения множества старых 

документов 1919 и 1920 годов я обнаружил, что сразу же в послевоенные годы 

государственный банк в Баку в тогда еще независимой Азербайджанской 

Республике сделал аванс дислоцированным там британским военным властям, 

понимая, что его погашение будет зависеть от будущего статуса Азербайджана. 

Когда положение республики стало шатким, мы проигрывали 

возможность зачесть этот долг в счет встречных требований Великобритании - 

например, (см. письмо Совета держателей иностранных облигаций № 44557), в 

котором они предлагают использовать наш долг перед Азербайджаном для 

удовлетворения требований держателей облигаций муниципалитета Баку. В 

конце концов, однако, в письме г-на Уэйли № 46628 от 06.11.1919 было 

решено, что платежи, причитающиеся правительству Азербайджана, должны 

производиться путем зачета в счет долга России перед Великобританией, если 
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Азербайджан остается частью России, или путем зачета той части долга, 

которая достанется Азербайджану, если бы он стал независимым государством. 

Немного позже - 17.12.1919 г. в телеграмме № 52157 мы окончательно 

признали долг перед правительством Азербайджана, оговорив, что его 

погашение не будет произведено до тех пор, пока не будет решен вопрос о 

будущем статусе Азербайджана. 

В 1920 году мы дошли до того, что предоставили руководству Военного 

ведомства возможность оплачивать до 50% счетов за военные перевозки, 

причитающиеся правительству Азербайджана. Нет никаких указаний на то, что 

этот платеж действительно был произведен. 

Вскоре после этого наступил конец независимой республики, и в 

сентябре 1920 года мы были вынуждены отказаться выплачивать членам 

азербайджанского правительства какие-либо авансы из долга, причитающегося 

с правительства Его Величества, по причинам, изложенным в меморандуме г-

на Фойла от 19 июля 1920 года. Вы заметите, что в этом меморандуме г-н Фойл 

упоминает сумму, причитающуюся республике, как всего 50,000 фунтов 

стерлингов. 

После этого происходит полное молчание, но окончательная судьба этого 

долга может быть выведена из письма № F.2091, которое касается 

определенных ценных бумаг государственного банка Баку, которые были 

взяты на ответственное использование британскими военными властями в то 

время, когда мы поддерживали антибольшевистские силы генерала Деникин. 

Из телеграммы № 26324 Вы увидите, что мы в конечном итоге считали эти 

ценные бумаги собственностью советского правительства, которое 

предположительно имело право требовать владения ими, поскольку они были 

официально признаны де-юре правительством России. Однако позже (письмо 

г-на Бьюли от 15 февраля 1928 г.) мы мало что обговорили и не были в этом 

уверены. Ценные бумаги по-прежнему находятся в Банке Англии. 

Предположительно, к долгу Азербайджану отнеслись так же, и г-н Коллиер 

прав, говоря, что распоряжение этой суммой отложено до тех пор, пока долги 

бывшего правительства России не будут обсуждены с теми, кто будет признан 

его правопреемником. 

Я думаю, было бы достаточно проинформировать Лорда Ллойда о том, 

что долг, несомненно, появился перед независимой Азербайджанской 

республикой в годы сразу после войны, хотя его точная сумма и 

обстоятельства, при которых он был создан, не слишком ясны. Кроме того, 

когда независимая республика прекратила существование и присоединила 

свою территорию к СССР, и когда правительство Его Величества официально 

признало Советское правительство, эта задолженность была оставлена для 

урегулирования как неотъемлемая часть общероссийского долгового вопроса. 
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Как известно Лорду Ллойду, такого общего соглашения не было. Но до тех 

пор, пока не будет принято окончательное решение, не может быть и речи об 

использовании какой-либо части этого долга для оказания помощи 

азербайджанским беженцам. 

Сумма, о которой идет речь, не очень большая, но, возможно, стоит 

связать эти бумаги с общим досье по российскому долгу. 
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